


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

TECDMX

Duplican quejas en IECM envían poco a Tribunal 2

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Alejandro León ( Nota Informativa )

Chertorivski finaliza su precampaña orgulloso de ser el "único que jugó limpio" 3

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. 13 - Jorge Aguilar ( Nota Informativa )

Concluyen las precampañas de los aspirantes a la CDMX 5

     El Universal - Metrópoli - Pág. PP-18 - Frida Sanchez ( Nota Informativa )

TEPJF

Arranca TEPJF 2024; persisten divisiones 13

     Reforma - Nacional - Pág. PP-2 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Tribunal Electoral arranca año con fractura expuesta 16

     El Universal - Primera - Pág. PP-6 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

Mantendrá autonomía e Independencia el Tribunal Electoral: Mónica Soto 20

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Fabiola Martínez y Jessica Xantomila ( Nota Informativa )

Ofrece Soto "autonomía e independencia" 21

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Cristina Rodríguez ( Fotografía )

Magistrada Soto pone "en prenda" su autonomía 22

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-8-9 - Jannette López Ponce ( Nota Informativa )

Garantizan imparcialidad y autonomía en el TEPJF 25

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-2 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

Ofrece Mónica Soto luchar por lograr unidad en TEPFJ 27

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-24 - David Saúl Vela ( Nota Informativa )

Garantizan imparcialidad y autonomía en TEPJF de cara a elecciones del 2024 28

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 33 - Redacción ( Nota Informativa )

Sigue crisis en TEPJF: hacen 2 magistrados vacío a presidenta 29

     La Razón - Primera - Pág. PP-5 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

PAN espera que garanticen equilibrio 31

     La Razón - Primera - Pág. 5 - Yulia Bonilla ( Nota Informativa )

Soto promete regresar armonía al TEPJF tras la crisis interna 32

     24 Horas - Nación - Pág. 3 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Desbordan trampas electorales en 2023 33

     24 Horas - Nación - Pág. PP-3 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Continúa la crisis en el TEPJF 35

     El Heraldo de México - El país - Pág. 6 - Misael Zavala ( Nota Informativa )

Números del INE apuntan a que no habrá candidaturas independientes este año 37

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Fabiola Martínez / Jessica Xantomila ( Nota Informativa )

Otra vez, Tribunal batea a Verástegui 38

     24 Horas - Nación - Pág. 3 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Confirman calumnia de Sansores contra Alito 39

     La Razón - Primera - Pág. 5 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Congreso instalará comisión para investigar "Broncofirmas" 40

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 24 - Jorge Villagómez ( Nota Informativa )

Nudo Gordiano / Guadalupe y Mónica 42

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 12 - Yuriria Sierra ( Columna )
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http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240104&ptestigo=Nvo_203450857_38712.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240104&ptestigo=Nvo_203450853_38712.pdf
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Redes de Poder 44

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Rozones 45

     La Razón - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Confidencial 47

     El Financiero - Nacional - Pág. 23 - Sin autor ( Columna )

Columnas Políticas

 
Templo Mayor 50

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 52

     El Universal - Primera / Falla de Origen - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 53

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 54

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 56

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Jaque Mate / Todas las medicinas 57

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Razones / Objetivo 2025: administrar la crisis 59

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 9 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Pensándolo Bien / Napoleón, Fox y López Obrador 61

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-12 - Jorge Zepeda Patterson ( Columna )

Columnas Ciudad

 
Circuito Interior 65

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito 66

     El Universal - Metrópoli - Pág. 17 - Sin autor ( Columna )

Línea 13 67

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Sin autor ( Columna )

Red Compartida / Elección de Estado 68

     La Prensa - Noticias de Primera Plana - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Línea 10 70

     Metro - Opinión - Pág. 15 - Demis Fuentes ( Columna )

#Política Confidencial 71

     Publimetro - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Cartones

 
Cartón / Sueño y realidad 73

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Obi ( Cartón )

Cartón / Qué Budiza! 74

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Calderón ( Cartón )

Cartón / Como pinta el Año Nuevo 75

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / Cosecha criminal 76

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 15 - Galindo ( Cartón )

Cartón / Taboada 77

     La Jornada - Política - Pág. 7 - El Fisgón ( Cartón )
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Cartón / La caravana del tiempo 78

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Presagios del 24 / III 79

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Magú ( Cartón )

Cartón / Maestra en Matemáticas 80

     El Economista - Opinión - Pág. 39 - Nerilicón ( Cartón )

Cartón / Hasta a los de casa 81

     El Economista - Opinión - Pág. 38 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / Cierre de precampaña 82

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Tacho ( Cartón )

Cartón / DNU suspendida 83

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Gregorio ( Cartón )

Cartón / No por fascinante deja... 84

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Solís ( Cartón )

Cartón / Asesores 85

     Excélsior - Expresiones 1 - Pág. 23 - Palomo ( Cartón )

Cartón / Nuevo Yuawi... 86

     El Financiero - Nacional - Pág. 26 - Rictus ( Cartón )

Cartón / Precisiones 87

     El Financiero - Opinión - Pág. 20 - Garci ( Cartón )

Cartón / Garitas fronterizas 88

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Rommel con su nuevo entrenador 89

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - Falcón ( Cartón )

Cartón / Migrantes "rescatados" 90

     El Sol de México - Análisis - Pág. 9 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / "Lucha por la paz" 91

     El Sol de México - Análisis - Pág. 11 - Rubén ( Cartón )

Cartón / Tal Cual 92

     El Heraldo de México - El País - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

INE

Taddei llama a los medios a vigilar el ejercicio del poder 94

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

Lidera Morena evasión a SAT 96

     Reforma - Primera - Pág. PP-4 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Conminan a mexicanos en EU a tramitar su credencial 99

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Luis Carlos Rodríguez ( Nota Informativa )

Alistan voto para 93 mil en prisión 100

     El Financiero - Nacional - Pág. 26 - Diana Benítez ( Nota Informativa )

Participación de connacionales 101

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Rubén Arizmendi ( Nota Informativa )

Hay 23 sedes en el exterior 103

     El Heraldo de México - El país - Pág. 6 - Redacción ( Nota Informativa )

Redes de Poder GDL 104

     Reporte Indigo - Reporte - Pág. 9 - Sin autor ( Columna )

FEPADE

Denuncian a vocero 107

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 15 - Iván Mejía ( Nota Informativa )
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GCDMX

 
Echan a andar el tren "Cecilia" en Xochimilco 109

     La Razón - Ciudad - Pág. 2-13 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

Nueva renuncia en la administración local: se va titular del Bienestar 111

     La Jornada - Capital - Pág. 26 - Redacción / Elba Mónica Bravo / Rocío González ( Nota Informativa )

Abrirá L12 del Metro a final de enero 112

     La Prensa - Metrópoli - Pág. PP - Hilda Escalona ( Nota Informativa )

La SSC ha destituido a 7 mil 419 policías en casi 6 años 114

     El Universal - Metrópoli - Pág. PP-16 - Kevin Ruiz ( Nota Informativa )

Red de extorsión 116

     La Prensa - Policía - Pág. PP-14 - Noel F. Alvarado / Aurelio Sánchez ( Nota Informativa )

Sumó CDMX en 2023 47 casos de feminicidio 120

     Reforma - Ciudad - Pág. 3 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

En 2023 la Policía Cibernética evitó más de 103 mil fraudes 121

     La Jornada - Capital - Pág. 26 - Josefina Quintero M. ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

 
Buscan extra para ratificar a Godoy 123

     Excélsior - Comunidad - Pág. PP-18 - Georgina Olson ( Nota Informativa )

Morena busca rendija para poner a votación la ratificación de Godoy 126

     La Razón - Ciudad - Pág. PP-12 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

PAN, por reforzar seguridad en CDMX 128

     La Razón - Ciudad - Pág. 13 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

Destaca el valor del suelo de conservación 129

     Excélsior - Comunidad - Pág. 19 - Iván Mejía ( Nota Informativa )

CNDH

 
Migrantes, víctimas de tráfico y secuestro 131

     El Universal - Primera / Falla de Origen - Pág. 2 - María Cabadas ( Nota Informativa )

Desplazados triquis, sin fecha de retorno 133

     El Universal - Primera-Estados - Pág. 10 - Juana García ( Nota Informativa )

INAI

 
Compromiso social del INAI 138

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 4 - Guillermo Espinosa ( Nota Informativa )

Congreso de la Unión

 
Diputados ocultan gasto millonario durante dos años 141

     El Universal - Nación - Pág. PP-4 - Antonio López ( Nota Informativa )

Van por blindar programas para época electoral 144

     El Universal - Primera - Pág. 5 - Luis Carlos Rodríguez ( Nota Informativa )

Senadores, por el voto de mexicanos en Estados Unidos 146

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Andrea ecerril ( Nota Informativa )

No avalaremos reforma al PJ, afirma oposición 147

     El Universal - Nación - Pág. 4 - Luis Carlos Rodríguez ( Nota Informativa )

Busca Zaldívar manosear a la Corte, acusa Moreira 149

     Reforma - Nacional - Pág. 4 - Martha Martínez ( Nota Informativa )
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http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240104&ptestigo=Nvo_203451333_38716.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240104&ptestigo=Nvo_203451699_38716.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240104&ptestigo=Nvo_203451316_38716.pdf


En reformas de 4T, PRI "hará valer el equilibrio" 150

     La Razón - Primera - Pág. PP-6 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Exigen esclarecer el origen de recursos para Megafarmacia 152

     24 Horas - Nación - Pág. 6 - Jorge X. López ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

Cierran periodo de precampañas 154

     El Heraldo de México - El país - Pág. PP-12 - Cinthya Stettin ( Nota Informativa )

¡Ganamos la precampaña!: Clara Brugada 156

     Basta - Primera - Pág. PP-13 - Catalina Cruz ( Nota Informativa )

Taboada acarrea a haitianos a mitin de cierre en la CDMX 158

     La Jornada - Capital - Pág. PP-24 - Sandra Hernández García ( Nota Informativa )

Partidos Políticos

Encuesta / Sheinbaum aventaja por 22 puntos a Xóchitl 161

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-25 - Alejandro Moreno ( Encuesta )
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Acumuló 214 denuncias en 2023 mientras que en 2022 fueron 94

Duplican quejas en IECM
y envían poco a Tribunal
Señala el organismo
que sólo 67 están
relacionadas con

el proceso electoral
ALEJANDRO LEÓN

Las denuncias presentadas
ante el Instituto Electoral de
la Ciudad de México IECM
por uso indebido de recursos
públicos o actos anticipados
de campaña incrementaron
en 2023

Sin embargo un mínimo
porcentaje de las quejas fue
enviado al Tribunal Electo
ral local para que las estudie
y aplique posibles sanciones

El año pasado la autori
dad electoral tiene el registro
de 214 quejas mientras que
en todo 2022 registró 94

De las iniciadas en 2023
el IECM concluyó con la re
visión de 103 de las cuales
desechó 64 se declaró in
competente en 14 mientras
que 16 las inició como proce
dimiento ordinario aquellos
aplicables por faltas cometi
das dentro y fuera de los pro
cesos electorales

Además seis los catalogó
como procedimiento especial
es decir el Instituto debe in
vestigar los hechos por todos
los medios legales a su alcan
ce sin que se sujete exclusi
vamente a las pruebas que le
fueron presentadas

De las 103 quejas el 5 8
por ciento fueron remitidas
al Tribunal Electoral para su
resolución

Ante dicha cifra pre
sentada ante el Tribunal el
IECM apuntó que sólo 67
denuncias están relacionadas
con el proceso electoral

El balance es que son
muchas más quejas de las
que se presentaron el año pa
sado 2022 prácticamente
duplicamos el número de de
nuncias presentadas lo cual
te habla de que va a ser un
proceso electoral con un al
to nivel litigioso en nuestra
Ciudad indicó la consejera
Erika Estrada

Por actos anticipados de
campaña el IECM recibió 111
quejas 81 por promoción per
sonalizaday 86 por uso indebi
do de recursos públicos mien

tras que 21 fueron por viola
ción a reglas de propaganda

Las personas que más
fueron denunciadas fueron
los servidores públicos con
135 casos En específico fue
ron los alcaldes los que enca
bezaron esta lista

Benito Juárez Coyoacán
y Cuauhtémoc fueron las de
marcaciones con mayor nú
mero de señalamientos

La consejera Estrada ex
plicó que hubo casos en que
los denunciantes también re
clamaron que existió uso in
debido de la promoción de
los alcaldes en la rendición
de sus informes de Gobierno

En dicho rubro quienes
más fueron señalados son los
aspirantes Clara Brugada y
Santiago Taboada

Recibieron algunas de
nuncias porque estos infor
mes le parecía a la ciudada
nía que era un exceso ya sea
porque estuvieron mucho
tiempo promocionándose a
través de esta figura o bien
denuncian que podrían ha
ber estado haciendo uso de
recursos públicos detalló
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Chertorivsld finaliza suprecampaña
orgulloso de ser el único quejugó limpio
Confía en que el Tribunal
Electoral actuará

conforme a la Ley luego
de denunciar a Clara

Brugada y a Taboada
por cometer delitos
electorales
Jorge Aguilar
metropoli cronica com mx

El precandidato de Movimien
to Ciudadano por la jefatura de
Gobierno Salomón Chertorivs
ki cerró su precampaña en com
pañía de habitantes de la colonia
Federal en la alcaldía Venustiano

Carranza donde prometió que
no olvidaría las promesas de me
jorar los servicios de salud edu
cación e infraestructura de las 16

alcaldías sumado a que conde
nó las acciones de Santiago Ta
boada de acarrear migrantes
como público en su acto de clau
sura y afirmó que el movimien
to naranja es el único que no ha
hecho actos ilícitos durante el

proceso electoral
Me parece vergonzoso que

los que se dicen la oposición
utilicen haitianos para su cie
rre cuando necesitamos en la
ciudad una política migratoria

estoy muy molesto con lo que vi
no puede ser les tenemos que
demostrar que sí hay de otra

manera

Con la tradicional partida de
la rosca de Reyes el precandida
to convivió con los residentes de

dicha colonia además de com
partir el postre con ellos confir
mó que no desechará sus prome
sas de mejorar el transporte pú
blico los servicios urbanos y la
estrategia de seguridad

La estrategia de campaña de
Chertorivski se destacó por el en
cuentro personal con la ciudada
nía y su atención por platicar con
cada uno de ellos sin importar el
número de asistentes Esta vez
con motivo a la festividad del seis

de enero además de la comida tí
pica compartió café y dulces con
los vecinos con los que por algu
nos minutos se detuvo a reír y
contar anécdotas

Al momento en el que excla

maba sus logros niños y adultos
mayores apoyaban sus palabras
con halagos como Jefe de Go
bierno te queremos

Además confía en que el Tri
bunal Electoral de la Ciudad de

México TECDMX actuará con
forme a la Ley luego de que de
nunció a Taboada y a Clara Bru
gada por participar en acciones
anticipadas de campaña y haber
infringido en delitos electorales

Quienes participamos ten

dríamos que jugar limpio y no
podemos creer que haciendo

trampa se puede ganar han he
cho trampa desde antes de que
iniciaron las precampañas cla
ro que utilizaron recursos públi
cos para su propaganda le digo
a Santiago y a Clara que jueguen
limpio el tribunal actuará con
pulcritud y seriedad las denun
cias se van a judicializar

Igualmente recalcó que su
movimiento es totalmente dife

rente a Morena ya que él no es
una copia del PRI y sus malos
manejos en relación a los gran
des mítines con personas que no
son simpatizantes de los partidos
o coaliciones

Estos sesenta días fueron

para escuchar lo que siente la
gente hoy les digo que soy fe
liz de ser parte de Movimiento
Ciudadano la política merece
ser diferente con los jóvenes
ya que la mitad de nuestros
candidatos son menores de 35

años necesitamos abrirles la
puerta vamos a construir una
mejor ciudad no puede ser que
las mujeres no puedan salir a la
calle porque tienen miedo tie
nen que volver a su casa porque
son nuestras calles no de los
delincuentes

Cuando un joven empieza a
trabajar debe de tener un ingre
so mejor que el que tenían antes
les vamos a dar un menor futu

ro concluyó
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Recalcó que su movimiento es totalmente diferente a Morena ya que él no es una copia del PRI y sus malos manejos
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CIERRAN PRECAMPAÑAS
EN LA CDMX

BRUGADA NU
PERMITIREMOS
QUE OPOSICION
AVANCE NI UN
MILIMETRO

TABOADA
IZTAPALAPA
NO ES LO QUE
NOS QUIEREN
VENDER

CHFRTORIVSKI
JUEGUEN
LIMPIO HAN
HECHO
TRAMPA
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Concluyen las precampañas
de los aspirantes a la CDMX

Clara Brugada Santiago Taboada y Salomón Chertorivski cierran sus actividades ahora vendrá el periodo de
ntercampaña donde limitarán actos y la campaña iniciará el próximo 1 de marzo

I CLARABRUGADA

Oposicionno
avanzarániun
milímetro afirma

FRIDA SÁNCHEZ
metropolL eluniversal coin nix

En el cierre de su precampaña
la precandidata única de More
na a la Jefatura de Gobierno
Clara Brugada afinnó que el
movimiento que representa no
admitirá que la oposición avan
ce ni un milímetro en la Ci udad
de México y aseguró que en
seis meses cuando sea la elec
ción las fuerzas que represen
tan la corrupción enfrentarán
una derrota histórica y contun
dente porque vamos a ganar

No vamos a admitir que el
partido del Cártel Inmobilia
rio avance ni un milímetro en
esta Ciudad de México somos
la fuerza de la mayoría que
quiere que esta Ciudad sea ca
da vez más incluyente con
mejor movilidad con mejores
servicios afirmó

Desde la Plaza de Santo Do
mingo en el Centro Histórico la
precandidata comentó que Mo
rena concluye la precampaña
con unidad a diferencia de sus

contoneantes que están divi
didos y debilitados

lloy concluimos un ciclo de
preparación de organización e
iniciamos un camino que no tie
ne retorno y vamos hacia la vic
toria y este es un día de cele
bración porque en este par de
meses ha quedado claro que
nuestro movimiento es más
fuerte que nunca Ganamos la
precampaña porque todas las
encuestas así lo confirman
Nosotros sumamos para el bien
de la Ciudad y lo primero que
sumamos fue a nuestros pro
pios compañeros y compare
mos de la Ciudad enfatizó
la precandidata

Dijo que quiere ser la candi
data a jefa de Gobierno de la
Ciudad de México para conti
nuar con la gran obra transfor
madora que emprendió la ex
mandataria Claudia Shein
baum con quien dijo hizo un
gran equipo que permitió me
jorar la vida de las personas

Juntas vamos a constmir el

segundo piso de la Cuarta
Transformación remarcó

En su mensaje Clara Bruga
da dejó entrever algunos de los
temas que delinearáen campa
ña como agua mejor movili
dad transporte seguro efi
ciente y cómodo mejores pla
zas públicas y jóvenes no ex
cluidos de la educación

Sebastián Ramírez dirigen
te de Morena en la Ciudad de
México destacó que la precan
didata salió a la Ciudad a es
cuchar las necesidades y los
sentimientos de la capital lo
que le permitió ampliar su
ventaja de 20 a 25 puntos res
pecto al precandidato de la
oposición Santiago Taboada

En entrevista posterior al
even to la precandidata se pro
nunció acerca de la ratificación
de la fiscal capitalina Ernestina
Godoy pues aseguró que la de
cisión está en manos de que la
mayoría del Congreso decida
y afirmó que las y los legisla
dores tienen todas la condicio
nes para hacerlo
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CLARA BRUGADA

Precandidata única de Morena a
la Jefatura de Gobierno

Concluímos un ciclo
üe preparación de
organización e
iniciamos un camino
que no tiene retorno y
vamos hacia la victoria

Desde la Plaza de Santo Domingo Clara Brugada aseguró que ganó las precampañas porque las
encuestas así lo confirman y dijo que construirá el segundo piso de la Cuarta Transformación
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I SANTIAGO TABOADA

Esperamos 20
añosparael
despertarpolítico

OMAR DÍAZ
Y FRIDA SÁNCHEZ

mctropoli eluniversal com mx

El precandidato de la alianza
PAN PRI PRD a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de Mé
xico Santiago Taboada cerró su
precampaña con la declinación
a su favor de la aspirante a la
candidatura independiente por
la capital del país Lorcna Osor
nio Elizondo

Desde la Plaza de Santo Do
mingo en el Centro Histórico el
panista agradeció este acto de
generosidad de quien resaltó
fue la precandidata indepen
diente que juntó más firmas du
rante el proceso desde hace po
co más de seis meses cuando
inició la recolección para los as
pirantes independientes

Hoy es el inicio del cambio
en la Ciudad de México hoy va
mos a abrir esas puertas que lle
van muchos años muchos años
prometiéndoles a ustedes a los
trabajadores de la Ciudad a los
trabajadores independientes al
comercio les han ofrecido du
rante muchos años muchas co

sas que no les han podido cum
plir ni la vivienda ni el trabajo
digno ni el que tengan la certeza

de que nadie los va a quitar de
sus trabajos aseveró

Entre gritos de ese apoyo sí
se ve y jefe de Gobierno el
precandidato se comprometió a
no tallarle a la población en lo
grar que la Ciudad de México
tenga mejores programas socia
les y mejoras en el servicio de
transporte público

No lesvamos a Miar por u na
razón porque esperamos mu

chos años más de 20 años para
que la gente en la Ciudad pudie
ra ver y pudiera despertar de es
ta política y de estos programas
que lo único que han hecho es
beneficiar a unos cuantos Lo
que queremos y lo que estamos
logrando hoy es que la gente en
la Ciudad tenga los mejores pro
gramas sociales tenga el mejor
acceso a vivienda popular ten
ga el mejor metro afirmó

La adhesión de Osornio Eli
zondo significará por lo menos
50 mil votos a favor de la coa
lición opositora de acuerdo con
el equipo del precandidato

Por la mañana Taboada en
cabezó dos eventos en las alcal
días Iztapalapa y Gustavo A
Madero las más grandes de la
Ciudad de México y gobernadas
por alcaldes de Morena

Indico que Iztapalapa es una
alcaldía muy insegura y aban
donada y no es como se quiere
vender Nosotros lo que quere
mos realmente es darle a la Ciu
dad segundad y calidad en los
servicios y lo que estamos bus
cando es que Iztapalapa no siga
tan desigual

En GAM estuvo arropado
pri nci pal mente por mil ta rites
del PRD y el PRI

Al evento acudió un grupo de
migrantes haitianos con playe
ras y banderas del PAN del cual
equipo de campaña de I aboada
se deslindó de est os hechos y re
chazaron que esegrupo sea par
te de la precampaña

SANTIAGO TABOADA

Precandidato único del PAN PRI
y PRD a la Jefatura de Gobierno

Les han ofrecido
durante muchos años
muchas cosas que no
les han podido cumplir
ni la vivienda ni el
trabajo digno
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Santiago Taboada agradeció el acto de solidaridad de Lorena Osornio quien aspiraba a contender
por la Jefatura de Gobierno de manera independiente cuya adhesión podría generarle 50 mil votos
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SALOMON ÜHLRIORIVSKI

Confíaen
recuperarel
orgullo chilango

LAURA ARANA

metrovoli elumversal comjhx

El precandidato a la Jefatura
de Gobierno por Movimiento
Ciudadano Salomón Cherto
rivski aseguró que en los pró
ximos cinco meses se recupe
rará el orgullo chilango y re
puntará en las encuestas

Refirió que los partidos polí
ticos de Morena y el PRI son lo
mismo Son expriistas Como
decía mi abuelita versión corre
gida y aumentada

Este miércoles el precandida
to naranja cerró su precampaña
que duró 60 días en la alcaldía
Venustiano Carranza con la par
tida de rosca de Reyes y rodeado
de niños y vecinos

Apuntó que este periodo elec
toral fue de acercamiento con la
ciudadanía escuchando sus ne
cesidades a través de recorrido a
pie encalles coloniasytranspor
te público y no a través de gran
eles mítines

A las 18 20 horas Chertorivski
arribó a la calle Suprema Corte
de Justicia Federal 249 colonia

Federal en Venustiano Carran
za donde se ubica la denomina
da casanaranja yesmvo acom
cañado del presidente de Movi

miento Ciudadano en la Ciudad
de México Alejandro Pina así
como diputados locales

Estamos cerrando la pre
campaña e inicia un año difí
cil auguró el precandidato
aunque destacó que en cinco
meses se podrá recuperar el
orgullo chilango y podrá re
puntar en las encuestas

También dijo que tanto sus
competidores Santiago Ta
boada y Clara Brugada han ju
gado sucio aunque confía en
que los órganos electorales
hagan su papel

De entrada sí les diría a Clara

y a Santiago que jueguen limpio
han hecho trampa refirió

5 Portando una chamarra na
ranja fue arropado por su cqui po
además de los personajes de los

2 Reyes Magos y adelantó que en
y el periodo de campaña inclusive
2 viajará al extranjero además de

promocional su libro donde ex
pone las necesidades de la capi
tal del país

Previo a la llegada del precan
didato el partido naranja ofreció
un espectáculo de payasos para
niñas y niños en el marco de l Día
de los Reyes Magos

También calificó corno un ac
to de vergüenza y desfachatez

que en el mitin de Santiago Ta
beada hayan llevado a migrantes
haitianos para apoyarlo

Indicó que en la capital como
en el país se requiere de una po
lítica migratoria por lo que se
dijo molesto y dolido

Por la mañana Chertorivski
recorrió las líneas 8 12 y 9 del Me
tro donde platicó con usuarios
que le externaron que se requiere
más seguridad mejores condi
ciones de dicho transporte pú
blico y el agua fueron los proble
mas más recurrentes

Afuera de la estación Patrio
tismo encabezó una pega de cal
cas en el cruce de avenida Patrio
tismo y Benjamín Franklin

SALOMÓN CHERTORIVSKI
Precandidato de MC a la Jefatura
de Gobierno

Estamos cerrando la
precampaña e inicia un
año difícil Sí les diría
a Clara y a Santiago que
jueguen limpio Han
hecho trampa
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Salomon Chertorivski cerró su precampaña con la partida de rosca de Reyes y rodeado de niños y
vecinos de la alcaldía Venustiano Carranza
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AÑO NUEVO MISMAS DIVISIONES
Cambió el año y la presidencia pero las divisiones rio En su estreno como
presidenta del Trife la magistrada Ménica Soto sufrió un desaire Reyes
Rodríguez a quien presionó para renunciar y Janirre Otálora no acudieron
al izamiento de bandera en el marco del arranque de sesiones

Se estrena Mónica Soto como presidenta del órgano electoral

Arranca TEPJF 2024
persisten divisiones
Promete autonomía

e independencia
y pide unidad
a compañeros
ÉRIKA HERNANDEZ

De manera inusual la Magis
trada Mónica Soto convocó
a Magistrados estatales y re
gionales ex jueces de la Sala
Superior consejeros electo
rales y activistas feministas
para izar la bandera

El motivo su estreno co
mo presidenta del TEPJ F

Flanqueada por los Ma
gistrados que la ungieron Fe
lipe de la Mata y Felipe Fuen
tes luego de presionar a Re
yes Rodríguez a renunciar
10 meses antes a ese encargo
Soto no podía ocultar su áni

mo festivo
La escena en ese lugar

dejaba ver dos ausencias la
de su antecesor que prefirió
tomar vacaciones y la de Ja
nine Otálora quien no ava
ló el golpe presidencial ni
su llegada

El medio de un centenar
de invitados la Magistrada
encabezó su primera sesión
pública como presidenta

En las primeras filas es
taba su homologa del INE
Guadalupe Taddei con quien
se comprometió a fortalecer
la colaboración institucional

También los ex Magis
trados Flavio Galván Ale
jandro Luna y Salvador Na
va quien ahora asesora a la
aspirante presidencial Clau
dia Sheinbaum

En el sillón central con
sus tradicionales lentes mo
rados frente a ella y que re
presentan la aplicación de la
justicia con visión de género
Soto prometió construir ar
monía y unidad interna

Iniciamos con pasos fir
mes nuestra tarea de proteger
los derechos fundamentales
con respeto a la igualdad de
trato entre nosotros sin sepa
raciones ni discordias hon
rando así la fortaleza de esta
institución dijo

Arengó que se abre una
nueva página en la historia
del Tribunal electoral pero
justificó no es un borrón
y cuenta nueva porque el
aporte de los que han pasado
por la Sala Superior cuenta
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Aunque hace unos días
criticaban la gestión de Ro
dríguez ayer reconoció su
aportación

Reiterarle mi admiración
y respeto como destacado ju
rista y juzgador manifestó

Elogios similares soltó
para Otálora sentada a su

lado Fuentes y De la Mata

APAPACHADA
Soto llegó a la presidencia del
Tribunal electoral en medio
de acusaciones por su cerca
nía con el partido oficial lue
go de que se filtró una foto

con el representante de Mo
rena Seigio Gutiérrez

En su discurso las pala
bras que más resonaron fue
ron autonomía e indepen
dencia

Al concluir la sesión So
to se dejó apapachar por sus
invitados

iSin la presencia de Reyes Rodríguez ni de Janine Otálora la presidenta del
Tribunal Electoral encabezó una ceremonia cívica previo al arranque de sesiones

i Reyes Rodríguez no acudió ayer a la primera sesión del
TERjF ya que decidió tomar vacaciones
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i La Magistrada se dejó apapachar al concluir la sesión
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Tribunal Electoral arranca
año con fractura expuesta

OTILIA CARVAJAL

ittidon duniversaI com nix

La presidencia de la magistrada
Mónica Soto en ei Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fe
deración comenzó sin equipo
completo A la ceremonia cívica
solamente acudieron Felipe de
laMatay Felipe Fuentes yse au
sentaron Janine Otálora y el cx
presidente Reyes Rodríguez
porque lomó vacaciones

Ya en el pleno apenas se com
pletó el quorum necesario para
sesionar pues allí sí llegó la ma
gistrada Otálora

Desde el año pasado se evi
denció la crisis y división en el
Tribunal Electoral cuando De la

Mata Puentes y Soto exigieron
la renuncia de Rodríguez por la
pérdida de confianza y posibles
anomalías en su gestión

Los magistrados Felipe de la Mata Mónica Soto y Felipe Fuentes antes de comenzar sesión

 .  2024.01.04



Pág: 17

Garantizada
imparcialidad
y autonomía
en el TEPJF
Tribunal Electoral realiza ceremonia
cívica por primera sesión de 2024 con
Soto Fregoso como nueva presidenta se
ausentan Janine Otálora y Reyes Rodríguez

OTILIA CARVAJAL

nacion duniversal com inx

La magistrada Ménica Soto tuvo su
primer evento público como presi
denta del Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación TEP
JF sin la presencia de sus pares Ja
nine Otálora y Reyes Rodrigue
Mondragón su antecesor a quien le
exigieron la renuncia al cargo

El TEPJF realizó una ceremonia
cívica con motivo de la primera se
sión de 2024 con Soto Fregoso co
mo nueva presidenta del TEPJF

En el acto fue acompañada pol
los magistrados Felipe de la Mata y
Felipe Fuentes así como decenas de
invitados de tribunales locales salas
regionales INE y sociedad civil

Con una integración incompleta
Soto Fregoso se colocó al centro del
templete acompañada por sus dos
compañeros magistrados para el
izamiento de la Bandera

Al término del acto se efectuó la
sesión de la Sala Superior que Soto
Fregoso presidió por primera vez

Minutos antes de iniciar llegó

al pleno la magistrada Janine
Otálora mientras que Reyes Ro
dríguez no se presentó porque
tomó su periodo vacaciona

Los magistrados De laMata Fuen
tes y Soto pidieron públicamente la

renuncia de Rodríguez Mondragón a
la presidencia después de dos años
argumentando la pérdida de con
fianza por distintas causas en la ges
tión del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación

Pese a que RodríguezMondragón
rechazó tener intenciones de dejar
el cargo pese a la exigencia de la ma
yoría de sus compañeros cedió a
presentar su renuncia con efectos a
partir del 31 de diciembre

En una reunión privada con tres
votos a favor y dos en contra de Re
yes Rodríguez y Janine Otálora se
votó a Mónica Soto como nueva pre
sidenta a partir del J de enero

Al inicio de su primera sesión
a la cabeza Solo Fregoso dijo que
está garantizada la imparciali
dad independencia y autono
mía en sus decisiones legales

La sociedad mexicana a ella a
los partidos políticos a las agaipa
ciones a las asociaciones a la aca
demia a los expertos a tocios quie
nes participan en este proceso elec
toral les manifiesto que va en pren
da mi imparcialidad independen
cia y autonomía en mis decisiones
honrando toda la esencia de este ór
gano ele justicia electoral apuntó

En un mensaje expuso que no ce
sará su esfuerzo para construir ar
monía y unidad en el TE PJ F

No es un borrón y cuenta nueva
por el contrario debemos sentirnos
orgullosos por lo que liemos cons
truido en los últimos 28 años y de
bemos estar comprometidos con
preservar la independencia y la au
tonomía de este órgano valores que
seguiremos defendiendo a pleni
tud indicó Soto Fregroso

La magistrada también anun
ció que implementará una política
transversal con perspectiva de gé
nero a fin de garantizar la igual
dad de condiciones entre mujeres
y hombres en el ingreso y promo
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ción de los cargos de la carrera ju
dicial y administrativa

Esta presidencia no tolerará acto
alguno de acoso o violencia que le
sione la integridad física o sicológica
de las mujeres y del personal que la
bora en esta institución subrayó

Afirmó que ampliarán la protec
ción y garantía de los derechos po
lítico electorales para quienes no
tienen la posibilidad de solventar
una defensa particular mediante el
fortalecimiento de la defensoría pú
blica electoral añadiéndole la pers
pectiva de genero

La magistrada afinnó que es un
honor presidir el Tribunal Electoral
en momentos de tal transcendencia
en la vida democrática de México

A la presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN Norma Piña reiteró su con

vicción de fortalecer los vínculos
institucionales del Poder Judicial

A la presidenta del INE Guada
lupe Taddei le refrendó la disposi
ción para seguir fortaleciendo la co
laboración institucional

Señaló que esta será la quinta

ocasion que el Tribunal Electoral
realice el cómputo final para Presi

dente de la República como lo ha
hecho desde el año 2000 y entre
gará la constancia de mayoría y va
lidez de la elección

Ello exige de nosotros un tra
bajo ejemplar en la resolución de
controversias la protección de
los derechos de los ciudadanos
así como la garantía de acceso a
la justicia electoral precisó

Reconociendo y garantizando la
voluntad popular de al ternar distin
tas fuerzas políticas en el poder
apuntó Soto Fregoso

La funcionarí a se comprometió a
generar vínculos más estrechos con
las autoridades electorales admi
nistrativas y jurisdiccionales con
los actores políticos con la ciudada
níaycon las organizaciones de la so
ciedad civil para garantizar que los
procesos electorales de este año lle
guen a buen puerto

Por parte del INTE asistieron la
consejera presidenta Guadalupe
Taddei así como las consejeras Nor
ma de la Cruz Rita Bell López Dania

Ravel y Carla Humphrey
También estuvieron presentes

magistraturas de salas regionales y
tribunales electorales locales

El magistrado
Royes Rodríguez
no acudió a la
sesión tras su re

nuncia ya que
tomó su periodo
de vacaciones
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La magistrada presidenta del TEPJF Mónica Soto Fregoso se colocó al centro del templete acompañada por sus dos companeros
magistrados Felipe de la Mata y Felipe Fuentes para el izamiento de la Bandera
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Mantendrá autonomía e independencia
el Tribunal Electoral Mónica Soto
FABIOLA MARTÍNEZ Y
JESSICA XANTOMILA

La presidenta del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federa
ción TEPJF Mónica Soto prome
tió autonomía e independencia de
este máximo órgano de decisión
frente a la elección del 2 de junio

Desde 2000 el TEPJF realiza el
cómputo final de la elección de Pre
sidencia de la República y entrega
la constancia de mayoría y validez
de esa contienda esta vez no será
la excepción y el proceso será con
ducido precisamente por la nueva
presidenta

México puede estar tranquilo
cuenta con un tribunal con auto
nomía e independencia dijo en la
apertura de la primera sesión públi
ca de este año donde se comprome
tió a construir armonía y unidad
interna luego al mencionar la de
fensa de los derechos ciudadanos
habló del respeto a la igualdad de
trato entre nosotros sin separacio
nes ni discordias honrando así la

fortaleza de esta institución
Sin embargo todavía no se dis

persan del todo los vientos de la re
ciente crisis y ayer el pleno estuvo
otra vez incompleto no sólo porque
el Senado está en falta en cuanto al
nombramiento de dos de las siete
magistraturas que integran esta
sala superior sino porque su ante
cesor Reyes Rodríguez a quien el
mes pasado Soto y dos magistrados
más obligaron a renunciar no asis
tió pues optó por tomar vacacio
nes En la ceremonia cívica previa
tampoco estuvo Janine Otálora

Soto emitió un mensaje con to
nos conciliadores y acotó que este
tribunal es mucho más que sus

magistrados Y con el asiento vacío
de Reyes Rodríguez la presidenta
le reconoció su labor y mencionó
que es un destacado jurista y juz
gador también llenó también de
halagos a sus otros compañeros

La magistrada habló frente a un
auditorio atípicamente lleno pues
la organización incluyó invitacio

nes para magistrados de salas re
gionales del TEPJF y de tribunales
locales así como para funcionarios
del Instituto Nacional Electoral en
cabezados por Guadalupe Taddei

La presidenta emitió un discurso
para hablar de sus cartas creden
ciales para el puesto Va en prenda
mi imparcialidad independencia y

autonomía expresó En el centro
la magistrada puso como lo hace
desde hace tiempo unos enormes
lentes violeta símbolo de quienjuz
ga con perspectiva de género

Resaltó que México ha saldado
una deuda con las mujeres pues
tanto los poderes Judicial como
Legislativo y órganos autónomos
son encabezados por ellas Hoy se
abre una nueva página en la historia
de este Tribunal No es un borrón
y cuenta nueva por el contrario
debemos sentirnos orgullosos por
lo que hemos construido en los últi
mos 28 años y estar comprometidos
con preservar la independencia y la
autonomía de este órgano señaló
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OFRECE SOTO AUTONOMÍA E INDEPENDENCIA

La magistrada presidenta deLTEPJF Mónica Soto
y La presidenta del INE Guadalupe Taddei ayer al

término de La sesión del tribunal electoral Foto

Cristina Rodríguez
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Titular del Tribunal pone
en prenda su autonomía

JANNET LOPEZ PONCE CDMX

El Tribunal Electoral ce
rró filas con las decisiones del

INE y bateó las quejas del actor
EduardoVerástegui

Magistrada Soto
pone en prenda
su autonomía
Tribunal El proceso electoral está plenamente garantizado
afirma el órgano especializado cierra filas con las decisiones
del INE y batea las quejas del actor Eduardo Verástegui
JANNETE LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

Con promesas de armonía en
medio de ausencias y evidentes
fricciones ycon los lentesvioleta
enprimercuadrocomoemblema
de la lucha de las mujeres como
su estandarte Mónica Soto asu
mió la presidencia del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF

Repartió halagos a sus pares y
ante los cuestionamientos porsu
cercanía con el partido en el po
der puso en garantía su impar
cialidad e independencia

Ala sociedad a los partidos a
las agrupaciones a las asociacio
nes a la academia a los expertos
a todas y todos quienes partici
pan en este proceso electoral les
manifiesto que va en prenda mi
imparcialidad independenciay
autonomía en mis decisiones

El proceso electoral está ple
namente garantizado el Tribu
nal Electoral solamente se debe a

las mexicanas ya los mexicanos
Soto encabezó su primera se

sión publica como llego al cargo
conun Tribunal dividido con re
sistencias y solo con el respaldo
de dos magistrados

Lo hizo de formainédita no so
lobajolamismaestrategiaquecri
ticóyque apenashaceunos meses
calificó como una devastación
cuandounamayoríadecide desti
tuir a quien ocupa lapresidencia
sino con el respaldo de externos
ante elvacío de los de casa

Como el de su antecesor Reyes
Rodríguez Mondragón quien
prefirió alargar sus vacaciones
devolviendo el desaire a su in
forme de labores de hace unas

semanas y la magistrada Janine
Otálora que solo se presentó a
sesión pública para no reventar
el quorum

De forma inusual se convo
có al izamiento a la bandera al
que tampoco llegaron a tiempo
sus invitados especiales como
la consejera presidenta del INE
Guadalupe Taddei

Pero 50 minutos de selfisbasta

ron para legitimar lapresidencia

de Soto En otro innovador ritual
magistraturas regionalesyestata
les fueron convocadas al cambio
de presidencia era como unpase
de lista felicitar pedir una foto y
dejarlos mejores deseos

Como ofrenda de paz Soto
ofreció como primer compromi
so no cesar en mi esfuerzo coti

diano para construir armonía y
unidad interna aunque apenas
terminó la sesión se reunió con

las magistraturas estatales otra
vez solo acompañadaporlosúni
cos colegas que la respaldan Fe
lipe Fuentes yFelipe de la Mata

En la sesión pública enlistó
cualidades de sus pares de los
que la respaldan y los que recha
zansupresidencia de los presen
tesyhasta del ausente

En tanto el Tribunal Electo
ral bateó a Eduardo Verástegui
en definitiva no se le concede

rá una ampliación al plazo legal
para que logre las firmas necesa
rias para convertirse en candida
to presidencial independiente ni
existen pruebas de que la aplica

 .  2024.01.04



Pág: 23

cion del INE no funcione y sea la
responsable de que las personas
no lo apoyen por lo que tampoco
pueden permitirle que entregue
formatos enpapel

Atres días de quevenza el pla
zo para que logre las 961 mil 405
firmas que establece la Consti
tución de las cuales al corte del 1
de enero apenas llevaba 14 47por
ciento el Tribunal Electoral re
solvió las últimas impugnaciones
delpolítico ultraconservador

Por unanimidad la Sala Su
perior respaldó que el INE haya
negado concederle una amplia
ción del plazo establecido pues
esto sería ilegal no hay pruebas
de que la aplicación móvil para
recabar las rúbricas no funcione

Sí incurrió en calumnia
El Tribunal Electoral confirmó

que la gobernadora de Campe

che Layda Sansores sí incurrió
en calumnia contra el dirigente
nacional del PRI Alejandró Mo
reno ensuprogramaMartesdel
Jaguar donde lo acusó de serun
traidoralapatriayde otros deli
tos como roboyenriquecimien
to ilícito

El priista denunció a la go
bernadora de Morena en Cam

peche por propaganda calum
niosadurante sus programas de
mayo junio yjunio de 2022 con
el objetivo de influir en las elec
ciones locales de ese año

Los ausentes
A la ceremonia
inicial faltaron dos

de sus compañeros

ReyesRodríguez
Magistrado del TEPJF

JanineOtálora
Magistrada del TEPJF

 .  2024.01.04



Pág: 24

La magistradapresidentajunto sus compañeros Felipe de
laMatayFelipe Fuentes CUARTOSCURO
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PRIMERA

Soto garantiza
la autonomía del
Tribunal Electoral
En su primer discurso
como presidenta del
TEPJF la magistrada
Mónica Soto subrayó que
México cuenta con un

Tribunal independiente

PROCESO ELECTORAL HISTÓRICO EN 2024

Garantizan imparcialidad
y autonomía en el TEPJF
DURANTE EL

PRIMER DISCURSO

de Mónica Soto
como presidenta
del Tribunal
Electoral no
estuvo presente
el magistrado
Reyes Rodríguez
POR AURORA ZEPEDA

azepedcudgimm commx

Durante su primer discur
so como magistrada presi
denta del Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Fe
deración en la sesión de

ayer y con la ausencia del
expresidente Reyes Rodríguez
Mondragón por vacaciones
Mónica Soto repitió tres veces
que está garantizada la auto
nomía imparcialidad e inde
pendencia de la Sala Superior

Ante magistradas y magis
trados de las salas regionales
magistraturas locales la presi
denta del INE Guadalupe Tad
dei las consejeras DaniaRavel
Carla Humphrey Norma Ire
ne De la Cruz Rita Bell López
y el consejero Jorge Monta
ño aseveró que México pue
de estar tranquilo cuenta con
un Tribunal con autonomía e

independencia
Casi al terminar su dis

curso subrayó que a todas
y todos a quienes participan
en este proceso electoral les
manifiesto que va en prenda
mi imparcialidad indepen
dencia y autonomía en mis
decisiones honrando toda la
esencia de este órgano de jus
ticia electoral

Mónica Soto mencionó que
el proceso electoral está ple

namente garantizado ahí en
los trabajos se concentrará
nuestro quehacer cotidiano El
TEPJF solamente se debe a los
mexicanos

Ante el proceso electoral
más grande y complejo de la
historia democrática del país
dijo que hoy nuestra insti
tución llega a este proceso
electoral con el prestigio y la
confianza que han sido edi
ficados en casi tres décadas
gracias al esfuerzo de quienes
la han integrado

Esto debido a los

cuestionamientos por su cer
canía con el representante de
Morena ante el INE Sergio Gu
tiérrez Luna y con la ministra
Yasmín Esquivel a quien tam
bién se le ha vinculado con la

defensa de los temas del presi
dente de la República

Durante su primer discurso
como presidenta en una sesión
pública MónicaAralí Soto Fre
goso reconoció a cada una de
las magistraturas incluso la de
Reyes Rodríguez después de
que durante la crisis del año
pasado ella y sus magistrados
aliados mencionaron irregu
laridades que había cometido
pero sin dar detalles

Dado el contexto de di

visión y ruptura entre las
cinco magistraturas la ma
gistrada presidente se com
prometió a no cesar en mi

esfuerzo cotidiano para cons
truir armoníayunidad interna

Sin embargo no explicó
como aterrizaría ese compro
miso cuando por ejemplo
durante vacaciones de fin de

año las tres magistraturas
ahora dominantes excluyeron
al magistrado presidente de
una reunión que sostuvieron
con la precandidata Xóchitl
Gálvez

También en su discurso
hizo mención sobre las insti

tuciones públicas de alto nivel
que actualmente están lide
readas por mujeres al tiem
po que advirtió que dentro del
Tribunal no se tolerará el acoso

y la violencia contraías muje
res cuando dentro del Tribu
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nal se hacen señalamientos de

una presunta queja por acoso
sexual en contra del magistra
do Felipe de la Mata

kk
El proceso electoral
está plenamente
garantizado ahí en los
trabajos se concentrará
nuestro quehacer
cotidiano El TEPJF
solamente se debe

a los mexicanos

MÓNICA SOTO
MAGISTRADA PRESIDENTA

DEL TEPJF
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Ofrece Mónica Soto luchar
por lograr unidad en TEPFJ
A su primera sesión
como titular del
tribunal no asiste

Reyes Rodríguez

DAVID SAÚL VELA
dvela elfinanciero com mx

ConlaausenciadeReyesRodríguez
depuesto presidente del Tribunal
Electoral federal TEPJF se realizó
ayer la sesiónde la SalaSuperiordel
órgano electoral la primera en la
que Mónica Soto realiza la función
depresidenta del organismo

La sesión inició con un discurso
de Soto Fregoso en el que ofreció
trabajar sin descansoy sin distrac
ciones porlaunidad delTEPJF por
elbiendeMéxicoydelademocracia

Ala sociedad mexicana apartí
dos agrupaciones organizaciones
la academia expertos ytodasy to
dos quienesparticipanenelproceso
electoral les manifiesto que va en
prendami imparcialidad indepen
denciayautonomía en mis decisio
nes honrandotodala esenciadeeste
órgano dejusticia electoral dijo

Ante una sala llena de invitados
especiales Soto afirmó que el pro
cesoelectoral estágarantizado yes
que señaló el TEPJF solamente se
debe a las mexicanas y los mexica

nos Méxicopuedeestartranquilo
porque cuenta con un tribunal con
autonomía e independencia

SotoFregoso llegó a lapresiden
cia del TEPJF tras encabezar en
diciembre una revuelta interna lo
que generó una crisis al interiordel
tribunalylarenunciadeRodríguez
Mondragón como presidente

Ayer la magistrada reconoció
al ausente magistrado Rodríguez
Mondragón porsulaboralfrentedel
TEPJFydijo que lo admirayrespeta
comojuristayjuzgador pero advir
tió que el tribunalesmuchomásque
las magistraturas que integran la
SalaSuperior ydijo quenocesaráen
suesfuerzoparaconstruirarmonía
yunidad interna

Ofreció unapolítica transversal
conperspectivade géneroyadvirtió
queno toleraráactoalgunodeabuso
oviolencia que lesionelaintegridad
física o psicológica de las mujeres y
de todo elpersonal

Hizo ver que su asunción a la
presidencia del TEPJF se da en un
momentohistóricoenelque se nota
el avanceenlaparidadenlos cargos
públicos Pues son mujeres las que
encabezan instituciones como la
SCJN INEeInai

Recordó que la de 2024 será la
elección más grande en la historia

pues estánenjuego 20 mil 375 car
gosdeelección popular entreellos
la Presidencia 628 lugares en el
Congreso federaly9gubernaturas

Señalóque 97millonesdemexi
canospodríanejercersuvoto lo que
reviste en sí mismo un carácter ex
cepcional Agregóqueelloexigeun
trabajoejemplarpara laprotección
delosderechosyaccesoalajusticia

No es un borróny cuenta nue
va por el contrario debemos sen
tirnos orgullosos por lo que hemos
construido en los últimos 28 añosy
estarcomprometidosconpreservar
la independencia y autonomía de
este órgano

Inido Mónica Soto ayer en su primera
sesión como presidenta del TEPJF
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Garantizan imparcialidad y autonomía
en TEPJF de cara a elecciones del 2024

Redacción

política eleconomista mx

Ménica Soto Fregoso magis
trada presidenta del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF sostuvo que
está garantizada la imparciali
dad la autonomía e indepen
dencia de la institución de cara

al proceso electoral de este 2024
hoy se abre unapágina nue

va en la historia de este tribunal

cuya existencia ha venido a dar
fortaleza al proyecto democráti
co mexicano No es un borrón y
cuenta nueva por el contrario
debemos sentirnos orgullosos
por lo que hemos construido y
estar comprometidos con pre
servar la independencia y au

tonomía de este órgano valores
que seguiremos defendiendo a
plenitud abundó

En su primer mensaje como
presidenta del TEPJF la magis
trada reconoció que se encuen
tran frente a la elección más

grande de la historia en el país
México puede estar tran

quilo cuenta con un Tribunal
con autonomía e independen
cia quien desde el primero de
noviembre de 1996 a la fecha ha

resuelto 264 114 medios de im
pugnación y ha emitido 1 810
jurisprudencias y tesis relevan
tes de las cuales se encuentran
vigentes 1 351 afirmó la ma
gistrada presidenta

De igual manera explicó
que asumió varios compromi

sos con todos los que integran
el TEPJF uno de ellos es no cesar
para construir unidad interna

También la aplicación de una
política transversal con pers
pectiva de género a fin de ga
rantizar la igualdad de condi
ciones entre mujeres y hombres

Con la finalidad de mejorar
el acceso a la justicia la magis
trada presidenta refirió que se
optimizará el uso de las tecno
logías de la información con
cretamente del sistema de juicio
en línea y del turno aleatorio

Al inicio de esta sesión se
llevó a cabo una ceremonia cí

vica en donde Reyes Rodríguez
Mondragón expresidente del
Tribunaly la magistrada Janine
OtáloraMalassis no acudieron
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División en el TEPJF

dos magistrados hacen
vacío a presidenta
A CEREMONIAdeapertu ra de actividades
faltan Otálora y Reyes Rodríguez la primera
se unedespuésa la sesión Soto ofrece cons
truirarmoníayunidad interna

FELIPE Fuentes Monica Soto Janine Otalora
y Felipe de la Mata ayer

Mónica Soto dice que el organismo inicia año sin discordias

Sigue crisis en TEPJF hacen 2
magistrados vacío a presidenta

REYES RODRÍGUEZ y Janine Otálora se ausentan de cere
monia cívica encabezada por la nueva titular del organismo
ella afirma que su principal compromiso es fortalecer la unidad

Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

Al dejar evidencia de la persis
tente crisis en el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF su nueva
presidenta Mónica Soto encabezó una
ceremonia cívica por la apertura de acti
vidades oficiales del año además de una
sesiónpública la primera con ausencia de
los magistrados Reyes Rodríguez yJanine
Otálora y la segunda con el vacío que le
hizo el exmagistrado presidente

Soto Fregoso aseguró que México pue
de estar tranquilo porque tanto ella como
el Tribunal que ahora preside ofrecen au
tonomía e independencia así como la cer
teza de que los comicios de este año están
garantizados

Al encabezar la primera sesión de la
Sala Superior en su calidad de presidenta
del TEPJF dijo en su mensaje que uno de
sus principales compromisos es construir
unidad interna y armonía luego de la cri
sis en medio de la que llegó al cargo

Uno de los compromisos que asumo
con todas y todos al interior de este tribu
nal primero es no cesar en mi esfuerzo
cotidiano para construir armonía y uni
dad interna

México puede estar tranquilo cuenta
con un tribunal con autonomía e inde

pendencia Va en prenda mi imparcia
lidad independencia y autonomía en mis
decisiones honrando toda la esencia de
este órgano de justicia electoral El proce
so electoral está plenamente garantizado
en los trabajos se concentrará nuestro
quehacer cotidiano El TEPJF solamente
se debe a las mexicanas y a los mexica
nos declaró

A pesar de que a la ceremonia cívica
previa que se realizó en las instalaciones
del TEPJF no asistieron el exmagistrado

presidente Reyes Rodríguez y la magis
trada Janine Otálora y el primero tampo
co asistió a la sesión pública Soto Fregoso
aseguró que inician el año sin discordias

De estos cinco magistrados la presi
denta sólo estuvo acompañada por quie
nes la respaldaron para asumir el cargo
Felipe de la Mata y Felipe Fuentes Los
tres fueron quienes pusieron en duda la

gestión de Rodríguez Mondragón al frente
del TEPJF ypresionaron para que a finales
del año pasado renunciara lo que llevó a
que Mónica Soto lo relevara en el cargo a
partir del 1 de enero pasado

Iniciamos con pasos firmes nuestrata
rea de proteger los derechos fundamenta
les de todas las ciudadanas y ciudadanos
de México con respeto a la igualdad de
trato entre nosotros sin separaciones ni
discordias honrando así la fortaleza de

esta institución expreso Soto
Incluso en su discurso expresó a los

integrantes de la Sala Superior su dispo
sición para trabajar juntos y manifestó
su reconocimiento a cada uno de ellos
particularmente a Reyes Rodríguez y a
Janine Otálora aunque distinguió princi
palmente a sus aliados Felipe de la Mata
y Felipe Fuentes Barrera siendo este últi
mo a quien señaló como el juzgador conla
más alta trayectoria del pleno

Igualmente expresó a la ministra
presidenta de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación SCJN Norma Piña su
convicción de seguir fortaleciendo los
vínculos con el Poder Judicial y a la con
sejera presidenta del Instituto Nacional
Electoral INE Guadalupe Taddei quien
asistió al evento le reiteró su disposición
para seguir fortaleciendo la colaboración
institucional

Soto Fregoso también detalló sus
principales compromisos Además de
fortalecer la unidad interna aseguró que
garantizará la igualdad de condiciones
entre mujeres y hombres en el ingreso y
promoción en los cargos de la carrera ju
dicial y administrativa

Esta presidencia no tolerará acto al
guno de acoso o violencia que lesione la
integridad física o psicológica de las mu
jeres de todo el personal que labora en
esta institución apuntó lo que valió los
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aplausos de los asistentes ya que existen
versiones sobre presuntos casos de acoso
en el tribunal

Dijo que tambiénbuscarán fortalecer la
defensoría pública electoral añadiéndole
la perspectiva de género optimizar el uso
de tecnologías de la información y de co
municaciones concretamente del siste
ma de juicio en línea y del tumo aleatorio

También generar vínculos más es
trechos con las autoridades electorales

administrativas y jurisdiccionales con
los actores políticos y con la ciudadanía y
con las organizaciones de la sociedad ci
vil para garantizar que los procesos elec
torales lleguen a buen puerto además de
garantizar que los recursos públicos sean
aplicados con una eficacia y eficiencia y
con transparencia

AYER SE PUBLICÓ en el DOFel acta de la
sesión privada en la que se nombró a Mónica
Soto presidenta del TEPJF del 1 de enero de
2024 hasta el 31 de octubre de 2025

á

MÉXICO puede es
tar tranquilo cuenta
con un tribunal con
autonomía e inde

pendencia Vaen
prenda mi imparcia
lidad independen
cia y autonomía en
mis decisiones

El proceso electoral
está plenamente

garantizado

Mónica Soto

Magistrada presidenta
del TEPJF

w

LOS MAGISTRADOS Felipe de la Mata Monica Sotoy Felipe Fuentes ayer
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PAN ESPERA QUE GARANTICEN EQUILIBRIO

EN MEDIO del desencuen

tro que nuevamente se vive
entre los integrantes del
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación

TEPJF el PAN expresó
confianza en las y los ma
gistrados

El dirigente nacional del
blanquiazul Marko Cortés
dijo estar seguro de que la
presidenta Mónica Soto
y los demás magistrados
se desempeñarán para ga

rantizar que los comicios
próximos a celebrarse se
desarrollen en condiciones

de equilibrio
Asimismo espera que

se respeten las leyes en la
materia para que quienes
sean electos lo hagan con
legitimidad

En este año tan impor
tante para que #Cambie
mosMéxico AccionNa
cional expresa su confianza
en las magistradas y ma

gistrados del TEPJF in
forma Mónica Soto
FdelaMataPizana FFuen
tesBarrera ReyesRdzM
y JanineOtalora con la
certeza de que sabrán ser
garantes del equilibrio en la
contienda haciendo respe
tar la legislación electoral y
logrando la legitimidad en
los gobiernos y represen
tantes populares escribió
en sus redes sociales

Yulia Bonilla
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Soto promete regresar armonía
al TEPJF tras la crisis interna
La magistrada Mónica Soto encabezó su pri
mera sesión como presidenta del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

TEPJF en la que prometió regresar la ar
monía interna a ese órgano mantener su
autonomíay el uso eficiente délos recursos

Mónica Soto destacó que el Tribunal Elec
toral no son los magistrados sino un equipo
de personas que realizan su trabajo con pro
fesionalismo prometió actuar con certeza
e imparcialidad y sin distracciones ante el
reto que significa la elección más grande en
la historia del país en la que estarán enjue
go más de 20 mil cargos públicos incluida
la Presidencia de la República así como la
renovación de la Cámara de Diputados y el
Senado

Ante la presencia de la presidenta del Ins
tituto Nacional Electoral INE Guadalupe
Taddei ofreció su disposiciónpara colaborar
de manera institucionalyseñaló que elarran
que de supresidenciano significaun borrón

y cuenta nueva en el TEPJF ya que ese orga
nojurisdiccional tiene una experiencia de 28
años en calificar elecciones

Nuestra institución llega al proceso electo
ral con el prestigio y confianza que han sido
edificados en casi tres décadas

Enunactoprevio a la sesiónde honores a la
bandera lanueva presidenta del TEPJF solo
estuvo acompañada por Felipe de la Mata y
Felipe Fuentes pues la magistrada Janine
Otálorano se presentó a esa ceremonia pero
sí a la sesión

Por otra parte el presidente saliente del
Tribunal Reyes Rodríguez no asistió a la
sesión ya que su renuncia se gestó tras una
crisis interna donde sus compañeros los acu
saron por supuestas irregularidades graves
durante su gestión

La magistrada fue electa como presiden
ta del TEPJF hasta octubre de 2025 con el
voto de ella misma Felipe de laMatayFelipe
Fuentes mientras que Reyes Rodríguez yJa
nine Otáloravotaronencontra ÁNGEL CABRERA
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SOTO PROMETE AUTONOMIA DEL TEPJF

Desbordan trampas
electorales en 2023
Actos anticipados de campana y propaganda ilegal entre las principales
anomalías presentadas ante la Comisión de Quejas del INE cerró el año
pasado con 979 casos contra aspirantes a algún cargo público rumbo
a junio de 2024 En contraste en el año previo a los comicios de 2018
sólo hubo 52 casos según informes de la autoridad electoral En la actual
contienda los partidos adelantaron sus procesos internos para definir a sus
candidatos y el INE ya ha impuesto multas por 95 millones
AUMENTAN 1 783 RESPECTO A ELECCIÓN PRESIDENCIAL DE 2018

Se disparan quejas por actos
anticipados de campaña
Fiscalización El IN E ha impuesto 95
millones 487 mil 290 pesos en multas
para los partidos que impulsan a
Claudia Sheinbaumy Xóchitl Gálvez
ÁNGEL CABRERA

El 2023 cerro con casi mil quejas por actos an
ticipados de campaña debidoa que se registró
proselitismo adelantado para la Presidencia
de la República lo que significa 1 782 más
denuncias de ese tipo que en2017 añoprevio
a los comicios presidenciales de 2018

Por órdenes del Tribunal Electoral el Ins
tituto Nacional Electoral INE fiscalizó el
proselitismo adelantado de los partidos e
impuso multas por 95 millones 487 mil 290
pesos por irregularidades en sus actividades
de propaganda

Los partidos que impulsan a ClaudiaS
heinbaum Morena PTyPVEM fueron mul
tados con 85 8 millones de pesos mientras
que los que impulsan a Xóchitl Gálvez PAN
PRD y PRI fueron sancionados con 9 6 millo
nes de pesos

De acuerdo con el último informe de la Co

misión de Quejas del Instituto Nacional Elec

toral INE hasta diciembre pasadohubo979
quejas y sus respectivas solicitudes de medi
das cautelarespor supuestos actos anticipados
de campaña contra aspirantes a algún cargo
público que presuntamente se adelantaron a
los tiempos para promocionarse

El reporte indica que hubo otros 86 casos
por presuntas violaciones al artículo 34 cons
titucional es decir sobre propaganda ilegal
parapromocionar alguna aspiraciónpolítica

En comparación según el informe de la
Comisiónde Quejas de 2017 el añoprevio a la
elección presidencial de 2018 se registraron
solo 52 casos en los que se denunciaron pre
suntos actos anticipados de campaña

Los partidos arrancaron sus procesos inter
nos para obtener a sus aspirantes presiden
ciales a mediados de 2023 meses antes de las
precampañas que serían los tiempos legales
para ese fín

Sin embargo ante el adelanto para elegir
a los aspirantes presidenciales el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

TEPJF validó esos procesos internos
El pasado 6 de septiembre Claudia

Sheinbaum ganó la encuesta interna de Mo
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rena y aliados con lo que se convirtio en la
coordinadora nacional en la defensa de la

Cuarta Transformación en un proceso que
arrancó a mediados de julio Abriéndole el
camino a la candidatura presidencial

Endicho ejercicio que inició enjuliopasado
participaron los exsecretarios de Relaciones
Exteriores MarceloEbrard yde Gobernación
Adán Augusto López así como los senadores
con licencia Ricardo Monreal y ManuelVelas
co yel diputado federal con licencia Gerardo
Fernández Noroña

Porparte delFrenteAmplioporMéxico que
incluye a PAN PRD y PRI se eligió a Xóchitl
Gálvez como coordinadoranacional elpasado
31 de agosto pero ese proceso arrancó tam
bién aprincipios dejulio

Afínales dejulio pasado el Tribunal Electo
raldelPoderJudicialde laFederación TEPJF
validó esos procesos políticos de los partidos
pero estableció una serie de reglas como que
el INE fiscalizara los recursos utilizados y los
aspirantes teníanprohibido hablarde sus aspi

raciones propuestas de Gobierno u cualquier
temarelacionado con las elecciones de 2024

Tanto Sheinbaum como Gálvez arranca

ron precampañas por la Presidencia el 20 de
noviembre y oficialmente se convirtieron en
precandidatas aunque desde meses antes
expresaron sus aspiraciones para obtener ese
cargo

A su vez el partido Movimiento Ciudadano
es el único que definirá en los próximos días
a su precandidato presidencial debido a que
Samuel García renunció a su aspiración para
quedarse como gobernador de Nuevo León

Ante el cúmulo de denuncias por presuntos
actos anticipados de campaña el pasado 16 de
octubre la Comisión determinó limitar la gira
nacionalde Claudia Sheinbaum denominada
laEsperanzanos Une por contener caracterís
ticas proselitistas

Respecto a Xóchitl Gálvez por incurrir en
dichos que se pueden configurar como pre
suntos actos de precampaña la Comisión la
conminó a la prudencia discursiva y a ajustar
sus eventos a los parámetros constitucionales
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#PRlMEf i SESION 2024

Continúa
la crisis
en el TEPJ

DOS MAGISTRADOS SE
AUSENTAN DE PRIMER
ACTO DE MÓNICA SOTO

POR MISAEL ZAVALA

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

En el primer evento de Mónica
Soto Fregoso como presidenta
del Tribunal Electoral dos ma
gistrados se ausentaron ytam
poco tuvo un pleno completo
en la sesión de la Sala Superior

Apesar de que la magistrada
convocó a un evento de iza
miento de bandera con motivo

de la primera sesión pública de
2024 los magistrados Reyes
Rodríguez y Janine Otálora no
acudieron al evento

La disputa en la Sala Supe
rior continúa pues en la sesión
del pleno de ayer Soto Fregoso
tampoco logró un pleno com
pleto por la ausencia del magis
trado Rodríguez Mondragón
quien en diciembre renunció
a la presidencia del Tribunal
por presión de la ahora presi
denta y otros dos magistrados

Los que sí asistieron fueron
sus pares Janine Otálora Ma
lassis Felipe Fuentes Barrera
y Felipe de la Mata Pizaña

A pesar de su ausencia la
magistrada presidenta hizo un
reconocimiento del magistra
do Reyes Rodríguez

Magistrado Reyes Rodrí
guez Mondragón quiero ex
presarle mi más sincero reco
nocimiento a su labor al frente

de este Pleno yreiterarle mi ad
miración y respeto como des
tacadojurista yjuzgador dijo

En la primera sesión Soto
Fregoso garantizó imparciali
dad independencia y autono
mía en las decisiones

México puede estar tran
quilo cuenta con un Tribunal
con autonomía e independen
cia expuso

MÉXI
CO PUE

DE ESTAR

TRANQUI

LO CUEN
TA CON UN

TRIBUNAL

CON AU

TONOMÍA
E INDEPEN

DENCIA

MÓNICA
SOTO

MAGISTRADA
PRESIDENTA

DEL TEPJF

12

JUICIOS SE
RESOLVIERON
EN LA PRIME
RA SESIÓN

MÁS COLABORACIÓN

ISoto tam
bién reco

noció a Norma

Piña presiden
ta de la Corte

Le reiteró

tisú convic
ción por forta
lecer lazos del

Poder Judicial
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PROTOCOLO Món ca Soto Fregoso encabezó ayer el zamiento de bandera
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Números del INE apuntan a
que no habrá candidaturas
independientes este año
Otálora reconoce
que existen
obstáculos en
el sistema

FABIOLA MARTÍNEZ
Y JESSICA XANTOMILA

En la boleta de la elección presi
dencial del 2 de junio no habrá
candidatos independientes pues
el recuento más reciente al cor
te de ayer muestra que ninguno
de los ocho aspirantes alcanzaría
el mínimo requerido de apoyos
ciudadanos

Eduardo Verástegui es el más
aventajado y apenas ha enviado al
Instituto Nacional Electoral EME
14 9 por ciento de las 961 mil 405
firmas requeridas el plazo vence
entre el 6 y 9 de enero según el
arranque de cada aspirante

Verástegui ha presentado 167
mil 959 firmas de las que 143 mil
411 son registros en la lista nomi
nal y por tanto válidos

En segundo sitio se encuentra
el ex gobernador de Oaxaca Uli
ses Ruiz con 90 mil 415 enviadas
y 59 mil 803 incluidas en la lista
nominal

El resto tiene cifras marginales
desde 352 Ignacio Benavente To
rres a ocho de Hugo Eric Flores
Cervantes quien declinó

Ayer el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
TEPJF rechazó peticiones del

aspirante una para ampliar el
plazo de recopilación de firmas
ciudadanas y otra para usar for
matos físicos para ello

Sin embargo los magistrados
Felipe Fuentes y Janine Otálora
reconocieron que el marco nor
mativo vigente es prácticamente
de obstáculos para los aspirantes
por lo que el Legislativo debe revi
sar el asunto

A mi juicio aunque los plan
teamientos que hace valer el re
currente no son suficientes para
alcanzar su petención sí ponen
en evidencia que las personas
que buscan una candidatura inde
pendiente se enfrentan a una serie
de obstáculos y restricciones que
poco abonan al empoderamiento
de esta figura en nuestro sistema
electoral precisó Otálora

En tanto Eduardo Verástegui
arremetió en redes sociales con
tra el INE presuntamente porque
no funciona la aplicación oficial al
mismo tiempo sostuvo que las pre
candidatas Claudia Sheinbaum
Pardo y Xóchitl Gálvez son pro
aborto y pro ideología de género

En otro asunto de la sesión de
ayer el TEPJF confirmó la exis
tencia de calumnia por parte de
la gobernadora de Campeche en
alusión a quienes votaron en con
tra de la reforma eléctrica

Por otra parte determinó
inexistencia de actos anticipados
de campaña atribuidos a Miguel
Ángel Mancera lo mismo para
Movimiento Ciudadano en la
Ciudad de México
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Otra vez Tribunal batea aVerástegui
La Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación TEPJF con
firmó por unanimidad devotos el acuerdo
del Consejo General del Instituto Nacional
Electoral INE que rechazó la petición del as
pirante Eduardo Verástegui Córdoba de per
mitir el uso de formatosfísicos yextender el
periodo para recolectar apoyos ciudadanos
para obtener el registro como candidato in
dependientea la Presidenciade la República

El actor y cineasta solicitó al INE la posibi

lidad de usar tanto la aplicación móvil como
los formatos físicos para la recolección de
apoyos ademásdepedirunaextensiónen el
plazo para dichoproceso

Lo anterior considerando que el Consejo
General del INE atendió debidamente todo

lo planteadoen la sol icitud del actor
Y es que a unos días de que se venza el pla

zo paraobtenermásde966milfirmasválidas
para registrarse como candidato el aspiran
te llevaba un avancedel 13 ángelcabrera
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Confirman calumnia de Sansores contraMfo
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
EL TRIBUNAL ELECTORAL del Poder

Judicial de la Federación TEPJF confir
mó que la gobernadora de Campeche
Layda Sansores incurrió en el delito de ca
lumnia en contra del presidente nacional
del PRI Alejandro Moreno a quien acusó
de ser traidor a la patria

La Sala Superior revisó la controversia
que originalmente surgió con la queja que
el también diputado federal interpuso en
contra de la mandataria morenista quien
lo criticó por votar en contra de la reforma

eléctrica a partir de lo cual a Alito More
no le atribuyeron delitos que se estimaron
falsos como enriquecimiento ilícito ytrá
fico de influencias

El priista también denunció la indebida
adquisición de tiempos entelevisión pro
moción personalizada yactos anticipados
de campaña de la entonces Jefa de Gobier
no Claudia Sheinbaum yla omisión al de
ber de cuidado de Morena

Al respecto la Sala Regional Especia
lizada del TEPJF resolvió la existencia

de la indebida adquisición de tiempos
en televisión por difundir propaganda
calumniosa atribuida a la gobernadora y
la inexistencia de las demás infracciones

denunciadas resolución que fue impug
nada por Sansores San Román

En la primera sesión pública del año
los magistrados de la Sala Superior vota
ron por unanimidad la modificación de la
sentencia al considerar que las infraccio
nes relativas a adquisición indebida de
tiempos en televisióny calumnia se tratan
de infracciones independientes

Por ello estimó incorrecto que la Sala
Regional analizara de manera conjunta
dichas infracciones ya que la calumnia
constituye un exceso en los límites de la
libertad de expresión y la adquisición de

tiempos implica el acceso a un medio de
comunicación de manera indebida

Por ello aunque confirmó la existen
cia de la calumnia revocó lo relacionado
con la indebida adquisición de tiempos

en televisión

EN AGOSTO du
rante su segundo
informe Layda San
sores anunció que
inició una demanda
de extinción de do

minio por la man
sión del dirigente
nacional del PRI
Alejandro Moreno

LA GOBERNADORA de Campeche
Layda Sansores en foto de archivo
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Congreso Instalará
comisión para investigar
Broncofirmas

La Comisión Jurisdiccional
del Congreso local revivirá el
caso que liga a Jaime Rodríguez
con irregularidades electorales
cometidas en 2018

POR JORGE VILLAGOMEZ

ElCongreso de Nuevo
León comenzará sus

tareas legislativas del
2024 instalando una

comisión para revivir
el caso de las Broncofirmas en
el que están involucrados tanto
el exgobernador de Nuevo León
Jaime Rodríguez Calderón como
su secretario General de Gobierno

en eseentonces Manuel González
Corresponderá a la Comisión

Jurisdiccional revisar el tema
misma que está a cargo de la
panista Lilia Olivares con la
morenista Anylú Bendición Her
nández como vicepresidenta y
con Perla Villarreal del PRI como
secretaria

La nueva comisión sesionó por
primera vez a las 15 00 horas del
miércoles reunión que sólo ser
virá para oficializar la instalación
del grupo parlamentario ya que
aún no se cuenta con dictamen

alguno
De esta forma se dará segui

miento a la sentencia emitida por
el Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación TEPJF
mismo que desde 2018 reportó
irregularidades y omisiones en la

recolección de firmas para con
solidar la candidatura de Jaime

Rodríguez Calderón el Bronco
en ese entonces gobernador de
Nuevo León como candidato a
la Presidencia de México en los

comicios celebrados ese año

Qué se debatirá
en la Comisión

En 2018 Jaime Rodríguez Cal
derón oficializó sus intenciones

de convertirse en presidente de
México apenas durante el tercer
año de su mandato

Al ser independiente su candi
datura dependía de la recolección
de firmas de ciudadanos mismas
que habrían sido recabadas con
la ayuda de funcionarios de su
administración y utilizando re
cursos públicos estatales lo que
constituye una acción ilegal

El TEPJF reconoció las irregu
laridades desde el mismo año de

la elección pidiendo al Congre
so local tomar acciones contra

el Bronco y Manuel González
así como para más de 500 fun
cionarios estatales involucrados
ya que la recolección de firmas
de acuerdo con testimonios tanto

periodísticos como ciudadanos
habría ocurrido en horario y días
laborales

A pesar de la resolución del
TEPJF e incluso después de que
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN declarara proceden
te un juicio político en contra de
Rodríguez Calderón losdiputados
del PRI y el PAN en el Congreso
local decidieron no emprender
acciones en contra del todavía

gobernador de la entidad

El principal
impulsor de la
investigación
en contra de El
Bronco fue el
gobernador Samuel
García en aquel
entonces diputado
de MC quienjunto
a su compañera
debancada
Mariela Saldivar
interpusieronla
denuncia inicial
anteelINE
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Guadalupe y Mónica
Sin duda alguna las presidencias de Guadalupe Taddei en el
Instituto Nacional Electoral INE y de Mónica Soto en el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación TEPJF cobran
una relevancia extraordinaria en un año electoral en el que Mé
xico está a las puertas de tener a una mujer como Presidenta
de la República por primera vez en la historia Más allá de la
importancia de garantizar la imparcialidad y el buen desarrollo
del proceso electoral estas mujeres ejercen un papel crucial al
enviar un mensaje contundente sobre la presencia y el liderazgo
femenino en los puestos directivos del Estado mexicano

El papel de Guadalupe Taddei al frente del INE es fun
damental para asegurar el correcto desarrollo de las eleccio
nes y preservar la integridad de las instituciones claves para
la democracia en México En un contexto político complejo
su labor tiene el potencial de sentar un precedente crucial en
cuanto a la defensa de la autonomía del INE y la transparencia
del proceso electoral Su liderazgo en este momento único
no sólo representa la garantía de unos comicios imparciales
sino también envía un mensaje poderoso sobre la capacidad
de las mujeres para asumir roles de liderazgo en la toma de
decisiones en el ámbito político y la gestión de instituciones
fundamentales para el país

Por otro lado la presidencia de Mónica Soto en el TEPJF
es igualmente significativa ya que este órgano desempeña un
papel crítico en la resolución de controversias electorales y en
la defensa de los derechos político electorales de los ciudada
nos La labor de Soto como máxima autoridad en el tribunal

refuerza la trascendencia de la pre
sencia femenina en las instancias

encargadas de velar por la justicia
en los procesos electorales man
dando un mensaje claro sobre la
capacidad y la preparación de las
mujeres para ocupar puestos rec
tores del Estado mexicano

El ascenso de estas dos mujeres
a puestos de liderazgo en institu
ciones clave del sistema electoral

mexicano es una poderosa declaración sobre la importancia
de la equidad de género en la toma de decisiones en el país
En un momento en el que México se encuentra en vísperas de
que cualquiera de las dos candidatas Claudia Sheinbaum o
Xóchitl Gálvez se convierta en la primera mujer en ocupar la
Presidencia de la República el ejemplo de Taddei y Soto ad
quiere una relevancia aún mayor Estas mujeres no sólo están
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cumpliendo un rol decisivo en la protección de la democracia
y del proceso electoral sino que además están reforzando el
mensaje de que las mujeres están más que capacitadas para
asumir puestos de liderazgo en el Estado mexicano

El desempeño de Taddei y Soto en este momento histórico
no sólo es un ejemplo del avance de las mujeres en la esfera
política y pública en México sino que también contribuye a
cambiar el paradigma de lo que es posible para las futuras ge
neraciones de mujeres Al ocupar estos puestos de alta respon
sabilidad están desafiando estereotipos arraigados y abriendo
el camino para que más mujeres accedan a roles de toma de
decisiones en el ámbito político y gubernamental

Es imprescindible estar muy atentos a que el liderazgo de
Taddei y Soto no sea sólo simbólico sino que también tenga
un impacto tangible en la calidad de la democracia en Mé
xico Su capacidad para liderar con integridad y respeto a la
legalidad no sólo será un ejemplo para otras mujeres sino que
debe contribuir a la consolidación de una cultura política más
inclusiva y representativa en el país

En la antesala de una elección tan trascendental de la que

surgirá la primera jefa del Poder Ejecutivo las presidencias de
Taddei en el INE y de Soto en el TEPJF también representan
un hito en la historia de México demostrando la importancia
de la presencia de mujeres en los puestos directivos del Esta
do y proyectando un mensaje claro sobre la capacidad de las
mujeres para liderar y tomar decisiones en la esfera pública
Su labor no sólo garantiza la imparcialidad y transparencia
del proceso electoral sino que también contribuye a derribar
barreras y estereotipos para abrir paso a una participación aún
más destacada de las mujeres en la vida política y guberna
mental de México

Las presidencias
de Taddei y Soto
son ejemplo del
avance de las

mujeres
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Un comienzo con desaire

El pleno delTribunal Electoral del
Poder Judicialde laFederación

continúa en su muy particular gue
rrafría y las posibilidades de una
salida a la crisis institucioiial que
se vive en sus pasillos se ven aún
lejanas por no decir que imposi

bles Después de un muy convulso
cierre de año en el que las pugnas
orillaron a la renuncia de Reyes
Rodríguez a la presidencia su
sucesora la magistrada Monica
Soto no tuvo el mejor inicio pues
en su primer acto oficial como pre
sidenta el izamiento de bandera el

propio Rodríguez y la magistrada
Janine Otálora le hicieron el vacío

y se ausentaron enviando un
mensaje muy claro al resto de los
magistrados

Los dosbandos están ya muy
marcados y lo que se teme es que
este choque pueda terminarafec
tando elbuen funcionamiento del

Tribunal que calificará elproceso
electoral en puerta que no será
nada sencillo Será que malacaba
lo que mal empieza

Exhibida por dobletear

Quien quedó en una posición
muy incómodafue Merilyii

Gómez Pozos titular de la Unidad
de Normatividad de Medios de

Comunicación de la Secretaríade

Gobernación quien apareció el
martes para interponer denuncias
contra Xóchitl Gálvez y Pablo
Lemus El detalle es que la funcio
naría resultó exhibida pues nadie
en la Segob sabía que ya andaba
en campaña De nada sirvió que
intentara alegar que acababa de
presentar su renuncia al cargo

Este caso revelaun modus

operandi en Morena porque casi
todos sus aspirantes e integrantes
de equiposdecampaña siguen
cobrando sueldos como legisla

dores regidores o funcionarios
Empezando por la propia Claudia
Delgadillo quien ayer terminó su
precampaña a la gubematura
pero nunca dejó de cobrar como
diputadafederal mismo caso que
Hamlet Almaguer quien funge
como su vocero La precandidata
al Senado Rocío Corona tampo
co pidió licencia como diputada
federal

Tampoco lo hicieron Mariana
Fernández Chema Martínez o

Candelaria Oclioa quienes aspi
ran a una nominación mientras

cobran por un puesto que desem
peñan a medias si acaso
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ROZONES
Banderas en la contienda
Y en la disputa por los votos que ya está a todo lo que da nos hacen ver que el tema de
los indicadores de seguridad seráuna de las banderas que sebuscarán promover entre el
electorado Al menos así será en los casos específicos de Miguel Hidalgo y Benito Juárez
En el primer caso el alcalde MauricioTabebusca la reelección y en el caso de la segunda
quien fuera su titular saltó a la postulación a la Jefatura de Gobierno Si se ven a detalle
los mismos indicadores nos dicen no son muchos los alcaldes emanados de Morena
los que pueden presumir resultados relevantes en seguridad Por cierto que el tiempo
de los contrastes deberá darse hasta dentro de dos meses pues en la Ciudad arrancará el
periodo de intercampañas durante el cual los aspirantes deberánguardarse y suspender
toda actividad proselitista Ahí el dato

Miradas sobre el arranque en el TEPJF
Y quienes con un abrazo sellaron la que nos comentan podría ser una nueva etapa de
colaboración entre el Tribunal y el Instituto Electoral fueron la magistrada Mónica Soto
y la consejera Guadalupe Taddei La segunda acudió ayer en arropo de la primera en
su arranque de gestión como presidenta del máximo órgano electoral del país Ambas
funcionarías es sabido enfrentan momentos complejos que se reflejaron en el caso de
Soto en la ausencia de dos magistrados uno de ellos por vacaciones según se dijo
en los actos de inicio de trabajos Aunque nos cuentan Soto no las tiene todas en contra
pues desde Washington el que le mandó sus mejores deseos fue el presidente de la Orga
nización de Estados Americanos Luis Almagro Reiteramos el compromiso de trabajar
conjuntamente por la defensa de la democracia le escribió

Zaldívar patear el pesebre y el avispero
Y el que pateó al mismo tiempo el pesebre y el avispero con declaraciones en las que
critica a la Corte de la cual fue parte hasta hace poco fue el exministro Arturo Zaldívar
Y es que nos comentan fueron por decir lo menos explosivos sus dichos al periódico El
País en el sentido de que según él hay visos de que la Corte está alineada a la oposición
del gobierno en turno y obviamente aliada a las causas conservadoras Ayer ya hubo re
acciones que tampoco se quedaron cortas en intensidad como la del coordinador del PRI
en San Lázaro Rubén Moreira quien acusó que Zaldívar lo que quiere no es tocar sino
manosear a la Corte Terminó de matraquero y declara para que no estemos hablando
de seguridad porque eso es lo que le duele al país el tema de la inseguridad y ése es el
gran fracaso de Morena Uf

En vilo caso Godoy
Este jueves nos señalan es un día clave para el futuro de la fiscal capitalina Ernestina
Godoy pues se tendrá que definir si habrá o no un periodo extraordinario en el Congre
so local para que se someta a votación el dictamen sobre su ratificación Ayer la Junta
de Coordinación Política dominada por Morena y sus aliados aprobó la realización del
extraordinario Pero ahora falta que la presidenta de la Mesa Directiva Gabriela Salido
acceda a convocar a sesión de la Comisión Permanentepara sesionar mañana Se trata de
una decisión política que por supuesto no tomará Salido Magos en solitario sino junto a
las cúpulas de la oposición Morena se juega su última carta pues el mandato de Godoy
concluye oficialmente el martes de la próxima semana La pregunta es qué actitud to
marán los opositores hoy luego de que ayer guardaron un silencio sepulcral Pendientes
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Que no se desmantela
Y fue en Gobernación donde salieron a tratar de desmentir las versiones que circularon
en las últimas horas y que apuntaban a que la Comisión Nacional de Búsqueda se en
contraba en un proceso de desmantelamiento por una serie de despidos de personal
La dependencia que encabeza Luisa María Alcalde fue la que ayer aceleró la difusión
de un comunicado en el que afirma que Los movimientos de personal obedecen a que
concluyó el periodo de vigencia de los contratos eventuales y actualmente se lleva a cabo
una revisión de perfiles para ocupar dichas plazas Lo que es unhecho es que siguen las
miradas puestas en el organismo que en estos momentos tiene entre sus prioridades la
revisión del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y no Localizadas además de
las búsquedas en sí Qué tal

AMLO en entidades morenistas
Muy activo estará este fin de semana el Presidente Andrés Manuel López Obrador Visi
tará tres entidades morenistas Estado de México Puebla y Veracruz Estará nuevamente
en la entidad mexiquense acompañando a su amiga gobernadora la maestra Delfina
Gómez con quien hará visitas a los municipios de Acolman el viernes después de la
conferencia mañanera y a Chicoloapan el sábado para supervisar que todo marche bien
con los programas de Bienestar El mismo 6 de enero Día de Reyes se dirigirá por la tarde
a Tepeaca Puebla donde igualmente revisará las acciones realizadas con la entrega de
los apoyos del Bienestar Para el domingo encabezará el aniversario de la huelga obrera
en Río Blanco Veracruz a la cual hace años no acude un Presidente de la República nos
comentan Movido arranque de año del mandatario en su último tramo de Gobierno
Ahí el dato
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Venganza de Reyes
Ayer al asumir en pleno sus funciones como presidenta del TEPJF
Ménica Soto ofreció trabajar para mantener la unidad al interior de
la institución No es un ofrecimiento menor si se toma en cuenta que
llegó al cargo tras encabezar una revuelta contra su antecesor Reyes
Rodríguez iniciada con su ausencia y la de los magistrados Felipe de
la Mata yFelipe Fuentes al informe del depuesto presidente ante la
SCJN Soto Fregoso encabezó ayer su primera sesión como presidenta
del TEPJF hubo invitados de honor pero quien no asistió fue el ma
gistrado Rodríguez Oficialmente se dijo que su falta estájustificada
pero no hubo detalles Venganza por la ausencia en su informe

Fotogénica inauguración
A propósito de lo anterior causó sorpresa en el Tribunal Electoral la
presencia de más de 300 personas que asistieron a la sesión inaugural
la magistrada Mónica Soto como presidenta Juzgadores de tribunales
locales y regionales exmagistrados organizaciones sociales y aca
démicos arroparon a la nueva titular de la Sala Superior quien tardó
más de una hora en abandonar el salón de plenos entre fotos y saludos

Meten calzador

a campaña de Xóchitl
Entre críticas por su abandono y después de un tiempo de no acom
pañar a su candidata presidencial ayer al fin aparecieronAlito
Moreno Marko Cortés yJesús Zambrano para reforzar la
campaña meter el calzador y dar la cara porXóchitl Gálvez Hasta
Jalisco acudieron los líderes del PRI PAN y PRJD Si ella da la cara por
nosotros nos corresponde dar la cara porXóchid admitió el priista
y llamó a militantes y simpatizantes de los tres partidos a dar la cara
por ella Sólo unidos en la coaliciónvamos a detenerel deterioro que
amenaza al país dijo Zambrano Aver si no se mordieron la lengua

Los migrantes
y su bochornoso uso político
Duro le pegaron a Santiago Taboada yal PAN en redes donde se
difundieron imágenes de migrantes haitianos con playeras banderi
nes yvolantes del precandidato a la Jefatura de Gobierno ysu partido
en un evento proselitista Apenas tomaban impulso los críticos del al
biazul cuando les recordaron que a mediados del año pasado también
se reportó la movilización de migrantes de la misma nacionalidad
en un evento que tendría lugar en Tijuana para dar la bienvenida a la
hoyprecandidata de Morena a la Presidencia Claudia Sheinbaum Lo
cierto es que tanto de un lado como del otro el uso político de per
sonas que se encuentran en situación de vulnerabilidad siempre será
reprobable coincidieron en eso sí muchos de los opinólogos digitales
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Alcalde priista declara
héroe nacional a AMLO

En caravana con sombrero ajeno el alcalde del PRI en Motul Yucatán
RogerAguilarArroyo tendió ayer manteles largos para recibir al
presidente López Obradory lo declaró héroe nacional El presidente
municipaljustificó su acción por los esfuerzos del Presidente para la
transformación y en agradecimiento por haber denominado a 2024
como el año del luchador socialy exgobernador de Yucatán Felipe
Carrillo Puerto personaje histórico oriundo de este municipio

Socio de García Luna seguirá
extradición en libertad
Unjuez español resolvió que JonathanAlexis Weinberg
presunto prestanombres de Genaro García Luna puede seguir en
libertad su proceso de extradición a México El empresario mexicano
fue detenido el 31 de diciembre en Madrid a petición de la FGR Se le
acusa de delincuencia organizada lavado peculado yde pertenecer
a una red criminal que lideró García Lima que desfalcó más de 5 mil
millones de pesos al erario Weinberg compareció ayer ante eljuez
Joaquín Gadea quien dijo que era suficiente que deje su pasaporte no
salga de España y comparezca cada 15 días para seguir en libertad su
proceso de extradición
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Dicen rescatar a 32 
y no hay detenidos 
REFORMA/ STAFF 

REYNOSA.- Aunque se pre
sumjó como un rescate, los 
32 migrantes plagiados el 30 
de diciembre en la Autopista 
Reynosa-Matamoros en reali
dad fueron liberados ayer por 
sus captores en el estaciona
miento de una plaza comer
cial en el munidpio de Río 
Bravo. Las autoridades no 
reportaron detenidos. · 

La lista de víctimas au -· 
mentó a 32, luego de que se 
d etectó la presencia de un 
bebé por el que no se había 
pagado boleto en el autobús 
que fue interceptado por los 
criminales. 

Pese a que informaron 
que el hallazgo se dio tras 
horas de persecuciones y en
frentamientos en el perime
tro donde se cometió el se
cuestro masivo, y de que la 
autoridad estat al fue quien 
preswnió el operativo de bús
queda, fuentes allegadas al 
caso indicaron a 'Grupo .RE
FORMA que en realidad los 
agentes llegaron ,ya que las 
víctimas habían sido libera
das cerca de las 13:00 horas. 

De acuerdo con la carpe-

1 Entre los secuestrados 
había mujeres y niños, 
incluyendo un bebé. 

ta de investigación, iniciada 
por la Fiscalía de Tamauli
pas por el delito de privación 
de la libertad, se precisó que 
en plena Avenida Francisco 
I. Madero, la más importan
te y concurrida de Río Bravo, 
fue encontrado el grnpo que 
fue subido a un camión de · 
transporte local y traslada
do a R.eynosa, en donde rin-

Afectarían los militares 
abasto de mercancías 
SARA i CERVANTES 

La falta de experiencia en 
mantenimiento carretero 
por parte del Ejército pue
de poner en riesgo el abasto 
de mercancías en el País, ad
virtieron expertos en trans-
porte. . 

El martes, el Presidente 
López Obrador infom1ó que 
ordenó a la Sedena realizar 
el mantenimiento de las ca-
1-reteras federales que su
fiieron desgaste por la cons
trucción del Tren l\IIaya. 

Miguel López F iesco, 
especialista del sector trans
porte, califi°có de preocupan
te que se a.signe e~ta tarea a 

., 

los militares porque carecen 
de experiencia en manteni
miento CaJTetero, ya que es
tas vías requieren de cierto 
tipo de pavimento y arqui
tectura para ser operables 
para el transp01te de cru-ga 
por camión. 

"(Que par ticipe el Ejér
cito) Es parchar o remediar 
de manera no pmdente los 
caminos. El costo de distri
bución en la zona de por sí 
no es barato y esto provo
caría que no se tuvieran los 
alimentos en tiempo y a bajo · 
costo. Esto lo que va a traer · 
son complicaciones logísti
cas para Ja entrega de mer
cancías'', advirtió. 

A z ó D E · MÉXICO 

Alerta INE que es un 'ingreso' indebido 

Lidera Morena 
evasión a SAT 

"' 

Se 'guardan' 
156 millones 
de retención 

~ de impuestos 
f 

Van a frontera 
republicanos 

THE NYT NEWS SERVICE 

EAGLE PASS, Texas.- El 
líder de la Cámara de Re
presentantes de EU, Mike 
Johnson, encabezó ayer 
Jna visita de más de 60 
congresistas republicanos 
para elevar la presión sobre 
el Presidente Joe Biden y 
los demócratas para que 
apopten políticas de migra-
ción estrictas. . 

Johnson exigió que se 
deporte a las personas que 
intentan ingresar al país ile
galmente y se reimplemen
te una política de Trump de 

. mantener a los migrantes 
en México hasta su cita en 
la corte de migración. 

dieron su declaración ante la 
Fiscalía estatal. 

Entre los migrantes se · 
encontrabru1 mujeres, hom
bres y niños originarfos de 
Venezuela, Honduras, Ecua
dor y Colombia Viajaban en 
un autobús de Grupo Senda 
de Monterrey· a Matamoros 
para tramitar su visa humani
taria en Estados Unidos. 

Se espera que hoy lle 
guen a Matamoros para que 
crucen a Brownsville para 
solicitar asilo en EU. · 

ÉRIKA HERNÁNDEZ 

Aunque es el partido en el 
Gobierno, Morena se guardó 
155.9 millones de pesos de los 
impuestos de sus empleados 
en los últimos ocho años. 

La legislación establece 
que todos los partidos, tan
to nacionales ·Como locales, 
"deberán "retener y enterar" 
a las autoridades fiscales el 
ISR de los sueldos; salarios, 
ho~orarios y cualqujer otra 
retribución que realicen a 
sus dirigentes, trabajadores y 
prestadores de algún se1vicio. 

Deben entregar al SAT 
el dinero retenido a más tar
dar el día 17 del mes sigt.úen
te a aquel en que se haga la 
retención. 

Pese a las advertencias de 
sanciones que recibieron en 
los últimos años, los institu
tos políticos, principalmente . 
Morena, desobedecieron a la 
autoridad electoral. 

El año pasado, el partido 
guinda debía en impuestos, 
desde 2015, casi 232 millo-

:Y AHORA El EJÉRCITO ••• 
REMODELARÁ UN ESTADIO 

AN10NIO BARANDA 

Y Ct:.AUDIA GUERRERO 

1 

M~~IDA.- Además de cons
truir aeropue~os y bancos o 
de r.eparar carreteras dañadas, 
ahqa el Ejército remodelará 
estadios. · 

1 Durante la conferencia 
matutina del Presidente, el 
titu\ar de la Sedena, Luis Cre" 
sencio Sandoval, anundó que 

los militares estarán a cargo de 
las obras de remodelación del 
estadio de beisbol Kukulcán, 
en Mérida, con capacidad para 
unas 16 mil 500 pérsonas. 

E1 Presidente López Obra
. dor defendió la entrega de 
obras a las Fuerzas Armadas 
ya que, dijo, era la única forma 
·de acabar con la corrupción y 
poner en marcha la transfor
mación del País. 

' Deudores 
de impuestos 

nes de pesos. 
Sin embargo, en los ú ti

mos meses pagó 114 millon ' S, 

pero 38 millones se desti1 a
ron para recargos al SAT, -sí 
que únicamente redujo u 
deuda en 76 millones. 

Este partido es el q e 
más financiamiento públi o 

recibe al afio, más de mil 600 
millones de pesos. 

Tam poco ha cumplido 
en los últimos dos años con 
su promesa de devolver el 
50 por ciento de sti.s prerro
gativas a la Tesorería de la 
Federación. 

Seis de los siete partidos 
dejaron de pagar, entre 2015 
y 2022, 207.8 m illones de pe
sos, pero los morenistas re
presentan el 74 por ciento. 

''Los impuestos retenidos 
y no remitidos a la autoridad 
tributaria representan un in
gTeso .indebido de los parti
dos políticos y configura una 
ti.tente adicional de financia
núento. 

"Esa cantidad que indebi
damente han reservado pa
ra sí tiene que ser sanciona
da al constituir un ingreso 
no reportado y por lo tanto, 
un beneficio ilícito", dijo el 
consejero Jaime Rivera, in
tegrante de la Comisión de 
Fiscalización. 

Su violación a !"a Jev ame
ritaba una multa por 233 mi
llones de pesos, pero seis con
sejeros electorales le perdo
naron la sanción, y aprobaron 
una nueva prÓtToga, por lo 
que el partido deberá pagar 
ru1tes ~e agosto. 

Padecen viacrucis 
poragu en Tlalpan 
SELENE VELASCO 

Tlalpan viven un viacru ·s 
para acceder al agua pota e. 

Hay viviendas donde 1 · 
lJaves sólo escupen aire y a
sura, pero no agua, y otras n 
]as que el suministro es mí li
mo. Se implementó el repar o 
del líquido a través de pip 
en domicilios que a veces o 
tienen ninguna cisterna p ·a 
almacenarla. 

'"El agua potable que n s 
llega l.l Tlalpan está lleg n
do con un aroma desagra a
ble, varios vecinos de Tlalp 1 
Centro, de las calles Chita a 
y Sacrificios, reportan lo m s
mo'', lamentó Román, un o-

lono de la demarcación. 
Alfa González, Alcaldesa 

de T lalpan, señaló que aun
que en noviembre se dio a 
conocer el recorte de aba<ito 
del Cutzarnala, el Gobierno 
capitalino no ha brindado 
apoyos para en frentarlo. 

"Estamos sin agua casi 
s iempre. Da coraje, porque 
no es justo, vemos fugas de 
semanas; día y noche se des
perdicia tanta agua, repor
tamos, vienen, rompen, no 
arreglan y, así, es de nunca 
acabar", dijo Da.niela, quien 
habita en la zona de l Ajusco. 

111111111111111111111111111111 
610972 000016 



La.llegada de los Reyes 
Magos está cerca y con ella el 
momento de cortar la rosca. 

En las panaderías de la 
Ciudad de México no 
escatiman esfuerzo y 

dedicación para que las 
personas disfruten de esta 

tradición en familia. 
· . También son días en que las 

ventas mejoran y se contrata 
a· más panaderos para 

cumplir con la demanda. 
INACIÓNI A8 
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Diputados ocultan 
gasto millonario 
durante dos años - . ~ 

A pesar de que la 
ley lo exige no han 
hecho públicos los 
contratos por 
mil 800 mdp de 
becas, edificios, 
remodelaciones, 
boletos de avión 
y hospedaje 

UD 

ANTONIO LÓPEZ 
-nacion@el un lversal.com.mx 

Los d iputados federales han hecho 
caso omiso a la transparencia en los 
últimos 21 meses, al no dar a cono
cer los acuerdos aprobados en el Co
mité de Administración, órgano en
cargado de avalar el destino de los 
recursos humanos, materiales y fi
nancieros de los que dispone la Cá
mara Baja. 

En este periodo los legisladores 
aprobaron más de 100 acuerdos con 
una inyección que supera los mil 

I GULTURA 

TINIEBLAS 
AÑORA A f DOLOS 
El Capitón Aventura siente que ahora el 
pancracio mexicano no tiene personajes 
a seguir lenen arenas. 

En seis años se destituyó 
a 7 mil policías en CDMX 
KEVINRUIZ 
- metropoli@eluniversal.com.1nx 

La Dirección General de los Órganos 
Colegiados de Honor y Justicia de Ja 
Secretaría de Seguridad Ciudadana 
sancionó "con sentido de destitu 
ción" a 7 mil 419 policías de Ja Ciu
dad de México de 2018 a septiembre 
del año pasado. En total, la depen
dencia tiene 88 mil efectivos. 

Información obtenida por EL 

UNIVERSAL a través de la Platafor
ma Nacional de Transparencia in
dica que las destituciones se dieron 
por haber cometido faltas graves 
contenidas en el artículo 108 de la 
Ley del Sistema de Seguridad Ciu
dadana capitalina. 

Dentro de los 10 detenidos por 
una balacera entre agentes y extor
sionadores en Iztacalco hay un po
licía en activo. 

1 f""T'i'ft~"l.ft!t'lW 1 A16 

800 millones de pesos y que han si
do para remodelar la Cámara de Di
putados, construir edificios, dar be
cas y pagar tarjetas IA VE, gastos de 
avión y hospedaje. 

La ley establece que los acuerdos 
deben transparentarse en la página 
web de manera periódica; sin em
bargo, desde el 21 de marzo de 2022 
no se realiza. 

Para la cxcomisionada del Ifai 
Jacqueline Peschard, el incumpli
miento es preocupante, al ser uno 
de los tres poderes del país. 

I NACIÓN 1 A4 

ATENTADO 
EN IRAN ELEVA 
TENSION EN 
MEDID ORIENTE 
Una doble explosión duran· 
te la conmemoración de la 
muerte del general Qasem 
Soleimani deja 95 muertos; 
Teherán acusa a Estados 
Unidos e Israel y promet e 
venganza. 1 MUNDO 1 A12 

Tribunal Electoral arranca 
año con fractura expuesta 

Los magistrados Felipe de la Mata, Mónica Soto y Felipe Fuentes, antes d e comenzar sesión. 

OTILIA CARVAJAL 
-11acion@eluntversal.com.nu: 

La presidencia de la magistrada 
Mónica Soto en el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fe
deración comenzó sin equipo 
completo. A la ceremonia cívica 
solamente acudieron Felipe de 
la Mata y Felipe Fuentes, y se au
sentaron Janine Otálora y el ex
presidente Reyes Rodríguez, 
porque tomó vacaciones. 

Ya en el pleno, apenas se com
pletó el quórum necesario para 
sesionar. pues alu sí llegó la ma
gistrada Otálora. 

Desde el año pasado se evi
denció la crisis y división en el 
Tribunal Electoral, cuando De la 
Mata, Fuentes y Soto exigieron 
la renuncia de Rodríguez por la 
pérdida de confianza y posibles 
anomalías en su gestión. 

MÓNICA SOTO 
Magistrada presidenta del TEPJF 

.. A aulenes oartlclpan 
en este oroceso elec~ 
toral les manir les to 
aue va en prenda 
mi Imparcialidad. 
Independencia 
y autonomía" 

!NACIÓN I A6 

OPINIÓN 

CIERRAN PRECAMPAÑAS 
EN LA GDMX 

; 
z 
:::i _, 
w 

Ario 107, 
Número 
38.754 
CDMX 
40 págs. 

IR\UillKUR:, NO 
PERMITIREMO~S 
QUE OPOSICION 
AVANCE NI UN 
MILI METRO 

l l 1 

IZTAPALAPA 
NO ES LO QUE 
NOS QUIEREN 
VENDER 

IA 

JUEGUEN 
LIMPIO. HAN 
HECHO 
TRAMPA 

11 
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Taboada acarrea a haitianos a mitin de cierre en la CDMX

▲ Sin hablar español ni saber quién los convocaba, una docena de 
migrantes vistieron ayer playeras con el logo de Acción Nacional y 
ondearon banderas mientras bailaban al ritmo de una batucada durante 
el acto de cierre de precampaña del abanderado de PRI, PAN y PRD a 

la jefatura de Gobierno de la CDMX en la alcaldía Gustavo A. Madero, 
el cual duró unos minutos; varias sillas se quedaron vacías. Cerca 
del parque del Mestizaje fueron estacionados microbuses de donde 
descendieron decenas de acarreados. Foto tomada de video

Valor de emporio 
de Larrea subió 
200 mil mdp en 
la Bolsa en 2023
● Posee las firmas mineras 
y ferroviarias más grandes 

BRAULIO CARBAJAL / P 13

● Inaceptable uso político de 
la necesidad de la población 
que está de paso: Morena
 
● Enérgico llamado a panistas 
a dejar de lucrar con la 
vulnerabilidad de esas personas  
 
● Es algo que las autoridades 
electorales no deben dejar 
pasar; exige actuar al respecto

SANDRA HERNÁNDEZ / P 24

Mayoría cree 
que Sheinbaum 
ganará: estudio 
de CitiBanamex 
● La aspirante del partido 
en el poder domina en todos 
los sectores de la población 
 
● En lo que viene tampoco 
habrá gasolinazos, ratifica 
la ex mandataria capitalina; 
pide repudiar las fake news

J. GUTIÉRREZ, J. ESTRADA 
Y R. VILLALPANDO / P 5

l Participaron en el 
operativo Ejército, SSPC
y autoridades del estado
 
l Fueron ubicados con el 
seguimiento de celulares 
y las rutas del autobús 

l En esta administración 
han bajado 77.6 por ciento 
los secuestros, señala AMLO 
 
l Un bebé y 9 niños, entre 
los sustraídos por comando 
el penúltimo día de 2023 

l México apoya querella 
del presidente de EU contra 
el gobernador Greg Abbott 
 
l Republicanos arrecian 
presión para que Estados 
Unidos cierre la frontera

JIM CASON, DAVID BROOKS, MARTÍN SÁNCHEZ TREVIÑO, REDACCIÓN Y AGENCIAS / P 2 A 4

Biden demanda a Texas por ley que criminaliza a indocumentados

▲ Migrantes rescatados rindieron 
declaración en el INM. Foto tomada 
de la red X del vocero presidencial

Tamaulipas: rescatan 
a salvo a 32 migrantes 
plagiados por narcos
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Jorge Zepeda Patterson
“Napoleón Bonaparte, 

Vicente Fox y López 
Obrador” - P. 12

Regina Reyes-Heroles
“En economía, tres 

logros inesperados el 
año pasado” - P. 18

Maruan Soto Antaki
“En México se han 

constituido tres formas 
de gobernanza” - P. 15

Biden demanda a Texas 
por la ley cazamigrantes

Frontera. Sostiene que el gobernador Abbott viola cláusulas de la Constitución, que asigna a la autoridad 
federal la facultad “exclusiva” para regular el ingreso de personas y la gestión de los cruces internacionales

Trump libra 
embarradero 
Epstein, pero 
Clinton repite
La revelación de papeles 
judiciales pegan otra vez 
al príncipe Andrés y se 
asoma Stephen Hawking 
AGENCIAS - PAG. 14

Republicanos que recorrieron Eagle Pass insisten en endurecer leyes migratorias a cambio de liberar ayuda a Ucrania.  ERIC GAY/AP

DIEGO SALCEDO, WASHINGTON

  El Departamento de Jus-
ticia presentó una demanda con-
tra Texas y el gobernador Greg 
Abbott con la acusación de que 
violaron la Constitución de Esta-

dos Unidos, que asigna al gobier-
no federal la autoridad exclusiva 
para regular inmigración y ges-
tionar fronteras internacionales.

La medida fue interpuesta an-
te la próxima entrada en vigor de 

la ley SB4, que permite detener y 
deportar a gente sospechosa de 
ser indocumentada, mientras que 
republicanos visitaron el cruce de 
Eagle Pass para exigir endurecer 
las acciones en la frontera. P. 4 Y 5

Son 32, ningún colombiano
El crimen abandona a salvo 
a los plagiados de Reynosa
MARÍA LÓPEZ Y GASPAR VELA - P. 4 Y 5

Teherán jura venganza
Dos explosiones mataron al 
menos a  95 personas en Irán
AP - P. 15

JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX

 El Tribunal Electoral ce-
rró filas con las decisiones del 
INE y bateó las quejas del actor 
Eduardo Verástegui. PAGS. 8 Y 9

Titular del Tribunal pone 
“en prenda” su autonomía

Xóchitl, en Jalisco y Puebla
Sheinbaum visita a Corral 
en su gira por Chihuahua
J. A. BELMONT E I. NAVARRO - P. 10 Y 11

Cierre en Santo Domingo
Ni un milímetro de avance a 
la oposición: Clara Brugada
ALMA PAOLA WONG - P. 11

Extinción de dominio. Casas, aviones, 
autos y hasta peluches en 100 decomisos

P. 6
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E L PERIÓDICO D E 

LOS IMPLICADOS 
Entre los nombres que figuran en el listado de políticos, empresarios y artistas relacionados con el caso destacan: 

BILL CLINTON 
EXPRESIDENTE DE 
ESTADOS UNIDOS. 

PRÍNCIPE ANDRÉS AL GORE 
PRÍNCIPE DE EXVICEPRESIDENTE 
GRAN BRETAÑA. DE ESTADOS UNIDOS. 

DESCLASIFICAN EXPEDIENTE 

Clinton y Al Gore, 
entre los ligados 
a Jeffrey Epstein 
Los nombres del 
expresidente y 
exvicepresidente de 
EU figuran en los 
documentos del caso 
sobre tráfico sexual 

REUTERS Y AFP 

NUEVA YORK- El expresiden
te de Estados Unidos Bill Clinton, 
el exvicepresidente Al Gore y el 
príncipe Andrés de Gran Bretaña 
aparecieron en el expediente del 
caso del traficante sexual jeffrey 
Epstein que, ayer, un juzgado de 
Nueva York, Estados Unidos, or
denó desclasificar. 

Destacan entre los más de 
180 nombres de líderes de alto 
perfil , empresarios, artistas y fi
guras políticas que son men
cionados e n los documentos, 
parte de un juicio por difama
ción de 2015 presentado por Vir
ginia Giuffre - víctima de la red 
de pedofi li a y trá fi co de meno
res dirigida por Epstein- contra 
Ghislaine Maxwell, exnovia del 

180 
NOMBRES 
de líderes de alto perfil, políticos, 
empresarios y personajes del 
mundo del espectáculo 
aparecen en los archivos. 

multimillonario, que habría co
laborado en los abusos de me
nores de edad. Clinton figura una 
docena de veces en los archivos. 
pero sin ningún indicio claro de 
actividad ilegal. 

En tanto, los nombre s d e 
Al Gore y el cien tífico Stephen 
Hawking aparecen en la decla
ración de una de las víctimas. 
quien acusó a Maxwell de pe
dirle que borrara las fotos y vi
deos de Epstein con ellos. 

Personajes del mundo del es
pectáculo como el cantante Mi
cha.el Jackson, la modelo Naomi 
Campbell y el ilusionista David 
Copperfield también figuran. 

GLOBAL 1 PÁG. 20 Y FUNCIÓN 

COMUNIDAD ENTREVISTA 

STEPHEN HAWKING 
FÍSICO TEÓRICO, ASTROFÍSICO 
Y COSMÓLOGO. 

MICHAEL JACKSON 
CANTANTE, COMPOSITOR, 
PRODUCTOR Y BAILARÍN. 

NAOMI CAMPBELL 
SUPERMODELO, ACTRIZ 

Y EMPRESARIA BRITÁNICA. 

DAVID COPPERFIELD 
ILUSIONISTA ORIGINARIO 
DE ESTADOS UNIDOS. 

La Cámara de Apelaciones del Trabajo de Argentina suspendió el paquete 
de reformas que limita el derecho a huelga, entre otros temas. Global/ 20 

L A 

• 
V 1 DA NACIONAL 

REAL MADRID 

MALLORCA 

USARÁ POLARIZACIÓN EN SU FAVOR 

Oposición, en 
cruzada contra 
abstencionismo 
LOGRAR QUE MÁS DE 65% DE LA CIUDADANÍA 
SALGA A VOTAR, mediante estrategias locales, es una 
de las apuestas del frente Fuerza y Corazón por México 

POR IVONNE MELGAR 

Rumbo a la elección pre
s idencial del próximo 2 
de junio, el frente oposi
tor apuesta por dos con -
diciones para obtener el 
triunfo: polarizar el pro
ceso y ve n cer e l ab s 
tencion ismo media nte 
estrategias locales, con lo 
que busca que al menos 
65% de los ciudadanos 
con c rede ncia l d el INE 
salga a votar. 

A menos de 22 sema 
nas de los comicios, el 
frente Fuerza y Corazón 
p or \1éxico a sp ira a un 
incremento en el padrón 
e lectoral debido a ciuda -
danos que , e n los próxi
m os 18 días, a cudan a 

TAMAULIPAS 

COMUNIDAD 

Brugada se declara 
ganadora de la 
precampaña 
En el cierre de sus 
actos proselitistas, la 
precand idata de la 4T 
afirm ó que t iene ventaja de 
unos 30 puntos sobre e l 
precan d idato opositor. / 18 

PRIMERA 

Soto garantiza 
la autonomía del 
Tribunal Electoral 
En su primer d iscurso 
como presidenta del 
TEPJF, la mag istrada 
Món ica Soto subrayó que 
Méx ico cuenta con un 
Tribunal independ iente. / 2 

renovar su credencial del 
!NE o jóvenes que solici
ten su inscripción de for
ma adelantada. 

En e ntre vis ta , Ángel 
Ávila , responsable de las 
alia nzas ciudadanas en 
la precampaña de Xó 
chitl Gálvez, explica que 
el bloque opositor busca 
que, m ediante la polari
zación de la elección , la 
ciudadanía se vea obliga
da a acudir a las urnas. 

"Soy de la idea que 
deb em os pola riza r esta 
elección, porque así vas 
a obligar a las y los ciuda
danos a que salgan avo
tar, porque su voto puede 
definir, y Morena y e l go
bierno tienen muy claro 
que, si la elección se pola
riza, van a perder", señala. 

PRIMERA 1 PÁGINA 4 

Rescatan a 32 migrantes secuestrados 
POR ALFREDO PEÑA 

Co rresp on sa l 

Buscan extra para 
continuidad de 
Ernestina Godoy YOHIO: ~t MANT tNt lA ~RUDtN~ A 

CIUDAD VICTORIA- Los 
32 migrantes secuestra
dos el pasado sábado en 
el tramo carretero de Rey
nosa a Matamoros fueron 
rescatados ayer, informa
ron autoridades estatales. 

La Vocería de Seguri
dad de Tamaulipas indicó 
que ubicaron a las pe r
sonas plagiadas dando 
seguimiento a los teléfo
nos de los involucrados, 
videocám aras y con el 
rastreo de las rutas don -
de se transportaban los 
migrantes. 

La Comisión Perm anente 
en e l Congreso de la 
CDMX trabaj ará maña na; 
en la ses ió n se somete rá a 
votilc ión si SE' llf'Vél él cél bo 
un periodo extraord inario 
para abordar la ratificación 
de la fi scal capitalina. / 18 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Jorge Fernández Menéndez 9 

Yuriria Sierra 12 

La d e ud a se está incre me ntando d e ntro 

d e un p lan d e so stenibi lidad , afirma Ga

brie l Yorio , subsecret ario de Hacienda, 

q uie n d e st aca q ue la d e manda por e l 

bo no que recie nte me nte co locó Méx ico 

ev id e nc ia q ue nuestro país sig ue sie ndo 

atract ivo p ara lo s inve rsio nistas. / 16 

1111 11 
503009 929073 

En una primera instan -
cia se había informado la 
localización de 31 perso
nas, sin embargo, la cifra 
fue ajustada, ya que no se 
había contado a un bebé. 

PRIMERA 1PÁGINA14 

Foto: Reuters 

Fuentes cercanas al caso revelaron que los migrantes fueron 
abandonados por sus captores cerca de un centro comercial. 

PRI MERA 

Disfrazan de remesas pago a plagiarios 

Med iante empresas remesadoras, familiares de 
migrant es secuestrados en Tamaul ipas env iaron desde 
Estados Unidos t ransferenci as de e nt re mil y dos mil 500 
dólares para que fue ran liberado s. / 14 



Preocupan a 
IPestatización 
de empresas 
privadas y 
militarización 
Reclamo. Busca Air Liquide respuesta 
de México tras la toma de su planta en Tula 

Al sector privado le preocupa que 
el gobierno federal profundice su 
estrategia de reestatización de 
ciertas actividades económicas, 
ahora con la ocupación temporal 
de la planta de hidrógeno en Tula, 
Hidalgo, de Air Liquide México a 
favor de Pemex. 

Esto atenta contra la seguridad 
jurídica y daña el ambiente para 
la atracción de inversiones ante el 
potencial del nearshoring, advirtió 
la Coparmex. "El gobierno está de
sarrollando una estrategia de rees
tatización de ciertas actividades de 
la economía, cuya manifestación 

MIGRACIÓN A LA NUBE 

E111prcsas 
mexicanas aún 
están en etapas 
te1npranas de 
d . • 1· • , 1gn:a 1zac1on. PÁG. 16 

MORENA Y ALIADOS 

Acuerdan en el 
Congreso de (])_\IX 
discutir y volar el 
lunes la i~atificaciún 
de Godoy. PÁG. 23 

'' Es un lema que nos 
preo<:up::1, porque los 
industriales sicm¡lrc han 
promovido la i.m-crsiún 
~- dcdsioncs ~•sí podrían 
dcsalcnlarla'' 
JOS~ ABUGABER 
Presidente de la Concamin 

más preocupante es la apuesta por 
militarizar dichas tareas", expuso. 

A la Concamin también le pre
ocupa esta situación, que "podría 
desalentar la inversión'', coincidió. 
-Leticia Hernández / 'ÁG 4 

ESCRIBEN 
J\ lherto TOl•ar 
MIS FINANZAS / 13 

MÁXIMO HISTÓRICO 

CIERRA RESERVA 
INTERNACIONAL 
DEL PAÍS EL 2023 
EN RÉCORD DE 
212 MIL 762 MDD. 
PAG. 8 

RUMBO A LA PRESIDENCIA (Z ELECCIONES f:~1r~FM!fl 

AVENTAJA SHEINBAUM POR 22 PUNTOS A GÁLVEZ 
Si las candidatas a Presidente en 2024 fueran las siguientes, ¿por quién votaría usted? (%) 

DICIEMBRE 2023 

Claudia Sheinbaum. Morena-PVEM-PT ·------52 Xóchitl Gálvez. PAN-PRl-PRD ·---·30 
Indefinidos 

11 

60 

- Claudia Sheinbaum. Morena-PVE~ - Alguien de MC 

- Xóchitl Gálvez. PAN-PRl-PRD - Indefinidos 

60 -- 52 
OCT NOV DIC 

2023 
En octubre y noviembfe se Pfeg.rtó por Sam..e García como abanderado de MC. 

¿Cuál es su opinión acerca de ... ?(%) 

Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez 

- Favorable Neutral - Favorable - Neutral 
- Desfavorable - No lo conoce - Desfavorable - No lo conoce 

60 
50 

60 51 . 

o 
OCT NOV DIC OCT NOV DIC 

Fuente: El Financiero. encuesta telefónica nacional realizada a 1200 adultos el 8-9.15-16 y 20-21 de diciembre de 2023. 

CLAUDIA SHEINBAUM XÓCHITL GÁLVEZ 
EN EL GOBIERNO DE LA CUARTA 
TRANSFORMACIÓN "NO HAY NI HABRÁ 
GASOL/NAZOS'; SON "FAKE NEWS'. PÁG.24 

AMLO "ES EL JEFE DE CAMPAÑA DE 
SHEINBAUM Y ELLA DICE QUE VA A SEGUIR 
CON TODO LO QUE QUIERE ÉL". MG.24 

TAMAULIPAS 

Hallan a salvo 
a los32 migrantes 
secuestrados 
TRAS 4 DlAS. Los 32 migrantes 
secuestrados -incluido un bebé
el 30 de diciembre en Reynosa por 
un comando armado, fueron 
localizados ayer sanos y salvos. Sus 
plagiarios están prófugos. 

Claudia Olguín Enrique Cárdenas 
ENTORNOS INMOBILIARIOS / 17 SIGNOS VITALES / 20 

T 
TRIBUNAL ELECTORAL 

Asume Mónica 
Soto presidencia 
del TEPJF y ofrece 
imparcialidad e 
independencia 
en sus decisiones. 
PÁG.24 

Guillermo K11oche11l1auer 
CONTRACORRIENTE / 21 
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Opinión

Panorama económico 
global 2024
Sin fronteras
Joaquín López-Dóriga O.

 pág. 9
El 2024 ofrecerá más 
oportunidades de 
empleo gracias al 
nearshoring
Ruiz-Healy Times
Eduardo Ruiz-Healy

 pág. 34

¿La economía de 
Francia hoy es 
más fuerte que la 
de Alemania?

Marcel Fratzscher
 pág. 27

Empresas 
y Negocios

Proyectan que se mantegan altos niveles para 2024

México registra 
nuevo récord en 
importaciones de 
maíz en 2023
•Entre enero y noviembre, éstas ascendieron a 18.2 millones de 
toneladas, un alza de 16.9% respecto al mismo periodo de 2022.

•En valor, las compras externas del grano 
ascienden a 5,366 mdd, un aumento de 7.6%.

Karina Hernández
 pág. 19Disminuye entusiasmo

Tras días de optimismo, noticias nega-
tivas en seguridad y precios afectan la 
popularidad presidencial.  pág. 38

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll
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Situación de economía Situación de seguridad
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En Primer 
Plano

Política  
y Sociedad

• Viajeros que llegan 
por el norte del país, 
los más afectados.

 pág. 30

Inseguridad 
limita turismo en 
estados: Banxico

Pide IP incluir a 
constructoras en 
mantenimiento 
de carreteras del 
Tren Maya

 pág. 20

Rescatan a 
32 migrantes 
secuestrados en 
Tamaulipas

 pág. 33

• La revista The Banker 
reconoce su postura 
monetaria proactiva.

 pág. 6

Eligen a Victoria 
Rodríguez como 
banquera central 
2024 para AL

foto: especial

Indicadores mexicanos y EU | % DEL DÍA Mayores pérdidas en la BMV | % INTRADÍA

FUENTE: EL ECONOMISTA Y BMV GRÁFICO EE

Grupo Carso Quálitas OrbiaGrupo México Peñoles

-3.28 -3.39 -3.70 -4.14

-5.36

Dow Jones S&P 500 BIVANASDAQ IPC

-0.76 -0.82

-1.18

-2.19 -2.20

• El S&P/BMV IPC 
ha caído 3.5% en 
las últimas cinco 
sesiones. La muestra, 
compuesta por las 
35 empresas más 
bursátiles, retrocedió 
ayer 2.20 por ciento.

  pág. 14

BMV pierde 277,706 mdp en valor en cinco díasTE
Termómetro 
Económico

• La Comar reportó 
140,982 peticiones, 
más del doble de 2019.

 pág. 32

Solicitudes de 
refugio, en nivel 
histórico en 2023

Solicitudes de refugio ante 
la Comar por año

FUENTE: COMAR
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Sistema Nacional de 
Cuidados, pendiente 
con las mujeres
• En México 8.3 millones de personas de 15 
años y más brindan cuidados; el 75.1% son 
del sexo femenino, de acuerdo con el Inegi.

 pág. 4-5
Personas cuidadoras principales | DISTRIBUCIÓN PORCENTUAL

FUENTE: INEGI ENASIC, 2022
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Reservas internacionales, en máximos
Al 29 de 
diciembre 
de 2023, 
las reservas 
del Banxico 
alcanzaron 
212,762 
millones de 
dólares, un 
aumento de 
21.7% en la 
administración 
actual.   pág. 6

FUENTE: BANCO 
DE MÉXICO

174,793
180,877

195,667
202,399

199,094

212,762

Reserva Internacional de México 
| CIFRAS AL CIERRE DE CADA AÑO EN 
MILLONES DE DÓLARES

18 19 20 21 22 23
Var % anual 3.5 8.2 3.4 -1.6 6.9

Var en el periodo en % 21.7
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 ZACATECAS ALCANZA PICO MÁXIMO EN 2023

Desaparecidos con 
Monreal en 2 años  

superan cifra de todo 
el sexenio anterior

CRISTINA CEJA

DE septiembre de 2021 a diciembre pasado suman 
1,411 personas no localizadas en la entidad gobernada 
por el morenista; en gestión precedente, 1,393

El año pasado cerró con aumento de 69% compara-
do con 2022, según el Registro Nacional; buscadoras 
reprochan impedimento estatal para ir a campo pág. 11

División en el TEPJF: 
dos magistrados hacen 
vacío a presidenta 

RESCATAN SALVOS
A 32 MIGRANTES 
SECUESTRADOS

Advierte Añorve que 
harán valer equilibrio 
ante reformas de 4T

BUSCAN MORENA Y ALIADOS RENDIJA LEGAL PARA LOGRAR UN EXTRA Y RATIFICAR A GODOY pág.  12

A CEREMONIA de apertura de actividades 
faltan Otálora y Reyes Rodríguez; la primera 
se une después a la sesión; Soto ofrece cons-
truir armonía y unidad interna. pág. 5

LOS HALLAN en un autobús en Río Bravo; 
un bebé no había sido considerado en lista; 
colaboran en rastreo Fuerzas Federales y 
estatales;  el último bienio desaparición de 
indocumentados aumentó 547%. págs. 3 y 4

LÍDER del PRI en Senado señala que no 
permitirán avance de iniciativas regresivas 
como la del Poder Judicial; descarta tricolor 
que Morena alcance mayoría.  pág. 6

ESTALLIDO de dos paquetes (foto) en 
donde se recordaba a su líder Soleimani, 
abatido por EU, provoca estampida; hay  211 
heridos; régimen apunta a Israel y advierte 
respuesta “severa”. pág. 18 

Y EN JAPÓN en medio de búsquedas de 
sobrevivientes bajo escombros por los sis-
mos e indagatorias por colisión de aviones, 
ahora se suma atentado en un tren; una 
mujer apuñala a 4 pasajeros. pág. 19

Irán amenaza  
tras ataques con  
explosivos que  
dejaron 95 muertos 

HOY ESCRIBEN ANA LILIA RIVERA GABRIEL MORALES 
Presencia femenina en la SCJN pág. 8 Victoria para la democracia en medio de la guerra pág. 19

FELIPE Fuentes, Mónica Soto, Janine Otálora 
y Felipe de la Mata, ayer. 

Cifras en: víctimas
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PATRICIO BALLADOS
El año (electoral) que viene  pág. 6

VÍCTIMAS, ayer, tras explosiones durante 
ceremonia luctuosa.
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VUELVEN EL LUNES 575 ESCUELAS
DE LA ZONA ACAPULCO-COYUCA

El Presidente señaló que este delito contra 
los extranjeros en movilidad ocurre debido a 
las extorsiones; en Tamaulipas, aparecen los 
31 secuestrados en un camión con los vidrios 
entintados de negro. Gobierno de Biden demanda 
a Texas por ley contra migrantes MÉXICO P. 4

Reconoce AMLO el
secuestro de migrantes 
en cuatro entidades

CUMPLE ILUSIONES. Baltazar, uno de los tres Reyes Magos, llegó a la verbena de la Cuauhtémoc proveniente de 
Haití para escuchar y recibir las peticiones de los niños, así se gana la vida en su peregrinaje por el país  CDMX P. 8

SOTO PROMETE AUTONOMÍA DEL TEPJF

Desbordan trampas
electorales en 2023

Actos anticipados de campaña y propaganda ilegal, entre las principales 
anomalías presentadas ante la Comisión de Quejas del INE; cerró el año 
pasado con 979 casos contra aspirantes a algún cargo público, rumbo 
a junio de 2024. En contraste, en el año previo a los comicios de 2018 
sólo hubo 52 casos, según informes de la autoridad electoral. En la actual 
contienda, los partidos adelantaron sus procesos internos para definir a sus 
candidatos y el INE ya ha impuesto multas por $95 millones MÉXICO P. 3

Mariana Patraca, coordinadora del seleccionado mexicano, 
considera que el apoyo a la pelota caliente debe persistir y no 
creer que por los resultados recientes es potencia DXT P. 22

Pide pies de plomo en beisbol

Al Doctor Patán le preocupa su Presidente. Una de las 
cosas más bonitas que tiene es la alegría de su día a día; 
esa joie de vivre tan contagiosa. Es un gustazo ver cómo 
muerde a una niña, se come una garnacha o se echa un 
beis en la tardecita, después de la 
siesta de la hora de la comida –

nunca después de la siesta del desayuno: 
es un trabajador incansable–, todo en 
medio de chascarrillos y carcajadas 
gozosas

JULIO PATÁN   PÁGINA 10
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De acuerdo con la Secretaría de Educación de Guerrero a 
este número de planteles se sumarán los rehabilitados en las 
vacaciones ESTADOS P. 10

Mencionan  a Clinton 
en documentos 
revelados del caso 
Jeffrey Epstein 
por tráfico sexual 
PÁGINA 2 A

FP

PRECAMPAÑAS: BRUGADA Y TABOADA SE DECLARAN ADELANTE EN LA CONTIENDA CDMX P. 9{LA LISTA NEGRA}
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Concluyen precampañas
Entre contrastes, quienes 
aspiran a ganar la Jefatura 
de Gobierno de la Ciudad 
de México, concluyeron sus 
actividades de precampaña 
con la convicción de ser 
la mejor propuesta para 
gobernar la capital del país 18

C
D

M
X

Consciencia ciudadana,
elixir de la democracia
Conocedora de la importancia que 
representa el proceso electoral 2023-
2024 en México, la politóloga Denise 
Dresser toca la llaga de la polarización 
con el libro ‘¿Qué sigue?’, una obra que 
busca abonar al debate gestado en la 
antesala de los comicios del 2 de junio 16
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El secuestro de 
31 migrantes en 
Tamaulipas abrió la 
herida de la masacre 
de San Fernando y 
evidenció la crisis de 
inseguridad que padece el 
estado y otras entidades 
fronterizas desde hace 
varios sexenios

TAMAULIPAS,
LA HERIDA ABIERTA

E D IC IÓ N M É X IC O
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PANORAMA

EL HERALDO 
DE MÉXICO

JUEVES
04/01/2024

SOCIALEstilos que trascienden

GUAITA
SUS RETOS, SUEÑOS 
Y DESEOS PARA ESTE 
AÑO QUE INICIA, Y EL 
DESAFÍO DE SER ELLA 
MISMA EN UNA ERA DE 
LIKES Y COMENTARIOS

FOTO: DIEGO FIERCE PARA BLOOM ESTUDIO

AZUL
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LIKES Y COMENTARIOS
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MISAEL ZAVALA Y CARLOS JUÁREZ/P4

LOS RETENIDOS FUERON HALLADOS EN LA LOCALIDAD DE RÍO BRAVO, 
TRAS UN OPERATIVO DE FUERZAS FEDERALES Y ESTATALES 

#ENTAMAULIPAS
PROMUEVE

#AZUL
GUAITA

DIGITAL

P19

TERRIBLE 
MORALES, 
PUNTERO 

EN TIJUANA RESCATAN A 
31  MIGRANTES 
SECUESTRADOS

TABOADA, CLARA Y CHERTORIVSKI 
CIERRAN PRECAMPAÑA P12

#ARROPADOS



El balance Un millón '175 mil 192° vacunas contra Influenza han sido aplicadas. 

~ · • Las dosis fueron distribuidas 
por la Secretarla de Salud 
(Sedesa) entre el 16 de oc
tubre y el 29 de diciembre, 
como parte Cle la campaña 

Arrecia escasez en Alcaldía Tlalpan 

... y as u_gas 
Afecta la reducción 
en el Cutzamala 
a 300 rrúl vecinos 
de la .demarcación 
SELENE VELASCO 

El desabasto de agua arreció 
para vecinos de la Alcaldía 
Tlalpan, en el sur de la Capi
tal. En las últimas semanas, 
el servicio en la demarcación 
ha sido intermitente o, inclu-

. so, nulo. 
Para algunos de los habi

tantes, algo tan sencillo como 
abrir una llave y recibir agua, 
se ha convertido en u na ex
cepción que contrasta con 
las fugas que llegan a detec
tar en calles aledañas a sus 
domicilios. 

"Estamos sin agua casi 
siempre, da coraje, porque 
no es justo, vemos fugas de 
semanas; día y nó~he se des
perdicia tanta agua, repor
tai.nos, vienen, rompen, no 
arreglan y así es de nunca 
'acabar'', contó Dariiela, ha
bitante de la zona del Ajusco. 

De acuerdo con cifras de 
la Alcaldía, al menos 300 mil 

personas han sido afectadas 
por el recorte a] suministro. 

En noviembre, ante los 
bajos niveles que registró el 
Si!.1:ema Cutzamala, la Comi
sión Nacional del Agua anun
ció w1a reducción del abasto 
que recibe la Zona Metropo-
1 itana a través de este. El Siste
ma, que en 2018 llegó a apor
tar 16 mil 500 litros por segun
do, envía actualmente 9 mil 
200 a la Ciudad de México. 

Para otros colonos, la dis
minución en el afluente signi
ficó una reducción en la cali
dad del servicio. 

"El agua potable que nos 
l leg-a a Tlalpan está llegando 
con un aroma desagradable, 
varios vecinos de la Colonia 
Tlalpan Centro, de las calles 
Chilapa y Sacrificios, reportan 
lo mismo", lamentó RDmán, 
vecino de la m isma Alcaldía 

Para Jimena, otra habi
tante, la escasez se remonta a 
hace un mes, lapso en el que 
sus vecinos han reportado, al 
menos, 10 fug-as. 

La Alcaldesa de Tlalpan, 
Alfa González, lamentó que 
a la reducción anunciada por 
la Conagua se sumó el que 

autoridades capitalinas mi
nimizan la afectación en la 
demarcación, al argumentar 
que es la única Alcaldía que 
tiene un presupuesto para el 
reparto con pipas. 

"Sí avisaron (del recorte), 
pero, al mismo tiempo, no 
hay un acompañamiento de 
algunas medidas para eqtúli
brar ese desabasto de agua", 
criticó Ja funcionaria 

T lalpan contará este año 
con 170 millones de pesos pa
ra pipas, recurso que, refirió 
González, tiene un alcance 
limitado. 

"No es que tengamos cli
nero para pipas; dejamos de 
hacer obras, dejanlOS de arre
glar calles, dejamos de tapar" 
baches, dejamos de poner 
luminarias por mandar agua. 
Si ellos esperan que nosotros 
aba5tezcamos a la gente con 
las pipas que tenemos, nos va 
a pasar que no vamos a tener. 
No hay más dinero", enfatizó. 

Inclicó que se buscan al
ternativas para suministrar 
de agua potable a los habitan
tes, con pipas compartidas y 
revisión constante de los po
zos de la zona 

de vacunación por la tempo
rada invernal 2023-2024. 

• La depenºdencia aseguró . 
que esta cifra corresponde a 
un avance del 64.9 por cien-

Suman convoy 
El Tren Ligero cuenta 
desde ayer con una · 
nueva unidad. 

• Se trata de uno de los 
nueve trenes que se 
sumarán a los 11 con los 
que ya opera el sistema. 

• El convoy cuenta con cá
maras de videovigilancia 
al interior y exterior. Ade
más de que tiene asien
tos exclusivos para per
sonas con discapacidad, 
doble cabina, capacidad 
para 170 personas y 50 
asientos. 

• La compra de las nuevas 
unidades significará una 
inversión de 630 millones 
de pesos, apuntó el Jefe 
de Gobierno, Martí Batres. 

• El tren fue nombrado 
"Cecilia", en alusión al 
Pueblo Santa Cecilia Te
petlapa, denominación 
·que fue elegida por habi
tantes de Xochimilco. 

Alejandro León 

CORREO EXPRÉS. Buzones especiales fueron habilitados en el Palacio Postal exclusivamente para las c.artas a los Reyes. 

Destinatario: los Reyes Magos 
BERNARDO URIBE 

Una larbra fila se formó ayer 
en el acceso al Palacio Pos
tal; ubicado en el cruce de 
Tacuba y Eje Central. AJ fi
nal de esta, se encontraban 
los buzones habilitados por 
el Sistema Postal Mexicano 
para enviar las cartas a Mel
chor, Gaspar y Baltasar. 

"Es la primera vez que 
traemos a mi nieta a que 
deje su carta, creo que es 
ímportante enseñarles la 
tradición de enviar cmTeo 
postal, que no se pierda en 
ellos; además, ayuda a mo
tivar su ilusión, el poder es
cribir su carta y ver que los 
Reyes la reciben le causa 
mucha emoción", explica
ba Liliana Ledezma, quien 
acuclió por primera vez al 
recinto. 

Su nieta, Regina, se en 
contraba sorprendida por 
poder compartir sus deseos 
c;on otros niños y niñas. 

"Es muy divertido estar 
con muchos niños v com
partir nuestra lh.ta de de-

.. . .. ;.,. ... 
1 En el lugar, menores y adultos se dan cita para escribir 
su carta de deseos a los Reyes. 

seos, ahorita escuché que 
una niña quiere unos audí
fonos y me acordé que yo 
también necesito unos, en
tonces ya también los ano
té", narró. 

María Ángeles y su nie
ta acuden cada año para 
que la menor elabore su 
cm1:a, la cual después entre
ga directamente a los Reyes 
Magos, qtÍienes también vi
sitan la oficia de Correos. 

"Me gusta mucho po
der escribir varias cartas, 

por eso hago una para cada 
mago, una la dejai.nos aqtú 
y otra en mi arbolito", di-
jo Valeria, nieta de Ángeles, 
quien este año pidió una bi
cicleta y unos patines. 

A pesar de ser una activi
dad orientada a los menores, 
hubo adultos que también se 
unieron a la celebración. 

''Venimos a mandar la 
ca.ita a los Reyes, porque 
es una tradición que ya tie
ne varias gene raciones y no 
por el hecho de que ya sea-

Dulce GarcíaJ visitante 

MI Venimos a 
. mandar la carta.a los 
Reyes porque es una . 
tradíción de varias 
generaciones y no 
•por el hecho de que 
ya seamos adultos 

··tenemos que dejar 
fuera a ese niño que 
llevamos dentro". 

mas adultos tenemos que 
dejar fuera a ese niño que 
llevamos dentro; es una tra
dición que, aparte de ser di
námica, une a las familias", 
dijo Dulce García, una de 
las visitantes. 

La recepción estará dis
ponible hasta el viernes y el 
buzón especial con desti
natario directo a los Reyes 
Magos estará abierto las 24 
hora~ del día para aquellos 
niños que ya tengan elabo
rada su cm1:a. 

to respecto a la meta fijada 
de la campaña. enfocada 
en población vulnerable. 

• Las dosis se aplican . 
· en los 234 Centros de Salud 

de la Capital, en un horario 
de 8:00 a 15:00 horas. 

• La campaña, indicó la 
dependenda, continuará 
hasta el 31 de marzo. 

Avanza extraordinario 
para ratificar a Godoy 
BERNARDO URIBE 

La propuesta de un periodo 
extraordinario que promue
ve Morena para discutir la 
ratificación de la Fiscal Er
nestina Godoy avanzó ayer 
en una sesión de la Junta de 
Coordinación Política (Ju
copo), en la que no estuvo · 
presente ninb>Ún diputado de 
Oposición. · 

La sesión, que fue con
vocada por la coordinadora 
de Morena y presidenta de 
la Jucopo, Martha Ávila, la 
tm·de del martes, se desaho
gó en menos de 20 minutos y 
en ella se aprobó que se con
voque a la Comisión Perma
nente para el viernes, con el 
objetivo de que esta discuta 
la posibilidad de que el pe
riodo extraordinario ocurra 
el lunes, dos días antes de 
que Godoy deba dejar su car
go si no es designada para tm 
segundo periodo por otros 
cuatro afias. 

La sesión de la Pe rma
nente se llevaría a cabo en 
días que fueron establecidos 
como inhábiles por la propia 

;¡; Ju copo en diciembre, cuandá 
~ se fijó que no habiía activida

LI'.l des en el Congreso entre e! 3 
y 5 de enero. 

A mediados de d iciem
bre, Morena y sus aliados 
inscribieron el punto para 
discutir la ratificación en el 
P leno, en la penúltima se
sión ordinaria del periodo; 
sin embargn, al no cont<u- con 
los votos necesarios para que 
fuera aprobada, prefirieron 
dar por terminada la sesión 
antes de que se llevara a ca
bo la votación. 

Ayer, Ávila criticó la au
sencia de la Oposición en la 
sesión. 

"Me parece lamentable 
que haya una ausencia total 
de las y los representantes 
de la Oposición, porque es 

· evidente que no les preocupa 
la responsabilidad que tienen 
con la ciudadanía; esto mues
tra una vez más sus intencio
nes para dinamitar este pro
cedimiento", acusó. 

El coordinador d e la 
bancada del PAN, Federico 
Doring, a~eguró que la ausen
cia de su fracción respondía a 
que "no tierie sentido d iscutir 
sobre ilegalidades". 

"Nosotros no convalida
~ · mos sesiones que promuevan 
~ . sesiones ilegales fuera del ca
"' lendario previm11ente defini
!;l 
o do por el Pleno del Congre-

so", aseveró. 

A NDREA AHEDO 

Una mujer sin vida fue hallada 
en un camión de transporte 
público que permanecía es
tacionado en la Colonia San 
Pedro de los Pinos, Alcaldía 
Benito Juárez, desde hace al 
menos un mes. 

Elementos de la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana 
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66Me~ece 
lamentable que 
haya una ausencia 
total de laS y los 
representantes de la 
Oposición, porque 
es evidente que 
no les preocupa 
la responsabilidad 
que tienen con 
la ciudadanía". 

66 Nosotros no 
convalidamos 
sesiones que 
promuevan 
sesiones ilegales 
fuera del calendario 
previamente 
definido por el 
Pleno del Congreso". 

RATIFICARÍAN, INCLUSO, 
AL TERMINAR PERIODO 
Ávila amagó con que, incluso 
cuando el periodo de Godoy 
concluye el mrutes, esta pochía 
ser ratificada posterionnente. 

De acuerdo con la ley, la 
Fiscal deberá nombrar a un 
encá.rgado de despacho, en 
caso de no seguir al frente de 
la dependencia. . 

"Si el extraordinario no tie
ne lugar antes del 10 de enero, 
podría realizarse sin ningún 
problema el dia 11 o 12, y de 
alcanzarse los votos para que 
la Fiscal sea ratificada, Em es
tina Godoy retomará sus fun
ciones ese mismo día", a fim1ó. 

(SSC) fueron alertados por el 
propietario de la unidad so
bre el hallazgo. 

Tras estos hechos fue 
detenido un hombre, quien 
fue identificado como chofer 
del camión y pareja de la mu
jer, y a quien se puso a dispo
sición del Ministerio Público 
para determinar su situación 
jurídica. 
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Descartan alza 
en transporte 
público en 
laCDMX 

LAURA ARANA 
-111etropoli@eluniversul.cu111.n1x 

El jete ele Gobierno, Maní Balres, in
formó que en 2024 en la Ciudad de 
México no hab rá incremento a las 
tarifas del transporte público como 
Metro, Tren Ligero, Metrobús, RTP, 
Cablebús y Trolebús. 

/\1 poner en marcha la primera 
w1idad del Tren Ligero, de nueve 
que se compraron, en la estación Es
tadio Azteca, el mandatario recordó 
que en la acuial admini~tración "no 
han subido las tarifas" e incluso ase
guró que es el primer sexenio que no 
hay incremento tarifario. 

"Puedo decir que es el primer se
xenio donde no suben las tarifas de 
estos sistem as de transporte públi
co. Así, entonces, tenemos que en el 
Tren Ligero, Trolebús, Metro, Me
trohús, Cablebús y sistema RTP no 
han subido las tarifas de transporte 
y no van a.subir las tarifas del trans
porte público", sentenció. 

Subrayó que el Trolebús se m an
tiene en cuatro pesos; el Metro, en 
cinco; Metrobús, seis; Cableblls, sie
te. y la RTP, de dos ha<;ta s iete pesos, 
''vamos a tener estac.; tarifas también 
en este año 2024". 

J3atres remarcó que para mante
ner las tarifas y al m ismo tiempo la 
inversión que se cla en tocio el sis
tema de transporte, se cuenta con 
un subsidio global de unos 19 mil 
millones de pesos. "Cada vez que 
u na persona se sube a uno de estos 
sistemas, o está utilizm1do el siste
ma de Movilidad lntegrnda, está re
cibiendo un subsidio de más o me
nos 10 pesos", concluyó. • 

Ha.y un subsidio de 19 mil mdp 
para mantener las tarifas, djjeron. 

La ssc ha destituido a 7 mil 
419 policías en casi 6 años 

Familiares de los 10 presuntos extorsionadores capturados tras una balacera en Iztacalco exigen su liberación, al afirmar que se trata de comerciantes. 

De 2018 a septiembre de 2023, agentes 
fueron sancionados por faltas 
graves, según información vía 
transparencia de la dependencia 

"No son extorsionadores": 
familiares; FGJ los indaga 

KEVINRUIZ 
- 1neiropoli@elw1iversal.co111.mx 

De 2018 a septiembre de 2023, la 
Dirección General de los Órganos 
Colegiados de Honor y Justicia de 
la Secretaria de Seguridad Ciuda
dm1a (SSC) ha sancionado "con 
sentido de destitución" a 7 mil 419 
policías por haber cometido algu
na falta grave. En total, la SSC tiene 
88 mil efectivos. 

Datos obtenidos por EL UNI
VERSAL a través de la Platafonna 
Nacional de Trm1Sparencia (PNT) 
refieren que las destiu1ciones se 
dieron por haber cometido faltas 
contenidas en el artículo 108 de la 
Ley del Sistema de Seguridad Ciu 
dadana de la Ciudad de México. 

En la infomiación, se seilala 
que no cuenta con los recursos 
técnicos y noestánobligaclosacle
sagregar la información de los ex
pedientes abiertos para precisar el 
tipo de falta en especifico come
tida por los unifon11ados. 

"Se realizó una búsqueda ex
haustiva en los registros electróni-. 
cos con los que se cuenta, locali
zando la siguiente inforrnación, la 
cual representa la totalidad de 
agentes de policía destituidos por 
haber com etido alguna de las fal -
tascontenidasenelartículo 108de 
la Ley del Sistema ele Seb'l.Iridad 
Ciudadana de la Ciudad de Méxi
co", inclica el documento. 

De acuerdo con el art ículo 108 
de dicha ley, la d estitución "es la 
remoción del integrante por i ncu -
n ir en responsabilidad en el de
sempeño ele sus fimciones o en 
faltas graves por incumplimiento 
de sus obligaciones". 

Los policías podrán ser des
tituidos por au sentarse al servi
cio tres días consecutivos o cin
co días natu rales sin ningún 
permiso o causa justificada; por 
abstenerse a tomar cursos de 
capacitac ión, procesos de eva
luación de control de confianza 
y evaluación de descmpe!'í.o, y, 
según indica el apartado UI, por 
la sentencia condenatoria por 
un delito doloso. 

El catálogo ele faltas graves por 
los cuales se destituirá a un ele
m ento consta de 31 p untos. 

En 2018 fueron destituidos 467 
policías; en 2019, 538; en2020, 633; 
en 2021, m i1631; en 2022, 2 mil 432, 
y en 2023, según la inlótmación 
enviada con corte hasta septiem 
bre, mil 718 agentes. 

La Dirección General del Cen
tro de Evaluación y Control de 
Confianza, de la Subsecretaría de 
Desarrollo Institucional de la SSC, 
reveló que de cliciembre de 2018 al 
26 de junio ele 2023 aplicó 47 mil 
38 "evaluaciones que constituyen 

SSC, VÍA TRANSPARENCIA 

la 1nrormac1on 
representa la totalldad 
de agentes de oollcla 
destituidos por haber 
cometido faltas [al] 
artlculo 108 de la 
Ley del Sistema de 
Seguridad Ciudadana" 

los procesos de evaluación en ma
teria de control ele con fianza". 

Los controles de confianza es
tán conformados por evaluacio
nes médicas, toxicológicas, de en
torno social, sicológicas y poligrá
ficas, las cuales se realizan cada 
tres años a cada agenre policial. 

En este sentido, señalaron que 
"los procesos de evaluación de 
permanencia" se desagregan de la 
si1:,'lliente manera: en diciembre 
de 2018 se realizaron 98; para 2019 
subió a u mil 509; en 2020, 6 mil 
696; en 2021. 15 mil 22; en 2022 la 
ssc aplicó 9 mil 295 proceso de 
evaluación de pem1anencia, y en 
2023, hasta el periodo antes sefia
lado, 4 mil 418. 

Aquellos que obn1vicron el re
sultado de "no aprobado" füeron 
339 policías c..le d iciembre de 2018 
al 26 de junio de 2023. 

En el caso de la Comisión de 
Honor y Justicia de la Fiscalía 
General de Justicia(FGJ) capi.ta
lina, se sabe que investiga desde 
hace imis d e un año a 100 oficia
les d e campo que podrían estar 
coludidos e incl uso serían lícle
rcs de bandas de extorsionaclo
res y de narcomcnudistas. • Con 
información de David Fuentes 

ELOY LINARES 
Y JUAN CARI,OS WILLIAMS 
- me1ropoli@elu11íversal.rnm.11L\: 

La Fiscalía General ele Justicia 
(FGJ) capitalina investiga por la 
posible comisión de los delitos 
de portación de arma de fuego 
de uso exclusivo de las Fuerzas 
Annadas, narcomenudeo y aso
ciación delictuosa a las 10 per
sonas detenidas este martes tras 
la ba lacera registrada en una 
romería en Tztacalco, mientras 
que sus fam iliares y comercian
tes del lugar rechazaron que 
sean extorsionadores. 

"Mi hermano estú siendo 
acusado ele ser líder de u na 
hancb ele extorsionadores por la 
Fiscalía de Tnvest igación Estra
tégica del Del ito ele Hom icidio 
caso que no, los JO chicos que 
están detenidos son comercian
tes, lo podemos demostrar", 
dijo a .EL UN IVERSAi. Rosa Ma
da I~odríguez, hermana de Mar
co Rodríguez Hernánclez. líder 
d e los comerciantes. 

Para exigir la liberación de 
Jos detenidos, .los comerciantes 
bloquearon la circulación en 
dos puntos: avenida Jardín y 
Ferrocarril lm.lustrial en la colo-
11ia El Gas, en /\zcapotzalco, 
frente a la Fiscalía Especializa 
da ele Ac;untos Relevantes, y e n 
el crnce ele Rojo Góm cz y Sur 
16, en Iztacako. 

I .a Secretaria de Sc¡..,'liridad 
Ciudadana (SSC) sefütlú a los 
dete11iuos como mie mbros de la 
handa d e extmsionaclores 1.us 
(;011cllns, entre ellos figu ra José 
Fra ncisco Cadena. elemento e n 
activo etc la corporación. 

La balacera dejó dos muertos, 
u no de ellos un agenre d e Ja Po
licía d e Investigación (PDl) de la 

!iscalía, identificado como Fer
nando .lalomo. 

Antecedentes 
Los dos age ntes policiales invo
lucrados en la halaccra ocurrida 
en la romería de la colonia 
Agrícola Oriental cuentan con 
carpetas de investigación por 
diferentes delitos. 

De acuerdo con fuentes poli
ciales, e l PDT r crnando Jalomo 
estaba adscrito a la Fiscalía 
Desconcentrada en Xochimilco. 
Además, contaba con carpetas 
de investigación por los delitos 
de lesiones por arma de fuego 
(2017), homicidio por arma de 
fuego (2018) y disparos por ar
ma de fuego (2019). 

El policía detenido. José 
Francisco Cadena, de 34 afias, 
se iclcntiticó corno e lemento en 
activo del subsector central, en 
el que labora desde el H julio de 
202.3. Días antes de su incorpo
ración, le abrieron una carpeta 
por usurpación de funciones a l 
intentar infraccionar a un auto
movilista en la colonia Santa 
Martha AcatitJa: en ese momen
to pertenecía al UPC Teotongo 
de la Policía d e Trúnsito. • 

ROSA MARÍA RODRÍGUEZ 
Hermana de Marco Rod ríguez 

Hernández, detenido 

"MI hermano esta siendo 
acusado de ser llder 
de una banda de 
extorslonadores. los 10 
chicos son comerciantes. 
lo oodemos demostrar" 

No ob:>tJntP lo .111tN lor Y a efecto de garantizar su derecho de acceso a la informaCtón y atendiendo a lm principios 

de certeza, eftcac1J, 1mpart i;i lirlad, independencia, legalidad, máxima publicidad, objetividad, profesionalismo y 

trilnsparencia, señalados en el nurnerJI 11 de la Ley de Trasparencia, Acceso a la In formación Publica y Rendición de 

Cuer1t.i~ t!t• la Ciudad de México, se realizó unJ busqueda exhaustiva en los registros electronicos con los que se 

cuenta, loc,1 l1zt1ndo lc1 ~'l!Uien te información, la cual repre~enta la totalidad de agentes de pohcia destitu do\ por 

haber cometido illguna de las faltas contrn1das en el art•culo 108 de la Ley del Sistema de Seguridad Ciudadana de 
Id Ciud<1d de Mexlco divididos por ano 

A~O l '°'ºl 2023 {a la 
2018 2019 2021 2022 fecha de TOTAL 

contestación) 
AGENTES 

SANCIONADOS 

CON SENTIDO DE 
467 538 L: 1,631 2,432 1,718 7,419 

DlSTITUCIÓN 
1 

l _ 

Desglose de agentes policiales destituidos desde 2018. 
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HOY NO CIRCULA
V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 86 17
Noreste 50 15

Centro 76 16
Suroeste 80 16
Sureste 50 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 102 16
Noreste 100 19

Centro 64 19
Suroeste 44 19
Sureste 63 16

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Una docena de isleños portaban camisetas, banderas y volantes con su foto

Panista Santiago Taboada acarreó 
a haitianos en cierre de precampaña

MORENA: ES INACEPTABLE QUE SE APROVECHE DE MIGRANTES

Sin opositores, Congreso aprueba periodo extra para ratifi car a Godoy

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Migrantes haitianos fueron utili-
zados ayer como acarreados en el 
evento de cierre de precampaña por 
la jefatura de Gobierno del panista 
Santiago Taboada Cortina.

En un acto efectuado en el Par-
que del Mestizaje, en la alcaldía 
Gustavo A. Madero, una docena de 
extranjeros vistieron playeras azu-
les, portaban banderas y mostraron 
volantes del PAN.

Las personas, que no habla-
ban español, se miraron entre sí 
cuando se les preguntó de dónde 
venían. Uno de ellos tocó el brazo 
de su compañero, quien aparente-
mente entendía, y confirmó con un 
movimiento afirmativo de la cabeza 
cuando se les preguntó si apoyaban 
al panista, sin la posibilidad de res-
ponder quién los había convocado.

El acto arrancó media hora antes 
de la cita. Cerca del parque fueron 
estacionados decenas de microbuses 
de los que descendieron decenas de 
acarreados con banderines del PAN, 
el PRI y el PRD. Durante el mitin, 
que apenas duró algunos minutos, 
se apreciaron varias sillas vacías.

Antes de que el reloj marcara la 
una de la tarde –que era la hora de 
inicio oficial del evento–, éste ya 
había terminado, por lo quienes 
acudieron se retiraron, entre ellos 
se encontró al grupo de migrantes 
haitianos que ondearon las bande-
ras panistas mientras bailaban al 
ritmo de una batucada.

Por su parte, la dirigencia de Mo-
rena en la Ciudad de México con-
denó el acarreo de migrantes por 
parte de Acción Nacional y calificó 

de inaceptable que el aspirante a 
la jefatura de Gobierno y su grupo 
aprovechen la necesidad de la po-
blación extranjera que está de paso 
en la capital y la utilicen con fines 
políticos: “esto es poco ético. Este 
tipo de actos son reprobables. Ha-
cemos un llamado enérgico al PAN 
para que deje de lucrar con la vul-
nerabilidad de quienes dejaron sus 
países en busca de una mejor vida.

“Lo sucedido no puede pasarse 
por alto y es necesario que las au-
toridades electorales hagan algo al 
respecto. Taboada recurre a la vieja 
política y eso es lo que los capitali-
nos ya no quieren”, manifestaron 
los morenistas en un comunicado.

Horas antes del mitin, Taboada 
acudió al tianguis de El Salado, en 
Iztapalapa, como parte de su cierre 
de precampaña.

En meses el panista ha recorrido 
diversas alcaldías, aunque ha cen-
trado sus actividades en esa demar-
cación, la  más poblada de la ciudad, 
de la mano de personas cercanas al 
priísta Cuauhtémoc Gutiérrez de la 
Torre, El rey de la basura, quien se 

encuentra preso acusado de trata 
de personas.

En tanto, los panistas dijeron no 
reconocer al grupo de haitianos 
como parte de la campaña, pues 
“llegaron, se tomaron fotos y se 
fueron”.

▲ Sin entender por qué estaban en el acto panista, los extranjeros 
bailaron con la batucada. Foto tomada de un video en redes sociales

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) del Congreso local aprobó 
realizar un periodo extraordinario 
de sesiones el próximo lunes para 
ratificar a la fiscal Ernestina Godoy 
Ramos.

Pese a la convocatoria, ningún di-
putado de la oposición –los cuales 
se han manifestado en contra de 
la funcionaria– asistió a la reunión 
extraordinaria virtual.

El tema ahora se halla en la me-
sa directiva, a cargo de la panista 

Gabriela Salido, para que se llame 
a sesión de la Comisión Permanen-
te este viernes con el fin de que se 
haga del conocimiento del pleno el 
periodo extraordinario y sea votado 
por mayoría simple. La convocato-
ria para el encuentro está prevista 
hoy a las 19:30 horas.

En posterior conferencia de 
prensa la presidenta de la Jucopo, 
Martha Ávila, calificó de lamenta-
ble que haya una ausencia total de 
los diputados de la oposición, “por-
que es evidente que no les preocupa 
la responsabilidad que tienen con la 
ciudadanía”.

Explicó que de no realizarse el 
periodo extraordinario entraría 
en funciones en la Fiscalía Gene-
ral de Justicia un encargado de 
despacho, el cual encabezaría los 
trabajos del órgano de procuración 
de justicia hasta que se apruebe la 
ratificación de la fiscal o se nombre 
un nuevo titular.

“Si el extraordinario no tiene 
lugar antes del 10 de enero podría 
realizarse el 11 o 12, y de alcanzarse 
los votos para que la fiscal sea rati-
ficada, Godoy retomará sus funcio-
nes ese mismo día. Habrá voces ma-
lintencionadas que intenten argüir 

que la fiscal ya terminó su periodo y 
que por eso ya no podría ser some-
tida a ratificación, pero esto es una 
falacia. Este derecho no puede ser 
conculcado por una omisión legisla-
tiva. Nosotros estamos obligados a 
tomar una determinación al respec-
to”, afirmó la también coordinadora 
de la bancada de Morena.

Fuentes del Poder Legislativo co-
mentaron que la fiscal podría ampa-
rarse para pedir que los legisladores 
voten su ratificación, al considerar 
que se trata de un derecho que le 
concede la Constitución Política de 
la Ciudad de México.

Por su parte, Godoy destacó en 
sus redes sociales la celebración 
del periodo extraordinario para su 
ratificación.

En la sesión extraordinaria del 
lunes también se prevé desahogar 
la discusión y votación de la terna 
de candidatos para la elección del 
alcalde o alcaldesa que habrán de 
concluir los mandatos en Iztapala-
pa y Benito Juárez.

También se prevé la discusión de 
reformas en materia de residuos só-
lidos, violencia con ácido y el otor-
gamiento de las medallas al mérito 
en artes y policial.



MIXCOAC 

Esperan 
dictamen tras 
microsismos 
POR JONÁS LÓPEZ 
;onas.lopez@gimm.com.mx 

Solo está operando un lo
cal comercial con giro de es
tética que ya cumplió 28 años 
en servicio. 

Pedro Espinosa, quien se 
ostenta como dueño del local 
comercial, indicó que está en 
espera de que las autoridades 
del Gobierno de la Ciudad de 
México le entreguen el dic
tamen sobre la condición del 
inmueble. 

Inquilinos del edificio ubi
cado en avenida Revolución 
959, en Mixcoac, alcaldía Be
nito juárez, están en espera 
de que las autoridades les en
treguen los dictámenes que 
determinen si existen daños 
estructurales irremediables 
o es posible realizar obras 
de reforzamiento, luego de 

r oto: Jonás López 

El acceso a los departamentos de Revolución 959 está restringido 
con una cinta que prohibe e l paso. 

Sin embargo, aseguró que 
los peritos que han inspec
cionado el inmueble le han 
comentado que sí es po 
sible reforzarlo y evitar su 
demolición. 

los microsismos del 12 de di
ciembre de 2023 que presun
tamente lo afectaron. 

Actualmente, el edificio 

Foto: Karina Tejada 

La exalcaldesa de lztapalapa dijo que busca disminuir las 
desigualdades y que crezcan las clases medias. 

DICE IR ARRIBA EN ENCUESTAS 

Brugada asegura que 
ganó la precampaña 
La precandidata de 
Morena, PT y PVEM 
realizó un acto en 
la plaza de Santo 
Domingo 

POR JONÁS LÓPEZ 
/onas.lopez@gtmm.com.mx 

La precandidata de More
na, PT y PVEM a la jefatura 
de Gobierno de la Ciudad de 
México, Clara Brugada, se 
declaró ayer ganadora de la 
etapa de precampaña. 

Durante un acto de cierre 
de precampaña realizado en 
la Plaza de Santo Domin
go, en el Centro Histórico, 
Brugada a firmó que tiene 
ventaja en las encuestas de 
entre 25 y 30 puntos. 

"Vamos juntas, vamos 
juntos a ganar todas las al
caldías, vamos por la mayo
ría calificada del Congreso 
para quitarle el derecho de 
veto a la minoría que defien
de hoy la corrupción", dijo. 

Conside ró que, luego de 
la precampaña que terminó 
ayer, su movimiento salió 
unido adiferenciade la opo
sición, que está. dividida. 

"No vamos a admitir que 
el partido del Cártel Inmobi
liario avance ni un milímetro 

en esta gran Ciudad de Mé
xico''. aseguró. 

Afirmó que uno de sus 
objetivos por los que quiere 
ser la candidata a la jefatura 
de Gobierno es disminuir las 
desigualdades, que crezcan 
las clases medias y que haya 
menos pobreza. 

EL DATO 

Precampañas 
Ayer concluyó ese 
periodo y ahora los 
precandidatos no 
podrán llamar al voto 
a sus simpatizantes o 
a los ciudadanos en 
general ni promover 
sus plataformas. 

En entrevista posterior, 
Brugada confió e n que el 
Congreso de la Ciudad d e 
México ratificará a la fisca l, 
Ernestina Godoy. 

"Nosotros coincidimos 
con la fiscal en que e l Con
greso pueda en los próximos 
días votar sí o no se ratifica; 
sabemos qué es lo que está 
detrás de la no ratificación, 
que es un grupo de diputa
dos que tienen que ver con el 
Cártel Inmobiliario específi
camente", dijo. 

CANDIDATA INDEPENDIENTE 

Osornio 
declinó en 
favor de 
Ta boa da 
POR HILDA CASTELLANOS 
htldacastellanos@glmm.com.mx 

A unas horas de que conclu
yera el pe riodo de precam
pañas, ayer la precandidata 
independiente a la Jefatura 
de Gobie rno, Lorena Osor
nio, declinó en favor del pro
yecto de Santiago Taboada, 
precandida to único de la 
coalic ión Va por la Ciudad 

de México (PAN, PRI y PRD). 
En la plaza Je Santo Do

mingo, e n el Centro Históri
co, acompañados de cientos 
d e seguidore s y Taboada, 
Osornio se ñaló que e n la 
Ciudad de México aún "fal
tan condiciones para que la 
competencia se a equitati
va" para los candidatos in
dependientes, por lo que se 
adhería formalmente al pro
yecto del exalcalde de Beni
to Juárez. 

"Formalmente me adhie
ro. junto a miles de pe rsonas 
que m e han acompañado 
durante todos estos a fi.os, a 
la precandidatura del maes
tro Santiago Taboada". dijo 
Osornio, quien aseguró que 
se mantendrá en lucha. 

Foto: Tomada de X 

Santiago Taboada agradeció el "acto de ge ne rosidad" de la 
precandidata independiente Lorena Osornio. 

está casi desalojado y el ac
ceso hacia los departamentos 
está restringido con una cinta 
que prohíbe el paso. 

POR GEORGINA OLSON 
georginaolson@gimmcom.tnx 

a junta de Coordina
ción Política (jucopo) 
del Congreso local 
aprobó que mañana 
sesione la Comisión 
Permanente y ahí se 
someta a votación si 
se realiza un perio-

do extraordinario el 8 de 
enero para. votar la rati 
ficación de la fiscal local, 
Ernestina Godoy. 

La cuarta sesión ex
traordinaria Je la Jucopo 
se llevó a cabo con los vo
tos de Morena, PT, PVEM y 
otros de sus aliados, pero 
con la ausencia de los coor
dinadores de las bancadas 
del PAN, PRI, PRD y Movi
miento Ciudadano. 

La coordinadora de la 
bancada de Morena y presi
denta de la jucopo, Martha 
Ávila, lamentó la postura de 
la oposición. 

"Es lamentable que ha.ya 
una ausencia total de las y 
los representantes de la 
oposición, porque es evi
dente que no les preocu
pa la responsabilidad que 
tienen con la ciudadanía; 
también es una muestra, 
una vez más, de sus inten
ciones para dinamitar este 
procedimiento que es tan 
importante para el funcio
namiento de la ciudad", se
ña ló Ávil a en conferencia 
de prensa sobre la inten 
ción de buscar la ratifica
ción de Godoy. 

El coordinador d e la 
bancada del PAN, Federico 
Dóring, dijo en entrevista: 
"Nosotros no acompaña -
mus ilegalidades , por eso 
no estuvimos en la sesión 
de la Jucopo y esta remos 
atentos a cómo se desen
vuelven los eventos con 
una prioridad, que es evitar 
a toda costa que la ciudad 
siga sufriendo el abuso de 
poder de Ernestina Godoy". 

Estaremos atentos a 
cómo se desenvuelven los 
eventos, con una prioridad, 
que es evitar a toda 
costa que la ciudad siga 
sufriendo abuso de poder." 

FEDERICO DORING 
DIPUTADO DEL PAN 

El p a n is t a argumen -
tó que no es válido que la 
jucopo proponga reali
za r una nueva sesión de 
la Comisión Perma ne nte 
por dos razones: "Primero, 
porque está decla rado por 
Gabriela Salido, presiden 
ta de la Mesa Directiva, que 
esos son días inhábiles - así 
está publicado en la página 
web del Congreso- y, se
gundo, porque en el pleno 
del Congreso se votó - el 15 
de diciembre pasado- el 
calendario de la. Comisión 
Pe rmanente", y ahí se se 
ña.la que la primera sesión 
es el 10 de enero. 

Jo rge Gaviño, d e la 

"Realmente han veni
do ingenieros y pues que sí 
se puede arreglar el edificio", 
comentó. 

CONGRESO 

PARA 

sesionará mañana para 
votar si se realiza un periodo 
extraordinario el 8 de enero y 

decidir el futuro de la fiscal 

f URA 

Asociación Pa rlamenta 
ria Izquierda Liberal, afín 
a. Morena, dijo en la con
ferencia de prensa que la. 
Jucopo tiene atribuciones 
p a ra aprobar una sesión 
de la Comisión Permanen
te en una fecha diferente a 
la del calenda rio aprobado 
en diciembre por el Pleno. 

Dóring respondió: "La
mento mucho que alguien 
que lleva muchos años en 
el Congreso tenga que ha
cer este tipo de ridículos 
para legitima rse en Chai 
ro 1 a n di a y gan arse una 
candidatura". 

Gaviño y Ávila expresa
ron que la. presidenta de la. 
Mesa Directiva. está obli
gad a a convocar a la Co 
misión Permanente para 
mañana., como lo acordó la. 
Jucopo. 

diputados 
Martha Ávila y 

Jorge Gaviño ofre
cieron una confe-

Foto: Tomada de X 

Al respecto, Dóring co
mentó a. este dia rio: "Por 
supuesto que no, la. dipu
tada. Salido a. lo que está 
obligada es a respetar el 
marco legal y el único mar
co legal votado por el pleno 
del Congreso es que el día 
10 de enero es la sesión de 
la Comisión Pe rmane nte . 
Lo de Morena es un circo 
mediático, una nueva mo
renada, pero es un calen 
dario que no se aprobó en 
el pleno del Congreso por 
los 66 diputados". 

Si en la (omisión Pe r
manente d e m añana se 
a.prueba la sesión extraor
d ina ria. el próximo lunes 
8 de enero se requiere la. 
presen cia d e a l m e no s 
34 diputados para iniciar 
la sesión del lunes y, d e 
acuerdo con el Reglamento 

Dos del PRI 
continúan 
en duda 

De los ocho diputados 
de la bancada del PRI 
en Donceles, hasta e l 
domingo cinco habían 
dado a conocer que vo
tarían en contra de la 
ratificación de la fiscal 
local, Ernestina Godoy, 
en caso de un periodo 
extraordinario. El lunes, 
en su cuenta de X, la di
putada local Guadalupe 
Barrón anunció su voto 
en e l mismo sentido. 

El diputado Fausto 
Zamorano dijo a este 
diario que aún no toma 
una decisión defin itiva 
y Silvia Sánchez Barrios 
no se ha pron unciado. 

"Mi postura sigue 
clara y firme, soy por
tavoz de la ciudadanía, 
por el lo mi voto es en 
contra de ratificar a la 
riscal", escribió Barrón 
en su cuenta de X, e l 
lu nes pasado. 

Zamorano por su 
parte dijo: "Seguimos la 
discusión en e l grupo 
en virtud de considerar 
la información de los 
últimos días, lo cual nos 
hace meditar con más 
profu ndidad y rapidez". 

La respuesta de Za
morano contrasta con 
lo expuesto por el líde r 
de su bancada, Ernesto 
Alarcón, que el sábado 
pasado en la red social 
X escribió: "Re í rendo 
que las y los diputados 
del ©PRICDMX segui
mos tirmes en nuestra 
decisión de votar en 
contra". 

Este diario buscó 
ayer a Sánchez Barrios, 
pe ro hasta el cie rre 
de la edición no había 
respuesta. 

En e l supuesto de 
que Zamorano y Sán
chez Barrios decidieran 
votar junto con Morena 
a favor de la ratifica
ción, reunirían 41 votos, 
pe ro les rallar ían lres 
para llegar a los 44 que 
requiere la ratificación. 

Mañana la Comisión 
Permanente decide si 
aprueba un pe riodo ex
traordinario para votar 
la ratificación. 

- Georgina Olson 

Inte rno d el Congreso , se 
requieren los votos de dos 
terceras partes de los dipu
ta.dos presentes, para. ra. -
tificar a Godoy por cuatro 
afi.os más. 

En el acuerdo aprobado 
por la Jucopo ayer, que se 
votará en la Comisión Pe r
manente, se plantea que en 
el periodo extraordinario, 
además del tema de Go
doy, se someta a discusión 
y votación las te rnas de 
pe rsonas propuestas por 
el jefe de Gobierno, Mar
tí Batres, para concluir los 
gobiernos en las alcaldías 
Iztapalapa y Benito Juárez, 
pues sus titulares se sepa
raron del cargo para buscar 
la Jefatura. de Gobierno. 

También se vota ría un 
dictamen para re formar la 
Ley de Residuos Sólidos. 
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Lajucopo le ''cierra las puertas" a la 
oposición; permite sesión extraordinaria 
de ratificación de Ernestina Godoy 
Al aprobar el acuerdo para 
que se llame a una comisión 
permanente el cinco de enero, 
da paso a que el lunes ocho se 
pueda retomar el sufragio para 
decidir el futuro de la titular 
delaFGJCDMX 

Proceso 

JorgeAguilar 
metropoli@cronica.com.mx 

Los integrantes de la Junta de Coordina
ción Política (Jucopo) del Congreso capi
talino informaron que después de que el 
organismo aprobó el acuerdo para que 
el próximo cinco de enero se efectúe 
una sesión de la Comisión Permanente 
en el pleno del recinto de Donceles, no 
existe alguna razón para que no se reali
ce la sesión extraordinaria para efectuar 
la votación de la ratificación de Ernesti
na Godoy como dirigente de la Fiscalía 
General de Justicia (FGJCDMX), por lo 
tanto, la presidencia de la mesa direc
tiva está obligada a convocar una con
sulta en un plazo no mayor a 24 horas. 

En su oportunidad, la presidenta de 
la Jucopo, la morenista Martha Ávila, le 
solicitó a la "cabeza" de la mesa direc
tiva, la panista Gabriela Salido que ac
túe de manera imparcial y responsable 
al llamar a la sesión permanente, pues 
la acusó de comportarse de manera po
co institucional y en beneficio a los in
tereses de su partido. 

La legisladora ejemplificó que a pesar 
de que Ernestina finaliza sus funciones 
el nueve de enero, la sesión extraordi
naria puede ser retomada días después 
de ello y en caso de que la votación le 
resulte favorable, sería llamada por el 
pleno para que tome protesta y reanudar 
sus funciones de procuración de justicia. 

Aunque la extraordinaria fuera apla
zada y por obligación Godoy tuviera que 
dejar su cargo, el cargo de fiscal sería 
tomado momentáneamente por un en
cargado de despacho y de ser aprobada 
la ratificación, el día 11 o 12 de enero, 
la funcionaria regresaría al frente de la 
FGJCDMX. 

"Es una falacia decir que la discal ter
minó su periodo porque ella hizo su soli
citud en tiempo y forma, en ejercicio de 
un derecho para que sea ratificada, no 
puede ser eliminado por una omisión le
gislativa, estamos obligados a tomar una 

Martha Ávila solicitó a la "cabeza" de la mesa directiva, la panista Gabriela Salido, que actúe de manera imparcial y responsable al llamar a 
la sesión permanente. 

determinación al respecto", dijo. 
Aunque el grupo parlamentario del 

Partido Acción Nacional (PAN) celebró 
el pasado 13 de diciembre que a causa de 
que Morena y sus aliados reventaron la 
sesión y por lo tanto no existiría la opor
tunidad de reanudarla, el diputado de la 
Asociación Parlamentaria Izquierda Li
beral e integrante de la Jucopo, Jorge Ga
viño, explicó que en caso de que Salido 

no convoque a la permanente, el vicepre
sidente en turno puede emitir la orden de 
reunión y así sucesivamente hasta que a 
los secretarios se les otorgue la facultad 
de llamar al quórum de las distintas frac
ciones parlamentarias. 

Además, Gaviño acusó a la oposición 
de no conectarse a la sesión virtual don
de se votó el acuerdo de la Jucopo, ya 
que es obligación de los legisladores que 

La Jucopo señaló que no existe alguna razón para que no se realice la sesión extraordinaria 
para efectuar la votación de la ratificación de Ernestina Godoy como dirigente de la Fiscalía 
General de Justicia (FGJCDMX). 

integran esa coordinación de emitir un 
sufragio y exponer las razones de éste. 

"Fue muy lamentable que los repre
sentantes de los demás partidos no in
gresaran a la reunión de la Jucopo y no 
dijeran por qué no quieren la sesión per
manente; tenemos la obligación moral y 
ética de decir por qué votaremos a favor 
o en contra, es raro que hagan un va
cío para manifestar su inconformidad. 
Nuestra obligación es realizar la vota
ción", expresó. 

En una segunda oportunidad, Ávila 
llamó a que los diputados de oposición, 
PAN, PRI, PRD, así como de Movimiento 
Ciudadano a que reflexionen su inten
ción del voto, dado que no existe alguna 
razón para que se dude de los óptimos 
resultados que ha tenido Godoy como 
fiscal capitalina. 

Igualmente, expresó que el pasado 
13 de diciembre, Morena y sus aliados 
no "reventaron la sesión" por no poseer 
los 34 de 66 votos que necesitaba Godoy 
para permanecer en sus funciones, pues 
haber suspendido el proceso, es un de
recho que no tiene alguna intención ne
gativa o para desvirtuar la ratificación. 

"A nuestro punto de vista no hay al
gún argumento para que la oposición 
dude del trabajo de la fiscal, es una ven
ganza para no ratificarla, en el regla
mento tenemos estipulado que a las cin
co de la tarde podemos votar si se con
tinúa con la sesión, no hubo alguna in
tención de reventarla, al siguiente día 
teníamos el tema del paquete económi
co y se le dio prioridad", sostuvo• 
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Precampañas cuestan 
10.6 millones de pesos 

AABYE VARGAS, KARLA L os tres aspir. antes a jefe de Go.
MORA y GLORIA LÓPEZ bierno de la Ciudad de México 

gastaron 10 millones 666 mil 
. Ayer los tres 830 pesos en los dos meses que 

perfiles que duraron las precampañas. Nin-

aspiran a 
gobernarla 

ciudad cerraron 
su primer ronda. 

de gira; hasta 
marzo retomarán 

sus proyectos 

guno de los tres políticos que participan 
en la contienda agotó la bolsa individual 
que le aprobó el Instituto Electoral local. 

Clara Brugada, de Morena; Salomón 
Chertorivski, de Movimiento Ciudadano, 
y Santiago Taboada, de la alianza PAN
PRI-PRD cerraron ayer la primera etapa _ 

ROMINA soLls 

del proceso electoral en reuniones con los· 
militantes de sus partidos y también se 
pelearon por el presunto acarreo de per
sonas migrantes. 
. Clara Brugada, abanderada de la alian
za Morena, PVEM y PT. fue "la que más 
eventos realizó. Según el reporte de Ren
dición de cuentas y resultados de fiscali
zación del Instituto Nacional Electoral, 
con corte al 2 de enero, la aspirante se 
presentó en 267 eventos y gastó 2.6 millo
nes de pesos. 

Santiago Taboada visitó el tianguis El Salado, en lztapalapa 

Su último evento no fue masivo, sino 
"simbólico". según refirió la aspirante en 
días previos. No hubo cartulinas con men-

. sajes de apoyo ni microbuses con aca
rreados, como es común en este tipo de 
eventos. La imagen de la precandidata fue 
repartida en algunos calendarios. sin que 
todos los asistentes alcanzaran. 

Acompañada por dos personas de su Clara Brugada estuvo en Santo Domingo, en Cuauhtémoc 
equipo de logística, la aspirante entró a la ROBERTO HERNÁNDEZ 

explanada a las ll:35 horas, para completar 
un tapete de aserrín emulando un Tenango, 
estilo de bordado típico en varias regiones 
del país, con el mensaje "Clara gana 2024, 

gó un grupo de migrantes haitianos que 
portó camisetas del PAN y ondeó bande
ras del partido . 

Sin hablar ni entender español, el grupo 
de alrededor de 10 haitianos fue guiado por 
una vecina que aseguró ser de la zona. No 
quiso dar su nombre, pero mencionó que 
los extranjeros asistieron para ser visibili
z.ados y pedir apoyo, pues buscan quedarse 
en la capital. Wendy Farad, uno de los mi
grantes asistentes, confirmó a este diario 
que no recibieron dinero, Solo les regalaron 
las playeras y decidieron usarlas. 

"No, no nos pagan, ¿hay dinero dispo
nible para eso? Mientras bailamos, la gen
te nos regaló camisetas que ya estaban 
puestas", dijo. El joven migrante de 31 
años llegó a la capital en agosto de 2023 y 
actualmente busca trabajo, pues asegura 
que se quedará "mucho tiempo". 

El equipo de comunicación del precan
didato se deslindó del grupo de migran tes. 
"No reconocemos a este grupo como parte 
de la campaña del frente opositor. Llega
ron, se tomaron la foto y se fueron. No hay 
casualidades. Condenamos la manipula
ción por parte de Clara Brugada de la si
tuación de vulnerabilidad de personas co
mo los migrantes· , precisó el voceroVic
tor Hugo Puente. 

Morena no se refirió a la acusación 
contra Brugada, pero sf solicitó a las auto
ridades electorales una revisión. 

Desde hoy y hasta el 29 de febrero los 
candidátos no podrán realizar actos de pro
selitismo y los partidos políticos sólo pue
den difundir mensajes genéricos, es decir 
con contenido institucional sin promocio

· ·· - -~-- --·--- ---- -- - ------·-~años-de-esperanza y-transformación:. - . -- nar_eLvQtoy_a .. ningunaJ>~rsona candidata., 
Los aspirantes deb€n presentar el informe 
detallado de los recursos utiliz.ados en sus 

Brugada aseguró que la oposición en
frentará una derrota histórica y contun
dente en las elecciones de este año. 

Salomón Chertorivski reportó ante el 
INE 96 eventos y un gasto de tres millones 
339 mil 71 pesos. 

Frente a más de 400 personas partió 
una Rosca de Reyes de 30 metros en la 

Las campañas de Colonia Federal, alcaldía Venustiano Ca-
- rranza, en donde agradeció el apoyo de los 

las personas que 
obtengan el próximo 
mes su registro de la 

candidatura inician el 

vecinos los 60 días de precampaña. Expli- SalomónChertOrivski 
có que durante los meses de febrero y 

1 de marzo y conclu
yen el 29 de mayo 

abril tendrá reuniones privadas con gru
pos de siín~tizantes y de diversos secto
res, además de promover la su libro "Una 
Ciudad Mejor que Ésta". 

Santiago Taboada, abanderado del 

p"egó calcomanías én ' ' 
Escandóri y Condésá . 

PAN-PRI-PRD, fue el que más gastó de 
los tr-es aspirantes con cuatro millones 691 
mil 205 pesos. Según la información que 
reportó al INE realizó 38 eventos. 

Él último acto de su precampaña fue 
un mitin en Gustavo A. Madero al que lle-

- - · - · -~-

' . 
precampañas a más tardar el 29 de febrero. 

La consejera del IECM, Sonia .. Pérez, 
explicó que la propaganda utilii:ada en .. 
los actos de precampaña debe sé!; retira-
da Por el GobJerripcf.~;l~,9Madcíe' l\féxí-
co y las alcaldías pafa envi~la a centros ' 
de reciclaje. 

•

. · · ·. · .. ~ESCANEA . . ·. 
Para vér el momento 
en ei qué el grupo de 

· haitianos llegó al 
; miti~ de{.cispll'ar¡te de 
, , la ¡iLianza;'()IJ:osJ(ora 

~ ·.• . . . _.,,,_ ·.- - - . - .. 

i 
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EN BUEN LÍO metió Merilyn Gómez Pozos a su ami
ga y ahora ex jefa Luisa María Alcalde Y todo porque
la morenista siendo funcionaría de la Secretaría de
Gobernación andaba abiertamente en labores prose
litistas de Morena en Jalisco

PESE A QUE su cargo era como titular de la Unidad
de Normatividad de Medios en lugar de despachar
en sus oficinas de la calle Abraham González Gómez
Pozos estaba más entretenida como coordinadora

de la precampaña de Claudia Sheinbaum en tierras
jaliscienses Cobrar en una dependencia y no trabajar
en ella se llama aviaduría

HASTA que el emecista Pablo Lemus la denunció
por injerencia indebida de la 4T en la elección estatal
Gómez Pozos se apresuró a decir que ya había renun
ciado a Gobernación casualmente un día antes

PERO con esta afirmación ella misma se echó la soga
al cuello pues significa que sus actividades proselitis
tas hasta antes del 2 de enero efectivamente las hizo
siendo funcionaría pública federal Ante esto surge la
duda de si la titular de Segob sabía que su subordinada
trabajaba para la precampaña de Morena De no saber
lo mal Y si ya lo sabía peor

DECIR QUE en México hay un gasolinazo es un po
quito exagerado Si bien hay ciudades donde la
Premium roza los 27 pesos por litro los incrementos
no se han disparado como por ahí andan diciendo
ESTA COYUNTURA sirve para hablar de cómo en este
sexenio olvidaron el impuesto especial a las gasolinas
En 2017 Andrés Manuel López Obrador dio a cono
cer su propuesta de eliminar el famoso IEPS
LO HIZO teniendo a su lado a Rocío Nahle enton
ces coordinadora de los diputados morenistas En ese
video Nahle afirmó que era posible eliminar el IEPS
aplicando la austeridad republicana
CURIOSAMENTE López Obrador se convirtió en Presi
dente Rocío Nahle fue designada titular de Energía
y el impuesto a las gasolinas no se eliminó ahí sigue
Y justo eso es lo que impide que el precio baje como en
Texas donde hoy por hoy el litro de Premium cuesta
el equivalente a 13 83 pesos

 .  2024.01.04
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LA CEREMONIA eri memoria de Felipe Carrillo
Puerto en Motul Yucatán se recordará más por
los desplantes del alcalde Roger Aguilar Arroyo que
por la efeméride luctuosa Fue él quien impulsó que
el Cabildo declarara héroe nacional a Andrés

Manuel López Obrador
PERO Aguilar Arroyo es una auténtica fichita Recién
se hizo morenista tras ser expulsado del PRI Enfrentó
denuncias de la Contraloría estatal por el delito de
peculado e inclusive fue vinculado a proceso pues
durante su administración simuló obras de bacheo
que se pagaron pero no se hicieron Además es muy
conocido por distintos hechos de violencia de género
Así que cualquier puntada es buena para purificarse

 .  2024.01.04
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Nos cuentan que una de las líneas de inves
tigación de la Fiscalía de Tamaulipas dirigida
por Irving Barrios Mojica es que los 31 mi
grantes que estuvieron secuestrados varios días
fueron entregados por policías estatales a una

célula del Cártel del Golfo que
los mantuvo retenidos en una
casa de seguridad del munici
pió fronterizo de Río Bravo
Los elementos nos comentan
habrían interceptado el auto
bús que transportaba al grupo
de venezolanos ecuatorianos
colombianos hondureños y
mexicanos en la autopista Rey
nosa Matamoros para entre
garlo a un grupo de sicarios

dedicado al secuestro de migrantes en la fronte
ra tamaulipeca De confirmarse esta versión se
rá una muestra más de que la violencia y las ac
tividades criminales en diversos puntos del país
van de la mano de la descomposición de insti
tuciones y corporaciones del Estado Como en el
caso Iguala hace diez años Y como tantos otros

Nos hacen ver que apenas comenzó la nue
va presidencia en el Tribunal Electoral y ya se
avizora otro conflicto de poder No es sólo que

en el primer día de Ménica
Soto como presidenta fue de
sairada su ceremonia de in
vestidura por dos de los cinco
integrantes del tribunal sino
que nos aseguran ya hay un
diferendo sobre el periodo
que deberá cubrir doña Móni
ca Como entró en sustitución
de Reyes Rodríguez Mon
dragón el periodo a cumplir
por la nueva presidenta sería

el que dejó trunco el renunciante así que ter

minaría en octubre de este 2024 Pero nos
cuentan que Soto quien termina su periodo
como magistrada en 2025 coquetea con la
idea de mantenerse en la presidencia hasta
entonces Será posible

Luego de que el presidente López Obra
dor fue declarado héroe nacional por el ca
bildo de Motul Yucatán nos cuentan que el

impulsor de dicho reconoci
miento fue el dos veces presi
dente municipal Roger Agui
lar Arroyo ex priista expul
sado del tricolor en diciembre
pasado y que durante la pan
demia le exigió al mandatario
federal fabricar un hospital
o nos va a llevar la chinga
da Y no al rancho de usted
Ahora defenestrado por el
PRI y cargando con denun

cias formales por abuso de autoridad y fraude
se movió rápido para congratularse con el in
quilino de Palacio Nacional Nos recuerdan
que don Roger fue vinculado a proceso en ju
lio de 2023 por peculado agravado cometido
en pandilla por simular el pago de 800 mil
pesos por una obra que no se realizó

Nos cuentan que organizaciones civiles de
fensoras de los derechos humanos de migrantes
se quedaron con la ceja levantada al enterarse de
las cifras del Registro Nacional de Personas Desa
parecidas y No Localizadas que reporta desde el
inicio del actual sexenio sólo 244 migrantes de
saparecidos en territorio nacional cinco de los
cuales fueron encontrados sin vida Ante tales ci
fras los activistas piensan que hay poca voluntad
de registrar los casos cotidianos de migrantes de
los que no se vuelve a saber nada

 .  2024.01.04
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QUE Mónica Soto puso de
nuevo en el escaparate que es
tiempo de mujeres al arrancar
su gestión como presidenta del
Tribunal Electoral pues recor
dó que el Senado la Cámara de
Diputados la Corte el INE y el
órgano que ella encabeza ade
más de dos precandidaturas pre
sidenciales así como la paridad
en aspirantes y un número cre
ciente de gubernaturas tienen
rostro femenino con lo que Mé
xico comienza a saldar su deuda

histórica con ellas provocando
los aplausos de la Sala Superior

QUE hablando de presiden
ciales durante unos 20 minu
tos la precandidata de More
na Claudia Sheinbaum de
jó de lado un poco la política
en su gira por Chihuahua para
conocer una librería pero no
cualquiera sino la que puso el
ex gobernador panista de Chi
huahua Javier Corral una vez
que concluyó su mandato en
ese estado y que llamó Sándor
Márai en homenaje al escri
tor húngaro santo patrono
del local Uno de los títulos que
regalaron a la doctora fue El
infinito en unjunco de nuestra
colaboradora Irene Vallejo

QUE en la tienda de en
frente Xóchitl Gálvez anduvo
de pisa y corre en Puebla pa
ra llamar a la población a re
cordar los gobiernos de PAN
y PRI que llevaron desarrollo
a esa entidad donde las cosas
empiezan a ponerse de colo
res pues nada está escrito y el
opositor Lalo Rivera ex alcal
de de la capital cerró precam
paña peleando codo a codo con
AlejandroArmenta Antes en
Jalisco sorpresivamente acu
dieron a apoyar alahidalguen
se los ex gobernadores Emilio
González Márquez y Fran
cisco Ramírez Acuña quien
ya se apuntó para el Senado

QUE antes de dejar las filas
de Morena la senadora Lucy
Mezaseveía confiadaporque las
preferencias electorales pare
cían favorecerla en Morelos pe
ro la hoy candidata de PRI PAN
y PRD empieza a darse cuenta
de que muchos de esos apoyos
eran más bien por su entonces
militancia morenistay los más
preocupados son los proveedo
res de servicios para los actos de
precampaña quienes ven retra
sados sus pagos por falta de liqui
dez enunproyecto quepresumía
de abundancia
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1 Buena noticia La Vocería de Seguridad de
Tamaulipas la entidad gobernada por Américo

Villarreal informó que se localizó a 31 migrantes
que fueron secuestrados por un comando cuando
se dirigían a Matamoros para tramitar la petición de
visa o asilo a EU Mediante un comunicado explicó
que la ubicación se realizó en Río Bravo municipio
cercano al poblado rural de Nuevo Progreso de
donde se los llevaron Dijo que el trabajo de la
Fiscalía General del Estado contó con el apoyo de la
SSPC Marina FGR y Guardia Estatal Para cerrar las
dudas deberían presentar a los detenidos si los hay

2 De qué se trata Callados muchos están
después de la balacera que en Iztacalco arrojó

un saldo de dos muertos y siete heridos La cloaca
se abre justo cuando la fiscal Ernestina Godoy hace
un último esfuerzo por ser ratificada en el cargo
Pero oh sorpresa un grupo de comerciantes de
la colonia Agrícola Oriental señaló a otro agente
de la Policía de Investigación de la Fiscalía de
brindar protección a los extorsionadores que
fueron detenidos el martes después de un tiroteo en
la zona Fuera máscaras quién protege a quién
Queda clara la podredumbre

3 Nada que festejar Se conmemoró el 30
aniversario del levantamiento del EZLN

pero hace menos de un mes informó que varias
comunidades zapatistas fueron desplazadas por el
crimen organizado Chiapas merece paz exigió el
coordinador nacional de Gobiernos de Coalición

del Frente Amplio por México Willy Ochoa quien
alzó la voz sobre la situación que se vive Por algo
el subcomandante Moisés aseveró Estamos solos
como hace 30 años cuando el EZLN irrumpió en la
política nacional y reivindicó el autogobierno de los
pueblos y la propiedad común de las tierras La paz
está en los hechos
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4 Ventajas Las precampañas para la
gubernatura de Puebla recién finalizaron y

quien empieza a posicionarse en las preferencias es
Lalo Rivera de la alianza PAN PRI PRD y PSI Sus
propuestas sobresalen a las del senador con licencia
Alejandro Armenta de Morena y de Fernando
Morales de MC La ventaja de Rivera está en que
ya gobernó la capital poblana en dos ocasiones y
demostró que no hay invencibles Entre sus logros
destacan apoyo a microempresarios estancias
infantiles seguridad pública y programas para las
mujeres Preeminencia la tiene que no se confíe

5 Números alegres A pesar de los ajustes
estacionales de los precios de los combustibles

y el incremento en el salario mínimo no se espera
que la cuesta de enero sea tan pronunciada al
inicio de este 2024 afirmó José Nabor Cruz
Marcelo secretario ejecutivo del Consejo Nacional
de Evaluación de la Politica de Desarrollo Social

Coneval Señaló que a lo largo de 2023 hemos
tenido una reducción en cuanto a la tasa de

expansión de varios productos de la canasta
alimentaria y lo que esperamos para este primer
trimestre de 2024 es que se continúe con la
tendencia Planes obligados tomando en cuenta el
año electoral Que nada falle
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Un comienzo con desaire

El pleno delTribunal Electoral del
Poder Judicialde laFederación

continúa en su muy particular gue
rrafría y las posibilidades de una
salida a la crisis institucioiial que
se vive en sus pasillos se ven aún
lejanas por no decir que imposi

bles Después de un muy convulso
cierre de año en el que las pugnas
orillaron a la renuncia de Reyes
Rodríguez a la presidencia su
sucesora la magistrada Monica
Soto no tuvo el mejor inicio pues
en su primer acto oficial como pre
sidenta el izamiento de bandera el

propio Rodríguez y la magistrada
Janine Otálora le hicieron el vacío

y se ausentaron enviando un
mensaje muy claro al resto de los
magistrados

Los dosbandos están ya muy
marcados y lo que se teme es que
este choque pueda terminarafec
tando elbuen funcionamiento del

Tribunal que calificará elproceso
electoral en puerta que no será
nada sencillo Será que malacaba
lo que mal empieza

Exhibida por dobletear

Quien quedó en una posición
muy incómodafue Merilyii

Gómez Pozos titular de la Unidad
de Normatividad de Medios de

Comunicación de la Secretaríade

Gobernación quien apareció el
martes para interponer denuncias
contra Xóchitl Gálvez y Pablo
Lemus El detalle es que la funcio
naría resultó exhibida pues nadie
en la Segob sabía que ya andaba
en campaña De nada sirvió que
intentara alegar que acababa de
presentar su renuncia al cargo

Este caso revelaun modus

operandi en Morena porque casi
todos sus aspirantes e integrantes
de equiposdecampaña siguen
cobrando sueldos como legisla

dores regidores o funcionarios
Empezando por la propia Claudia
Delgadillo quien ayer terminó su
precampaña a la gubematura
pero nunca dejó de cobrar como
diputadafederal mismo caso que
Hamlet Almaguer quien funge
como su vocero La precandidata
al Senado Rocío Corona tampo
co pidió licencia como diputada
federal

Tampoco lo hicieron Mariana
Fernández Chema Martínez o

Candelaria Oclioa quienes aspi
ran a una nominación mientras

cobran por un puesto que desem
peñan a medias si acaso
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Después de varios fracasos y aunque es
muy pronto para exigir resultados
la Megafarmacia no ha resuelto el problema
y tampoco se ve cómo podría hacerlo

Todas las medicinas
Vamos a proponer que se tenga una

especie de farmacia un almacén
con todas las medicinas del mundo

en cantidades razonables

Andrés Manuel López Obrador
2 8 2023

La grabación me la hizo llegar
Alejandro Barbosa de Nariz Roja
una asociación que apoya a los

niños con cáncer Se escucha a una mu
jer que llama por teléfono a la Mega
farmacia del Bienestar para buscar un
medicamento La atiende un hombre
de voz juvenil que le explica Nuestro
catálogo de medicamentos se está am
pliando aún para poder darle nosotros
un mejor servicio En este momento
no contamos con ese medicamento
La mujer pregunta No que tienen
todos los medicamentos Como le
digo señorita nuestro catálogo se está
ampliando todavía para poderle noso
tros dar una mejor respuesta Y en
cuánto tiempo No sabría decirle se
ñorita Entonces no nos pueden dar
el medicamento Se lo podríamos dar
cuando nosotros lo tengamos Ya
que se haya muerto el paciente Es
te le pido una disculpa de mi parte

No es algo que veamos en Dina
marca a pesar de que el presidente Ló
pez Obrador dice que nuestro sistema
de salud será mejor La Megafarmacia
era una última apuesta después de in
numerables fracasos Aunque es muy
pronto para exigir resultados no ha
resuelto el problema pero tampoco se

ve cómo podría hacerlo El desabasteci
micnto ha sido provocado por un falli
do proceso de compra y un ineficiente
sistema de distribución consecuencia
ambos de malas políticas gubernamen
tales No es algo que se pueda resolver
con un gran almacén de 50 hectáreas
y 2 700 millones de pesos

El problema no se limita a los me
dicamentos Un radioescucha man
dó ayer un mensaje al programa que
comparto con Guadalupe Juárez Año
nuevo pero nuestro sistema de salud
cada vez más deteriorado Soy usua
rio del ISSSTE en la clínica Fuentes
Brotantes Me dieron lina orden para
laboratorio desde octubre Me citaron
hasta este 3 de enero Hoy que me pre
senté no hay laboratorio Que hasta la
próxima semana Habrá que reprogra
mar Soy Agustín Galindo ahora jubi
lado Por otra parte una compañera
de trabajo que tenia un brazo enyesado
por una fractura tuvo que quitarse el
yeso en casa este pasado fin de sema
na No pudieron quitárselo en la clínica
porque dejaron encerrada la sierra

Cada paciente y cada familiar de
paciente tiene historias que contar Pe
ro el Presidente habituado a acudir a
instituciones privadas o a recibir tra
tamiento privilegiado en el Hospital
Militar descalifica todas las experien
cias todos los cuestionamientos Este
29 de diciembre afirmó que las quejas
de los padres que piden medicamen
tos oncológicos para sus hijos son una
campaña La mayor parte de la gente
contratada con ese propósito no con
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cartelones pidiéndome medicinas pa
ra sus niños con cáncer Fíjense que
doloroso no para cualquier perso
na más para una autoridad que le es
tén reclamando en todos lados Así me
traían Y en los medios todos los días Y
aguantamos y aguantamos porque sa
bíamos qué había detrás Y se logró
hacer la compra consolidada afuera y
ya tenemos tocios los medicamentos
para este año y para el año que viene
no van a faltar

Todos los medicamentos Sí así
lo dijo él mismo al inaugurar la Me
gafarmacia Logramos este propósito
de que se tenga una farmacia grande
para que se distribuyan todas las medi
cinas que puedan llegar hasta los pue
blos más apartados de nuestro territo
rio Que a nadie le falte una medicina

que el que esté enfermo cuente con
su medicina

No no es culpa de los jóvenes que
con tan buena voluntad atienden las
llamadas los que tienen que decir que
no hay medicamentos que el catálogo
se está ampliando los que ofrecen dis
culpas que no les deberían tocar

RESCATADOS
Una buena La secretaria de Gober
nación Luisa María Alcalde anunció
que fueron rescatados los 31 migran tes
secuestrados en Reynosa Tamaulipas
aunque la vocería de seguridad del es
tado habló de solo 30 Se ratifica que
cuando los casos generan suficiente
ruido en los medios las autoridades
se vuelven muy eficaces

 .  2024.01.04



Pág: 59

Uno de los funcionarios más preocupados por la deriva econó
mica decidida desde Palacio Nacional para este último año de
gobierno es el secretario de Hacienda Rogelio Ramírez de la
O que como sus antecesores Carlos Urzúa ya en el equipo de
Xóchitl Gálvez y Arturo Herrera hoy en un cargo en el Banco
Mundial en Washington ha tratado en vano de impedir que el
gasto estuviera políticamente etiquetado a los programas polí
ticos del Presidente de la República y sus obras principales No
son los únicos Gerardo Esquivel o Graciela Márquez antes
también tuvieron que dejar áreas económicas estratégicas por
diferencias en el manejo presidencial del sector

En eso López Obrador se vuelve a parecer a Luis Echeverría
cuando propició la crisis económica de fin de su sexenio qui
tando a sus principales funcionarios que habían participado
de la línea del desarrollo estabilizador y decidió que desde
ese momento la economía se manejaría desde Los Pinos
Pues bien ahora se maneja desde el Palacio Nacional y más
concretamente desde la oficina presidencial no de la cercana
de Hacienda

Son muchas las cosas que deben preocupar a Ramírez de la
O sobre todo el barril sin fondo que es Pemex son miles y miles
de millones de dólares destinado a la petrolera paraestatal que
cada día produce menos mientras su deuda supera los 105 mil
millones de dólares pese a que el gobierno federal la ha finan
ciado con más de 800 mil millones de pesos Está quebrada
Si a eso sumamos el despropósito de Dos Bocas una refinería
innecesaria que sigue sin producir y que ya lleva una inversión
que jamás será amortizada de 25 mil millones de dólares el
triple de lo presupuestado se comprobará la magnitud de la
preocupación que existe en Hacienda

Otros seis mil millones de dólares se utilizaron y se seguirán
utilizando durante años para pagar los bonos del aeropuerto
de Texcoco que el presidente López Obrador decidió cance
lar como él mismo lo reconoció en contra de la opinión de
sus expertos que además se financia en parte con el impuesto
aeroportuario de actual aeropuerto capitalino el TUA lo que le
impide a éste invertir en una mejora sustancial

Con todos esos recursos se podría haber invertido en infraes
tructura imprescindible para solventar el nearshoring y el de
terioro por falta de mantenimiento y crecimiento en energía
con asociaciones privadas estancadas por la contrarreforma
energética en salud educación y seguridad

Decíamos que al comenzar el sexenio quien sea la próxima
presidenta se encontrará con un presupuesto ya etiquetado y
casi sin posibilidades de moverse hacia políticas diferentes a las
actuales Los datos lo confirman sólo en la pensión de adultos
mayores con el aumento de 25 por ciento en este año electoral
alcanza ya los seis mil pesos y la reducción de la edad para
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recibirla se tienen etiquetados para este 2024 unos 450 mil mi
llones de pesos para los subsidios de las grandes obras el AIFA
el Tren Maya el Corredor Mexicana entre otros se destinarán
además de los gastos que generan esas obras sin terminar unos
163 mil millones de pesos

No se habla de gasolinazos porque al Presidente no le gusta
pero el precio de la gasolina ya ronda entre los 23 y los 26 pesos
por litro casi el doble que en Estados Unidos pero el subsidio
que otorga el Estado a la gasolina es enorme 397 mil millones
de pesos al año Se comprenderá por qué no alcanza para in
vertir en salud educación seguridad o infraestructura básica

En la negociación para el paquete económico que se co
menzó a ejercer este año no sólo no se aceptaron las modifi
caciones internas que propuso Ramírez de O tampoco las de
la oposición e incluso de algunos personajes de Morena todo
se aprobó sin cambiar ni una coma porque ésa fue la decisión
presidencial

Para Claudia y Xóchitl es una pésima noticia porque ade
más será muy difícil en plena transición hacer cambios en el
paquete económico 2025 que se tendrá que aprobar apenas
comience el primero de octubre el próximo sexenio Dentro de
las propias áreas gubernamentales se teme que se produzca
una situación similar a la de hace 30 años cuando en las últimas

semanas del gobierno de Carlos Salinas y estando ya electo

Ernesto Zedillo los mandatarios electo y saliente no se pusie
ron de acuerdo sobre cuándo realizar una devaluación del peso
ni un ajuste económico indispensable luego de un año crítico
como lo fue 1994 Incluso no hubo acuerdo sobre mantener a

las autoridades financieras entonces encabezadas por Pedro
Aspe para que regularan ese proceso La consecuencia fue la
crisis incontrolada y brutal de diciembre del 94 tres semanas
después de que asumiera Zedillo El costo social fue altísimo

Muchos analistas creen incluso lo dijo López Obrador en
una mañanera que el 2025 puede ser un año económicamente
muy difícil crítico El problema es que la próxima presidenta
tendrá muy pocos instrumentos para enfrentarlo y tendrá que
decidir qué hace si realiza ajustes reduciendo el gasto o au
mentando impuestos o ambas cosas a la vez Y o liberalizan
do la economía para que haya mayores inversiones privadas Y
todo va en contra del esquema que deja armado el presidente
saliente

No se pueden reducir los apoyos sociales las obras estarán
adelantadas pero no terminadas casi ninguna de ellas y para
funcionar necesitarán altos subsidios Pemex y el sector energé
tico sin participación privada seguirá siendo un barril sin fondo
y el próximo gobierno si no muestra inteligencia voluntad y
establece un cambio de paradigmas se tendrá que contentar
sea Xóchitl o Claudia la presidenta con administrar la crisis
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Jorge Zepeda Patterson
Napoleón Bonaparte
Vicente Foxy López

Obrador
i

PENSÁNDOLO BIEN
JORGE ZEPEDA

PATTERSON

Son los gra ndes 1 íderes q u ienes provocan los acón leci ni ienlos o los acón I eci mieri I os los q ne crea n la oporLu nidad de q ue
surjaun líder ennuestro país los dosgrandesmomentos de ruptura política reciente quedarondefinidospor dos hombres

Napoleón Fox y López Obrador
Haceunas semanas

una nota del dia
rio El País hacía
una reflexión inte
resante son los

grandes líderes quienesprovocan
los acontecimientos o los aconte

cimientos los que crean la opor
tunidad de que surja un líder
La pieza se refería a Napoleón a
propósito del estreno de la pelí
cula de Ridley Scott pero es una
preguntaválida Todaproporción
guardada los dos grandes mo
mentos de ruptura política de la
historia reciente de nuestro país
quedaron definidos en gran me
dida por la personalidad de dos
hombres Vicente FoxyAndrés
Manuel López Obrador

En las elecciones del 2000 Fox

fue el vehículo que encontró el
momento en que finalmente co
lapso la hegemonía del PRI y fue
sacado de Los Pinos No se trata

de minimizara Fox quienhizo su
parte con su estilo desenfadado
y fresco pero el grueso de la ex
plicación del derrumbe del régi
men anterior debe acreditarse al
efecto combinado del descrédito
del salinismo la devaluación del

peso la muerte de Colosio la re
belión del EZLN lapérdida elec
toral del Congresoy de la Ciudad
de México 1997 yla escasa iden
tificación con el PRI por parte
de Ernesto Zedillo mandatario
en funciones La derrota presi
dencial del PRI se veía venir y
el que se presentó fue el ranche
ro guanajuatense y bien podría
haber sido Manuel Clouthier si

siguieravivo o Diego Fernández
de Cevallos si no hubiera estado

metido en tantos negocios Así
que elgran momento democráti
co el de la ansiada apertura asu
mió el rostro de Vicente Fox Y
francamente me parece que eso
es parte de la pobreza de los al
cances de esa transición del po
der que en muchos sentidos no
lo fue Desde luego se agradece el
intento de pluralizar el gabinete
y abrir espacios a la sociedad ci
vil en ese sexenio pero la trans
formación fue más de forma que
de fondo Basta decir que el con
trol hacendario siguió en manos
de los mismos y con ello el grue
so de las políticas económicas el
poderoso secretariode Hacienda
Francisco Gil Díaz había sido el

subsecretario del ramo en tiem

pos de Salinas Los cuadros for
mados con PedroAspe ministro
salmista ocupáronlasposiciones

clave los siguiente 18 años con o
sin alternancia Conun agravan
te mientras que los dospresiden
tes anteriores Salinas y Zedillo
eran técnicos con formación en
economía Fox carecía de ella lo
cual permitió un mayor prota
gonismo en la sombra del apa
rato económico que insisto era
esencialmente el mismo del pa
sado Queda para la especulación
qué habría sucedido a partir del
2000 con una personalidad con
mayor substancia como estadis
tayqué habríahecho conel enor
me capital político con el que
inició su gobierno

La reflexión también cabe pa
ra el momento que vivimos Par
te del desplome de la oposición
tiene que ver con su obsesión
con un argumento equivocado
lapresunción de que la inconfor
midad de la mayoría de la pobla
ciónlacreó López Obrador cuan
do enrealidad estabasucediendo

algo mucho más profundo Hay
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tres procesos que convergen en
el surgimiento de una actitud de
repudio hacia las fórmulas tradi
cionales que ofrecían el PAN y el
PRI con o sin AMLO Primero
un contexto internacional domi

nadoporlareacciónen contra de
laglobalización indiscriminada
En Europa la búsqueda de nue
vas vías predominó enversiones
de un populismo nacionalista
conservador enAmérica Latina
en la de populismos progresis
tas y casos peculiares como el de
Donald Trump Boris Johnson o
Bolsonaro son parte del mismo
impulso Lejos de ser una ano
malía lo de López Obrador con
otras variantes estaba sucedien
do en otros lados delmundo

Segundo había razones de
fondo para una molestia de

parte de los sectores popula
res tras décadas de pérdida de
poder adquisitivo congelamien
to real del salario mínimo predo
minio del sector informal 56
de los trabajadores del país es
tancamiento de regiones com
pletas En suma los sectores mo
dernos eran incapaces de absor
ber al grueso de la mano de obra
y los sectores tradicionales se
guían expulsándola El sistema
consiguió la prosperidad para
un 40 o menos de la población
para el resto carecía de una pro
puestaviable Con la desventaj a

de que ahora la multiplicidad de
productos en el mercado las re
des sociales y la omnipresencia
de los medios te restregabaen los
ojos lo que te estabas perdiendo

Tercero agotamiento de las
opcionespolítico electorales Pa
ra entonces los electores habían
acudido al PAN dos vecesy cuan
do se decepcionaron regresaron
al PRI con Enrique Peña Nieto
soloparadesilusionarse más pro
fundamente Terminó su sexenio
con apenas 24 de aprobación el
más baj o de la historia moderna
en México

En tales condiciones habría
que entender que no fue como
dicen sus adversarios la capa
cidad demagógica de López
Obradorlaquegeneró el deseo de
uncambio enfavorde los que me
nos habían recibido del régimen
Como Fox López Obrador se
convirtió en lavía a la que las cir
cunstancias recurrieronpara res
ponder a una exigencia de cam
bio En 2018 el tabasqueño llegó a
la Presidencia gracias al sufra
gio en su favor de 30 millones de
mexicanos 15 millones más que
en las dos elecciones anteriores

A lo largo de estas tres campa
ñas el discurso de López Obrador
cambió muy poco lo que sí cam
bió fue la actitud de la mayoría de
los mexicanos que habían perdi
do la esperanza de que el sistema

reconocierasus necesidades

Y desde luego no solo fueron
las condiciones obj etivas o cir
cunstancias lo que generó este
resultado También López Obra
dor hizo su parte Ganó con el
53 2 de los votos una propor
ción que no se veía desde el siglo
pasado cuando los regímenes
presidencialistas se aseguraban
de que el candidato del PRI obtu
viese siempre más de la mitad de
lavotación Fox logró 42 Cal
derón 35 3 Peña Nieto alcanzó
38 2 Tres presidentes por los
cuales no votó la mayor parte de
los mexicanos dicho seade paso

Quizá otro que no hubiese si
do López Obrador también ha
bría ganado aunque con margen
menor Y sin embargo una vez
concretado el triunfo al igual que
en el caso de Fox lo que siguió sí
dependió en mucho de las pecu
liaridades del personaj e Y es allí
donde la compleja trama entre
los procesos estructurales o con
diciones objetivas según los clá
sicos se entrelazan simbiótica
mente con las singularidades de
los protagonistas para concretar
la manera en que transcurre la
historia El cambio de régimen
nos sucedió conunhombre con

la personalidad las certidum
bres fobiasyfilias de unpersona
je tan singular como López Obra
dor Pero esa es otrahistoria
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MUY guardada
se tenía el Instituto
de Planeación
Democrática

y Prospectiva
IPDP capitalino

su capacidad
narrativa

RESULTA que el
organismo decidió
publicar materiales
muy coloridos
y bien ilustrados
para explicar a los
niños agárrese
la importancia
de la participación
ciudadana en los

procesos para pensar
á futuro una Ciudad
y qué consecuencias
puede tener hacerlo
mal

CON las cosas
como van en la

materia es un hecho
que no se trataba
de un material

de divulgación sino
de puro cuento

PARA la Secretaría
de Movilidad
2023 era el año
en que concluiría
la expansión
de Ecobici

PERO una que otra
piedrita en el camino
impidió que así fuera
y sólo llegó al 93
por ciento de la meta
que tanto se prometió
Un buen número
pero no deja de ser
otro ya mérito
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EL
CABALLITO

Bajas en el equipo de Batres
Nos cuentan que en Morena entraron en la

etapa de definiciones de las candidaturas a alcal
días diputaciones locales y federales por lo que
empezarán a darse los movimientos de ediles y
funcionarios de gobierno Así fue el caso del titu
lar de la Secretaría de Inclusión y Bienestar So

cial Rlgoberto Salgado quien
renunció al caigo al que llegó
con la exjefa de Gobierno Clau
día Sheinbaum y mantuvo
con el mandatario Mam Ba
tres Nos recuerdan que don
Rigoberto se anotó para una
candidatura a una diputación
federal y se sumará a tareas de
estrategia territorial a la campa
ña de dara Bragada precan
didata de Morena PT y PVEM

a la Jefatura de Gobierno de la CDMX Don Rigo
berto se suma a la exsubsecretaria de Reordena
miento de la Vía Pública Dunia Ludlow quien
forma parte de la campaña con doña Clara y as
pira a ser la candidata de Morena a la alcaldía
Cuauhtémoc Los morenistas disparan política
mente hablando para muchos lados

Arman dupla perfecta
los panistas en Miguel Hidalgo

Nos cuentan que el precandidato del
PAN PRI PRD a la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México Santiago Taboada y el alcal
de de Miguel Hidalgo Mauricio Tabe cerraron
filas para que este último busque la reelección en
el cargo y retenga el gobierno de la demarcación
en 2024 Nos aseguran que uno de los últimos ac
tos de precampaña de don Santiago fue en el par
que Cañitas de la Miguel Hidalgo donde tanto él
como don Mauricio recibieron el apoyo de los li
derazgos con los cuales buscan denotar a Morena
en las urnas el próximo 2 de junio Los simpati
zantes nos dicen los llamaron la dupla perfecta
para pelear ante los morenistas y derrotarlos en lo
que es considerada una batalla histórica También
entre los azules hace aire

Adiós a las rifas de autos por pago
de predial en Ecatepec y Neza

Desde hace varios años algunos ayuntamien
tos del Estado de México ofrecían a sus contribu
yentes la posibilidad de participar en rifas en las
que podían obtener casas vehículos y aparatos
electrónicos si pagaban el predial por adelantado
Pero nos dicen que en 2024 las cosas serán dife
rentes porque gobiernos como los de Ecatepec y
Nezahualcóyotl encabezados por los morenistas
Adolfo Cerqueda y Fernando Vilchis sólo tie
nen contemplado darles los descuentos habitua
les a las familias Nos dicen que se tuvieron que
abstenerse en esta ocasión por la veda electoral
que comenzará en unos días más por los comi
cios que se avecinan y no quieren exponerse a ser
sancionados por las autoridades electorales Ya
será para el otro año cuando entreguen premios a
los contribuyentes cumplidos Eso sí en Chimal
huacán y Chalco habrá rifas de vehículos

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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DESENLACE
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dictómenes para la entrega dejas medañas
al mérito en arte y al niérito policial entre
otros

PONEN PLAZO
Bajo a Pll sa deque nadíe puede
integrarsea las actividades de ra

r ía AÍ UI t Ayi1 A 11Í 1 A f A P A A7
t it Dl lA A 1 1 AtrA 1 r f i f1r 1 1 7 JM MT
Batres llamó a las vJos funcionarios
integrantes de su E3bi5 A 3 defin si
EresenU án su renuncia o se su

r 1 A í terccnascnTia lA l A h 17 tfA
días se tieneque Minir ra
ya a tener que definir sise queda a las
actividades del gobierno hasta
esta administraciOT
a a caDUiaüa l rüU1lD 1 ü 1 i sc Aa ó A
mandatario Esto después de que la

yiriualcandidata de Morena ala Jefatura
de Gobierno Clara Bagada invitara a
runcionarios del Gobierno de la Ciu
seriarte de su equipo de ra

SALDOS DEL TORITO
Donde lian andado muy acüyos han sido

ü CAA o 1 Í 7Ickro pues en casi 3 días
suman poco menos de 2 r conductores
en jfidos a F1 1 orilo F1 periodo es del 30
de noviembre al 2 de enero v comoparte
de ese ejercicio para salvar vidas
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yebicular Todavía falún días de ese
operativo así que es mejor no tomar si se
conduce

MUEVAS TAREAS
yiendei

d A Tl ÍAícl A1 1 llara sepa arse de
su caiS h Ay ÍK hcrloSalgacU
Secretario de Bienestar del Gobte
Aa Ciudad Así lo dio a conocer a ravés
de sus redes sociales el Jele de G bierik
Marlí Balrcs quien scfialó que este

e R M 1tTA
Salgado Vázquez le comunicó su
decisión de separarse del ra
titularde la Secretaría de Incl
Bienestar Social para atender otras
responsabilidades relacionadas con
ia ansformación de la Ciudad v de
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ELECCIÓN DE ESTADO

Veamos los números del presidente An
drés Manuel López Obrador como polí
tico y su relación con el INE hoy a caigo
de Guadalupe Taddet y resulta que es la
figura política que más amonestaciones

lleva por parte del órgano electoral con 30 y los casos
tienen que ver con violencia política promoción de
servidores públicos y comentarios de índole electoral
no es que el INE quiere que calle como momia como
él mismo dice sino que simplemente cumpla con la
ley La respuesta institucional de la Presidencia de la
República a cada una de las amonestaciones que se ha
ganado con el INE son prepuestas de reforma al poder
judicial la idea de cambiar el sistema electoral y la
más dura detodas la desaparición de los óiganos autó
nomos como el propio INE pero también se suman la
Cofece la CRE o la CNH incluso habla de acabar con la

CNDH Las 30 amonestaciones que se ha ganado el
presidente son sólo el principio de las que se va a llevar
en este 2024 porque si bien él no va a aestar en la
boleta electoral se supone que lo que va a estar es su
proyecto el que hoy en Morena llaman el segundo piso
de la 4T y Se va a meter el presidente Sí porque la
apuesta es a tener todo para el ganador y eso incluye
un Congreso de la Unión con una gran mayoría pero
los números no le dan porque hay estados como Gua
najuato Veracruz Yucatán Jalisco y Morelos que no va
a ganar a pesar de todas las maromas que haga
Por cierto ayer en Yucatán los morenis

tas se quedaron desconcertados luego
de que el presidente López Obrador
dedicara buena parte de su estancia en

esas tierras para elogiar a las actuales admi
nistraciones panistas sobre todo en lo que se
refiere a la erradicación de la pobreza la segu
ridad y generación de empleos tanto a nivel es
tatal como municipal En el marco del proceso
electoral con el que se deberá renovar gober
nador el espaldarazo del mandatario nacional
a la opinión que lleva como candidato al exal
calde de Mérida Renán Barrera dejó en segun
do plano el trabajo que por cinco afios realizó el
ahora precandidato de su partido Joaquín
Huacho Díaz Mena como encargado de la Se

cretaría del Bienestar

Además no fue una buena mañana para
el señor de Palacio Nacional porque
fue cuestionado por la inseguridad
que hay en el norte del país específi

camente por el tema del secuestro de migran
tes de Colombia Venezuela Honduras y Ecua
dor en Tamaulipas Nos cuentan que no le gustó
nada que en la recta final de su mandato le to
quen temas desíguriéad yflienos de la agenda
migratoria pero alguien debería comentarle al
presidente que al menos su amigo y homólogo
colombiano Gustavo Petro estuvo pendiente
de los cuatro colombianos desaparecidos El
tema no es nuevo el secuestro de migrantes
nos recuerda que desde siempre el crimen or
ganizado ha visto en ellos un negocio aunque
en esta ocasión se tuvo la fortuna de que los
pudieron rescatar sin embargo los indocu
mentados son usados para fines de extorsión
cobro de paso con los polleros secuestro y para
reclutarlos en sus filas
Enel equipo de la aspirante única a la jefa

tura de gobierno en la CDMX Clara Braga
da hay descontento ya que dicen están
nadando contra corriente por el fuego

amigo en Morena Algunos de los cercanos a la ex
alcaldesa de Iztapalapa dicen que los resultados en
la demarcación no han sido correctamente comu

nicadas en materia de trabajo y seguridad hacien
do que permee en la memoria de la gente la idea de
que Iztapalapa es insegura Alguien debería co
mentar en dicho equipo que efectivamente Izta
palapa ha sido siempre golpeada por grupos delic
tivos y algunas ONG han documentado que la in
seguridad no ha disminuido así que quizá haya
fuego amigo en el CEN de Morena ya que Clara
Brugada no era la candidata que se esperaba para
CDMX pero en cuestión de inseguridad hay que
ser humildes y autocríticos porque la gente puede
creer que se le quiere ver la cara
Delotro lado los panistas Mauricio Tabe

y Santiago Taboada uno candidato
virtual a la alcaldía de Miguel Hidalgo
y el otro único aspirante a la Jefatura

de Gobierno enfocaron su discurso en resulta
dos tangibles en sus demarcaciones Miguel Hi
dalgo y Benito Juárez La alianza PAN PRI PRL
representada por este dúo no ha dejado de re

 .  2024.01.04



Pág: 69

saltar la defensa llderada por Tabe para proteger
a la población y brindar apoyo específico a las
mujeres a través de distintas iniciativas Ade
más han enfocado esfuerzos en la revitalización
de áreas deportivas parques públicos y centros
de desarrollo infantil

PD Pues el estreno de Mónica Soto como
titular de la Presidencia del Tribunal
Electoral tuvo su momento incómodo con

la ausencia del ex presidente Reyes Ro
dríguez Los matosos dicen que juega con cartas
marcadas y recuerdan su cena con Sergio Gutié
rrez Luna uno de los representantes de Morena
ante el INE para resolver sus dudas Mejor le hu
biera mandado un email y ya
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MUY guardada se tenía e Instituto de Pía
neacíón Democrática y Prospectiva PDP
capitalino su capacidad narrativa

RESULTA que el organismo decidió
publicar materiales muy coloridos y bien
ilustrados para explicar a los niños agá
rrese la importancia de la participación
ciudadana en os procesos para pensar a fu
turo una Ciudad y qué consecuencias pue
de tener hacerlo mal

CON las cosas como van en la materia
es un hecho que no se trataba de un mate

rial de divulgación sino de ipuro cuento

PARA la Secretaría de Movilidad 2023 era el
año en que concluiría la expansión de Ecobici

PERO una que otra pledrita en el cami
no impidió que así fuera y sólo llegó al 93
por ciento de la meta que tanto se prometió
Un buen número pero no deja de ser otro
ya mérito

demisfuentes0reforma com
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Dante Delgado ha encontrado su vocación será juez
en La Voz México ese exitoso programa televisiva que
tantos dividendos le ha dejado a Televisa y TV Azteca
Y es que Yuawi ha sido relanzado por el dueño de
Movimiento Ciudadano tras su exitoso hallazgo de
hace más de una década Y el candidato presidencial
Cuál es la prisa Acelerino como decían los

Polivoces Lo importante es la mercadotecnia

Andrés Manuel López Obrador presidente de
México podrá designar de manera directa a tres nue
vos comisionados de la Comisión Nacional de
Hidrocarburos CNH si es que quiere Lo anterior
luego de que el Senado faltó en discutir y votar las
tres ternas que el Ejecutivo mandó a lo largo de 2023
para reemplazar a tres comisionados que dejaron su
cargo entre 2019 2020 La crisis en el regulador ener
gético se agudizó en las primeras horas del 2024 tras
la salida de Néstor Martínez quien concluyó su
segundo término el 31 de diciembre Por el momento
la CNH no podrá sesionar porque el quorum legal
mínimo es cuatro comisionados

Ornar García Harfuch se fue y emergieron sucesos
inquietantes Una balacera en Iztacalco con saldo de
dos muertos y 7 heridos era algo que no se había visto
en la Ciudad de México Y otro elemento perturbador
es que al menos dos de los presuntos extorsionadores
eran oficiales al parecer uno en activo Policía de
Investigación de la Fiscalía de la Ciudad de México
para el registro
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LOS MEJORES

cart 023SDEL Maestra en Matemáticas
17 05 Nerilicón
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ttasta m los de t ci
Chavo del Toro
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Precisiones
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Taddei llama a los medios a
vigilar el ejercicio del poder
La consejera presidenta del INE asegura que el acompañamiento
periodístico será fundamental durante el proceso electoral de 2024

OTILIA CARVAJAL

riacioii ehiriiversal com mx

La consejera presidenta del
Instituto Nacional Electoral
INE Guadalupe Taddei se

ñaló que durante el proceso
electoral ele 2024 los medios de
comunicación deberán ayudar
en el flujo de información sobre
las candidaturas y ser instru
mentos de vigilancia del ejerci
cio del poder y el trabajo de las
autoridades electorales

Apuntó que el INE se prepara
para organizar el proceso elec
toral más complejo que haya te
nido lugar en México con 20
mil 375 elecciones concurrentes
en los 32 estados del país

Por ello sostuvo que el acom
pañamiento de los medios será
fundamental ya que les permi
tirá mejorar la calidad de la in
formación que recibe la ciuda
danía así como promover su

participación y compromiso
Afirmó que la celebración de

elecciones libres y auténticas
como lo establece el artículo 41
de la Constitución es una res
ponsabilidad del Estado mexi
cano que comparten las autori
dades electorales con los acto
res políticos ciudadanía y me
dios de comunicación

Por ello los invitó a trabajar
en conjunto y ser aliados vigi
lantes de esta elección es decir
contribuir a fortacer la certeza
en los procesos electorales a tra
vés de la difusión de informa
ción que promueva valores de
mocráticos así como el comba
te a la desinformación

Definen áreas clave
Este mes la consejera presiden
ta del INE debe presentar nue
vas propuestas para las direc
ciones ejecutivas y unidades

técnicas que aún no tienen ti
tular Lo anterior luego de que
por acuerdo del INE se le die
ron 30 días para presentar sus
perfiles ante las consejerías

Previamente Taddei sólo
presentó dos propuestas para la
Secretaría Ejecutiva Miguel
Ángel PatiñoyMaría Elena Cor
nejo estaúltimaquienes encar
gada de despacho
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Guadalupe Taddei apuntó que el Instituto Nacional Electoral se prepara para organizar el proceso
electoral más complejo que haya tenido lugar en México
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Alerta INE que es un ingreso indebido

Lidera Morena
evasión a SAT
Se guardan
156 millones

de retención

de impuestos
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Aunque es el partido en el
Gobierno Morena se guardó
155 9 millones de pesos de los
impuestos de sus empleados
en los últimos ocho años

La legislación establece
que todos los partidos tan
to nacionales como locales
deberán retener y enterar
a las autoridades fiscales el
ISR de los sueldos salarios
honorarios y cualquier otra
retribución que realicen a
sus dirigentes trabajadores y
prestadores de algún servicio

Deben entregar al SAT
el dinero retenido a más tar
dar el día 17 del mes siguien
te a aquel en que se haga la
retención

Pese a las advertencias de
sanciones que recibieron en
los últimos años los institu
tos políticos principalmente
Morena desobedecieron a la
autoridad electoral

El año pasado el partido
guinda debía en impuestos
desde 2015 casi 232 millo

nes de pesos
Sin embargo en los ú ti

mos meses pagó 114 millón s
pero 38 millones se destina
ron para recargos al SAT e sí
que únicamente redujo su
deuda en 76 millones

Este partido es el que
más financiamiento público

recibe al año mas de mil 600
millones de pesos

Tampoco ha cumplido
en los últimos dos años con
su promesa de devolver el
50 por ciento de sus prerro
gativas a la Tesorería de la
Federación

Seis de los siete partidos
dejaron de pagar entre 2015
y 2022 2078 millones de pe
sos pero los morenistas re
presentan el 74 por ciento

Los impuestos retenidos
y no remitidos a la autoridad
tributaria representan un in
greso indebido de los parti
dos políticos y configura una
fílente adicional de financia
miento

Esa cantidad que indebi
damente han reservado pa
ra sí tiene que ser sanciona
da al constituir un ingreso
no reportado y por lo tanto
un beneficio ilícito dijo el
consejero Jaime Rivera in
tegrante de la Comisión de
Fiscalización

Su violación a ía ley ame
ritaba una multa por 233 mi
llones de pesos pero seis con
sejeros electorales le perdo
naron la sanción y aprobaron
una nueva prórroga por lo
que el partido deberá pagar
antes de agosto
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Omiten devolver ISR entre 2015 y 2022

Adeudan partidos
207 mdp al SAT
Plantean en INE

aplicar multas
pero consejeros
avalan prórroga
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Seis de los siete partidos na
cionales con registro deben
al Servicio de Administra
ción Tributaria SAT el pago
del Impuesto Sobre la Ren
ta ISR

En total entre 2015 y
2022 dejaron de pagar 2078
millones de pesos

La legislación establece
que todos los partidos tanto
nacionales como locales de
berán retener y enterar a
las autoridades fiscales el ISR
de los sueldos salarios hono
rarios y cualquier otra retri
bución que realicen a sus di
rigentes trabajadores y pres
tadores de algún servicio

Están obligados a entre
gar al SAT el dinero reteni
do a más tardar el día 17 del
mes siguiente a aquel en que
se haga la retención

Pese a las advertencias
de sanciones que recibieron
en los últimos años por parte
del INE los institutos políti
cos desobedecieron a la au
toridad electoral

Debido a que en 2020 el
INE advirtió a los partidos
que debían ponerse al co
rriente en 2022 el año pasa
do un grupo de consejeros
del INE propuso imponer
multas conforme al regla
mento de Fiscalización

Para el caso de contri
buciones por pagar cuya an
tigüedad sea igual o mayor a
un año serán consideradas

como ingresos y por lo tan
to sancionadas como aporta
ciones no reportadas indica
la norma

Así la Unidad Técnica
proponía una multa para esos
seis institutos por 311 7 millo
nes de pesos

Sin embargo el bloque de
la presidenta del INE Guada
lupe Taddei apoyó que se les
diera una prórroga más hasta
agosto de 2024 perdonándo
les así la multa millonada El
perdón fue posible por esos
cinco consejeros más la con
sejera Carla Humphrey

Esto no significa un
perdón para los partidos
por el contrario se trata de
una última oportunidad para
que hagan una regulan ación
en sus adeudos tributarios
y que en un plazo perentorio
informen sobre los pagos rea

lizados argumentó el conse
jero y presidente de la Comi
sión de Fiscalización Jorge
Montaño durante la sesión
del pasado 1 de diciembre

Por ejemplo en el caso
de Morena tenía que pagar
una multa de 233 9 millones

de pesos el PT de 55 1 millo
nes el PRD de 19 9 millones
el PVEM 1 5 millones Movi
miento Ciudadano un millón
y el PAN 8 mil pesos

Otro bloque de cinco
consejeros advirtió que los
partidos estaban cometiendo
una ilegalidad al no reportar
impuestos por lo que debían
ser sancionados sin prórroga

Los impuestos retenidos
y no remitidos a la autoridad
tributaria representan un in
greso indebido de los parti
dos políticos y configura una
fílente adicional de financia
miento es decir aportaciones
recibidas y no reportadas
dijo el consejero Jaime Rive
ra integrante de la Comisión
de Fiscalización

Esa cantidad que indebi
damente han reservado para
sí tiene que ser sancionada
il constituir un ingreso no
reportado y por lo tanto un
veneficio ilícito

El reporte sobre el PRÍ

aparece en ceros porque en
2023 el tricolor pagó gran
parte del adeudo y llegó a un
acuerdo con el SAT
GUARDADITO
Durante la sesión del Consejo
Genera del INE el pasado
1 de diciembre Morena no
negó su adeudo sólo se quejó
de que fuera el único partido
exhibido en público

En los últimos ocho años
el partido en el Gobierno se
guardó 155 9 millones de pe
sos de los impuestos de sus
empleados

A principios de 2023 el
partido guinda debía por con
cepto de impuestos 231 millo
nes 988 mil pesos desde 2015

Aunque en los últimos
meses pagó al SAT 114 mi
llones de ese monto 38 mi
llones son recargos por lo
que apenas redujo su deuda
con el fisco en 76 millones
de pesos

Aun cuando es el parti
do que mayor finaneiamien
to público recibe más de mil
600 millones de pesos Mo
rena tampoco ha cumplido
en los últimos dos años con
su promesa de devolver el
50 por ciento de sus prerro
gativas a la Tesorería de la
Federación
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Conminan a mexicanos en
EU a tramitar su credencial
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

nacioiiífi eltuiiversíil coiu iiix

Los senadores José Narro
de Morena y Rogelio Israel
Zamora Guxnián del
I VEM hicieron un llama
do para que los mexicanos
que habitan en Estados
Unidos tramiten su cre
dencial del Instituto Nacio
nal Electoral INF y así
puedan participar en los
comicios clel próximo 2 de
junio en México

En conferencia de pren
sa en compañía de repre
sentantes y líderes de aso

ciaciones de migrantes los
legisladores detallaron que
en EU habitan cerca ele 40
millones de mexicanos de
los cuales entre 50 y 56
está en edad de votar

No obstante explica
ron se estima que sólo
1 6 millones de connacio
nales en la Unión Ameri

cana tramitaron en algún
momento su credencial

para votar de ellos 98
mil manifestaron su in
tención de participar en
la última elección federal
pero sólo 68 mil emitie
ron su sufragio
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INE PIDE APERTURA

Alistan
voto para
93 mil en
prisión
Ante laprimeraedicióndelvoto
en prisión preventiva a nivel
nacional la consejera Dania
Ravel integrante de la Comi
sióndeOrganizaciónElectoral
llamó a las autoridades a tener
apertura para que el Instituto
NacionalElectoral INE entrea
los centros penitenciariosypue
da poner lamesaparaque estos
ciudadanos ejerzan suvoto

En entrevista con El Finan
ciero comentó que al corte del
30 de octubre se tenían conta
bilizadas 92 mil 792 personas
en prisión preventiva en 382
centros penitenciarios

Estapoblación tiene mucha
movilidad por razones obvias de
su situaciónjurídica algunas
personas a la mejor salgan de
prisión o a lo mejor cambian su
estatus y tienen sentencia con
denatoria yentoncesestánsus
pendidos sus derechos político
electoralesyno podríanemitir el
voto señaló la consejera

Recordó que la primera en
tidad federativa en considerar
este tipodevoto fue Hidalgo por
que así lo estipula su legislación
y ahora se hará a nivel nacional
conbaseenunasentenciadelTri
bunalElectoral federal Además
se prevé llevarlatransmisiónde
los debatespresidencialesqueor
ganice elinstituto DianaBenítez
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#Elecciones2024

Participación
de connacionales
POR RUBÉN ARIZMENDI

Senadoreshicieronun llama

do para que los mexicanos
que habitan en los Estados

Unidos tramiten su credencial del

Instituto Nacional Electoral INE
y así puedan participar en los co
micios en México del próximo 2
dejunio de este año

En conferenciade prensa José
Narro Céspedes de Morena y Ro
gelio Israel Zamora Guzmán del
Partido Verde Ecologista de Méxi
co en compañía de representan
tes y líderes de asociaciones de
migrantes detallaron que en los
Estados Unidos habitan aproxi
madamente 40 millones demexi

canos de los cuales entre 50 y 56
por ciento estáen edad de votar

Además se estima que solo
1 6 millones de nacionales en la

Unión Americana tramitaron

en algún momento su creden
cial para votar de ellos 98 mil
manifestaron su intención de

participar en la última elección
federal pero únicamente 68 mil
sufragaron

Derechospolíticos
demexicanos

José Narro legislador por Zacate

cas recordo que gracias a la refor
ma al artículo 30 de la Constitu

ción se reconocen los derechos
políticos de los nacidos en el ex
tranjero que sean hijos de padres
mexicanos por lo que este llama
do que se hace a la comunidad
mexicana es para que puedan
votar y sean parte del proyecto
de nación que se elija enMéxico

Se pronunció porque el INE
sea más diligente en las solici
tudes de trámite de la credencial

para votar y que los consulados
ayuden también en la tarea Los
derechos de los migrantes no so
lamente son en papel sino en la
vida diaria

Zamora Guzmán solicitó al

INE que apoye en las gestiones
necesarias para que los mexica
nos en Estados Unidos cuenten

con su documento y puedan ejer
cer en la elección de junio lo que
calificó como uno de sus dere

chos políticos más importantes
Nos tenemos que preguntar

como Estado por qué no estamos
fomentando el voto Probable

mente ha sido porque el Estado
mexicano como tal durante dé

cadas los marginó a los migran
tes los olvidó o no se encargó de
ellos cuestionó el legislador

Urgió a que los paisanos trami
ten su credencial en los consula

dos o las delegaciones del INE de
la Unión Americana antes del 20

de febrero que es la fecha que la
institución ha fijado como límite
para solicitar el documento

Lo anterior detalló ya que una
vez con la credencial también se
requiere que los mexicanos en
el extranjero avisen al instituto
la modalidad en que emitirán su
voto ya sea por correo electróni
co o de manera presencial en al
gún consulado

Piden en el
Senado de la
República a
connacionales
en los Estados
Unidos
tramitar el INE
para participar
en los comicios
del próximo 2
de junio
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En EEUU habitan aproximadamente 40 millones de mexicanos de los cuales entre 50 y 56 por ciento está en edad de votar
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#INE

Hay 23 sedes
en el exterior

En el proceso electoral 2023 2024 los
mexicanos que residen en el extranjero
podrán votar en 23 sedes consulares
alrededor del mundo

En entrevista para el programa Sergio
y Lupita de Heraldo Radio la consejera
del INE Carla Humphrey destacó que
esperan que cerca de 98 millones de
personas asistan a emitir su voto tanto
en el país como en el exterior Es un
año muy importante para México para
la democracia Es el proceso más grande
de la historia dijo redacción

AVANZAN
PROCESO

Para la jor
nada electoral

capacitan a 1 5
millones de
funcionarios
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KATIA Y MICHEL
UNA ALIANZA SOSPECHOSA
En los pasillos de Morena Jalisco
se escucha fuerte que al parecer se
ha creado una alianza muy sospe
chosa entre su presidenta estatal
Katia Alejandra Castillo Lozano y
el alcalde de Puerto Vallarta Luis Al
berto Michel Rodríguez para lograr
que este repita en el cargo aunque
cerrándoles las puertas a las more
nistas que deseaban contender por
dicho puesto

El problema sin embargo es que
lo que se dice entre los morenistas
es que en el Gobierno de Puerto
Vallarta probablemente la alcaldía
más relevante que tiene en su poder
Morena en Jalisco junto a Tonalá se
habría creado una nómina oculta que
presuntamente estaría beneficiando
a la dirigencia de ese partido en el
estado

Lo cierto sin embargo es que
tanto la presidenta del partido como
el alcalde están usando todos los

medios a su alcance para concretar
la reelección del munícipe aunque
pisoteando los derechos políticos de
las propias morenistas tan es así que
de forma bastante callada Morena

Jalisco ha impugnado mediante un
recurso de revisión el Acuerdo IEPC

ACG 106 2023 que emitió el Instituto
Electoral local

Ese Acuerdo será la base con la

que las fuerzas políticas determi
narán dónde postularán mujeres y
dónde hombres de forma paritaria
Con su contenido actual los munici

pios se ordenan bajo criterios pobla
cionales y de competitividad en
Puerto Vallarta Morena tendría que
postular a una mujer por eso tanto
Castillo Lozano como su alcalde es

tán buscando echarlo abajo para que

el pueda ser reelecto
Por ello así como Castillo Lozano

promovió que Morena impugnara
el acuerdo por ahora ante el propio
Instituto Electoral el alcalde hizo lo

propio pero ante el Tribunal Electo
ral del Estado de Jalisco en el que
presentó un juicio para la protección
de sus derechos político electorales
específicamente en contra de dicho
Acuerdo IEPC ACG 106 2023

POSIBLE USO DE RECORSOS

Por cierto en el juicio que promueve
el alcalde de Vallarta aparece como
una de las abogadas que lo represen
ta y que puede recibir notificaciones
en su nombre Miroslava Dorado
Fernández quien también aparece
en la nómina publicada del Sistema
de Agua Potable Drenaje y Alcan
tarillado del Puerto como coordina

dora jurídica del mismo es decir es
funcionaría municipal lo cual podría
configurarse como una utilización de
recursos públicos para favorecer el
proyecto electoral del morenista

Hay morenistas jaliscienses que
encuentran muy cuestionable el
proceder de su presidenta además
de incongruente pues recuerdan
que Morena fue muy crítico con
Movimiento Ciudadano cuando este

impugnó a finales del 2023 el acuerdo
de paridad que emitió el Instituto
Nacional Electoral vinculado con los
comicios venideros por las guberna
turas aquí en Jalisco dicen los mo
renistas su presidenta está haciendo
lo mismo y sin consultar a las bases
persiguiendo presuntos fines muy
oscuros y además de forma subrepti
cia muy lejos de la transparencia que
esperaban de su liderazgo
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El morenismo de Jalisco rechaza la injerencia
de su dirigencia estatal para reelegir a Luis
Alberto Michel Rodríguez como alcalde de
Puerto Vallarta
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INJERENCIA ELECTORAL EN TIJUANA

Denuncian a vocero
Pidió destacar una

encuesta que favorece
a la alcaldesa

POR IVÁN MEJÍA

wan me la glmm com mx

Por buscar incidir de forma

ilegal en la contienda electo
ral que se llevará a cabo este
año el director de Comunica
ción Social del ayuntamiento
de Tijuana Miguel Ángel Torres
Ponce fue denunciado ante la
Fiscalía Especializada para la
Atención de Delitos Electorales

de Baja California
Los días 1 y 2 de diciem

bre de 2023 Torres pidió en un

comunicado ponderar una en
cuesta de la empresa Buendía
y Márquez en la cual su jefa la
alcaldesa Montserrat Caballero
supuestamente encabézalas in
tenciones de voto

No es la primera vez que in
fringe sus responsabilidades
como servidor público En el
marco del Día de la Libertad

de Expresión Torres publicó
un video el 7 de junio de 2020
para fustigar a los periodis
tas jóvenes de Baja California
por hacer notas críticas hacia
la gestión del entonces gober
nador Jaime Bonilla Valdez en
torno a su manejo de la pande
mia de covid 19
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ESTRENAN TREN EN XOCHIMILCO El
Jefe de Gobierno de la CDMX Martí Batres
puso en marcha el convoy Cecilia el cual
se integró a la red del Tren Ligero El manda
tario anunció que la flotilla de este medio de
transporte crecerá de 11 a 20 unidades en el
transcurso del año y conservará la tarifa de
4 pesos

Batres presume inversión de 630 mdp

Echan a andar el tren
Cecilia en Xochimilco

EL JEFE DE GOBIERNO anuncia que este 2024 sera un
buen año para el transporte púbico prevén que con nueva
unidad los pasajeros beneficiados suban de 85 mil a 140 mil

Por Eumce Cruz
eunice cruz razon com mx
ElJefe de Gobierno Martí Batres

Guadarrama encabezó la puesta
en marcha del nuevo tren Ceci

lia en la alcaldía Xochimilco en
donde comentó que las unidades de la
red del Tren Ligero pasarán de 11 a 20 a
lo largo de este 2024 lo que implica que
se sumarán nueve a las que ya estaban en
operación

En conferencia de prensa el manda
tario capitalino compartió Va ser muy
buen año para el transporte público va
mos a estar haciendo una ceremonia en

cada caso para ponerle el nombre a cada
uno de los trenes entregados

La inversión para este proyecto es
pecificó el Jefe de gobierno fue de 630
millones de pesos sin embargo dijo esto
no va a repercutir en el usuario ya que se
mantendrá el precio del boleto en cuatro
pesos durante el presente año

Batres Guadarrama detalló que el con
voy Cecilia fue bautizado así en honor
al pueblo originario de Xochimilco Santa
Cecilia Tepetlapa y eso ocurrirá con el
resto de las nuevas unidades que corre
rán de Xochimilco a Taxqueña dentro del
Tren Ligero

Y agrego De esta manera le damos
una connotación cultural a esta gran co
nexión además los nuevos trenes van
a tener cámaras de videovigilancia al in
terior y al exterior

El mandatario capitalino aseveró que
todas las unidades tendrán asientos para
personas con discapacidad doble cabi
na y capacidad para 170 personas 50 de
ellas sentadas

A su vez el secretario de Movilidad
Andrés Lajous externó que la renova
ción y recuperación del Tren Ligero es
parte de la estrategia que se estableció
desde el inicio de la administración la
cual tiene dos componentes

Explicó El primer componente es
extender la red de transporte a las zonas
donde se necesita más a donde se hacían
los viajes de peor calidad los más caros
muchas veces y la segunda parte de esa
estrategia es la renovación y moderniza
ción de los servicios que ya existían

El funcionario añadió que se gastó
menos de lo esperando en este
proyecto ya que originalmen
te se planeaba invertir mil 200
millones de pesos

Habíamos considerado que
se comprarían seis trenes pero

con el proceso de licitación que se hizo
en su momento en realidad hubo un
ahorro frente al costo que se había plan
teado originalmente y por esa razón se
están comprando nueve remarcó

En tanto el director general del Servi
cio de Transportes Eléctricos Martín Ló
pez Delgado detalló que con la puesta en
operación de los nuevos trenes aumen
tará el número diario de usuarios bene

ficiados de 85 mil a 140 mil y compartió
que estas nuevas unidades cuentan con
tecnología y acabados parabrindar viajes
cómodos incluyentes y amigables con el

medio ambiente
Sostuvo Se reducirán a

cuatro minutos los tiempos de
espera con el incremento en la
frecuencia de paso entre cada
uno de los trenes

EL JEFE DE GOBIERNO Martí Batres
anunció que durante este año se manten
drán sin cambios las tarifas del transporte
público en la capital
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170
Personas es la

capacidad del tren
entregado ayer

EL NUEVO convoy del Tren Ligero empezó a dar servicio ayer
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Nueva renuncia en la
administración local se
va titular del Bienestar

Tras un mes de estar
en la precampafla de
Clara Bragada hace
oficial su salida

DE LA REDACCIÓN
ELBA MÓNICA BRAVO
Y ROCÍO GONZÁLEZ

Rigoberto Salgado Vázquez re
nunció ayer a la Secretaría de
Inclusión y Bienestar Social de la
Ciudad de México para sumarse
al equipo de la precandidata de la
coalición Juntos Haremos Histo
ria a la jefatura de Gobierno Cla
ra Brugada

En su lugar fue designado
Juan Gerardo López Hernández
quien tomará la titularidad de la
dependencia a partir del sábado
6 de enero y quien se ha desem
peñado como responsable de los
comedores y director general de
Cultura Comunitaria

Salgado se había integrado a la
estructura de precampaña de la
ex alcaldesa en Iztapalapa desde
el 10 de diciembre cuando fue
nombrado coordinador de estra
tegia territorial

En tanto militantes y aspi
rantes de Morena de la alcaldía

Cuauhtémoc apremiaron a su di
rigente nacional Mario Delgado
a que atienda la convocatoria a la
unidad que plantearon por escrito
desde el pasado 20 de diciembre
y llamaron a evitar imposiciones
en la designación de candidatos

En conferencia de prensa en la
calle Liverpool en la colonia Juá
rez frente a las oficinas de ese
partido a las que no se les permi
tió el acceso los 17 contendientes
a diferentes puestos advirtieron
que en caso de no existir transpa
rencia ni acuerdos en la elección
de aspirantes podrían perder la
elección nuevamente en junio
próximo en la ciudad

Brugada quien ayer cerró su
precampaña aseguró que en seis
meses las fuerzas que representan
a la corrupción enfrentarán una
derrota histórica y contundente
pues la mayoría no permitirá que
el partido del cártel inmobiliario
avance ni un milímetro en la Ciu
dad de México

En un acto realizado en la Plaza
de Santo Domingo en el Centro
Histórico donde sólo se concen
tró un reducido grupo de morenis
tas entre ellos diputados locales y
federales sin la presencia de sus
aliados del PT y del Verde Eco
logista de México aseguró que
amplió su ventaja frente a sus
adversarios
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CIUDAD DE MÉXICO

Abrirá L 2 del Metro
a final de enero
Martí Batres jefe de Gobierno
explica que ya se colocaron todas
las trabes y columnas anuncia que
no subirá el precio del transporte
HILDA ESCALONA

Las obras de la Línea 12 del Metro

concluyeron confirmó el jefe de
Gobierno Marti Batres Guada
rrama durante la puesta en
marcha del primer tren ligero

nuevo fabricado por la empresa CRRC
El funcionario local comentó que en

este momento se encuentran en el perío
do de pruebas en esa línea del Metro

Ya se colocaron todas las trabes punta
les columnas estructura férrea todo ya y
bueno se está haciendo la limpieza mecá
nica que se tiene que hacer y el periodo de
pruebas para que a fines de este mes se
pueda utilizar ya la linea 12 del Metro que
también beneficia al sureste de la Ciudad

El mandatario recordó que se está ha
ciendo la obra en la Línea 9 en Pantitlán
que se trata de una obra de renivelación

A mediados de este mes por la tercera
semana comienzan las obras de renivela
ción en la Línea B del Metro y al mismo
tiempo tenemos las obras del Cablebús
Línea 3 y ya mencione que están las obras
del Tren Interurbano explicó

Batres Guadarrama mencionó que ha

habido muchas obras y mucha transfor
mación en materia de movilidad

Pero sucede una cosa que a veces se
pasa de vista en una época en la que ha
sido más intenso el cambio en materia de

movilidad no han subido las tarifas pue
do decir que es elprimer sexenio donde no
suben las tarifas de estos sistemas de
transporte público

El mandatario anunció que no van a
subir las tarifas de transporte público en
la Ciudad de México

Las tarifas del Tren Ligero 3 pesos se
mantiene igual para el 2024 es decir aun
que tengamos el doble de trenes y se ha
hecho una inversión de 630 millones de

pesos eso no va a repercutir en el usuario

el trolebús se mantiene en 4 pesos para el
2024 el Metro en 5 pesos el Metrobús en
6 pesos el Cablebús en 7 pesos al igual
que el Trolebús Elevado y la red RTP
mantiene sus tarifas diferenciadas desde

los 2 4 5 y 7 pesos para este año
El mandatario local cerró diciendo que

la Movilidad Integrada en la Ciudad de
México es el programa social más grande
con más beneficiarios pues de subsidio se
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destinan alrededor de 19 mil millones de

pesos
Se está haciendo

la limpieza
mecánica y el

período de pruebas
para que ti fines

de este mes
se pueda utilizar

ya la Línea 12

Batres Guadarrama mencionó que han realizado muchas obras y mucha transformación en
materia de movilidad cortesía gcdmx
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En seis años se destituyó
a 7 mil policías en CDMX
La Dirección General de los Órganos
Colegiados de Honory Justicia de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana
sancionó con sentido de destitu
ción a 7 mil 419 policías de la Ciu
dad de México de 2018 a septiembre
del año pasado En total la depen
dencia tiene 88 mil efectivos

Información obtenida por EL

UNIVERSAL a través de la Platafor

ma Nacional de Transparencia in
dica que las destituciones se dieron
por haber cometido faltas graves
contenidas en el artículo 108 de la
Ley del Sistema de Seguridad Ciu
dadana capitalina

Dentro de los 10 detenidos por
una balacera entre agentes y extor
sionadores en Iztacaíco hay un po
licía en activo

La SSC ha destituido a 7 mil
419 Doiicías en casi 6 años

De 2018 a septiembre de 2023 agentes
fueron sancionados por faltas
graves según información vía
transparencia de la dependencia

KEVIN RUIZ

meimpolXitelwiivertal com mx

De 2018 a septiembre ele 2023 la
Dirección General de los Organos
Colegiados de Honor y Justicia de
la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana SSC ha sancionado con
sentido de destitución a 7 mil 419

policías por haber cometido algu
na falta grave Kn total la SSC tiene
88 mil efectivos

Datos obtenidos por EL UNI
VERSAL a través de la Plataforma
Nacional de Transparencia PNT
refieren que las destituciones se
dieron por haber cometido faltas
contenidas en el artículo 108 de la

Ley del Sistema de Seguridad Ciu
dadana de la Ciudad de México

En la información se señala
que no cuenta con los recursos
técnicos y no están obligados a de
sagregar la información de los ex
pedientes abiertos para precisar el

tipo de falta en específico come
tida por los uniformados

Se realizó una búsqueda ex
haustiva en los registros electróni
cos con los que se cuenta locali
zando la siguiente información la
cual representa la totalidad de
agentes de policía destituidos por
haber cometido alguna de las fal
tas contenidas en el artículo 108 de

la Ley del Sistema de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de Méxi
co indica el documento

De acuerdo con el articulo 108

de dicha ley la destitución es la
remoción del integrante por incu
rrir en responsabilidad en el de
sempeño de sus funciones o en
faltas graves por incumplimiento
de sus obligaciones

Los policías podrán ser des
tituidos por ausentarse al servi
cio tres días consecutivos o cin

co días naturales sin ningún

permiso o causa just ihcada por
abstenerse a tomar cursos de
capacitación procesos de eva
luación de control de confianza

y evaluación de desempeño y
según indica el apartado III por
la sentencia condenatoria por
un delito doloso

El catálogo de faltas graves por
los cuales se destituirá a un ele
mento consta de 31 puntos

En 2018 frieron destituidos 467
policías en 2019 538 en2020 633
en 2021 m il 631 en 2022 2 mil 432
y en 2023 según la información
enviada con corte hasta septiem
bre mil 718 agentes

La Dirección General del Cen
tro de Evaluación y Control de
Confianza de la Subsecretaría de
Desarrollo Institucional de la SSC
reveló que de diciembre de 2018 al
26 de junio de 2023 aplicó 47 mil
38 evaluaciones que constituyen
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los procesos de evaluación en ma
teria de control de confianza

Los controles de confianza es
tán conformados por evaluacio
nes médicas lexicológicas ele en
torno social sicológicas y poligrá
licas las cuales se realizan cada
tres años a cada agente policial

F n este sentido señalaron cine
los procesos de evaluación de
permanencia se desagregan de la
siguiente manera en diciembre
de 2018 se realizaron 98 para 2019
subió a 11 mil 509 en 2020 6 mil
696 en 202 1 15 mil 22 en 2022 la
SSC aplicó 9 mil 295 proceso de
evaluación de permanencia y en

2023 hasta el periodo antes sena
lado 4 mil 418

Aquellos que obtuvieron el re
sultado de no aprobado fueron
339 policías cíe diciembre de 20 18
al 26 de junio de 2023

En el caso de la Comisión de
Honor y Justicia de la Fiscalía
General de Just icia FG J capita
lina se sabe que investiga desde
hace más de un año a 100 oficia
les de campo que podrían estar
coludidos e incluso serían líde
res ele bandas de extorsionado
res y de narcomenudistas Con
información de David Fuentes

SSC VfA TRANSPARENCIA

La información
representa la totalidad
de agentes de policía
destituidos por Haber
cometido faltas al
artículo 108 de la
Ley del Sistema de
Seguridad Ciudadana

No obstante lo anterior y a efecto de garantizar su derecho de acceso a la Información y atendiendo a los principios
de certeza eficacia imparcialidad independencia legalidad máxima publicidad objetividad profesionalismo y
transparencia señalados en el numeral 11 de la Ley de Trasparencia Acceso a la Información Pública y Rendición de
Cuentas de la Ciudad de México se realizó una búsqueda exhaustiva en los registros electrónicos con los que se
cuenta localizando la siguiente Información la cual representa la totalidad de agentes de policía destituidos por
haber cometido alguna de las faltas contenidas en el artículo IOS de la Ley del Sistema de Seguridad Ciudadana de
la Ciudad de México divididos por año

2023 a la
AÑO 2018 2019 2020 2021 2022 fecha de TOTAL

confutación
AGENTES r

SANCIONADOS
CON SENTIDO DE 538 633 X 631 1 71g

DESTITUCIÓN

Desglose de agentes policiales destituidos desde 2018
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IMPLICADOS EN BALACERA EN ROMERÍA

Eran de la banda de
El Concho y El Cano

La célula delictiva se dedicaba

a la extorsión y cobro de piso en
las alcaldías Iztacalco Iztapalapa
Venustiano Carranza y Cuauhtémoc

NOEL F ALVARADO Y AURELIO SÁNCHEZ

La célula de presuntos extorsio
nadores relacionados con la ba
lacera en la romería de la Colo

nia Agrícola Oriental forman
parte de la organización crimi

nal de El Concho y El Cano dedicada a la
extorsión cobro de piso en las alcaldías
Iztacalco Iztapalapa Venustiano Carran
za y Cuauhtémoc

Durante las primeras investigaciones del
gabinete de seguridad del gobierno de la
Ciudad de México se logró conocer que este
grupo delictivo recibía protección de agen
tes de la Policía de Investigación de la Fisca
lía General de Justicia de la CdMx entre
ellos el policía abatido durante el enfrenta
miento identificado como Femando Jalomo

Las áreas de inteligencia de la FGJCD
MX y de la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana capitalina también identificaron al
agente de la Policía de Investigación Os
car Hernández Ramírez como quien tam
bién formaba parte del grupo criminal de
dicados a la extorsión de comerciantes

ambulantes establecidos y tianguis de
esas mismas alcaldías

Las indagaciones policiacas señalan
que Marcos R alias El Marquitos es
considerado como el líder de esta célula
delictiva conocida como de El Concho o El
Cano el cual tenía seis meses de haber
obtenido su libertad de un reclusorio de

bido a que enfrentó un proceso también
por el delito de extorsión portación de ar
ma de fuego y narcomenudeo

Fueron policías del área de Inteligencia

de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
de la Ciudad de México los que detuvie
ron a los diez presuntos extorsionadores
tras la balacera ocurrida la tarde de ayer
en la romería localizada en Javier Rojo
Gómez y Oriente 16 de la Colonia Agrícola
Oriental en la Alcaldía Iztacalco y a quie
nes se les aseguraron seis armas de fuego
LA FGJCDMX INVESTIGA
A LOS DETENIDOS
La Fiscalía General de Justicia de la Ciu
dad de México FGJCDMX investiga a 10
personas detenidas por la posible comi
sión de los delitos de portación de arma de
fuego de uso exclusivo de las fuerzas ar
madas narcomenudeo y asociación delic
tuosa luego de hechos ocurridos en inme
diaciones de la avenida Rojo Gómez en la
colonia Agrícola Oriental alcaldía Izta
calco

De acuerdo con reportes prelimina
res elementos de la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana SSC fueron agredidos
con disparos de armas de fuego cuando
realizaban trabajos de campo para in
vestigar la operación de una célula de
lictiva posiblemente dedicada a la ex
torsión

El informe policial señala que repelie
ron el ataque y como resultado de los he
chos 10 hombres fueron detenidos entre
ellos un policía de tránsito de la SSC y se
aseguraron seis armas de fuego

Dos personas perdieron la vida en
tre ellas un agente de la Policía de In
vestigación PDI quien se encontraba

fuera de servicio siete personas resul
taron lesionadas entre ellas una me
nor de edad

El agente del Ministerio Público de la
Fiscalía de Investigación de Asuntos Re
levantes de la Coordinación General de
Investigación de Delitos de Alto Impacto
integra la indagatoria relacionada con
las personas detenidas mientras que la
Fiscalía de Investigación del delito de
Homicidio de la Coordinación de Inves

tigación Estratégica integra la relacio
nada con las personas fallecidas Por lo
que se refiere a las personas lesionadas
se recibe la notificación médico legal
que cada hospital lleva a cabo

El representante social de inmediato
dio intervención a personal de la Coordi
nación General de Investigación Forense y
Servicios Periciales que llevó a cabo el le
vantamiento y traslado de los cuerpos
además de la búsqueda de indicios para la
elaboración de los dictámenes respecti
vos cuyos resultados se tendrán a la bre
vedad

TEMOR ENTRE COMERCIANTES
Entre los comerciantes hay miedo y dicen
haber perdido la tranquilidad después de
este hecho violento en la colonia Agrícola
Oriental que dejó dos personas muertas y
siete lesionadas entre ellos y una menor
de edad de un año

En esta romería navideña hay cerca de
250 comerciantes que tienen una anti
güedad de 50 años y reconocieron que en
este tiempo jamás se había presentado al
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go parecido por lo que no se explica el mo
tivo de la misma

Ante este hecho cerca de la mitad de
los vendedores no se presentaron a seguir
con la venta de juguetes y demás artículos
para la temporada de Reyes Magos

Rosa María Rodríguez líder de los
tianguis de la Agrícola Oriental y or
questadora del movimiento de comer

ciantes pidió en entrevista para La Pren
sa que las autoridades revisen las cá
maras de video para que vean realmente
lo sucedido

Rodeada de compañeros y al grito de
justicia justicia Rosa María madre de

Marcos quién fue detenido junto con nue
ve comerciantes más por lo que exigió su
pronta liberación

Ante este hecho
cerca de la mitad de
los vendedores no

se presentaron a
seguir con la venta
de juguetes para
la temporada de
Reyes Magos

En esta romería navideña hay cerca de 250 comerciantes que tienen una anti
güedad de 50 años y reconocieron que nunca se había presentado algo parecido

Rodeada de compañeros y al grito de usticia usticia Rosa María madre de
Marcos quien fue detenido exige su pronta liberación
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Este grupo delictivo
recibía protección de
agentes de la Policía de
Investigación de la FGJ
de la CdMx cortesía
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Sumó CDMX
en 2023
47 casos de
feminicidio
SELENE VELASCO

En la CDMX se registraron
al menos 47 feminicidios en
tre enero y noviembre de
2023 por los que la Fiscalía
General de Justicia FGJ
obtuvo cuatro órdenes de
aprehensión aunque no to
das se han cumplimentado
y los responsables siguen en
libertad

En el resto aún se in
vestiga quién o quiénes los
cometieron y en otros los
culpables no serán juzgados
señaló la Fiscal Ernestina Go
doy a REFORMA

De los 47 traemos cua
tro donde en algún caso ten
go orden de aprehensión
y no la he podido ejecutar
En otros todavía no pue
do determinar con todos
los elementos quién fue o
tener algunas líneas de in
vestigación y en dos casos
los feminicidas murieron
detalló

La Fiscal quien se en
cuentra en medio de un agi
tado proceso por el que bus
ca permanecer durante otros
cuatro años hasta 2028 con
sideró que cifras como estas

reflejan la labor del organis
mo en otros hechos delictivos
y afirma que la FGJ mejora
su labor

Ese es como el porcen
taje que estamos tratando de
tener en los delitos de alto
impacto destacó

Según las cifras del Se
cretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional de Seguridad
Pública en la CDMX du
rante la gestión de Godoy
entre 2019 y lo que va de
2023 se han registrado 293
feminicidios

Al compararse los cortes
de enero a noviembre de ca
da año se observa que 2023
tiene la menor cifra pues en
ese mismo período de 2019
hubo 55 feminicidios para
2020 se incrementaron a 68
se redujeron a 60 en 2021 y
a 59 en 2022

Godoy afirma que cada
una de las muertes violen
tas de mujeres se investigan
bajo el protocolo de femini
cidio aunque al final de las
indagatorias puede que no
se trate de un caso de ase
sinato violento en razón de
género

Agregó que en algunos
de los casos acumulados de
feminicidio en lo que lleva al
frente de la FGJ detectaron
que intentaron ocultarlos y
hacerlos pasar como muertes
naturales o fortuitas

En 2023 resultaron vin
culados como presuntos fe
minicidas 107 personas Al
gunos son o que obtuve ór

denes de aprehensión que no
tenía porque me los habían
puesto como suicidio o como
accidente y los investigamos
y resulta feminicidio y obtu
vimos la orden de aprehen
sión indicó

Mm De los 47
traemos cuatro

donde en algún
caso tengo orden
de aprehensión
y nola he podido
ejecutar En otros
todavía no puedo
determinar
con todos los

elementas

Hasta noviembre de
2023 se registraron 47
feminicidios

59
casos se registraron
en elmismo periodo

de 2022

60
feminicidios se

acumularon durante
2021
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En 2023 la Policía Cibernética
evitó más de 103 mil fraudes
JOSEFINA QUINTERO M

Durante el año pasado la Unidad de
la Policía Cibernética evitó que 103
mil 778 personas fueran víctimas
de un delito que pudiera afectar su
integridad física o patrimonio en la
red entre los que se encuentran ilí
citos como fraude violencia digital
extorsión y riesgos en Internet para
menores de 18 años

La supervisión virtual que reali
za y las denuncias presentadas por
capitalinos permitió la intervención
de las autoridades para que no se
consumaran los delitos

En un recuento de acciones efec
tuadas por esa unidad que depende
de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana se detalla que vía telefónica
se brindó atención a 30 mil 293 per

sonas y se respondieron 73 mil 845
solicitudes por correo electrónico

Ante el incremento de laviolencia
de género en la web debido a que en
los primeros meses del año se reci
bieron 350 reportes de este tipo el
21 de marzo se generó una alerta en
la que se identificaron publicaciones
que incitaban al odio y la violencia
contra mujeres y se dio aviso a la
Fiscalía General de Justicia

En 2023 también se emitieron 38
alertas con recomendaciones para
evitar caer en manos de este tipo de
delincuentes entre las que se en
cuentran la suplantación de iden
tidad que tuvo 3 mil 919 reportes

Los malhechores incluso suplan
taron la imagen de la Policía Ciber
nética y por medio de correos se
hicieron pasar por autoridades lo

que evidenció el avance en este tipo
de acciones a través de la red

Apenas el pasado 27 de noviem
bre se emitió una alerta para adver
tir a quienes compraban o vendían
vehículos anunciados por medio de
redes sociales a fin de tener precau
ción por los fraudes

Debido a los delitos que se come
ten en la red la policía plática con
los ciudadanos para orientarlos y
prevenirlos Hasta el momento ha
habido 115 conversaciones informa
tivas con la finalidad de que la gente
no sea sorprendida

Además de forma constante son
capacitados quienes integran la
Policía Cibernética y el año pasado
284 efectivos fueron preparados y
asistieron a 68 cursos de actualiza
ción debido a los avances en la tec
nología que tienen los delincuentes
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Buscan extra para
continuidad de
Ernestina Godoy
La Comisión Permanente

en el Congreso de la
CDMX trabajará mañana
en la sesión se someterá a

votación si se lleva a cabo

un periodo extraordinario
para abordar la ratificación
de la fiscal capitalina

sesionará mañana para
votar si se realiza un periodo
extraordinario el 8 de enero y

decidir el futuro de la fiscal
POR GEORGINA OLSON

georginaolson gimm com mx
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a Junta de Coordina
I ción Política Jucopo
I del Congreso local
I aprobó que mañana
I sesione la Comisión
I Permanente y ahí se
I someta a votación si

se realiza un perio
do extraordinario el 8 de

enero para votar la rati
ficación de la fiscal local
Ernestina Godoy

La cuarta sesión ex

traordinaria de la Jucopo
se llevó a cabo con los vo

tos de Morena PT PVEM y
otros de sus aliados pero
con la ausencia de los coor
dinadores de las bancadas

del PAN PRI PRD y Movi
miento Ciudadano

La coordinadora de la

bancada de Morenaypresi
denta de la Jucopo Martha
Ávila lamentó la postura de
la oposición

Es lamentable que haya
una ausencia total de las y
los representantes de la
oposición porque es evi
dente que no les preocu
pa la responsabilidad que
tienen con la ciudadanía
también es una muestra
una vez más de sus inten
ciones para dinamitar este
procedimiento que es tan
importante para el funcio
namiento de la ciudad se
ñaló Ávila en conferencia
de prensa sobre la inten
ción de buscar la ratifica

ción de Godoy

El coordinador de la
bancada del PAN Federico
Dóring dijo en entrevista
Nosotros no acompaña

mos ilegalidades por eso
no estuvimos en la sesión

de la Jucopo y estaremos
atentos a cómo se desen
vuelven los eventos con

una prioridad que es evitar
a toda costa que la ciudad
siga sufriendo el abuso de
poder de Ernestina Godoy

El panista argumen
tó que no es válido que la
Jucopo proponga reali
zar una nueva sesión de
la Comisión Permanente

por dos razones Primero
porque está declarado por
Gabriela Salido presiden
ta de la Mesa Directiva que
esos son días inhábiles así

está publicado en la página
web del Congreso y se
gundo porque en el pleno
del Congreso se votó el 15
de diciembre pasado el
calendario de la Comisión

Permanente y ahí se se
ñala que la primera sesión
es el 10 de enero

Jorge Gaviño de la
Asociación Parlamenta

ria Izquierda Liberal afín
a Morena dijo en la con
ferencia de prensa que la
Jucopo tiene atribuciones
para aprobar una sesión
de la Comisión Permanen
te en una fecha diferente a

la del calendario aprobado
en diciembre por el Pleno

Dóring respondió La
mento mucho que alguien
que lleva muchos años en
el Congreso tenga que ha
cer este tipo de ridículos
para legitimarse en Chai
rolandia y ganarse una
candidatura

Gaviño y Ávila expresa
ron que la presidenta de la
Mesa Directiva está obli

gada a convocar a la Co
misión Permanente para
mañana como lo acordó la
Jucopo

Al respecto Dóring co
mentó a este diario Por

supuesto que no la dipu
tada Salido a lo que está
obligada es a respetar el
marco legal y el único mar
co legal votado por el pleno
del Congreso es que el día
10 de enero es la sesión de
la Comisión Permanente
Lo de Morena es un circo
mediático una nueva mo
renada pero es un calen
dario que no se aprobó en
el pleno del Congreso por
los 66 diputados

Si en la Comisión Per
manente de mañana se

aprueba la sesión extraor
dinaria el próximo lunes
8 de enero se requiere la
presencia de al menos
34 diputados para iniciar
la sesión del lunes y de
acuerdo con el Reglamento
Interno del Congreso se
requieren los votos de dos
terceras partes de los dipu

tados presentes para ra
tificar a Godoy por cuatro
años más

En el acuerdo aprobado
por la Jucopo ayer que se
votará en la Comisión Per

manente se plantea que en
el periodo extraordinario
además del tema de Go

doy se someta a discusión
y votación las ternas de
personas propuestas por
el jefe de Gobierno Mar
tí Batres para concluir los
gobiernos en las alcaldías
Iztapalapay Benito Juárez
pues sus titulares se sepa
raron del cargo para buscar
la Jefatura de Gobierno

También se votaría un

dictamen para reformar la
Ley de Residuos Sólidos

Estaremos atentos a

cómo se desenvuelven los

eventos con una prioridad
que es evitar a toda
costa que la ciudad siga
sufriendo abuso de poder
FEDERICO DÓRING
DIPUTADO DEL PAN
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BUSCANMORENAYAL ADOSREND JA LEGAL PARA LOGRAR UN EXTRA Y RAT F CAR A GODOY

Empuja un periodo extraordinario

Morena busca rendija para poner a
votación la ratificación de Godoy
LA JUCOPO acuerda que se convoque al pleno del Congreso local en los
próximos días para discutir la continuidad de la fiscal capitalina la decisión en
manos de la presidenta de la Mesa Directiva la panista Gabriela Salido Magos

Por Eumce Cruz
eunice cruz razon com mx
LaJunta de Coordinacion Políti

ca Jucopo del Congreso de la
Ciudad de México aprobó sin
la presencia de la oposición

que se realice un periodo extraordinario
de sesiones para someter a votación la
ratificación o no de la titular de la Fisca
lía General de Justicia de la Ciudad de

México FGJCDMX Ernestina Godoy
Sin embargo el acuerdo aprobado

ayer en una reunión en la que sólo estu
vieron presentes los diputados de More
na PT y PVEM no implica que ya sea un
hecho la realización del extraordinario
pues éste sólo puede ser convocado por
la Comisión Permanente cuyos inte
grantes están citados hasta el 10 de este
mes un día después de que concluya el
mandato de Ernestina Godoy

Lo que aprobo la Jucopo este miérco
les fue pedirle a la presidenta de la Mesa
Directiva del Congreso la panista Gabrie
la Salido que llame a una sesión de la Co
misión Permanente mañana fuera de ca
lendario con el único objetivo de que ese
dia esta instancia convoque a unperiodo
extraordinario de sesiones del pleno en
días posteriores

La presidenta de la Jucopo la more
nista Martha Ávila expuso en confe
rencia de prensa que aunque algunas y
algunos diputados del PAN habían de
clarado en medios que se oponían a esta
sesión extraordinaria la solicitud de la
fiscal de que el dictamen sea sometido

a votacion en el pleno es correcta
Añadió Lo único que nos preocupa

es la posición que pueda adoptar la di
putada Gabriela Salido porque hay an
tecedentes de que ha actuado de mane
ra facciosa para favorecer los intereses
de su partido y en más de una ocasión
se ha comportado de manera parcial

Aseguró que ayer mismo remitió el
acuerdo aprobado a la presidenta del
Congreso Gabriela Salido para que pro
ceda a darle cumplimiento y convoque
a la Comisión Permanente

Refirió que el pasado martes se co
municó con la diputada panista quien
le indicó que era responsabilidad de la
Jucopo aprobar un acuerdo previo para

la celebración del periodo extraordina
rio y subrayó Hemos cumplido con
esa tarea ahora corresponde a la Mesa
Directiva ejecutar el cumplimiento de
este acuerdo

Martha Ávila señaló que la convoca
toria a la sesión de ayer de la Jucopo fue
remitida a todos los coordinadores y
vicecoordinadores de los grupos parla
mentarios representados en el Congre
so pero los de la oposición no se conec
taron a la reunión virtual

Dijo Francamente me parece la
mentable que haya una ausencia total
de las y los representantes de la oposi
ción porque es evidente que no les pre
ocupa la responsabilidad que tienen con
la ciudadanía y también es una muestra
una vez más de sus intenciones para di
namitar este procedimiento

La también coordinadora de la ban

cada de Morena en el Congreso local
aseveró que la reunión de ayer tuvo
por objeto dar cauce a la resolución de
asuntos que impactan a la capital como
es el caso de la ratificación de la fiscal de

justicia y destacó A pesar del vacío de
la oposición logramos reunir el quorum
legal requerido para desahogar la sesión
y aprobar el acuerdo para la celebración
del extraordinario

Precisó que en la reunión virtual rea
lizada ayer cerca del mediodía estuvie
ron presentes cinco representantes de
los nueve grupos parlamentarios lo que
significa que se contó con el voto pon
derado de 38 de los 66 diputados que
integran el órgano legislativo

Cabe recordar que el pasado 29 de
diciembre la titular de la FGJCDMX Er
nestina Godoy envió un oficio al Con
greso en el que solicitó que el dictamen
favorable a su ratificación sea sometido

a votación en el pleno
En el documento la funcionaría ar

gumentó que de acuerdo con el marco
jurídico tiene el derecho de que se valo
re la posibilidad de ser ratificada para un
periodo más en el cargo derecho que no
se ha cumplido pues el Congreso capi
talino no ha puesto a consideración del
pleno dicha posibilidad

En días pasados la vicecoordinadora

de la bancada del PAN Luisa Gutiérrez
consideró que dicho oficio fue extem
poráneo porque la fiscal lo envió cuan
do ya se había clausurado el periodo
ordinario de sesiones
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MARCO LEGAL El artículo 31 de la
Constitución Política de la Ciudad de
México le confiere a la Comisión Per

manente la facultad de convocar por
mayoría relativa a periodos extraordi
narios de sesiones al pleno y señalar el
objeto de los mismos

Esta instancia de representación del
Congreso sólo se puede reunir a convo
catoria expresa del o la titular de la Presi
dencia de la Mesa Directiva del Legislati
vo que en estos momentos es la panista
Gabriela Salido Magos

Al instalarse la Comision Permanen

te para el actual receso el pasado 15 de
diciembre Gabriela Salido convocó a
la primera sesión para el 10 del presen
te mes de acuerdo con un calendario
previamente aprobado por la Junta de
Coordinación Política

Ahora el que la Comisión Permanen
te se reúna mañana fuera de calendario
establecido para que a su vez convoque
a periodo extraordinario del pleno de
pende de la decisión de la panista Ga
briela Salido

Por otro lado el pasado lunes dipu
tados del PAN advirtieron que la sesión

de la Junta de Coordinacion Política a la

que la morenista Martha Ávila convocó
para ayer fue de ilegal porque dentro
del calendario aprobado el último día
del periodo ordinario de sesiones se es
tableció que entre el 2 y el 5 de enero se
consideraban días inhábiles

Al respecto la presidenta de la Juco
po aseguró que el artículo 59 de la Ley
Orgánica del Congreso de la Ciudad de
México permite realizar modificaciones
a los calendarios ante casos de cierta

relevancia como lo es el concluir con
el procedimiento de ratificación de Er
nestina Godoy para un periodo más al
frente de la Fiscalía capitalina

Ayer los integrantes de la oposición
guardaron silencio tras darse a conocer
el acuerdo de la Jucopo de pedir a la
Comisión Permanente que convoque a
periodo extraordinario al pleno

EL PASADO 29 de diciembre la fiscal ca
pitalina Ernestina Godoy pidió al Congreso
que el dictamen favorable a su ratificación
sea votado en el pleno

EL 15 DE DICIEMBRE del 2023 se instaló la

Comisión Permanente del Congreso capita
lino cuyos integrantes fueron citados para el
10 del presente mes

1
LO ÚNICO que nos preocupa es la posición
que pueda adoptar la diputada Gabriela Sa
lido porque hay antecedentes de que ha ac
tuado de manera facciosa para favorecer los
intereses de su partido

Martha Ávila
Coordinadora de Morena

W

9
De enero es el últi

mos día del mandato
de Ernestina Godoy

44
Votos se necesitan

para la ratificación de
la fiscal capitalina

LA COORDINADORA de la bancada de Morena en el Congreso capitalino y presidenta de la Junta de
Coordinación Política Martha Ávila al centro durante la conferencia de prensa realizada ayer
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PAN por reforzar seguridad en CDMX
Por Eumce Cruz
eunice cruz razon com mx

EL PAN en el Congreso capitalino exi
gió que se ponga en marcha una nueva
política de seguridad pública frente a los
hechos delictivos que ocurren en la Ciu
dad de México como el enfrentamiento
entre una banda de extorsionadores y
un grupo de elementos de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana SSC registrada
el pasado martes

El diputado Héctor Barrera Marmo
lejo comentó En la Ciudad de México
no aceptamos los abrazos que las auto
ridades le ofrecen a los criminales lo que
exigimos es una nueva política de segu
ridad pública que incluya enfrentar a los
delincuentes

El legislador quien es secretario de la
Comisión de Seguridad Ciudadana del
Congreso pidió al Gobierno de la Ciudad
de México aceptarque la capital está some
tida al crimeny aseguró que no es pactan
do como se soluciona el problema

Este 2024 inició con violencia ayer
el martes se registró una balacera so

bre Sur 16 al cruce con la avenida Rojo
Gómez en Iztacalco y de eso no hablan
Martí Batres ni las o los legisladores de la
4T sostuvo

Héctor Barrera lamentó que el delito
de extorsión persista en la capital y que
haya sido el causante de la muerte de dos
personas y de las heridas que recibieron
varias más en la zona donde se registró la
balacera ese día

A su vez el diputado Aníbal Cañez

Morales integrante de dicha Comision
agregó que la 4T tiene sometida a la ca
pital en el miedo y el terror Mientras
López Obrador insiste en darle abrazos a
los criminales éstos andan en la calle ex
torsionando y causando dolor expresó

EL DIPUTADO Héctor Barrera Marmole

io aquí en imagen de archivo
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JESUS SESMA

Destaca el valor del

suelo de conservación
El diputado del PVEM
recordó el dictamen

que reclasifica al
territorio de la ciudad

POR IVÁN MEJÍA

wan me la glmm com mx

El vicepresidente de la Co
misión de Preservación del
Medio Ambiente Cambio
Climático y Protección Eco
lógica del Congreso de la
Ciudad de México Jesús Ses
ma destacó la importancia
de conservar las áreas natu
rales en zonas urbanas en
especial cuando se trata de
suelo de conservación

El diputado del Ver
de recordó que este año
se aprobó el dictamen que

reclasifica el territorio de la

ciudad en suelo urbano y
suelo de conservación

La medida tiene como ob

jetivo evitar la urbanización
de áreas cruciales para el
equilibrio ambiental y garan
tizar la asignación de presu
puesto para su preservación

Sesma destacó que aun
que el suelo rural fue inicial
mente incorporado como
un espacio de transición en
el ordenamiento territorial
la aprobación del dictamen
contribuirá al proceso de
Planeación y Ordenamien
to Territorial en curso en el

Congreso capitalino asegu
rando que el suelo de con
servación no sea destinado

a actividades incompatibles
con su preservación

Jesús Sesma vicepresidente de la Comision de Preservación del
Medio Ambiente Cambio Climático y Protección Ecológica
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Migrantes
víctimas
de tranco
y secuestro
ONU en los últimos 10 años más de 10 mil
extranjeros en movilidad han caído en las
garras de la delincuencia en México

MARÍA CABADAS
nacion eluniversal com mx

En los últimos 10 años más de70 mil
migrantes han sido víctimas de trá
fico y secuestro en México asegura
la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos CNDH que dirige
Rosario Piedra Ibarra

En el Informe especial sobre la si
tuación queguarda el tráficoy el se
cuestro en perjuicio depersonas mi
grantes en México elaborado por
ese organismo se asegura que los
operativos contra el tráfico de mi
grantes han aumentado en prome
dio en 600 que los estados con
más casos de secuestro en perjuicio
de personas en movilidad son Chia
pas Nuevo León Tabasco Veracruz
y Tamaulipas y que las personas
más afectadas son ciudadanos ori
ginarios de Guatemala El Salvador
Honduras Nicaragua y Cuba

Destaca que a pesar de los esfuer

zos institucionales para salvaguar
dar los derechos humanos de los
migrantes persiste la vulnerabili
dad derivada por un lado de las
condiciones que prevalecen en los
países de origen y por otro de la di
ficultad paradocumentar los delitos
cometidos por las redes internacio
nales de ladelincuenciadedicadas a
estos ilícitos

Precisa que las migraciones son
originadas por la falta de acceso a los
derechos económicos socialesycul
turales en los países de origen pues
las crisis económicas violencias de
sastres naturales y el cambio climá
tico siguen creciendo en el mundo

Menciona que frenteaello los ca
nales regularesparamigrarnosehan
fortalecido por lo que muchas per
sonas se venarrojadas al tráfico ilegal
como única opción de movilidad

Indicaque el Instituto Nacional de
Migración INM reportó que duran
te 2020 se identificaron 164 migran
tes relacionados con el delito de trá
fico y cuatro con el de secuestra

Sin embargo durante 2021 iden
tificó a 990 por el primer delito y 31

por el segundo de tal suerte que en
2021 se registró un incremento de
503 entráficoy675 enmateriade
secuestro en perjuicio de la pobla
ción en condición de movilidad

Resaltaquede acuerdo con la Fis
calía General de la República en
2021 hubounincrementode260 5
en las carpetas de investigación en
las que se ejercitó acción penal por
el delito de tráfico de personas y
700 por el de secuestro con res
pecto a 2020

Los sujetos pasivos de ambos ilí
citos están debidamente identifica
dos respecto a la nacionalidad sexo
y edad siendo 13 mil 378 en materia
de tráfico y 87 posibles víctimas del
delito de secuestro dice el docu
mento de la CNDH

Por parte de la Comisión Ejecu
tiva de Atención aVíctimas CEAV
en2021se registróunincrementoen
23 8 de las personas inscritas por
el delito de tráfico y una disminu
ción de 14 28 de las inscritas por el
delito de secuestro en el Registro
Nacional de Víctimas con respecto
a 2020
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Durante 2021 las Policías Estata
les participaronen 159 operativos en
los que se rescataron 3 mil 922 per
sonas extranjeras que estaban sien
do transportadas de manera ilegal
principalmente en Aguascalientes
397 Puebla mil 49 y tamaulipas
2 mil 44

Es importante desarrollar más
canales regulares para la migración
así como alimentar interinstitucio
nalmente un registro nacional que
cuente con todos los datos indis
pensables que servirán para identi
ficar la comisión de los delitos re
visar patrones de conducta e imple
mentar acciones que aseguren la
disminución del tráfico y otros de
litos asociados en perjuicio de per
sonas migrantes con la debida
atención a las víctimas desde una
perspectiva de derechos humanos
señala la Comisión Nacional

La CNDH indica que cuando las
personas en movilidad desapare
cen a lo largo de las rutas migrato
rias sus familias a menudo enfren
tan consecuencias socioeconómi
cas sicológicas administrativas y

legales devastadoras
Y señala que durante su primer

visita a México el Comité contra la
Desaparición Forzada de la ONU
recibió alegaciones según las cua

les los perpetradores de las desapa
riciones sustraen los teléfonos celu
lares a personas migrantes tras pri
varlas ilegalmente de libertad en lu
gares desconocidos conel finde lla
mar a sus familiares y pedirles di
nero a veces con el apoyo o aquies
cencia de servidores públicos

En 2021 agrega el reporte de la
CNDH el comité recomendó aten
derdebidamente las desapariciones
ocurridas en el contexto migratorio
por plantear desafíos específicos
para lo cual es necesario adoptar
medidas particulares

El Comité de la ONU aseguró que
el Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y No Localizadas en
el que se incluye a personas extran
jeras la información disponible no
refleja de manera fidedigna los ca
sos de personas desaparecieron du
rante su tránsito por el país

La CNDH precisa que las migraciones son originadas por la falta de acceso a los derechos económicos sociales y culturales en los países de origen
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DESPLAZADOS TRIQUIS
SIN FECHA DE RETORNO
Al menos 144 familias que huyeron de sus comunidades en Oaxaca están en condiciones
precarias sin acceso a la salud educación vivienda ni alimentación digna a causa de la violencia
Texto y fotografías
JUANA GARCÍA

estado eluniver al com mx

Santiago Juxtlahuaca
En una cocina donde se ali
mentan cuatro familias Lu
cila Bautista se recuesta so
bre el piso de tierra para ser
inyectada contra el dolor

En los últimos días le ha dolido
todo el cuerpo y no hay personal
médico que la diagnostique pues
para ello tendría que viajar más de
cinco horas Es por ello que su com
pañera y vecina Nalleli busca una
pequeña caja desgastada de medi
camento en el que apenas se distin
gue la fecha de caducidad y se dis
pone a aplicárselo

Teníamos unos medicamentos
ahí guardados los usamos cuando
es muy necesario nos los dieron ha
ce como dos años tenemos para lo
básico calentura dolor y gripa di
ce mientras prepara la inyección

Nalleli tuvo que aprender a va
cunar y a identificar los activos de
los medicamentos al menos los ne
cesarios para sobrevivir al igual
que otra decenade personas la ma
yoría mujeres porque es difícil salir
de sus refugios cuando alguien se
enferma La otra opción es elegir la
medicina tradicional Ellas son par
te de las 144 familias triquis que en
diciembre pasado cumplieron tres
años de haber huido de la violencia
en Tierra Blanca Cópala y que des
de entonces son consideradas víc
timas de desplazamiento forzado
interno ante la serie de violaciones
a sus derechos

Precisamente la falta de acceso a
servicios de salud es una de las ve
jaciones más graves que enfrentan
las personas obligadas a abandonar
sus hogares y algo que viven cientos

de familias mexicanas víctimas de
desplazamiento forzado interno se
ñala la Organización Internacional
para las Migraciones OIM

En el caso de familias de Tierra
Blanca Cópala se cumplen tres
años desde que fueron despojadas
de sus casas pertenencias terre
nos y una vida próspera en esta co
munidad de la nación triqui don
de sus recuerdos se remontan a un
espacio de fiesta y diálogo entre las
familias y vecinos Sin embargo a
finales de 2020 un grupo armado
irrumpió en la población y tuvie
ron que huirde las balas Desde en
tonces la violencia no para

Angélica junto con su esposo
tres hijos y su madre vive en una
casa de dos cuartos sin servicios Su
hija de apenas cinco meses no to
ma leche materna así que debe
comprarle fónmila además de pa
ñales y otras necesidades lo que
obligó asu hijamayoramigrar a otro
estado para trabajar

Las familias que se refugian en
Yosoyuxi Cópala manifiestan su
cansancio frustración y desespera
ción pues la mayoría vive en casas

prestadas o rentadas sin servicios
básicos y sin espacio para cultivar
sus alimentos Muchas niñas y ni
ños no acuden más a la escuela por
falta de documentosy de dinero que
los sostenga

Aunque 144 familias fueron reco
nocidas como víctimas de desplaza
miento forzado interno por la Comi
sión Nacional de los Derechos Hu
manos CNDH en 2022 y reciente
mente la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos CIDH de
mandó al Estado medidas cautela
res para ellas los apoyos como me
didas reparatorias han sido escasos
por parte del gobierno de Oaxaca

que encabeza Salomon Jara
Por ejemplo las familias tienen

que pagar4 mil40 pesos para recibir
una despensa bimestral del Sistema
para el Desarrollo Integral de la Fa
milia DIF Oaxaca en calidad de
dotaciones a personas con disca

pacidad o abandono

Violación de derechos
El desplazamiento forzado se define
como una violación autónoma
múltiple y continua a los derechos
humanos señala en entrevista con
EL UNIVERSAL Daniel Márquez
quien es oficial de desplazamiento
interno de la Comisión Mexicana de
Defensa y Promoción de los Dere
chos Humanos A C CMDPDH

Violación autónoma porque el
hecho de tener que desplazarse ya
es una violación al derecho a la libre
circulación y a la elección del lugar
de residencia Luego es múltiple
porque afecta a otros derechos ci
viles políticos económicos y cultu
rales entre otros ycontinuará hasta
que se halle una solución durable y
estable entonces se sostiene esa
multiplicidad de causales por las
cuales se violan los derechos

Este fenómeno genera una serie
de afectaciones como la que atra
viesan las familias de Tierra Blanca
Cópala San Juan Cópala San Mi
guel Cópala El Tlacuache San Es
teban Atatlahuca o San Miguel El
Grande y de otros municipios de
Oaxaca que han sido obligadas a
huir por la violencia

Las afectaciones son diversas en
la población van desde la pérdida
de documentos hasta la falta de ac
ceso a salud la imposibilidad de ele
gir el lugar de residencia de prote
ger el patrimonio que dejaron aban
donado hay muchísimas afectado
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nes posibles a las personas despla
zadas explica Márquez

A nivel nacional durante 2023
sumaron más de 380 mil las perso
nas en situación de desplazamiento
forzado estima la CMDPDH

Oaxaca una constante

Laura Alvarado también oficial de
desplazamiento interno de la comi
sión destaca que el desplazamiento
forzado interno es algo que se regis
tra de forma cotidiana en el estado

yque Oaxaca permanentemente re
porta la cantidad de personas y
eventos que se dan cada año

Sólo en 2023 por ejemplo en Oa
xaca se tiene testimonio de al me
nos dos comunidades que han sido
desplazadas por violencia despojo
de tierras y asuntos agrarios F1 Tla
cuache del municipio Zimatlán de
Álvarez en los Valles Centrales
donde cerca de 300 personas huye
ron de sus casas Este caso se suma
al de San Miguel El Grande en la
región de la Mixteca donde tam
bién más de 150 personas abando
naron su comunidad de nombre

Lazara Cardenas por conflicto de
territorio y tala ilegal

Mientras que a principios de
año Jesús Romero titular de la Se
cretaría de Gobierno del estado de
Oaxaca Segó confirmó a este
medio que el gobierno anterior le
heredó 10 eventos de desplaza
miento forzado interno a la nueva
administración morenista

Armas desangran a comunidades
Tras el asesinato de 14 personas en
la Mixteca de Oaxaca a causa de
conflictos agrarios uno de ellos el

mismo que ocasionó que 150 perso
nas huyeran de su comunidad Ro
mero López dijo que existen como
trasfondo otras actividades ilegales

como el tráfico de armas trasiego de
drogas y tala clandestina mismas
que impiden avanzar con la solu
ción de los conflictos en la región
En la entidad 23 de estas pugnas se
consideran focos rojos

Lo tengo que decir haytráfico de
armas hay narcotráfico y hay tala
montes involucrados que no permi
ten que de manera sana las comu
nidades puedan resolver sus con
flictos informó el funcionario

En este contexto Daniel Már
quez de la CMDPDH especificaque
tanto en Chiapas como Oaxaca ade
más de Guerrero se concentran los
mayores números de personas indí
genas desplazadas en el país tanto
en términos de episodios como en
cantidad de personas En estos tres
territorios vemos incidencias de au

todefensas de grupos de corte pa
ramilitar y de fuerzas estatales

Explica que las tres entidades
coinciden en que hay varios actores
que se disputan el control del terri
torio así como una alta y grave cir
culación de amias que coadyuvan
al escenario del desplazamiento
La mayoría de las formas de vio

lencia están asociadas con las armas
de fuego detalla

No saben si volverán a sus hogares
Ni Nalleli ni las otras mujeres triquis
desplazadas saben si algún día vol
verán a sus hogares Actualmente
aunque el gobierno federal ha orde
nado que se retomen las mesas de
trabajo entre organizaciones anta
gónicas para que se concrete el re
torno de las 144 familias a Tierra
Blanca Cópala en realidad la nego
ciación está en punto muerto pues
cada que deben reiniciar las mesas
se desata la violencia en la región y
ambos grupos políticos se acusan
mutuamente e incluso uno de ellos

se niega a participar
Pese a lo anterior el gobierno de

Oaxaca insiste en que laúnicavíade
solución es el diálogo que las víc
timas negocien con sus violentado
res para que éstos las dejen retornar
a su comunidad

DANIEL MÁRQUEZ
Oficial de la CMDPDH

El desplazamiento es
una violación autónoma
porque el tener que
desplazarse ya es una
violación al derecho a la
libre circulación y a la
elección de residencia
Las afectaciones son

diversas en la población
van desde la pérdida
de documentos hasta
la falta de acceso a
salud de proteger
el patrimonio que
dejaron hay muchísimas
afectaciones posibles
JESUS ROMERO

Secretario de Gobierno de Oaxaca

Lo tengo que decir hay
tráfico de armas hay
narcotráfico y hay
talamontes involucrados
que no permiten que las
comunidades puedan
resolver sus conflictos
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Ante la carencia de servicios médicos Nalleli tuvo que
aprender a inyectar y a identificar medicinas

Las numeres triquis que viven desplazadas no saben si algún día podrán volver a su
comunidad Señalan que las negociaciones para su regreso están en punto muerto
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En diciembre pasado 144 familias triquis cumplieron tres años de haber huido de la violencia en Tierra Blanca Cópala Oaxaca
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#Derechos 0Compromiso
social del INAI

A través del
Programa de

Sensibilización
de Derechos

el INAI ha
beneficiado

a más de 4
millones de
personas en
situación de

vulnerabilidad
en las 32

entidades del
país

POR GUILLERMO ESPINOSA

Guiesga

Pormedio del Programa
de Sensibilización de

Derechos PROSEDE
desde 2015 a la fecha

el Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales

INAI ha aplicado 753 proyec
tos en 200 localidades de los 32
estados del país beneficiando a
más de cuatro y medio millones
de personas en situación de vul
nerabilidad de manera conjunta
con organizaciones de la socie
dad civil

PROSEDE es una iniciativa del

INAI dirigida a las organizacio
nes de la sociedad civil quienes
fungen como aliadas estratégi
cas para dar a conocer y promo
ver el ejercicio de los derechos
de acceso a la información y
protección de datos personales

con un enfoque de utilidad social
en sectores de la población en si
tuación de vulnerabilidad

En su décima edición en
2023 PROSEDE impulsó 12 pro
yectos en Puebla Ciudad de Mé
xico Oaxaca Jalisco y Yucatán
a través de los cuales se atendió

un total de 41 mil 663 personas
incluidas mujeres y hombres
privados de la libertad habitan
tes de comunidades indígenas
marginadas así como a migran
tes y personas con discapacidad
visual y motriz

Losproyectosfinanciados
en2023fueron

Ojos sin límites promoción
para una cultura de la paz e in
clusión de personas ciegas y dé
biles visuales de la organización
Espacios de Acciones Colectivas
Tollotzin A C que ayudó en la
Ciudad de México a mejorar las
condiciones de vida de personas
ciegas y débiles visuales

Adolescencias informadas

no machistas y participativas
para el acceso a una vida libre de
violencia proyecto implementa
do en Puebla por la organización
Por el Camino de la Igualdad
entre Mujeres y Hombres A C
que se dedicó a capacitar a la
comunidad educativa para su
mar el derecho de acceso a la

información dentro del proceso
de construcción de ciudadanía

participativa
ATENA Programa de pro

moción de los derechos ARCOP

y de Protección de Datos Perso
nales de la comunidad transgé
nero de Oaxaca como mecanis

mo de impulso de su identidad
aplicada en Oaxaca por Génesis
Promotora y Defensora de Dere
chos A C encaminado a promo
ver entre personas transgénero
los derechos de acceso rectifi
cación oposición cancelación y
portabilidad

A quién se le pregunta
impulsado en Veracruz por el Co
lectivo México Solidario A C di
rigido a fomentar entre mujeres
indígenas el derecho de acceso
a la información

Derechos Lingüísticos de
Niñas Niños y Adolescentes
Sordos de Educación incluyen
te A C aplicado en Jalisco para
hacer accesible el derecho de

acceso a la información a perso
nas sordas en lengua de señas
mexicana

Influencers y sextwitteros
responden ante el VIH Estrate
gias para la promoción del ejerci
cio del Derecho de Acceso a la In

formación DAD y el Derecho de
Protección de Datos Personales

DPDP liderada por influencers
de redes sociales y sextwitteros
de México proyecto aplicado
en Puebla por la organización
No Dejarse es Incluirse A C que
buscó fortalecer la observancia

ciudadana a través de estrate

gias de capacitación formación
educación y comunicación diri
gidas a la comunidad LGBTQ

Reducción de Desigual
dades en la comunicación e in

formación de las personas con
discapacidad para el uso estraté
gico del DAI y DPDP en la Ciudad
de México de la organización
Miel que Vino del Cielo A C que
sirvió para dar estrategias de
comunicación e información a
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personas con discapacidad vi
sual auditiva y física

Construcción de capacida
des para personas monitoras
voluntarias en Ministerios Pú

blicos y Juzgados Cívicos de la
CDMX para el acceso y uso de
información pública sobre inci
dencia delictiva puesto en mar
cha por México Unido Contra la
Delincuencia A C que proporcio
nó a mujeres mayores de edad
habilidades y herramientas para
ejercer el derecho de acceso a
la información en las Alcaldías
Iztapalapa y Gustavo A Madero
de la capital del país

Escuadras violetas imple
mentado en Jalisco por Inter
medios Organización de Profe
sionales de la Comunicación A C

dirigido a promover el derecho
de acceso a la información como

instrumento para el ejercicio de
los derechos sexuales de muje

res adolescentes indígenas
Empoderamiento de mu

jeres jóvenes de Ciudad Juárez
a través del ejercicio de sus De
rechos de Protección de Datos

Personales y Acceso a la Infor
mación aplicado en esa locali
dad de Chihuahua por Causas
para la Transformación A C que
dotó de herramientas a mujeres
jóvenes para lograr ejercer sus
derechos plenamente

Info 360 conocer para
saber y proteger de Fundación
con Equidad A C encaminado
a promover en Colima el dere
cho a saber entre personas con
familiares en situación de desa

parición forzada
Mujeres mayas por la trans

parencia Desarrollo de Habilida
des para ejercer el DAI y el DPDP
en integrantes del Observatorio
de Violencia Política de Ticul tra
bajando desde la expresión per

formativa de la Asociación Alter
Int de la Península de Yucatán

I A P que se dedicó a combatir la
violencia política y promover en
tre las mujeres de la comunidad
yucateca de Ticul sus derechos
políticos

Acceso a la información

El INAI señaló que con la aplica
ción de estos proyectos refren
da con hechos su compromiso
social con las y los mexicanos
en situación de vulnerabilidad
de zonas de alta y muy alta mar
ginación para que una vez que
hayan conocido y ejercido sus
derechos de acceso a la informa

ción y protección de datos perso
nales cuenten con herramientas
y así a través de la información
puedan tomar decisiones perso
nales y comunitarias que mejo
ren su calidad vida

El INAIbnndalasherramientas a lasy
los mexicanosdezonasmaitinadaspara
que a travésde la información tomen
decisionespersonalesy comunitarias
quemejorensu calidadvida
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Diputados ocultan
gasto mNlonario
durante dos años
A pesar de que la
ley lo exige no han
hecho públicos los
contratos por
mil 800 mdp de
becas edificios
remodelaciones
boletos de avión
y hospedaje

ANTONIO LÓPEZ
nacioii elimiversal com mx

Los diputados federales han hecho
caso omiso a la transparencia en los
últimos 21 meses al no dar a cono
cer los acuerdos aprobados en el Co
mité de Administración órgano en
cargado de avalar el destino de los
recursos humanos materiales y fi
nancieros de los que dispone la Cá
mara Baja

En este periodo los legisladores
aprobíiron más de 100 acuerdos con
una inyección que supera los mil

800 millones de pesos y que han si
do para remodelar la Cámara de Di
putados construir edificios dar be
cas y pagar tarjetas IAVE gastos ele
avión y hospedaje

La ley establece que los acuerdos
deben transparentarse en la página
web de manera periódica sin em
bargo desde el 21 de marzo de 2022
no se realiza

Para la excomisionada del ífai
Jacqueline Peschard el incumpli
miento es preocupante al ser uno
de los tres poderes del país

Diputados ocultan gastos
de viajes y remodelaciones
No han presentado los acuerdos del Comité de Administración que aprueba el destino de los
recursos humanos y financieros de San Lázaro también es una falla del Inai dice excomisionada
ANTONIO LÓPEZ

naclon eluniversal com mx

La Cámara de Diputados lleva 21
meses casi dos años sin hacer pú
blicos los acuerdos del Comité de
Administración organismo legisla
tivo encargado de aprobarel destino
de los recursos humanos materia
les y financieros de que dispone el
recinto legislativode San Lázaro pe
se a que en dicho periodo se han
aprobado más de 100 acuerdos por
recursos que superan los mil 800
millones de pesos

La Ley General de Transparencia
establece que los acuerdos de todos
los organismos legislativos princi
palmente la Mesa Directiva la Ju
copo y el Comité de Administra
ción deben transparentarse en la
página de manera periódica sin
embargo desde el 21 de marzo de
2022 los mexicanos desconocen el
destino de los recursos que recibe la
Cámara Baja

EL UNIVERSAL ha tenido acceso
a algunos de ellos vía transparencia
y los ha hecho públicos pero en la
Cámara de Diputados ya concluyó

el primer periodo del tercer año le
gislativo y los acuerdos siguen sin
subirse a la página oficial

Entre los oficios firmados desta
can contratos para remodelar la Cá
mara de Diputados construir nue
vos edificios dar becas a diputados
pago de tarjetas IAVE y gastos de
avióny hospedaje para legisladores
entre otros

Los acuerdos que ya no se publi
caron en 2022 corresponden del
mes de abril a diciembre cuando se
aprobaron un total de 76 en tanto
que de enero a diciembre se deseo
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noce el numero exacto de acuerdos
aprobados pero se estima que son
entre 30 y 40 EL UNIVERSAL so
licitó los correspondientes de enero
adiciembre de2023 pero hastaaho
ra no han sido entregados

De los 76 acuerdos que no se hi
cieron públicos en 2022 58 corres
ponden a la administración del di
putado panista Armando Tejeda
mientras que 18 más los firmó como
presidente el diputado priista Ru
bén Moreira

Los acuerdos de 2023 que no se
han trasparentado corresponden a
la presidencia del diputado de Mo
rena Armando Contreras Castillo

Entre los contratosque siguen sin
hacerse públicos en el portal pero
de los que este rotativo ha dado
cuenta destacaunabolsa de mil 616
millones 470 mil 94 pesos para ad
quisiciones arrendamientos servi
cios y obras públicas en la Cámara
de Diputados

De ese total poco más de 547 mi
llones fueron utilizados para chu
lear el recinto legislativo de San Lá
zaro a través de la compra de bienes
muebles e inmuebles así como

obras de rehabilitación restaura
ción de inmuebles e incluso la
construcción de un nuevo edificio
entre otras cosas

De ese total 30 millones se uti
lizaron para remodelar la exgarita
de San Lázaro que fue reabierta
en agosto de este año y será uti
lizada como alojamiento de los ar
chivos históricos de la Cámara de
Diputados concentrados en 45 li
bros constitucionales que datan
de 1821 a 1924

Otro proyecto aún en marcha es
la construcción de un puente con
conexión directa entre la exgarita y
el recinto legislativo que costará ca
si 40 millones de pesos

Adicionalmente se etiquetaron
240 millones de pesos para la cons
trucción de un nuevo edificio que
será el Edificio J y que albergará
oficinas para el crecimiento de per
sonal y un espacio para los talleres
gráficos del recinto legislativo El

proyecto ya está en su etapa termi
nal y próximo a ser inaugurado

Tambiéndestacaunabolsa supe
rior a los 16 millones de pesos para
la impartición de diplomados talle
res maestría y doctorados para di
putados y servidores públicos que
laboran en el recinto legislativo

En años pasados el Comité de
Administración aprobó recursos
para autorizar apoyos de fin de
año a los legisladores y empleados
que incluían vales de despensa pa
vos y botellas de vino sin embargo
ante la falta de transparencia se des
conoce si para 2023 se avaló algún
recurso al respecto

mcumpnnrlento falla de la Cámara Bala
pero también del inal Pescftard
Para la excomisionada presidenta
del IFAI de 2009 a 2013 ahora
Inai Jacqueline Peschard el in
cumplimiento de la Cámara de Di
putados en materia de transpa
rencia resulta preocupante toda
vez que representa a uno de los
tres poderes más importantes de
la República

Es muy preocupante porque la
Cámara de Diputados que es el ór
gano de representación política del
país donde están quienes nos repre
sentan directamente si ellos no
cumplen con sus obligaciones en
materiade transparencia pues có
mo van a estar cumpliendo las de
pendencias que buscan siempre
maneras paradarlevueltaa latrans
parencia La transparencia es una
exigencia que incomoda al poder y
es por eso que la Cámara debería ser
la primera en hacer públicos sus
acuerdos indicó

Peschard advirtió que dicha falta
por parte del Poder Legislativo tam
bién compete al propio Inai cuya
obligación es vigilar que todos los
entes obligados cumplan con la ley
en materia de transparencia

La ley establece que estos
acuerdos deben de estarse actua
lizando cada tres meses sin em
bargo llevan un retraso muy fuerte
y el problema es que el Inai cuando

hace la revisión de las obligaciones
de transparencia hace una revisión
muy general y no logra detectar
esas deficiencias Si se ve la califi
cación que le da el Inai a la Cámara
de Diputados en el cumplimiento
de sus obligaciones le dio en 2023
una calificación de 10 Entonces el
problema es que no tiene la capa
cidad de revisar puntualmente ca
da uno de los asuntos y por con
siguiente no detectan esto que us
tedes sí están detectando Por lo
tanto hay que decirlo sí es una fa
llade la Cámara de Diputados pero
también es una falla del proceso de
vigilancia del Inai con respecto a la
supervisión de las obligaciones de
transparencia concluyó

v

JACQUELINE
PESCHARD

Excomisionada presidenta del Inai

Es muy preocupante
porque en la cámara
de Diputados
si ellos no cumplen
con sus obligaciones
en materia de
transparencia pues
cúmo van a estar

cumpliendo las
dependencias

Hay oue decirlo
si es una talla de la
camara de Diputados
pero también es una talla
del proceso de vigilancia
del Inal con respecto
a la supervisión
de las obligaciones
de transparencia
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La Ley General de Transpa
rencia establece que los
acuerdos dé los organis
mos legislativos deben
transparentarse

Poco más dé S47 millones de pesos fueron utilizados para chulear el recinto legislativo de
San Lázaro donde actualmente ée Uevan a cabo obras de remodelaclón
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Van por blindar
programas para
época electoral

Senador del PAN llama a

hacer una campaña para
informar que apoyos son
un derecho constitucional

LUIS CARLOS RODRIGUEZ
Y VÍCTOR GAMBOA

iia i n tiicluiii x rsüLa i iiix

Ante las denuncias del activismo

político de los llamados Servido
res de la Nación en favor de aspi
rantes de Morena el senador Da
mián Zepeda Vidales hizo un lla
mado al Instituto Nacional Elec
toral para cine en el marco ele los
procesos electorales implemento
una campaña informativa me
diante la cual se precise a la po
blación que ios apoyos económi
cos que se otorgan vía programas
sociales representan un derecho
de los ciudadanos que no se puede
con d i c i o 11 ar e lectora mente

A través de un punto de acuerdo
que fue enviado a la Comisión de
Gobernación el legislador del gnipo
parlamentario del Partido Acción
Nacional PAN señaló que el obje
tivo es blindar los apoyos que otorga
el gobierno federal

Explicó que los programas so

ciales como son la pensión para
personas adultas mayores las be
cas para estudiantes o el apoyoeco
nómico a las personas con disca
pacidad están consagrados en la
Constitución como derechos hu
manos que independientemente
ele quién gobierne o el partido po
lítico que gane una elección deben
entregarse como una obligación
del Estado mexicano

No son propiedad ni del gobier
no ni del partido político en e poder
estos apoyos no pueden estar con
dicionados a que las personas emi

tan su voto a determinado partido o
candidato No se puede l ucrar con la
necesidad y los derechos adquiridos
de las personas aseveró

Es por ello precisó que las cam
pañas informativas deben enfocar
se en dar a conocer que las personas
inscritas en algún programa social
de salud educativo vivienda ali
mentación pensión u otro tienen
derecho a recibir sus beneficios sin
importar por quién se vote

Asimismo Damián Zepeda seña
ló que se debe destacar que nadie
puede condicionar la entrega de es
tos beneficios a cambio de votar por
un paitido político coalición o can
didatura y que ninguna persona o
institución tiene derechoacomprar

presionar o condicionar el sentido
del voto

Manifestó que cualquier persona
que condicione los beneficios de al
gún programa social a cambio del
voto en cualquier tipo ele forma se
debe denunciar ante la Fiscalía Ge
neral de la República

La idea no es interrumpir o pos
poner la operación de los progra
mas gubernamentales menos aun
los que tienen que ver con proble
mas de salud marginación o po
bre a pero sí informar a Ja ciuda
danía de que están consagrados en
la Constitución y que no pueden
estar condicionados a la emisión

de su voto en los próximos comi
cios puntualizó

Por su paite el coordinador del
PAN en el Sentido Tulen Remente
ría dijo a EL UN I VERSAL que habrá
mareaje personal por parte de los

partidos cíe oposición a la actuación
de los Servidores de la Nación por
que en las pasadas elecciones se co
rroboró y denunció el uso elect orero
y faccioso de estos trabajadores para
favorecer a los candidatos de More

na y sus aliados
Los Servidores de la Nación

son u na estructura electoral paga
da con recursos públicos que si rve
para condicionar programas so
ciales para presionar a los adultos
mayores y para promocionar al
Presidente y a los candidatos de
Morena apuntó

Informó que se estarán presen
tando clenu acias por la actuación de
esta estructura electorera del Go

bierno de la 4 1 y desde el Senado se
ventilarán todos estos casos Va

mos estar atentos para que no in
frinjan las leves electorales
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Habrá mareaje personal por parto de los partidos de oposición a la actuación de los
Servidores de la Nación dijo el senador Julen Rementería
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Senadores por el
voto de mexicanos
en Estados Unidos
ANDREA BECERRIL

Senadores de Morena y aliados tra
bajan en el impulso del voto de los
mexicanos residentes en el extran
jero y ayer acompañados por líde
res de organizaciones de migrantes
en Estados Unidos se comprome
tieron de entrada a llamar a la cre
dencialización de los connacionales
para que participen en el proceso
electoral de junio próximo

El morenista José Narro e Israel
Zamora del PVEM consideraron
fundamental esa labor porque de
los 40 millones de mexicanos que
residen en el vecino del norte sólo
1 6 por ciento cuenta con creden
cial del Instituto Nacional Electoral
INE y el plazo para obtenerla ven

ce el 20 de febrero
Alejandro Yeverino presidente

del Consejo Internacional Migrante
y Jesús Vargas Alejos Fernando Ra

mírez representantes de migrantes
en California y Marco Antonio Her
nández de la Sociedad Mexicana de
Derechos Humanos coincidieron
con los legisladores en la urgencia
de establecer una campaña de in
formación en sus comunidades en
el extranjero para que tramiten su
credencial de elector y puedan par
ticipar en los comicios de este año

La convocatoria es que nuestros
migrantes saquen su credencial de
elector no hay un condicionamien
to hacia una orientación política de
finida aunque muchos de los que
estamos aquí somos de la Cuarta
Transformación gente de More
na compañeros comprometidos
con Claudia Sheinbaum pero no
es un llamado a que voten en algún
sentido recalcó Narro

La convocatoria insistió es a
que los connacionales que resi
den en Estados Unidos obtengan
su credencial de elector Hay que

obtener ese documento y crear con
diciones para meter medio millón
de votos en esta próxima elección
o más recalcó

Ambos legisladores demandaron
mayor diligencia al INE que debe
apoyar las gestiones para que los
mexicanos en Estados Unidos cuen
ten ese documento y puedan ejercer
enjulio uno de sus derechos políti
cos más importantes el de elegir a
quien sucederá al presidente Andrés
Manuel López Obrador

Zamora resaltó que en la pasada
elección presidencial de 1 6 millo
nes de mexicanos residentes en
Estaos Unidos sólo 68 mil votaron
cifra muy baja que debe llevar a la
pregunta de por qué como Esta
do no se fomenta la participación
electoral de los connacionales en el
extranjero

La respuesta dijo es que fueron
marginados pese a su gran aporte
económico ya que nunca dejaron
de mandar dinero y de ahí que des
de la Cuarta Transformación se
acerca a los verdaderos líderes de
migrantes para fomentar su voto

Narro y Zamora se comprome
tieron a impulsar leyes en favor de
los migrantes y acciones para que
cuando vienen de visita al país sean
recibidos de mejor manera sin co
bros innecesarios ni malos tratos
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No avalaremos
reforma al PJ
afirma oposición
Rechaza bloque de contención elección
de jueces y desaparición de órganos
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

naclon eluniversal com mx

El llamado bloque de contención re
chazó la eventual aprobación de la
reforma al Poder Judicial que busca
que los ministros y jueces sean elec
tos porvoto popular así como lade
saparición de los organismos autó
nomos como el Inai

Julen Rementería coordinador
del PAN en el Senado dijo que el
bloque de contención aun sin el
eventual respaldo de Movimiento
Ciudadano seopondráaestas refor
mas del presidente López Obrador
que pretenden debilitar al PoderJu
dicial y desaparecer los organismos
autónomos en el país

En entrevista con EL UNIVER
SAL recordó que estas reformas re
quieren de una mayoría calificaday
en el Senado no la tienen Morena y
sus aliados ello si tomamos en
cuenta a los cuatro partidos que han

sido oposición PAN PRI PRD y
MC no habría la posibilidad de
aprobarlas por lo que hay que ver
cuál será la postura de Movimiento
Ciudadano dijo

Indicó que en estos temas algu
nos senadores de MC han sido
claros al señalar que no transitan
con estas reformas presidencia
les por lo que yo supondría con
estas declaraciones que no per
mitirían que pasaran por lo que
no habría futuro para estas pro
puestas del presidente López
Obrador a las que hace alusión la
presidenta del Senado

Comentó que encaso de aprobar
se con el respaldo de MC en el Se
nado enla Cámarade Diputados in
cluso con el respaldo del partido na

ranja no les alcanza para alcanzar la
mayoría calificada

Me parece que es más una es
trategia mediática electorera del
Presidente y de Morena para los
próximos meses es una narrativa
para en todo caso tomar este re
chazo a sus reformas para estar
fustigando y tomar como bandera
electoral el tema de cara a los co
micios de junio apuntó

Argumentó que la reforma al
Poder Judicial que plantea el Pre
sidente es inoperable no funcio
naría en México ni ningún otro
país de acuerdo con expertos ya
que se sometería la voluntad de
los juzgadores a los electores
cuando deben estar regidos por la
Constitución y no por un concur
so de popularidad

No pasará ni la reforma al Poder
Judicial ni la destrucción de los or
ganismos autónomos porque son
de orden constitucional Los dos te
mas los quiere convertir en temas
electoreros para ganar votos para
sus candidatos agregó

Porsu parte el coordinadorde los
senadores del PRI Manuel Añorve
Baños alertó sobre elintento del go
bierno federal para debilitar al Po
der Judicial después de que la pre
sidentadelSenado AnaLiliaRivera
dijo que estas dos reformas serán
prioridad en el periodo ordinario de

sesiones que inicia el próximo 1
de febrero

La reiterada propuesta para que
jueces y ministros sean votados po
ne en peligro la independencia del
Poder Judicial aseguró

La justicia afirmó el senador
debe estar libre de influencias po

líticas para ser verdaderamente jus
ta y equitativa

Manuel Añorve aseguró que el
gobierno federal debe entender
que la justicia en México no puede
estar de ninguna manera someti
da a la política

Por lo anterior reiteró el re
chazo del grupo parlamentario
del PRI y del bloque de conten
ción a estaeventual propuesta de
reforma constitucional

En el Senado de la República es
ta iniciativa no pasará por ser regre
siva lesiva para el Poder Judicial y
manda al país a tiempos ya supera
dos añadió

MANUEL AÑORVE BAÑOS
Coordinador parlamentario del PRI
en el Senado de la República

la reiterada propuesta
para que Jueces y
ministros sean votados
pone en peligro la
Independencia del
Poder Judicial
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Julen Rementería coordinador del PAN en el Senado dijo que el bloque de
contención se opondrá a las reformas del presidente López Obrador
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Busca Zaldívar manosear
a la Corte acusa Moreira
MARTHA MARTÍNEZ

El coordinador del PRT en la
Cámara de Diputados Rubén
Moreira acusó ayer a Arturo
Zaldívar de intentar mano
sear a la Suprema Corte de
Justicia al promover refor
mas que incluyen modifica
ciones en el mecanismo de
elección de ministros

Moreira aseguró que
Zaldívar quien renunció a
la Corte para unirse al equi
po de la aspirante presi
dencial de Morena Claudia
Sheinbaum pretende desviar
la atención de la ciudadanía
de los temas en los que el Go
bierno federal ha fracasado
como la seguridad

Zaldívar no quiere tocar
la Corte la quiere manosear
que es distinto afirmó

Terminó de matraquero
para que no estemos hablan
do de seguridad porque eso
es lo que le duele al País el
tema de la inseguridad y ese
es el gran fracaso de Morena

Moreira aseguró que la
elección de ministros por vo
to popular como propone el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador no existe en
ninguna parte del mundo
porque la legitimidad de los
jueces deviene de la selección
que hagan el Ejecutivo y el
Legislativo

Para el ex Gobernador de

Coahuila hay cinco razones
por las que la propuesta del
Mandatario es discutible

Entre ellas expuso no
manchar el prestigio de un
magistrado o de un ministro
al obligarlo a buscar el voto
en zonas del País donde im
pera el narcotráfico además
de que con una propuesta
de este tipo se está haciendo
a un lado la carrera judicial

Por qué manchar el
prestigio de un magistrado
de un ministro buscando el
voto en las zonas de los nar
cos a quién ayudarían esos
tipos cuestionó

La bancada de su parti
do reiteró votará contra de
la elección directa para jue
ces magistrados y ministros

Mt Los conejos
en las carreras

de fondo son
personas que
salen rápido para
tratar de cansar al

pelotón Zaldívar
sale por delante
para tratar de
distraer
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Advierte Añorve que
harán valer equilibrio
ante reformas de 4T
LIDER del PRI en Senado señala que no
permitirán avance de iniciativas regresivas
como la del Poder Judicial descarta tricolor
que Morena alcance mayoría

Oposición en Senado lanza advertencia

En reformas de 4T PRI
hará valer el equilibrio

EL TRICOLOR señala que no permitirá el avance de iniciati
vas regresivas Morena subraya que no se trata de imponer
una agenda sino considerar los beneficios para los mexicanos

Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

Laoposición en el Senado alertó
sobre las reformas que busca
impulsar la Cuarta Transforma
ción como agenda prioritaria

mientras que desde la bancada oficialista
señalaron que son parte de la estrategia
para construir el segundo piso de la 4T

En la edición de este miércoles La
Razón destacó en su portada las priori
dades de la agenda legislativa que pre
vén para el próximo periodo ordinario
de sesiones

Al respecto el líder del grupo parla
mentario del PRI en la Cámara alta Ma
nuel Añorve advirtió que no permitirán
que avancen las iniciativas regresivas
que pretende impulsar Morena dijo por
instrucciones presidenciales

El político guerrerense se refirió par
ticularmente a la insistencia de tocar el

Poder Judicial La reiterada propuesta
para que jueces y ministros sean votados
pone en peligro la independencia del Po
der Judicial subrayó

Dijo que tanto la mayoría legislativa
como el Gobierno federal deben entender

que la justicia en México no debe some
terse a la política por lo que anticipó que
el tricolor no respaldará una reforma que

afecte al Poder Judicial ni ninguna otra
que represente un retroceso para el país
por lo que aseguró que desde la oposición
se hará valer el equilibrio legislativo

Ante la embestida del Presidente

de la República para poder apoderarse
del Poder Judicial Federal donde ya
anuncia que mandará una iniciativa al
Congreso de la Unión y pareciera que
al Senado de la República y pareciera
ser que a la Cámara de Senadores para
poder avasallar tener una intromisión y
apoderarse del Poder Judicial Federal el
grupo parlamentario del PRI no lo va a
permitir

El Ejecutivo lo que quiere es poner de
rodillas al Poder Judicial Federal eso no
lo vamos a permitir porque esun despro
pósito que los jueces los magistrados
obviamente los ministros sean elegidos
porunvoto enurnas y como ellos tienen
la mayoría en las gubernaturas de los es
tados podrán avasallar comprar votos
acarreos para poder poner a sus incon
dicionales y eso no lo vamos a permitir
manifestó

Sin embargo el senador José Narro
de Morena subrayó que no se trata de la
imposición de una agenda por parte de la
mayoría sino que consideran los benefi
cios que se generan para los mexicanos

En ese sentido mencionó que traba

jan en una importante reforma en ma
teria migratoria que garantice el derecho
humano a la migración

Asi como esta el derecho humano al

agua el derecho humano a la tierra al
trabajo a la vivienda a la alimentación
el derecho humano a migrar Tú puedes
nacer donde naciste pero tú deberías te
ner posibilidades de ir a vivir a donde tú
decidas vivir

Este derecho humano que no nada
más es un derecho humano en México
sino es un derecho humano para toda la
humanidad para todo el planeta es algo
por lo que México debe luchar en las pla
taformas internacionales declaró

Dijo que junto con esta reforma en la
que personalmente está colaborando
tienen un conjunto de propuestas que
promoverán para el próximo periodo
pero no tienen una dedicatoria especial
sino que están pensadas en el reforza
miento de un proyecto de nación que
inició el Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador
PARA ESTE PERIODO se preve que el
Senado revise reformas a la Ley General de
Aguas la Ley Silla y el debate para regular
la cannabis entre otros temas
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EL EJECUTIVO lo
que quiere es poner de
rodillas al PoderJudicial
Federal eso no lo vamos
a permitir porque es un

despropósito que los
jueces los magistrados
obviamente los minis
tros sean elegidos por

un voto en urnas

Manuel Aflorve
Líder del PRI en el Senado

w

ASI COMO ESTA el de
recho humano al agua
el derecho humano a
la tierra al trabajo a la
vivienda a la alimenta
ción el derecho huma
no a migrar Tú puedes
nacer donde naciste

pero tú deberías tener
posibilidades de ir a vivir

a donde tú decidas

José Narro
Senador de Morena

n
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Exigen esclarecer el origen de
recursos para Megafarmacia
Oposición Legisladores
panistas alegan que la logística
de distribución representará
una nueva problemática
JORGEX LÓPEZ

Ante el desconocimiento de cómo

se financiará y de dónde proven
drán los recursos financieros para
la operación de la
del Gobierno federal el grupo par
lamentario de Acción Nacional en

la Cámara de Diputados propon
drá que se llame a comparecer a los
secretarios de Salud Hacienda y
Crédito Público

El diputado federal panista Héc
tor SaúlTéllez explicó que esta ac
ción para distribuir medicamentos
a escala nacional no tuvo recursos

asignados en 2023 y tampoco se le
destinó dinero en el Presupuesto de
Egresos de la Federación PEF para
2024 desconociendo cómo esque se
está financiando

En entrevista señaló que el Go
bierno sóloha informado que se gas
taron tres mil millones de pesos en
estas instalaciones inauguradas a
finalesde 2023 pero ellonogaranti

za la solucion del desabasto

El panista recordó que en lo que
va del sexenio se dejaron de surtir
50 millones de recetas por falta de
medicamentosenel sistema de salud

público delpaís
Con esta Megafarmacia no se re

suelve ni uno solo de los problemas
del desabasto de medicamentos
recordemos que de una supuesta
investigación por corrupción en el
sistema de distribución al día de hoy
no hayun solo indiciado

Más bien el presidente ha crea
do este problema en por lo menos
50 millones de recetas que no se
pudieron surtir durante estos cinco
años del gobierno de López Obra
dor y que es un número tres veces
mayor al sexenio de Enrique Peña
Nieto

Sostuvo que este sistema basado
en un aparente gran almacenaje de
medicamentos no resolverá el pro
blema ya que el inconveniente será

la logística para poder distribuirlos
Por su parte el diputado por Mo

rena Daniel Gutiérrez aseguró que
Laboratorios de Biológicos y Reac
tivos de México Birmex es elúnico
operador logístico de medicamen
tos y material de curación para las
instituciones federales de atención

médica por lo que es la institución
encargada de la coordinación de la
Megafarmacia

Señaló que tanto en el presupues
to de 2023 como en el que se aprobó
para este año hay recursos aproba
dos para Birmex y por tanto para la
operación y logística que empleará
para la distribución de medicamen
tos a escalanacional

A Birmex se le aprobó un pre
supuesto de 6 mil 541 millones de
pesosen2023yel gastototalprogra
mable autorizado para 2024 es de
10 mil 241 millones de pesos Esto
significa un aumento de 56 entér
minosnominales

OBJETIVO La

Megafarmacia
deberá almacenar

286 millones de
fármacos con

el objetivo de
mantenerel abasto

de medicamentos

tanto para el
Instituto Mexicano

del Seguro Social
IMSS del I nstituto

deSeguridad y
Servicios Sociales

de losTrabajadores
del Estado

ISSSTE ydemás
organismosde
salud pública
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Los precandidatos a la jefa
tura de Gobierno de la Ciu

dad de México cerraron sus

precampañas con grandes
actos y recorridos en diver
sos puntos de la capital

Clara Brugada aspirante
de la coalición Juntos Hace

mos Historia aseguró que

en seis meses las fuerzas
que representan la corrup
ción enfrentarán una derrota

histórica y contundente por
que vamos a ganar

En la plaza de Santo Do
mingo en el Centro aseguró

que Morena seguirá siendo
la fuerza mayoritaria de la

Ciudad de México yapuntó
que novamosa permitirque
el partido del cartel inmobi
liario avance ni un milímetro

en esta gran capital
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Por su parte el presi
dente de Morena en CDMX
Sebastián Ramírez expre
só que Brugada recorrió de
manera intensa las 16 alcal

días y sobre todo escuchó
a la gente

Clara tiene una profunda
vocación de escuchar Está

recogiendo los sentimientos
de la capital aseguró

Por su parte Santia
go Taboada precandidato
único de la alianza Va por la
CDMX realizó su cierre de
precampaña en Iztapalapa y
Gustavo A Madero

En un recorrido por el
tianguis de El Salado acom
pañado por militantes priis
tas apuntó que pese a todos
los obstáculos que le pongan
ganará el Ejecutivo local el
próximo 2 de junio

Nosotros lo que quere
mos realmente es darle a la

ciudad seguridad y calidad en
los servicios y lo que estamos
buscando es que Iztapalapa
no diga tan desigual señaló

Posteriormente en el
Parque del Mestizaje en
GAM Taboada recalcó que
ganará la Ciudad de México

Les decimos que aquí
también nos vamos a meter

y aquí también vamos a ga
nar sostuvo

Además Taboada recibió
el respaldo de Lorena Osor
nio aspirante sin partido
quien declinó en su favor

En la Plaza de Santo Do

mingo y acompañada de
su esposo Sergio Barrios
Osornio apuntó que la deci
sión es porque ya no quiero
divisiones y la ciudad requiere
de un cambio verdadero

Con actividades en el metro
pega de calcas y mega rosca de

Reyes cerró Salomón Cherto
rivski la etapa de precampaña

El precandidato de Movi
miento Ciudadano escuchó con

atención las preocupaciones de
los usuarios del Metroy visitó
la casa Naranja de la alcaldía
Venustiano Carranza en la
colonia Federal donde partió
una mega rosca de Reyes con
los vecinos y la militancia

Ahí señaló que no tene
mos que conformarnos con
lo que tuvimos o lo que tene
mos con lo viejo o lo rancio
de la política merecemos una
alternativa

ETAPA DE
ANÁLISIS

A partir
de hoy
comienza

el periodo
de inter

campañas

LIMPIEZA
PROFUNDA

La pro
paganda
debe ser
retirada

para su
reciclaje
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CON VENTAJA DE 25 A10 PUNTOS EN LAS ENCUESTAS

GANAMOS LA
PRECAMPAHA
CURA BRUGADA

La précandidata única de Morena cerró este ciclo
electoral con un colorido tapete artesanal

í No vamos a permitir que el Cártel Inmobiliario avance
en la Ciudad de México sentenció
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EN LA PLAZA Di SANTO DOMINGO

Ierra piTcaiiipañi

A PARTIR DEL MIÉRCOLES Y HASTA EL PRIMERO DE MARZO LA MO
RENISTA NO PODRÁ REALIZAR NINGUN ACTO DE PROSELITÍSMO

CATALINA CRUZ

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Un
tapete artesanal de 20 x 20 con
los colores mas emblemáticos de

Clara Brugada precandidata de
Morena para la Jefatura de Go
bierno de la Ciudad de México
fuepintado en laPlazaSantaDo
mingo donde la morenista cerró
su precampaña

Clara gana 2024 año de es
peranza y transformación se
leía en el tapete pintado con
aserrín con los colores morado
verde naranja azul entre otros
Así como flores colibríes ypavo
reales hecho con 2 mil kilos de
dicho materiaL

Alrededor de la Plaza Santo

Domingo se llenó de simpati
zantes de la exalcaldesa prove
nientes de Iztapalapa Iztacalco

ydelpartido de Morena Portan
do playeras y gorras guindas co
lor representativo de la 4T

Saludando a las personas y
tomándose fotos la morenista

ayudó a rellenar el tapete quien
pidió conamor a 60 artesanos de
SantaCruzMeyehualco

Lo hicimos con todo el ca

riño para la próximajefa de Go
bierno de la capital El tapete
representa a ella sus colores fa
voritos tardamos12horas enha

cerlo iniciamos a las 22 deayery
lo acabamos a las 6 de la mañana

Ojalá le haya gustado enfatizó
la artesana Rosa Najera

Al tomar la palabra la precan
didata agradeció a los artesanos
el gesto de realizar el tapete De
igual forma señaló que hoy tres
de enero se termina un primer
ciclo de preparación rumbo a las
elecciones del 2024

Hoy concluimos un ciclo

e iniciamos un camino que no
tiene retorno Este es un día de
celebración hemos logrado que
nuestro movimiento se unifi

que sea más unido que nunca
nos consolidados como una

propuesta ganadora No vamos
a permitir que el Cártel Inmo
biliario avance en la Ciudad de

México aseveró Clara Bragada
Además dejó en claro que

nosotros sumamos para el bien
de la capitaL Viva Morena uni
da viva el Partido Verde yviva el
Partido del Trabajo

En su discurso de 20minutos
abundó que ella y su equipo ini
cianuncaminosin retornohacia
lavictoria ClaraBragada presu
mió llevar unaventaja en las en
cuestas de entre 25 y 30 puntos
frente a su rival más cercano el
panista Santiago Taboada Ga
namos la precampaña Todas las
encuestas asi lo confirman

DETALLE

0

A partir de
ayer y has
ta el prime
ro de marzo
comenzará
el periodo de
intercampa
ñas en el que
la morenista
y el resto de
los candida
tos no podrán
realizar actos

de proselltis
mo

Los que representan la corrupción enfrentarán derrota histórica
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Taboadaacarreaahaitianos amitinde cierre enla CDMX
Inaceptable uso político de

la necesidad de la población
que está de paso Morena

# Enérgico llamado a panistas
a dejar de lucrar con la
vulnerabilidad de esas personas

Es algo que las autoridades
electorales no deben dejar
pasar exige actuar al respecto

Sin hablar español ni saber quién Los convocaba una docena de
migrantes vistieron ayer playeras con el Logo de Acción Nacional y
ondearon banderas mientras bailaban al ritmo de una batucada durante

el acto de cierre de precampaña del abanderado de PRI PAN y PRD a

La jefatura de Gobierno de La CDMX en La alcaldía Gustavo A Madero
eL cuaL duró unos minutos varias siLLas se quedaron vacías Cerca
deL parque deL Mestizaje fueron estacionados microbuses de donde
descendieron decenas de acarreados Foto tomada de video

MORENA ES INACEPTABLE QUE SE APROVECHE DE MIGRANTES

Panista Santiago Taboada acarreó
a haitianos en cierre de precampaña
Una docena de isleños portaban camisetas banderas y volantes con su foto
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Migrantes haitianos fueron utili
zados ayer como acarreados en el
evento de cierre de precampaña por
la jefatura de Gobierno del panista
Santiago Taboada Cortina

En un acto efectuado en el Par
que del Mestizaje en la alcaldía
Gustavo A Madero una docena de

extranjeros vistieron playeras azu
les portaban banderas y mostraron
volantes del PAN

Las personas que no habla
ban español se miraron entre sí
cuando se les preguntó de dónde
venían Uno de ellos tocó el brazo
de su compañero quien aparente
mente entendía y confirmó con un
movimiento afirmativo de la cabeza
cuando se les preguntó si apoyaban

al panista sin la posibilidad de res
ponder quién los había convocado

El acto arrancó media hora antes
de la cita Cerca del parque fueron
estacionados decenas de microbuses
de los que descendieron decenas de
acarreados con banderines del PAN
el PRI y el PRD Durante el mitin
que apenas duró algunos minutos
se apreciaron varias sillas vacías

Antes de que el reloj marcara la
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una de la tarde que era la hora de
inicio oficial del evento éste ya
había terminado por lo quienes
acudieron se retiraron entre ellos
se encontró al grupo de migrantes
haitianos que ondearon las bande
ras panistas mientras bailaban al
ritmo de una batucada

Por su parte la dirigencia de Mo
rena en la Ciudad de México con
denó el acarreo de migrantes por
parte de Acción Nacional y calificó

de inaceptable que el aspirante a
la jefatura de Gobierno y su grupo
aprovechen la necesidad de la po
blación extranjera que está de paso

en la capital y la utilicen con fines
políticos esto es poco ético Este
tipo de actos son reprobables Ha
cemos un llamado enérgico al PAN
para que deje de lucrar con la vul
nerabilidad de quienes dejaron sus
países en busca de una mejor vida

Lo sucedido no puede pasarse
por alto y es necesario que las au
toridades electorales hagan algo al
respecto Taboada recurre a la vieja
política y eso es lo que los capitali
nos ya no quieren manifestaron
los morenistas en un comunicado

Horas antes del mitin Taboada
acudió al tianguis de El Salado en

Iztapalapa como parte de su cierre
de precampaña

En meses el panista ha recorrido
diversas alcaldías aunque ha cen
trado sus actividades en esa demar
cación la más poblada de la ciudad
de la mano de personas cercanas al
priísta Cuauhtémoc Gutiérrez de la
Torre El rey de la basura quien se

encuentra preso acusado de trata
de personas

En tanto los panistas dijeron no
reconocer al grupo de haitianos
como parte de la campaña pues
llegaron se tomaron fotos y se

fueron

Sin entender por qué estaban en eL acto panista Los extranjeros
bailaron con La batucada Foto tomada de un video en redes sociales
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A SEIS MESES DE LA ELECCION
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Sheinbaum
aventaja
por22
puntosa
Xóchitl
La moren sta capta 52 por ciento de la
intención de voto frente a 30 por ciento
de la precandidata del Frente opositor
En la encuesta de

noviembre la ventaja
de Claudia era de 19

puntos porcentuales
W

ALEJANDRO MORENO

amoreno elfinanciero com mx

La ventaja de Claudia Sheinbaum
aspirante presidencial de Morena
sobreXóchitl Gálvez se amplió a 22
puntos porcentuales en diciembre
alcontarcon 52 porciento de las pre
ferencias mientras que laprecandi
datadelFrenteopositorsuma30por
ciento según indica una encuesta
nacionalde El Financiero realiza
da el mes pasado En noviembre la
ventaja era 19 puntos

De acuerdo con el es

tudio 38 porciento de las
personas entrevistadas
dijo apoyar completamen
te a Claudia Sheinbaum
mientrasque 17 porciento
está completamente con
Xóchitl Gálvez

Esos son sus niveles
de voto duro de acuerdo con una

escala de 10 puntos utilizada en la
encuesta El resto de las personas
entrevistadas tiene alguna inclina
ciónhaciaellas como 11 porciento
para Sheinbaumy 12 porcientoha
cia Gálvez pero 14 por ciento luce
completamente indiferente hacia
las dosprecandidataspresidenciales

Al preguntar a quién preferiría
ver en una fiesta de fin de año 46
por ciento mencionó a Claudia
Sheinbaum y 27 por ciento a Xó
chitl Gálvez Y al preguntar quién
de ellas contaría mejores chistes 33

porcientomencionó a Sheinbaumy
21 por ciento a Xóchitl

El 44 por ciento manifestó que
entre las dos preferiría tener como
amiga a Sheinbaum y26 porciento
a Gálvez Y al preguntar a quién de
las dos preferiría tenercomojefaen
el trabajo 41 por ciento mencionó
a Claudia y 23 por ciento a Xóchitl
aunque 31 por ciento dijoque a nin
guna

Según el sondeo laprecandidata
presidencial de Morena cuenta con
50 por ciento de opinión favorable
y34 porciento desfavorable mien

tras que la precandidata del Frente
opositor suma 32 porciento de posi
tivosy50porcientode negativos La
encuesta revelaque 59porciento de

las personas entrevistadas
ya decidió definitivamen
te desde ahora por quién
va a votar 17 por ciento
tiene una decisión toda

vía no definitiva y podría
cambiar mientras que 15
por ciento aún no decide
su voto lo está pensando
El 8 por ciento dijo que no

le interesavotar

La encuesta revela que Morena
cuenta con 45 por ciento de la in
tención de voto para diputados fe
derales yjunto con sus aliados 47
porciento Porsu parte el PAN yel
PRI captan 19 y 10 porciento de las
preferencias ysumados conel PRD
cuentan con 31 porciento 16puntos
abajo de Morena ysus aliados

Porsuparte Movimiento Ciuda
dano suma 5 porciento en las prefe
rencias paradiputados y 7 porciento
en la presidencial sinprecandidato
aun

DECIDIDOS
La encuesta

revela que 59
de las personas
ya decidió
desde ahora

por quién va a
votar en junio
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Mayoría cree
queSheinbaum
ganará estudio
de CitiBanamex

La aspirante del partido
en el poder domina en todos
los sectores de la población
ESTUDIO DE CITIBANAMEX

Mayoría de mexicanos
cree que la morenista
ganará el 2 dejunio
Es muy conocida y tiene buena imagen
JUL OGUT ERREZ

Independientemente de los da
tos que muestran las encuestas
la mayoría de los mexicanos cree
que Claudia Sheinbaun ganará la
contienda por la Presidencia de
la República en el proceso electo
ral que se lleva a cabo este año
revela una nota de investigación
realizada por el área de estudios
económicos de Citibanamex

Incluso detalla casi la mitad
de quienes planean votar por la
candidata de oposición al gobier
no actual Xóchitl Gálvez prevén
que Sheinbaum resulte ganadora
de los comicios de este año

De acuerdo con una encues
ta presentada en el documento
Examen sobre la situación econó
mica de México correspondien
te al cuarto trimestre de 2023
al arranque de precampañas
Sheinbaum aventaja a Gálvez por
22 puntos porcentuales

La morenista domina la in
tención de voto entre todos los
segmentos demográficos pero sí
se advierte cierto perfil en los sim
patizantes de cada precandidato
Mientras los simpatizantes de las
candidatas están equitativamente
divididos entre hombres y muje
res a Sheinbaum la prefieren los
adultos mayores y la población de
menor ingreso indicó

Según Citibanamex Gálvez es
más popular entre adultos de 45
a 59 años y un poco más entre los

de ingreso medio y alto que entre
los de bajo Entre los que se reser
van una respuesta parece haber
más mujeres adultos entre 45
y 59 años y ligeramente más los
de menor grado de escolaridad y
cerca de la mitad de votantes de
clara que aún podría cambiar de
intención devoto

Precisa que Sheinbaum es am
pliamente conocida y con buena
imagen y un tercio de los mexica
nos cree que sería mejor gober
nante que Andrés Manuel López
Obrador aunque más autoritaria

El 78 por ciento de los entre
vistados declararon saber quién
es Claudia Sheinbaum y 58 por
ciento dijeron tener una buena
o muy buena imagen de ella aso
ciada a atributos de capacidad
para gobernar cercanía con el
pueblo y que representa el cam
bio planteó

El documento también puntua
liza que los mexicanos tienen una
percepción negativa de la posibi
lidad de que los partidos tradicio
nales vuelvan a gobernar el país
y sólo Morena y Movimiento Ciu
dadano han mejorado su imagen
en los años recientes

La gran mayoría de los mexica
nos cree que el país ha cambiado
para bien en los últimos años En
tre los datos más contundentes de
nuestra encuesta hay una batería
sobre la percepción que los mexi
canos tienen del desempeño de

la actual administración federal
75 por ciento creen que la situa
ción del país ha cambiado mucho
o algo con el gobierno de López
Obrador expuso Citibanamex

Agregó que excepto por el te
ma de desapariciones los mexi
canos consideran que todo ha
mejorado en el país durante este
sexenio pues 85 por ciento de la
población considera que los apo
yos a la gente pobre han crecido
con este gobierno

No es el único segmento que la
gente percibe que ha recibido más
apoyo durante estos últimos años
también consideran que la clase
media ha tenido más ayuda Todo
lo anterior sugiere que los apoyos
que cada vez más población perci
be guían su buena opinión sobre
el gobierno Y ello se refleja en la
intención de voto por Sheinbaum
diferenciada en función de este
factor añadió Citibanamex

44
La precandidata
domina la
intención de voto
en todos los
segmentos
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Las encuestas van a

ser una vacilada dice
Afirma que sondeos
no le preocupan
porque todos son
pagados por Morena

VÍCTOR GAMBOA
íaciun elittiiver a com mx

La precandidata presidencial
de la alianza opositora Xóchitl
Gálvez Ruiz afirmó que el pró
ximo 2 de junio los ciudadanos
elegirán entre seguir con la
misma política que ha incre
mentado la inseguridad públi
ca y la violencia o cambiarla es
trategia para devolver la tran
quilidad a los mexicanos

En el cierre de su precampa
ña en Jalisco la aspirante pre
sidencial aseguró que no le
preocupan las encuestas porque
están pagadas por Morena

Las encuestas van a ser una

vacilada yo quisiera que le
preguntaran a los mexicanos
si están de acuerdo que siga la
política de inseguridad de este
gobierno y nueve de cada 10 te
van a decir que no Esa es la
verdadera encuesta y eso es lo
que la gente va a resolver en la
elección apuntó

LasenadoraconHcencia seña
ló que Morena quiere crear la
percepción de que la elección es
tá resuelta en favor de Shein

baum Pardo que dijo es la can
didata ele la oligarquía y para
ello gastan millones de pesos de
dinero mal habido de las obras
faraónicas de empresarios que le
están apostando a seguí r hacien
do negocios con el gobierno

Entonces no me preocupan
las encuestas cuando fui jefa

delegacional una semana antes
aseguraban que iba a perder por
17 puntos y gané por cinco pun
tos recordó Gálvez Ruiz

Por otra parte se deslindó de
los espectaculares que aparecie
ron en Jalisco por los que fue
denunciada junto con el pre
candidato de Movimiento Ciu
dadano MC a la gubematura
de ese estado Pablo Lemus pol
la dirigencia de Morena

La precandidata presiden
cial del PAN PRI y PRD dijo
que es increíble que Morena
no hayavisto los 10 mil espec
taculares que se pusieron du
rante la precampaña a favor
de Claudia Sheinbaum No

tienen moral subrayó

Se quejan ele seis espectacu
lares que hay en Jalisco y no se
quejaron de más de 10 mil espec
taculares que pusieron durante
dos años en su precampaña de
los cientos de camiones de los
miles de bardas de eso no se
quejan y esos son actos antici
pados de campaña recalcó

Calvez Ruiz informó que
aceptó la invitación que la acti
vista Cecilia Flores Amienta
quien tiene dos hijos desapare
cidos les hizo a las precandidatas
presidenciales para que la acom
pañen a una búsqueda y conoz
can un México que duele

En un video publicado en re
cles sociales expresó que la cri
sis ele los desaparecidos es la tra
gedia más dolorosa en la vida de
México Es el peor fracaso del
Estado mexicano Es una crisis

que no se resuelve manipulan
do los datos y escondiendo la
verdad remarcó

La precandidata de Fuerza y
Corazón por México descartó
que su rival Claudia Sheinbaum
vaya a aceptar la invitación de
las madres buscadoras
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Xóchitl Gálvez dijo que es increíble que Morena no haya visto los
10 mil espectaculares de la precampaña a favor de Sheinbaum

 .  2024.01.04



Pág: 168

Xóchitl en Jalisco y Puebla

Gálvez encabeza cierres en Jalisco y Puebla
Giras de promoción
Recibe el apoyo de los
aspirantes locales para
obtener una alta votación

y ganarle a Morena
ISRAEL NAVARRO
GUADALAJARA Y PUE BLA

Xóchitl Gálvez precandidatopre
sidencial de la coalición Fuerzay
Corazón por México encabezó
actos de cierre de precampaña en
JaliscoyPuebla dondelosprecan
didatos locales legarantizaronque
obtendráunagrancantidad devo
tosparasacaraMorenadelpoder
En la primera entidad la hidal
guense exigió basta de inseguri
dad al tiempo enquehizounlla
mado acambiar elrumbo delpaís

Anunció que aceptó la invita
ción de laactivistaCeci Flores pa
ra participar en unajornada de
búsqueda de desaparecidos

Basta de inseguridad en Ja
lisco Le debemos dar la vuelta
a esta situación Más de 170 mil
personas asesinadas en el sexe
nio Ellos los del gobierno fede
ral creen que cambiando las ci

fras se va a cambiar la seguridad
pero no es así

Necesitamos acompañar a las
madres buscadoras Ceci Flores

melanzóunretoparaacompañar
lasahacerunabúsquedaydije que
sí Claudia Sheinbaum no le da
rá lacaraalas madresbuscadoras
porque para ella todo está bien
manifestó en un acto de cierre de

precampañaenGuadalajara
Gálvez también arremetió con

trael gobierno federalporgastarel
triple del costo inicial proyectado
para la Refinería de Dos Bocas lo
que no significóun descenso en el
precio de lagasolina

Reprochó que los recursos pa
ra poner en marcha esa obra sur
gieron de los recortes que se hi
cieron en programas al impulso
del campo al mantenimiento de
la infraestructura del sistema de

saludyde educación
En Dos Bocas se han gastado

240 mil millones de pesos que
quitaron a sectores que lo nece
sitaban Ese dinero se lo están ro
bando bola de bandidos porque
nadie hace una obra elevando

tres veces el costo y hoy no tene
mos ni gasolina alOpesosni refi
nería de Dos Bocas funcionando
Por eso sevan a ir porque son ra
teros e ineptos arengó

En el acto estuvo Laura Ha
ro precandidata de PRI PAN
PRD a la gubernatura de Jalis
co quien retó a los aspirantes de
Morena Claudia Delgadillo y
de Movimiento Ciudadano Pa
blo Lemus a debatir sometidos
a un polígrafo a fin de demostrar
quién miente en su trayectoria
ypropuestas

Afirmó que losj aliscienses no
quieren al frente del estado a pi
nochos ni mentirosos que em
bauquen alapoblación

Haro se comprometió con Gál
vez a que Jalisco será el estado

que mas votos le dara en lajorna
da electoral de junio Que lo es
cuchen alia en Palacio Nacional
aquí está el proyecto ganadory
estamos listos para llevarte a la
Presidencia Xóchitl aseguró

En Puebla la aspirante pre
sidencial manifestó su respaldo
a los panistas Eduardo Rivera
PérezyMario Riestra Piña pre
candidatos a la gubernatura y
a la alcaldía respectivamente
quienes ofrecieronque echarán
a Morenadel estado

Rivera se comprometió con
la senadora con licencia a cola

borar para ganar los comicios
locales y federales de esta año
e incluso pidió aXóchitl que se
comprometa a que unavez que
sea Presidenta entregue recur
sos suficientes aPuebla

Al tomar la palabra Gálvez
destacó ante cientos de simpa
tizantes que Rivera y Riestra
son las mejores opciones para
cambiarel destino de Puebla ya
que en los cinco años de gobier
no morenista sehanvisto malos
resultados en áreas como la sa
lud laeducaciónylaseguridad

Además criticó aAlejandro
Armenta precandidato de la
4T a la gubernatura de la enti
dad sobre quien comentó que
como senador se supo la mane
ra en que suele comportarse

Ya vimos cómo manejaba la
lana Hay una gran diferencia
entre el candidato de Morenay
Lalo Rivera dijo
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Xóchitlencabezó un acto en laPlazade laRepúblicaenGuadalajara ESPECIAL
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USARÁ POLARIZACIÓN EN SU FAVOR

Oposición en
cruzada contra
abstencionismo
LOGRAR QUE MÁS DE 65 DE LA CIUDADANÍA
SALGA A VOTAR mediante estrategias locales es una
de las apuestas del frente Fuerza y Corazón por México

POR IVONNE MELGAR

Rumbo a la elección pre
sidencial del próximo 2
de junio el frente oposi
tor apuesta por dos con
diciones para obtener el
triunfo polarizar el pro
ceso y vencer el abs
tencionismo mediante

estrategias locales con lo
que busca que al menos

65 de los ciudadanos
con credencial del INE

salga a votar
A menos de 22 sema

nas de los comicios el
frente Fuerza y Corazón
por México aspira a un
incremento en el padrón
electoral debido a ciuda

danos que en los próxi
mos 18 días acudan a
renovar su credencial del

INE o jóvenes que solici

ten su inscripción de for
ma adelantada

En entrevista Ángel
Ávila responsable de las
alianzas ciudadanas en

la precampaña de Xó
chitl Gálvez explica que
el bloque opositor busca
que mediante la polari
zación de la elección la
ciudadanía se vea obliga
da a acudir a las urnas

Soy de la idea que

debemos polarizar esta
elección porque así vas
a obligar a las y los ciuda
danos a que salgan a vo
tar porque su voto puede
definir y Morena y el go
bierno tienen muy claro
que si la elección se pola
riza van a perder señala
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PRETENDEN QUE VOTE MAS
DE 65 DE ELECTORES

ERRADBAR
IKlBnORSNO
ESTRATEGIA

DELA

OPOSICION
EL FRENTE BUSCA polarizar
la elección para lograr que
mucha gente que quiere un
cambio pero no está decidida
a sufragar lo haga el 2 de junio

POR IVONNE MELGAR

Ivonne meigar glmm com mx
Amenos de 22 sema

nas de la elección

presidencial el frente
opositor le apuesta al
triunfo bajo dos con
diciones polarizar la
elección y sacudir con
estrategias locales el

abstencionismo logrando
que 65 de los ciudadanos
con credencial del INE sal

gan a votar
Eso significaría alcanzar

niveles récord de participa
ción en las urnas en México

para el 2 de junio de 2024
cuando serán llamados a

elegir a sus gobernantes casi
98 millones de personas

Hasta el corte del pasado
14 de diciembre el INE te
nía una lista nominal de 97
millones 658 mil 418 mis
ma que podría crecer en las
próximas semanas cuando
acudan a renovar su creden

cial quienes así lo deseen
El 58 son mujeres y 42
hombres

El 22 de enero de 2024 es

la fecha límite para que las
personas quienes la tienen

vencida o a punto de vencer
acudan a renovarla Esta fe

cha aplica igualmente para
quienes deseen actualizar
su domicilio o corregir algún
dato personal así como para
las y los jóvenes que cum
plan 18 años hasta el 2 de ju
nio de 2024 ellos podrán en
los días siguientes solicitar su
inscripción al padrón electo
ral de forma adelantada

Si bien actualmente Mé

xico cuenta con un padrón
electoral de 99 millones 537
mil 940 oara fines de la jor

nada del domingo 2 de junio

la cifra que importa es la con
tenida en la lista nominal ya
que ésta se refiere a toda la
población que solicitó su ins
cripción al padrón aquí y en
el extranjero y tiene vigente
su credencial paravotar

VOTACION HISTÓRICA
Por tales detalles el frente
opositor considera que esa
lista nominal tendrá dentro
de cinco meses una cifra his
tórica de más de 98 millones

de potenciales votantes
Ángel Ávila Romero res

ponsable de las alianzas ciu
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dadanas en laprecampaña de
Xóchitl Gálvez explica que si

bien tradicionalmente se ha
bla de 50 millones de electo
res esta vez el frente Fuerza
y Corazón por México aspira
a que se rompa la barrera de
60 de la participación

Estamos esperando 60
63 65 de votación pueden
ser 60 millones de electores
afirmó

Para el también repre
sentante del PRD ante el

Consejo Electoral del INE el
referente más inmediato de
comicios federales de 2021
cuando la oposición en ge
neral sumó 52 de la vota
ción Esa cifra se refiere a los
electores que optaron por
PAN PRI PRDyMC

El 48 restante de los

electores lo hizo por Morena
PTyPVEM

No debemos olvidar
la realidad de cómo

quedó la votación
en 2021 el blo

que gobiernista
sacó 48 y diga

mos que el bloque
opositor contando a
MC sacó 52 señala
Ávila

POLARIZAR PARA
GANAR

Considera que para 2024 la
dirigencia de Movimiento
Ciudadano ha decidido ser

una tercera opción que en
los hechos termina ayudán
dole a Morena a ganar espa
cios políticos

Sin embargo en opinión
del perredista la pretensión
de que MC se convirtiera
en un tercero en discordia

en la disputa presidencial
fracasó

Y ante la imposibilidad de
terciar la elección se con
solida el escenario de una

competencia polarizada
Hoy MC es cuestionado

por la sociedad civil y las y

los ciudadanos Tenían has

ta hace poco una imagen de
cierta frescura pero ya no
vemos a esa sociedad civil

tendiendo puentes con MC
Y en la estructura de tierra
hoy está claro que MC no va
a poder otorgar una visión
de triunfo en sus estados va
a ser poco atractivo para po
sibles candidaturas porque
finalmente tienen cero posi
bilidades de ganar

Creo que salvo en Jalis
co donde más o menos tiene
una estructura comandada
por Enrique Alfaro y que hoy
está muy desgastada por el
tema de la violencia desbor
dada en Jalisco y eso les va a
costar electoralmente yo no
veo a Samuel García con es
tructura en Nuevo León en el
2021 en MC no ganaron un
solo distrito fuera de Jalisco

Y esa realidad de

Movimiento Ciudadano no
ha cambiado Por eso cree
mos que la elección se va a
polarizar esa es la parte im
portante y es el punto donde
el Frente puede ganar

Soy de la idea que debe
mos polarizar esta elección
porque así vas a obligar a las
y los ciudadanos a que salgan
a votar porque su voto pue
de definir y Morena y el go
bierno tienen muy claro que
si la elección se polariza van
a perder

TERCERO EN
DISCORDIA
Y ENCUESTAS

Es por eso remarca Ángel
Ávila que Morena quiere
un tercero en la pelea y se
ha centrado en su estrate

gia de las encuestas falsas
como nos la aplicaron con
Delfina Gómez en el Esta
do de México buscan hacer

creer que la elección pre
sidencial y federal ya está
decidida y que no hay nada
que hacer es como decirle a
la gente ciudadano quédate

en tu casa el día de la jorna
da electoral porque tu voto
no cuenta tu voto no im
porta Por eso nosotros en el
frente debemos revertir esa
estrategia

Ávila explica que al po
larizar la elección vamos a
lograr que mucha gente que
quiere un cambio y que ese
día de la jornada electoral
está en su sillón y piense mi
voto puede ayudar a cam
biar o no la situación del país
salga a votar y piense que sí
puede hacerlo por eso no
sotros debemos revertir muy
pronto esta estrategia de las
encuestas compradas de
Morena porque han com
prado la mayoría compa
ñías encuestadoras porque
la estrategia es desincentivar
el voto pero ellos no quie
ren que la gente salga a vo
tar ellos quieren ganar con la
maquinaria de los Servido
res de la Nación piensan que
con eso dicen les alcanza
VAN EN CONTRA
DE LA APATÍA

Pueden los partidos de la
oposición que han postula
do aXóchitl Gálvez revertir la
apatía que históricamente se
ha presentado en más de 40
por ciento de los mexicanos
con una credencial del INE

vigente
La respuesta es nega

tiva si nos atenemos a las
cifras registradas en los últi
mos años

Los partidos no pueden
pero la fuerza ciudadana sí
sostienen activistas como

Guadalupe Acosta Naranjo
fundador del Frente Cívico
Nacional y promotor de las
manifestaciones de la llama
da marea rosa

Nuestra democracia
nuestras libertades nues

tras instituciones laposi
k bilidad de que sisamos

viviendo en un país
i plural diverso con

tolerancia es eso lo
más lo que más está

en riesgo el año que

entra por eso si bien los
partidos tienen un piso im

portante que son necesarios
e indispensables los partidos

como le decía no son sufi
cientes y yo sí tengo confian
za de que la organización de
los ciudadanos puede desa
tarse para junio de 2024

Nuestra democracia
nuestras libertades nuestras
instituciones la posibilidad
de que sigamos viviendo en
un país plural diverso con
tolerancia todo eso está en
riesgo por eso si bien los
partidos tienen un piso im
portante de votos y son ne
cesarios e indispensables los
partidos no son suficientes
Y yo sí tengo confianza de
que la organización de los
ciudadanos puede desatarse
para junio de 2024 confía el
exdirigente perredista

58
POR CIENTO
de los 97 millones 658 mil
418 electores en la lista

nominal son mujeres

52
POR CIENTO
de los votos en 2021 los

obtuvo la oposición en
general PAN PRI PRD y MC

48
POR CIENTO
restante de los electores

emitió su sufragio en favor
de Morena PT y PVEM
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Morena busca hacer
creer que la elección ya
está decidida y que no
hay nada que hacer es
como decirle a la gente
quédate en tu casa el día
de la jornada electoral
ÁNGEL ÁVILA
PERREDISTA
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En lo que viene tampoco
habrágasolinazos ratifica
la ex mandataria capitalina
pide repudiar las ake news

DEFIENDE SUMA DE JAVIER CORRAL A SU CAMPAÑA

Descarta Sheinbaum
gasolinazos en la 4T
Con AMLO no ha habido alzas a combustibles resalta
JESÚS ESTRADA Y
RUBÉN VILLALPANDO
CORRESPONSALES

La precandidata presidencial de
Morena y sus aliados Claudia
Sheinbaum Pardo sostuvo que en
todo lo que viene vamos a seguir sin
gasolinazos y recalcó que en el go
bierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no ha habido
aumentos a este combustible

En un video grabado en la ca
rretera en Chihuahua de camino
a una reunión con productores de
manzana en esa entidad expresó
recuerden que en el periodo de

Enrique Peña Nieto y en el previo
también pero principalmente en el
periodo de Peña Nieto cada prin
cipio de mes había aumento de las
gasolinas

Tras explicar que la gasolina es
un insumo fundamental para toda
la economía por lo que su precio
impacta en la inflación expuso que
el actual gobierno federal tomó la
decisión de no aumentar los precios
y así lo vamos a hacer también en

el próximo gobierno Asimismo
pidió no creer a las fake news que
dicen que hay gasolinazos así no
es la 4T

En su visita a la entidad donde
se reunió con empresarios de la co

munidad menonita agricultores y
comerciantes y asistió a un mitin
con 6 mil personas en el municipio
de Cuauhtémoc Sheinbaum Pardo
defendió la incorporación del ex go
bernador y ex panista Javier Corral
Jurado a su campaña

Negó que esto provoque polémica
dentro de Morena o de la coalición
Sigamos Haciendo Historia es
parte de la incorporación de mu
chas gentes que son muy importan
tes sí es un ex panista también hay
muchagente que se ha incorporado
al movimiento que venía de otros
lugares quienes se han convencido
de que éste es el camino

Con información de la Redacción

 .  2024.01.04



SUPREMA CORTE
 DE JUSTICIA DE 
LA NACIÓN



Pág: 176

Suprema Corte atrae el caso del
ex comisionado Javier Herrera
RUBÉN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

La Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN ejerció su fa
cultad de atracción para cono
cer el caso del ex comisario de
la extinta Policía Federal Javier
HerreraValles quien reclama la
responsabilidad patrimonial del
Estado por 70 millones 637 mil
570 pesos por concepto de repa
ración de daños yperjuicios ma
teriales ydaño moral

Lo anterior porque la en
tonces Procuraduría General
de la República PGR lo acusó
contestimonios falsos de estar li

gado al crimen organizado el ex
comisario pasó cuatro años en la
cárcelydespués fue liberado tras
ser encontrado inocente

Hace unos meses los magis
trados del Vigésimo Tercer Tri
bunal Colegiado en MateriaAd
ministrativa en Ciudad de Mé
xico pidieron a la Corte atraer el
asunto porque señalaron que re

uma los requisitos de Ínteres y

trascendencia paraque la Corte
se pronuncie sobre el tema de re
paración integral del daño frente
aviolaciones graves de derechos
humanos donde está de por me
dio una resolución de la Comi
sión Interamericana de Dere
chos Humanos CIDH

Herrera ha declarado que su
encarcelamiento derivó de las

denuncias que realizó contra el
ex titular de la Secretaría de Se
guridad Pública federal Genaro
García Luna quien hoy está pre
so en Estados Unidos por estar
relacionado con el narcotráfico

Ahora un ministro de la Pri
mera Sala de la Corte se encar

gará de elaborar un proyecto
de sentencia que será sometido
avotación en las próximas sema
nas o meses

De acuerdo con anteceden

tes Javier Herrera reclamó la
resolución dictada el 16 dejunio
de 2022 por la Décimo Segunda

Sala Regional Metropolitana del
Tribunal Federal de JusticiaAd
ministrativa TFJA la cual re
conociólavalidez del pronuncia
miento dictado el 16 de abril de

2019 por la directora general de
Asuntos Jurídicos de la Fiscalía
General de la República FGR
en el procedimiento administra
tivo de responsabilidad patrimo
nial del Estado que concluyó que
las pruebas ofrecidas eran insufi
cientes

El 5 de septiembre de 2014 el
ex comisario presentó un escrito
en la PGR donde reclamó la res
ponsabilidad patrimonial del
Estado derivado de la detención
ilegal que lo llevó a un arraigo en
2008

El ex funcionario
pasó cuatro años en
la cárcel y después
fue liberado tras ser
hallado inocente
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Bayer Monsanto
interpuso amparo
contra decreto

presidencial
En marzo vence

el plazo para dejar
de usarlo la OMS lo
considera probable
cancerígeno
ANGÉLICA ENCISO L

HOY SE EMITE RESOLUCIÓN

Temen quejuez
otorgue amparo
a uso de glifosato
Monsanto pidió la medida cautelar
contra el decreto presidencial que
ordena sustituir el producto
ANGÉLICA ENCISO L

Unjuzgado resolverá hoy un ampa
ro de Bayer Monsanto en contra del
decreto presidencial que establece
la sustitución del glifosato a partir
del próximo primero de abril y es el
único de 37 juicios que ha avanza
do Ante ello la Demanda Colectiva
Maíz que desde 2013 obtuvo la sus
pensión precautoria de la siembra
de grano transgénico teme que se
le dé luz verde ya que en una re
solución previa el juez avaló el uso
del químico dijo Mercedes López
de la Campaña Nacional Sin Maíz
no hay País

Sumado a ello el magistrado Ri
cardo Gallardo del cuarto tribunal
colegiado en materia administrati

va del primer circuito que lleva el
juicio no reconoció a la colectividad
del maíz como tercera parte intere
sada por lo que los ciudadanos pre
sentaron un recurso de revisión ex
traordinaria ante la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN para

que se remitiera la resolución del
amparo a esta instancia

López recordó que el 15 de no
viembre estejuez iba a aprobar una
resolución del juicio de amparo de
con argumentos de Bayer Monsan
to para defender el uso del glifosa
to En aquella ocasión mencionó
al hacerse pública la intención se
suspendió el trámite pero hace
unos días en la lista de magistrados
se publicó que hoy se presentará la
resolución

Añadió que cuando en 2021 co
mo demanda colectiva se obtuvo
la resolución a favor en la SCJN y
se mantuvo la medida precautoria
de la prohibición de la siembra de
maíz transgénico la colectividad
obtuvo el carácter de terceros en
interés jurídico en el juicio sobre
maíz Pedimos en la demanda
contra el decreto presidencial ser
reconocidos como terceros intere
sados Eljuzgado lo desechó con el
argumento de que el maíz no era
un tema central aunque en el se

gundo decreto tiene un papel fun
damental Aun así no ha permitido
que la colectividad se defienda

El proyecto de resolución que
se echó abajo en noviembre de
terminaba amparar a Monsanto
para que siguiera importando
glifosato argumentando que no
era peligroso para las personas y el
medio ambiente si se tomaban en
cuenta las especificaciones de los
proveedores y que el uso indebido
es el problema por lo que según el
juez no se debe restringir el empleo
de la sustancia

El juez se ostenta como experto
en el tema dice que el glifosato no
es un peligro para el ser humano
y el medio ambiente descalifica
el principio precautorio que es
un instrumento internacional pa
ra proteger la biodiversidad y se
apoya en estudios de empresas e
investigaciones ligadas a ellas Se
ñala que no hay evidencia de daños
del glifosato agregó
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Opositores a La aplicación del
agroquímico Luchan contra La
siembra de maíz transgénico
Foto Cristina Rodríguez
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ANA LILIA RIVERA

Presencia femenina en la SCJN

PORANA LILIA RIVERARIVERA

Lapresencia de mujeres en cargos
judiciales especialmente en ins

tancias tan influyentes como la Su
prema Corte de Justicia de la Nación
en México SCJN es crucial para im
pulsar la paridad de género y mejorar
la atención alos derechos de las muje
res en particular de las más desfavo
recidas Dada la alarmante situación

de violencia de género y feminicidios
en México esta inclusión se vuelve
imperativa Esta inclusión reflejaría la
pluralidad de la sociedad mexicana
aportaría una comprensión única de
las problemáticas específicas que en
frentan las mujeres en el país y ade
más contribuiría a fortalecer la legiti
midad del sistemajudicial mexicano

En un contexto donde persisten desigualdades de género
arraigadas lasministraspodríanabogarpor interpretaciones
y decisionesjudiciales que promuevan activamente la igual
dad degénero Además estapresencia femenina enviaríaun
mensaje poderoso a la sociedad destacando la importancia

de la igualdad de género en todos los aspectos de la vida in
cluido el ámbito judicial lo cual podría tener un impacto po
sitivo en la percepción pública de la justicia y fomentar una
mayor confianza en el sistemalegal especialmente entre las
mujeres que históricamente han enfrentado discriminación
y desigualdad

En este sentido las mujeres más desfavorecidas que a
menudo son las principales víctimas de la violencia de gé
nero se beneficiarían directamente de una Suprema Corte
comprometida con la igualdad de género La sensibilidad
a las realidades específicas que enfrentan estas mujeres se
traduciría en decisiones judiciales informadas y políticas
más efectivas para abordar sus necesidades y proteger sus
derechos La administración de justicia debe reflejar la diver
sidad de la sociedad y trabajar activamente para conegir las
desigualdades arraigadas contribuyendo así a la construc
ción de un México másjusto e igualitario para todas y todos

La presencia de mujeres ministras en la Corte con una
perspectiva de género interseccional e intercultural así
como una reforma democratizadora de todo el sistema ju
dicial son parte de la lucha de las mujeres para erradicar las
raíces sistémicas de laviolencia de género y los feminicidios
buscando prevenir estos crímenes desde sus fundamentos

Las luchas históricas de las mujeres mexicanas de Elvia
Carrillo Puerto a Rosario Ibarra de Piedra de las indígenas za
patistas a lasjóvenes feministas de nuestros días hanimpul
sado desde distintas trincheras las reformas legales y el re
diseño institucional que están haciendo posible una nueva
forma de Estado uno que desmonte ynoreproduzcamás la
dominación y la violencia estructural hacia las mujeres Pór
eso comopresidenta del Senado celebro la llegada de Lenia
Batres a la SCJN Falta mucho por hacer para asegurar una
vida dignay libre deviolencia a todas lasmujeres pero estoy
segura de que el rumbo que venimos construyendo nos de
para un futuro luminoso para todas y todos

Presidenta del Senado
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Pide a Oposición luchar en pro del pueblo

Llama Presidente
a no pelearse
Declara en Motul

Alcalde ex priista
a tabasqueño
Tiéroe nacional
ANTONIO BARANDA

Y CLAUDIA GUERRERO

MOTUL Acostumbrado
a atacar a sus opositores el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador ahora llamó
ayer a no pelearse ni ver só
lo por banderías partidistas

El tabasqueño lo hizo
en tierras panistas luego de
que el Gobernador de Yuca
tán Mauricio Vila subrayó
la importancia del trabajo en
equipo y hacer a un lado los
colores partidistas

Por eso lo que dice Mau
ricio Vila es cierto no se tra
ta de pelearnos aquí no po
demos estar con banderías
partidistas expresó López
Obrador durante la ceremo
nia por el 100 aniversario
luctuoso de Felipe Carrillo
Puerto

Aquí lo que tenemos es
gobernar para todos en be
neficio siempre del pueblo
siempre

Previo al discurso del
Presidente el Gobernador
afirmó que la fórmula de tra
bajo de su Administración
con la 4T es trabajar de ma
nera coordinada y hacer a un
lado colores y partidos

Está dando resultados
aseveró Vila luego de que
apenas el martes pasado se
reunió en Mérida con la pre

candidata de Fuerza y Co
razón por México Xóchitl
Gálvez

En su oportunidad Ló
pez Obrador también pon
deró el trabajo conjunto en
beneficio del pueblo por en
cima de partidos políticos

Qué es Partido Anali
cemos la palabra partido es
una parte nada más gobier
no es todo es la democracia
Demos pueblo kratos poder
es el poder del pueblo

Ese es el gobierno demo
crático por eso trabajamos
juntos y y lo vamos a seguir
haciendo en obras para el de
sarrollo de Yucatán abundó

Hoy ayer en la mañana
hablábamos de inversiones
muy importantes que nunca
se habían llevado a cabo en
Yucatán

Lo más importante agre
gó el Mandatario federal son
los programas de Bienestar
que van a continuar en be
neficio de la gente

No me queda más que
también agradecer y lo hago
de manera muy sincera al
Presidente Municipal por
que él me invitó dijo en alu
sión al Alcalde ex priista Ro
ger Aguilar Arroyo

Quedamos de que hoy
es el día de la unidad hoy es
el día dedicado a la lucha so
cial dedicado a Felipe Carri
llo Puerto y que viva Motul
NOS HONRA
SU PRESENCIA

En el marco de su visita al
municipio de Motul Yucatán
nombró al Presidente López
Obrador un héroe nacional

Aguilar Arroyo expulsa
do de las filas del PRI infor
mó que la decisión de decla
rar héroe nacional al ta
basqueño fue tomada por el
Cabildo

Nos honra el Presidente
de la República con el Año
de Carrillo Puerto pero el
Presidente de la República en
seis meses dejará de ser Pre
sidente y ten por seguro que
lo nombramos desde Motril
héroe nacional señaló

Fue por decisión del
Cabildo se le preguntó

Del Cabildo y del pueblo
motuleño respondió Aguilar
al término del evento que en
cabezó López Obrador en la
plaza central de Motul

Para recibir a AMLO en
la ceremonia por el cente
nario de la muerte de Felipe
Carrillo Puerto el municipio
desplegó una manta en la
sede de la Alcaldía

De color guinda y letras
blancas el Ayuntamiento dio
la bienvenida a López Obra
dor e informó que se le nom
bró héroe nacional en la
cuna del partido socialista
de México

Señor presidente los
motuleños agradecemos la
distinción de haber nom
brado el 2024 año de Felipe
Carrillo Puerto y a su vez en
la cuna del Partido Socialista
de México le nombramos

 .  2024.01.04



Pág: 182

como heroe nacional se lee
en la manta colocada frente
al jardín central

Durante el evento que
encabezó López Obrador
el Alcalde fue abucheado
por un sector de los asis
tentes cuando lo presentó el
moderador

No obstante el Jefe del
Ejecutivo agradeció al Alcal
de por haberlo invitado al
municipio natal de Carrillo
Puerto y llamó a la unidad

Todo eso es lo que nos
inspira y por eso tenemos

que recordar a nuestros hé
roes a los precursores de las
transformaciones de Inde
pendencia de Reforma de
Revolución y a lo que lla
mamos la Cuarta Transfor
mación de la vida pública de
México

Apenas en diciembre pa
sado el polémico Presidente
Municipal investigado por
corrupción fue expulsado
del PRI tras haberse unido
a Morena

De acuerdo con el PRJ
obedeció a conductas con

trarias a la normatividad in
terna del partido así como a
deshonestidad y deslealtad

En agosto pasado de
acuerdo con medios locales
Aguilar Arroyo fue vincula
do a proceso por el delito de
peculado al presuntamente
simular obras de bacheo en
el municipio

Durante la pandemia por
Covíd 19 el Alcalde expresó
que si el Presidente no re
direcciona la atención para
Covid 19 en Yucatán se los
llevará la chingada

í El Presidente Andrés Manuel López Obrador asistió a la ceremonia por el 100 aniversario
luctuoso de Felipe Carrillo Puerto En el evento llamó a no dejarse llevar por los partidos
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Manta en el Cabildo de Motul Yucatán en la que nombran a AMLO un Héroe Nacional
Algunos pobladores abuchearon al Alcalde pues lo acusan de deshonesto
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RECONOCIMIENTO AL GOBERNADOR

La seguridad pública en Yucatán
modelo para todo el país AMI O
La coordinación
con autoridades
federales ha sido
fundamental
señala el panista

DE LA REDACCIÓN

El nivel de seguridad de Yucatán es
modelo a escala nacional porque
es el estado de la República con

menos delitos el más seguro del
país afirmó el presidente Andrés
Manuel López Obrador al recono
cer que con el gobierno del estado
han trabajado muy bien en la coor
dinación porque el gobernador de
Yucatán Mauricio Vila siempre ha
antepuesto el interés general

En su oportunidad durante la
conferencia presidencial efectua
da en la ciudad de Mérida el secre
tario de la Defensa Nacional Luis
Cresencio Sandoval expuso la si
tuación de seguridad en la entidad
y destacó que tanto en incidencia de
delitos de alto impacto como homi
cidios la entidad ocupa el lugar 32
por la baja cantidad de estas activi
dades ilícitas

Los homicidios dolosos por en
tidad federativa en la actual admi
nistración y hasta noviembre man
tienen a Yucatán en el lugar 32 con
200 casos la media nacional es de
4 mil 333 Y en homicidios dolosos
por cada 100 mil habitantes ocupa
ese mismo lugar 32 con nueve
cuando la media en el país es de
121 subrayó el general

Sandoval añadió que en otros
delitos la situación de Yucatán es la
siguiente en trata de personas ocu
pa el lugar 13 a escala nacional con
una tendencia a la baja y en robo a

casa habitación está en el sitio 28

con la misma tendencia en robo de
vehículos también se encuentra en
último lugar con tendencia a la baja

En robo a transporte está en vigé
simo noveno lugar y tiende a crecer
aunque las gráficas muestran nú
meros sumamente reducidos y el
incremento es mínimo En extor
sión Yucatán ocupa el sitio número
31 con tendencia creciente

En su oportunidad el goberna
dor panista Mauricio Vila Dosal

destacó las acciones que han per
mitido mantener bajo control la
inseguridad en el estado entre las
que destacó el incremento presu
puestal en este rubro de mil 549
millones de pesos cuando llegó al

gobierno a 3 mil 687 millones en
2024 Sin embargo reconoció que
lo más importante han sido los al
tos niveles de coordinación con el
Ejército Mexicano la Marina y la
Guardia Nacional
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EL presidente Andrés Manuel López Obrador con el gobernador de
Yucatán el panista Mauricio ViLa DosaL durante La conmemoración
del centenario Luctuoso de Felipe Carrillo Puerto ayer en La ciudad
de Motul Foto Luis BoffiL
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Sedeña remodelara
el estadio de béisbol

Kukulcán en Mérida

Firmes Otro proyecto de infraes
tructura fue asignado a la Secreta
ría de la Defensa Nacional Se tra

ta de la remodelación y ampliación
del Parque de béisbol Kukulcán en
Mérida la casa del equipo de los
Leones

La remodelación incluye am
pliar la capacidad del estadio de
12 200 asistentes a 16 537 Todo
esto implicará una inversión de
casi 630 millones

AMLO asignaa militares remodelación
del parque debéisbol Kukulcán
Es casa del equipo
Leones de Yucatán la
remodelación tendrá
costo de 630 millones
José Tenorio
nacional cronica com mx

Otro proyecto de infraestructu
ra fue asignado a la Secretaría
de la Defensa Nacional aunque
esta vez en Mérida Yucatán Se
trata de la remodelación y am
pliación del Parque de béisbol
Kukulcán la casa del equipo de
los Leones

El gobernador del esta
do Mauricio Vila informó es
te miércoles en conferencia de

prensa que los trabajos inclu
yen la creación de una nueva
cubierta de espacios más acce
sibles con rampas para sillas de
ruedas nuevos baños locales
comerciales y amenidades co
mo estancias de jugadores un
club para niños un restauran
te entre otras cosas

Además se ampliará la ca
pacidad del estadio de 12 mil
200 asistentes a 16 mil 537 To

do esto implicará una inversión
de casi 630 millones de pesos

LISTO EL PROYECTO EJECUTIVO

El proyecto ejecutivo ya fue en

viado a la Sedeña y se encuen
tra en revisión para determinar
el presupuesto total Por el mo
mento el gobierno estatal y la
dependencia se mantienen en
coordinación para iniciar los
trabajos de construcción in
formó Vila

La dependencia también se
encargó por instrucciones del
presidente de la construcción
del Parque de la Plancha que
fue inaugurado el pasado 19
de noviembre y que implicó una
inversión de más de mil millo

nes de pesos
El parque que abarca 22 hec

táreas cuenta con un anfitea
tro que puede albergar a más
de 10 mil personas un lago con
fuente un mercado gastronó
mico un gimnasio al aire libre
una ciclopista un skatepark un
parque para mascotas un an
dador techado y una estación
de iE TRAM el sistema de au
tobús de tránsito rápido total
mente eléctrico

TAMBIÉN UN HOSPITAL

Otro de los proyectos asigna
dos a Sedeña fue el de la cons

trucción del Hospital General
de Zona en Mérida que impli
cará una inversión estimada en

4 mil 708 millones de pesos y
según las previsiones queda
rá listo el 30 de septiembre del
2024

El presidente Andrés Manuel
López Obrador defendió la in
tegración del Ejército en estas
labores y aseguró que gracias
a los ingenieros militares el
Aeropuerto Internacional Feli
pe Angeles AIFA se concluyó
en dos años y medio el de Tu
lum en menos de año y medio
el Parque de la Plancha estuvo
listo en 18 meses y el hospital
de Mérida que se perfila para
ser el más grande del país es
tará listo en año y medio o qui
za menos

López Obrador

Dar obras a Sedeña
no es militarización

En Mérida Yucatán el pre
sidente López Obrador de
fendió la entrega de obras
a las Fuerzas Armadas por
que era la única manera de
acabar con la corrupción
en los contratos públicos y
privados y reiteró que esto
no significa la militariza
ción del país
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Se habla de que ya en to
do está el Ejército y la Ma
rina pero debe de enten
derse que nosotros llega
mos al Gobierno y encon
tramos un desastre en el
funcionamiento del Go

bierno para decirlo de
otra manera o utilizando

el símil del elefante nos
encontramos un elefante

echado mañoso reumáti
co que lo tuvimos que pa
rar y empujarlo para que
caminara
El Gobierno no estaba

preparado para servir al

pueblo era un facilitador
para los negocios las tran
sas que se hacían arriba
Esa era la función princi
pal del Gobierno las em
presas constructoras muy
echadas a perder declaró
en la conferencia de pren
sa mañanera

El proyecto ejecutivo para realizar las modificaciones al estadio en manos de la Sedeña
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Honra AMLO a Felipe Carrillo
Puerto en centenario luctuoso
LUISA BOFFIL GÓMEZ
CORRESPONSAL

MOTUL YUC

El presidente Andrés Manuel López
Obrador desde la tierra que vio na
cer a Felipe Carrillo Puerto reme
moró el centenario del asesinato del
ex gobernante y líder campesino
conocido también como el Após
tol rojo fusilado junto con tres de
sus hermanos y nueve leales colabo
radores por las fuerzas conservado
ras de la entidad en el Cementerio
General de la capital yucateca

Flanqueado por el gobernador
panista Mauricio Vila Dosal y un
alcalde recién expulsado de las fi
las del PRI pero cobijado por las
huestes morenistas Roger Aguilar
Arroyo el mandatario federal re
cordó que 2024 será considerado
por su administración como el año
de Felipe Carrillo Puerto y este 3 de
enero como el día de la unidad

Hoy es el día dedicado a la lucha
social a Felipe Carrillo Puerto

aseguró ante la antigua y recién

remozada estatua erigida en ho
nor del líder del Partido Socialista
del Sureste PSS gobernador de
la entidad de 1922 a 1924 primer
mandatario local socialista no sólo
de México sino de América Latina

En su discurso el titular del Eje
cutivo federal destacó la necesidad
e importancia de trabajar juntos
No se trata de pelearnos aquí

no podemos estar con banderías
partidistas aquí lo que tenemos es
que gobernar para todos en benefi
cio siempre del pueblo siempre

Se comprometió a trabajarjunto
con todas las autoridades locales de
Yucatán en obras relevantes para el
desarrollo del estado

Destacó la obra y legado de Carri
llo Puerto y recordó que México tie
ne dos grandes ejes en la construc
ción de su historia e identidad por
un lado la herencia de las culturas
indígenas milenarias y por el otro
el legado de la historia política con
personajes como Miguel Hidalgo

José María Morelos y Pavón Beni
to Juárez los hermanos Flores Ma
gón Francisco I Madero el general
Lázaro Cárdenas del Río y el propio
Carrillo Puerto

Recordó que siempre estuvo a
favor de los desposeídos y tam
bién en defensa de las mujeres pre
cursor del movimiento feminista
desde luego con su hermana Elvira
Carrillo Puerto

Junto con el director general
del Instituto Nacional de Estudios

Históricos de las Revoluciones de
México Felipe Arturo Ávila Espi
nosa el Presidente develó una placa
conmemorativa del ex gobernan
te yucateco considerado mártir
del proletariado

El gobernador Vila expresó que
no sólo simboliza la memoria de

un líder revolucionario sino que
también refleja su compromiso
continuo Aprovechó para mani
festar una vez más su respaldo a
López Obrador
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#AMLOTrack ngpoM
Disminuye entusiasmo
Tras días de optimismo noticias nega
tivas en seguridad y precios afectan la
popularidad presidencial

ENCUESTA nHTiiFCKV
EL ECONOMISTA

#AMLOTrackingpoll
Seguridad y economía afectan aprobación

El entusiasmo reportado ayer después de tres días de incremento se cae hoy jueves después de
noticias poco halagadoras en materia de seguridad secuestro de migrantes y balaceras y de incre
mentos de precios que aunque son normales en la época nunca son bien recibidos La actividad
política se ha reanudado pero aún no logra impacto y en estas condiciones la popularidad presiden
cial regresa a los niveles donde ha estado ya casi durante dos meses
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#ENTAMAULIPAS

RESCATAN A
31 MIGRANTES
SECUESTRADOS

LOS RETENIDOS FUERON HALLADOS EN LA LOCALIDAD DE RIO BRAVO
TRAS UN OPERATIVO DE FUERZAS FEDERALES Y ESTATALES

MISAEL ZAVALA Y CARLOS JUAREZ
#RESCATEENTAMAULIPAS

SANOS Y
Y SALVOS 31
MIGRANTES
FUERZAS ARMADAS FEDERALES LOS LOCALIZARON EN RÍO

BRAVO FUERON HALLADOS GRACIAS A SEÑAL DE TELÉFONOS
POR MISAEL ZAVALA Y CARLOS JUÁREZ
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u e r z a s

FArmadas

rescataron

este miér

coles sa
nos y sal

vos en Río Bravo a un grupo
de 31 migrantes extranjeros
y mexicanos que fueron se
cuestrados el 30 de diciembre

en Tamaulipas

En el operativo de rescate
participaron elementos de
la Defensa Nacional Marina
Guardia Nacional Secretaría
de Seguridad y Protección
Ciudadana Fiscalía General
de la República así como la
Fiscalía General de Tamauli

pas y el Gobierno estatal

Para la localización de los

migrantes se dio seguimien
to a sus teléfonos celulares
se analizaron los videos que
grabóelautobúsy se vigilaron
las rutas donde se transpor
taban los extranjeros además
de que se desplegó una bús
queda en diversos sitios con
binomios caninos

Fue la titular de Goberna

ción Luis María Alcalde Lu
ján quien informó del resca
te Acaba de informarnos el

gobernador AméricoVillareal
quefueron rescatados sanos
y salvos los 31 migrantes se
cuestrados en Tamaulipas
Gracias a las autoridades del

Estado a la Guardia Nacional
ya las Fuerzas Armadas pos
teó en su cuenta de X

El pasado 30 de diciem
bre el grupo de migrantes fue
secuestrado por hombres ar
mados y con pasamontañas
mientras circulaban en un

autobús sobre la autopista
Reynosa Matamoros en el
kilómetro 6

Luegodedetenerel camión
tipo Senda con número 9570
de la corrida Monterrey Ma
tamoros 31 de 36 pasajeros
fueron obligados a abordar
cinco camionetas

Durante la mañanera de

ayer en Mérida Yucatán la
secretaria de Seguridad Rosa
Icela Rodríguez aclaró que
este tipo de secuestro de 31
migrantes es atípico pues por
lo regularse registran secues
tros de uno o dos migrantes

Hay que decir que este
tipo de eventos se daba con
uno o dos migrantes pero en
este número 31 en esta zona
es atípico no es una cuestión
que se esté dando frecuente
mente expuso

Incluso calificóla búsque
da como urgente La instruc
ción del Presidente es Dense

prisa y esto es urgente Esta
mos realizando este trabajo

Más tarde el vocero de la
Presidencia de la República
Jesús ramírez Cuevas informó
que que los migrantes fueron
atendidos médicamente luego
del rescate

Se logro rescata ríos 31 mi
grantes que fueron secues
trados el 30 de diciembre en
2023 Ya están en manos de

las autoridades y se les hace
la revisión médica correspon
diente dijo

La titular de Relaciones Ex

teriores Alicia Bárcena indicó
que mantiene comunicación
con los países de origen délas
31 personas además que se
brinda seguimiento y apoyo
integral en cada caso

En tanto la vocería de Se
guridad Pública deTamaulipas
explicóqueel rescate fue porel
trabajo coordinado del Gobier
no del Estado de Tamaulipas
con la Fiscalía General de Jus

ticia del Estado así como con
las Secretarías de Seguridad
y Protección Ciudadana de
Marina de la Defensa Nacio
nal Guardia Nacional Guardia
Estatal y la Fiscalía General de
la República

En la mañanera el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador afirmó que en general
el secuestro de migrantes en
varios estados del país se da
por extorsiones de traficantes
de personas

En la Base Aerea Militar Nu

mero 8 presentó cifras de la
baja en secuestros pero afirmó
que algunos de los que todavía
de registran tienen como vícti
mas a migrantes Detalló que
hay secuestros de migrantes
en San Luis Potosí Nuevo León
Coahuila y Tamaulipas

López Obrador dijo que
para cuidar a los migrantes
se requieren más albergues
como se están instalando en
el sureste #

r sin
DETENIDOS

Las autoridades no han

informado sobre personas
detenidas por el secuestro

El Gobierno federal

sostuvo que se trató de
un caso atípico

Afirman que el caso
podría estar relacionado
con el delito de extorsión

YA ESTÁN
EN MANOS

DE LAS AU

TORIDADES

Y SE LES

HACE LA

REVISIÓN
MÉDICA

JESÚS
RAMÍREZ

VOCERO DE
PRESIDENCIA
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36

MIGRANTES
VIAJABAN EN
UN CAMIÓN A
LA FRONTERA

2

MENORES DE

EDAD ENTRE
LOS UBICA
DOS AYER

CONJUNTO En el operat vo participaron elementos de la Sedeña Marina Guardia Nacional SSPC Fiscalía entre otras
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La privación de la libertad de estas
personas es un hecho atípico
asegura Rosa Icela Rodríguez

SECUESTRO DE MIGRANTES ES UN
HECHO ATÍPICO ASEGURA SSPC

LA TITULAR DE la de
pendencia señaló que
los delincuentes pri
van de su libertad a
los inmigrantes para
extorsionarlos
ELIA CRUZ CALLEJA

Alinformar que se desple
gó nn operativo especial
reforzado con elementos

de la Guardia Nacional
de la Secretaría de la De

fensa Nacional Sedería y de la Secre
taría de Marina Sernar para localizar
a los 31 migrantes de diferentes nacio
nalidades secuestrados en Tamaulipas
la secretaria de Seguridad y Protección
Giudadana SSPG Rosa Icela Rodrí
guez aseguró que la privación de la
libertad de estas personas es un hecho
atípico

La funcionaría federal dijo que tie
nen confianza en pronto dar con el
paradero de los migrantes que fueron
raptados en la carretera a Matamoros
luego de salir de Monterrey Este tipo
de eventos se daba con uno dos tres
migrantes pero este número 31 en esa
zona es atípico no es una cuestión que
se esté dando frecuentemente Pero no

sotros tenernos confianza en que el ope
rativo de búsqueda tendrá resultados
esperemos más pronto que tarde los
buenos resultados de esta búsqueda

En conferencia de prensa desde el
Aeropuerto de Mérida Yucatán donde
unto con el presidente Andrés Manuel
López Obrador se encuentran de gira de
trabajo la titular de Seguridad explicó
ue desde el 30 de diciembre se tuvo co

nocimiento de la privación de la libertad
le los migrantes cuando fueron deteni

dos por hombres armados que usaban
pasamoritañas mismos que obligaron
a 31 de los 36 los pasajeros del autobús
a abordar cinco camionetas

Se tuvo conocimiento desde el día

30 de diciembre de estos hechos en
donde el operador del autobús Senda
con número 9570 de la corrida Monte
rrey Matamoros fire detenido por hom
bres armados y con pasamontañas en
la autopista Reynosa Matamoros en el
kilómetro 6 pasando la caseta de cobro
obligando a 31 de 36 pasajeros que via
jaban en el mismo a bajarse y abordar
cinco camionetas detalló

Dentro del grupo de migrantes se

cuestrados apuntó se encuentran ve
nezolanos ecuatorianos hondurenos
colombianos y mexicanos los cuales
están siendo buscados por elementos
de las fuerzas federales y estatales así
corno con binomios caninos y helicóp
teros

Rosa Icela Rodríguez puntualizó que
la investigación está siendo encabeza
da por la Fiscalía General de Justicia de
Tamaulipas y atendida por el propio
gobernador moreriista Américo Villa
rreal desde las mesas de seguridad ellos
apoyados por el gobierno de México a
través de la Sedería Sernar Guardia Na
cional la SSPG y el Instituto Nacional de
Migración INM

Se han llevado a cabo varias accio

nes entre ellas el seguimiento de los
teléfonos para localizar a las personas
que participaron y dar con los respon
sables de este delito También el análisis

de los videos que quedaron en el auto
bús y que quedaron en el seguimiento
en las rutas de donde se transportaba a
los migrantes Asimismo se está en el
rastreo en la búsqueda con la utiliza
ción de binomios caninos en diversos

sitios Hoy en la mañana vimos cuáles
ííran las colonias en donde se presume
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que están ya siendo buscadossubrayó
Además aseguró que la instrucción

del presidente ha sido Dense prisa esto
es urgente

Por su parte el mandatario federal
apuntó que es importante cuidar a los
migrantes y la mejor manera de hacer

lo dijo es teniendo más albergues y
estancias en el sureste donde se pue
dan quedar y no tener que hacer el re
corrido por todo el país porque corren
mucho riesgo y no solamente por los
secuestros sino por los accidentes via
les volcaduras a los que están expues

tos durante su travesía por llegar a la
frontera norte

Asimismo aseguró que los secues
tros en el país están disminuyendo de
manera importante pues señaló que a
noviembre del año pasado la incidencia
de este delito bajó en 77 6 por ciento en
comparación de 2018 Algunos de los
reportes de secuestros afirmó son de
migrantes porque los delincuentes los
secuestran para extorsionarlos

En algunos casos es porque los mi
grantes ya consiguieron citas para que
les entreguen visas temporales y como
quieren llegar a la frontera la detención

es para condicionarles su libertad a que
tengan que pagar algo es una extorsión
hay casos así sostuvo el mandatario

En el caso particular de los 31 migran
tes actualmente secuestrados López
Obrador pidió esperar a tener informa
ción más precisa y avanzada de cómo
va transcurriendo la búsqueda Lo que
deseamos es encontrarlos a todos sanos

y salvo y estamos haciendo ese trabajo
Se está reforzando la búsqueda con la
GN y la Sedería Muchos más elementos
y helicópteros y todo lo que se necesite
para apoyar al doctorAmérico Villarreal
y a la Fiscalía estatal

Rosa Icela Rodríguez en conferencia de prensa desde el Aeropuerto de Mérida Cuartoscuro
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México apoya querella
del presidente de EU contra
el gobernador Greg Abbott
SRE respalda
el recurso
La Secretaría de Rela
ciones Exteriores SRE
tomó nota favorable de la
demanda que el Departa
mento de Justicia de Esta
dos Unidos interpuso en
contra de la ley migratoria
firmada en Texas por el
gobernador republicano
Greg Abbott La dependen
cia indicó que respalda la
medida debido a que se ar
gumenta la inconstitucio
nalidad de la citada norma
la cual otorga facultades
migratorias a autoridades
locales pese a que estas
tareas son facultad exclu
siva del gobierno federal
estadunidense La canci
llería expresó su rechazo a

la implementacion de esta
ley antimigrante que pre
tende detener el flujo de
indocumentados mediante
su criminalización fomen
tando la separación de
familias discriminación y
perfilamiento raciales que
atentan contra sus dere
chos Desde el año pasado
la SRE dio a la red consular
en Texas la instrucción de
reforzar sus acciones pre
ventivas y de protección de
los derechos de millones de
mexicanos que viven en ese
estado Informó que dará
seguimiento al proceso y
seguirá brindando asisten
cia a los connacionales

De la Redacción
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ENTREVISTA

YORIt SE MANTIENE LA PRUDENCIA
La deuda se esta incrementando dentro

de un plan de sostenibilidad afirma Ga
briel Yorio subsecretario de Hacienda j
quien destaca que la demanda por el
bono que recientemente colocó México
evidencia que nuestro país sigue siendo
atractivo para los inversionistas

ENTREVISTA CON GABRIEL YORIO
SUBSECRETARIO DE HACIENDA

MÉXICO es
ATRACTIVO lo
INVERSIONISTAS

ASEGURA EL FUNCIONARIO que la colocación del
bono por 7 mil 500 mdd es histórica aunque tuvo
una demanda por más de 21 mil mdd

DE LA REDACCIÓN

dinero gimmcommx

Para Gabriel Yorio sub
secretario de Hacienda

y Crédito Público SHCP
la colocación de un bono
en los mercados in

ternacionales por par
te de México por 7 mil
500 millones de dóla

res mantiene el nivel de deuda

del gobierno por debajo del 48
por ciento como proporción del
producto interno bruto lo cual
es lo aprobado por el Congreso

En entrevista con David Pá

ramo en Análisis Superior de
Grupo Imagen el funcionario
dijo que fue un éxito la coloca
ción pues se alcanzó una de
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manda mayor a 21 mil millones
de dólares

A algunas personas les pa
rece un número muy grande
Sin embargo aunque sea his
tórico hay cantidades similares
en años anteriores La deman

da que se tuvo del bono muestra
que México sigue siendo atracti
vo para los inversionistas inter
nacionales comentó

Yorio explicó que la emisión
de deuda fue a través de tres

bonos con las siguientes carac
terísticas El primer bono tiene
vencimiento a cinco años pa
gará una tasa de rendimiento de
5 07 y cupón de 5 0 es decir
37 puntos base más barato que

en enero de 2023 por un monto
de mil millones de dólares

Un segundo bono docu
mentado a 12 años por cuatro
mil millones de dólares que pa
gará una tasa de rendimiento
de 6 09 y cupón de 6 0 lo
que representa 30 puntos base
más barato en comparación a la
emisión del mismo mes pero de
2023

Por último el tercer bono a
un plazo de 30 años por dos mil
500 millones de dólares que pa
gará una tasa de rendimiento de
6 45 y cupón de 6 40 sólo 11
puntos base por encima de abril
de 2023 dijo

El funcionario señaló que lo
que están haciendo es lo que
usualmente se llama darle man

tenimiento a la fuga que signifi
ca que hay vencimientos que se
están dando a lo largo de la cur
va de vencimientos en dólares

y por tanto hay que ir poniendo
referencias No teníamos ven
cimientos en esos años Esto es

importante para seguir teniendo
una curva que es líquida

Yorio agregó que con esta
emisión prácticamente tienen
cubiertos el 100 de los venci

mientos de deuda que se tienen
para este año Deuda externa
claro la interna en esa parte
el perfil de vencimientos que
da suavizada Lo más impor
tante es que los diferenciales
que pagamos en estos bonos
son menores a los que estába
mos pagando en años pasados
Y esto precisamente se expli
ca porque ha mejorado el país
Con esta práctica creemos que
habrá una transición muy bue
na este año Casi me atrevería

a decir que se va ganar seguro
un premio el siguiente año lo
va a recogerlo la siguiente ad
ministración pero es una curva

de vencimientos que va dando
liquidez cada año que le esta
mos poniendo de referencia
usualmente también haciendo

traducciones de recompra para
retirar cierta ciertos montos de

origen y con eso lo que quere
mos es tener una curva líquida
una curva barata

México agregó Yorio sigue

siendo reconocido como uno

de los países con menor nivel de
endeudamiento La austeridad

continúa y la prudencia se man
tiene y si bien se está incremen
tando un poco el déficit se está
también incrementando den

tro del plan de sostenibilidad
que es lo más importante y lo
que reconocen tanto las califi
cadoras como los inversionistas
internacionales

La austeridad

continúa y la
prudencia se
mantiene y si
bien se está

incrementando

un poco el
déficit se
está también
incrementando

dentro del

plan de
sostenibilidad

w
GABRIEL YORIO
SUBSECRETARIO DE

HACIENDA
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Victoria Rodríguez
banqueracentralde
2024de las Américas
La gobernadora del
Banxico fue designada por
la revista The Banker por
su política monetaria
Redacción Agencias
negocios cronica com mx

La revista especializada The
Banker reconoció a la gober
nadora del Banco de México

Banxico Victoria Rodríguez
Ceja como la banquera central
del año 2024 de América según
informó el organismo autónomo
este miércoles

El reconocimiento se debe
entre otras razones a adoptar
una postura monetaria proactiva

y establecer de manera oportuna
y efectiva una tasa de referencia
consistentemente enfocada en
llevar a la inflación a su meta de

3 expuso el banco central en
un comunicado

La revista destaco en su publi
cación la efectividad del Banxi

co para explicar por qué es ne
cesaria una política moneta
ria tan restrictiva que se refle
ja en su última decisión del 14
de diciembre cuando mantu
vo por sexta vez consecutiva la
tasa de interés en el 11 25
el mayor nivel en su historia

El banco central ha adelantado

que deberá mantenerla en ese ni
vel por cierto tiempo mientras
la inflación general de México se
ubicó en el 4 46 en la prime
ra quincena de diciembre casi la
mitad del índice de 7 82 con el

que cerró 2022 el mayor nivel
en dos décadas

Los esfuerzos del Banco de
México rindieron frutos cuando
la inflación empezó a descender
en el último trimestre de 2022
aunque aún se mantiene por en
cima de la meta apuntó la pu
blicación de The Banker

The Banker destaco ahora el
sólido marco macroeconómico

de México además de la resi
liencia del peso que terminó el
año con una apreciación récord
de casi 13

La publicación afirma que la
economía mexicana se ha man

tenido fuerte gracias a su sólido
marco macroeconómico

CALLA BOCAS

El Senado de México ratificó a

Rodríguez Ceja nominada por
el presidente Andrés Manuel
López Obrador como la prime
ra mujer gobernadora del ban
co central en diciembre de 2021

En ese entonces despertó críti
cas de senadores de oposición

que afirmaban que carecía de
reconocida competencia en ma

teria monetaria como obliga la
Ley del Banco de México por lo
que vulneraba la autonomía del
banco central
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Reconocimiento para Victoria Rodríguez gobernadora del Banxico
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Contrato con
UNOPS continúa
dice Gobierno
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López
Obrador afirmó que continúa abierto el
contrato con la Oficina de Naciones Uni

das de Servicios para Proyectos UNOPS
para la compra de medicinas a mejores
precios en los mercados internacionales

Queda abierto pero se hizo un contra
to y en común acuerdo se estableció que
había medicinas que a ellos les costaba
trabajo conseguiry que aceptaban que las
adquiriera el Gobierno federal el sector
salud en México explicó

Añadió que la UNOPS podrá seguir ad
quiriendo ciertas claves en el extranjero
pues sigue el contrato con el propósito
que siempre se tengan las medicinas a
buen precio y de calidad

El Jefe del Ejecutivo federal refirió que
la ONU admitió que estaba batallando en
conseguir ciertos medicamentos por lo
que dio el visto bueno para que el Gobier
no de México los adquiriera por su parte

El contrato está vigente a pesar de que
la Auditoría Superior de la Federación
ASF detectó que la compra consolidada

de medicamentos y material de curación
del 2021 a cargo de la UNOPS y el extinto
Instituto de Salud para el Bienestar Insa
bi fue deficiente y generó desabasto en
clínicas y hospitales del IMSS e ISSSTE

La revisión de la Cuenta Publica 2023

confirmó que la UNOPS sólo compró mil
50 claves que representan 30 por ciento
de los requerimientos planteados por las
instituciones Además la ASF encontró
también que dos contratos se asignaron
a proveedores con los precios más altos y
con menor capacidad de producción

La semana pasada López Obrador in
auguró la Megafarmacia del Bienestar en
Huehuetoca Estado de México con la
cual se prevé garantizar todos los medi
camentos para los mexicanos y terminar
con el desabasto que aqueja al sistema de
salud desde 2019

Por ello el Gobierno invirtió 219 mil mi
llones de pesos para la adquisición de cua
tro mil 187 millones de piezas de medica
mentos para el periodo 2023 2024 con lo
cual el sistema contará con mil 806 claves

LA OFICINA de laUNOPS en México pres
ta apoyo al Gobierno mediante servicios de
asistencia para fortalecer los servicios de sa
lud para millones de personas en todo el país

219
Mdp invirtió el Go
bierno para la adqui
sición de medicinas

en 2023 2024

U NA TRABAJADORA coloca medicamentos en los anaqueles
de la Megafarmacia del Bienestar el pasado 29 de diciembre
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Líder de Hezbolá advierte
no tememos a la guerra

Alemania llama a sus

ciudadanos a abandonar

el Líbano y Canadá pide
no viajar al país árabe
Beirut El jefe del movimiento li
banés proiraní I lezbolá afirmó ayer
que su formación luchará sin lími
tes si Israel declara la guerra a Lí
bano al día siguiente de la muerte
del número dos del movimiento pa
lestino Hamas Saleh al Arouri cer
ca de Beirut

De momento combatimos en el
frenle de forma calculada pero si
el enemigo piensa lanzar una gue
rra contra Líbano combatiremos
sin límites sin restricciones sin
fronteras advirtió Hassan Nasra
llah en un discurso retransmitido

en directo por televisión No teme
mos a la guerra insistió

Su discurso se produce al día si
guiente de la muerte de Al Arouri y
de otros seis dirigentes del movi
miento islamista palestino en un
bombardeo atribuido a Israel en el
suburbio sur de Beimt bastión de

Hezbolá Nasrallali afirmó que el
asesinato del dirigente de Hamas
un movimiento aliado era un cri
men peligroso y que no quedaría
impune Al Arouri será enterrado
el jueves en el campo de refugiados
palestinos de Shatila en Beirut

El ejército israelí no reivindicó el

bombardeo pero afirmó que se pre
paraba para cualquier escenario

Un funcionario de seguridad li

banes de alto rango declaro a la AKP
que el número dos de Hamas había
sido blanco de misiles guiados
lanzados desde un caza israelí

Israel llevó a cabo el ataque en el
que murió el número dos del mo
vimiento islamista palestino afirmó
un funcionario de defensa de FU

El gobierno alemán ha instado a
los ciudadanos alemanes a abando

narel Líbano por la vía más rápida
ante la posibilidad de que se pro
duzca una escalada en la frontera

entre Israel y el Líbano
Tras una reunión del gabinete de

crisis del Ejecutivo del canciller Olaf
Scholz el Ministerio de Asuntos Ex
teriores urgió a los nacionales tile
manes a que se registren en la lista
consular de emergencias y abando
nen el país con la mayor celeridad
posible Berlín ya había pedido a sus
ciudadanos que salieran del Líbano
en octubre sin embargo en esta
ocasión tras el asesinato por parte
de Israel del dirigente de Hamas ha
renovado su exhortación con una

mayor urgencia
El gobierno canadiense también

recomendó a sus ciudadanos que
eviten viajar al Líbano Canadá se
ñaló a sus ciudadanos que la segu
ridad en el Líbano se puede deterio
rar en cualquier momento

Desde el 8 de octubre al día si
guiente del inicio de la guerra entre
Israel y Hamas Hezbolá lanza ata
ques casi diarios contra Israel

Los intercambios de disparos se
habían limitado a la zona fronteriza

de arribos países Desde el inicio del
conflicto 171 personas murieron en
Líbano entre ellos más de 120 com

batientes de líe bola y mas de 20
civiles incluidos tres periodistas
según un recuento de la AFP

En el norte de Israel nueve sol
dados y cinco civiles murieron se
gún las autoridades

Aludiendo a la guerra en Gaza el
jefe de Hezbolá subrayó que Flamas
no había sido derrotado

Esta guerra debilitó a Israel in
cluso hace tambalear su existencia
y como dicen nuestros hermanos
palestinos puso a Israel en la vía de
la desaparición sostuvo
Exigencia para los huties
Mientras l isiados Unidos y otros 11
países incluidos Alemania Reino
Unido y Japón exigieron a los hu
ríes el fin inmediato de sus ata
ques y les advirtieron que asumi
rán la responsabilidad de las conse
cuencias si no los cesan

Que nuestro mensaje sea ahora
claro pedimos el fin inmediato de es
tos ataques ilegales y la liberación de
los buques y tripulaciones detenidos
legalmente dijeron en un comuni

cado coi íji níto lirmado también por
Italia Bélgica Canadá Dinamarca y
Nueva Zelanda Los hutíes han lan

zado varias andanadas de misiles y
drones contra el sur de Israel en los
dos últimos meses y med io y contra
buques con la bandera del Estado ju
dío o propiedad de empresas israelíes
en el mar Rojo y el estrecho de Bab al
Mandeb Agendas
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Palestinos

protestaron
contra el

ataque en el
que murió
Saleh al Arouri
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Irán amaga con venganza
por atentados en cementerio
Fallecen al menos 95 personas de una multitud que conmemoraba el cuarto aniversario de la
muerte del general Qasem Soleimani EU descarta que sus fuerzas o Israel estén detrás del ataque
Teherán Al menos 95 personas
murieron ayer cuando dos bombas
estallaron en medio de una multi
tud que conmemoraba el cuarto
aniversario de la muerte del general
Qasem Soleimani informaron me
dios estatales iraníes

Las explosiones se produjeron en
plena tensión en Medio Oriente yun
día despuésde que el número dosde
l lamas Saleh al Arouri aliado de
irán muriera en un ataque en Bei
rut que las autoridades libanesas
atribuyeron a Israel Más de 210 per
sonas resultaron heridas en el ata

que en Irán del que nadie se atri
buyó la responsabilidad de inme
diato Se trata del atentado más
mortífero que ha sufrido Irán desde
su Revolución Islámica de 1979

Iasdeflagraciones que ocurrieron
con unos 15 minutos de diferencia
tuvieron lugar cerca de la mezquita
Saheb al Zaman donde se encuentra
la tumba de Soleimani en la ciudad
de Kermán en el sur de Irán

Entre los muertos hay tres para
médicos que acudieron al lugar tras
la primera explosión afirmó la Me
dia Luna Roja iraní

Según la agencia oficial de noti
cias Irna la primera explosión se
produjo a700 metros de la tumbade

Soleimani muerto a los 62 anos en
un ataque en 2020 de un dron es
tadounidense a las afueras del ae
ropuerto de Bagdad Irak y la se
gunda un kilómetro más allá

Imágenes difundidas por inter
net mostraron a la multitud que se
congregó para conmemorar el
cuarto aniversario de su muerte
tratando ele huir del lugar mientras

el personal de seguridad acordona
ba la zona La agencia de noticias
iraní Tasnirn afirmó que dos bol
sas con bombas hicieron explo
sión Los autores detonaron
aparentemente las bombas por
control remoto añadió

listábamos caminando hacia el
cementerio cuando de repente se
detuvo un vehículo detrás de noso

tros yexplotó una papelera que con
tenía una bomba declaró un tes
tigo a la agencia Isna

La República Islámica decretó un
día de luto nacional el jueves y el pre
sidente Ebrahim Raisi que anuló un
desplazamiento previsto el jueves a
Turquía según un medio estatal
condenó este ataque odioso

El líder supremo de Irán el aya
tolá Ali Jamenei prometió una du
ra respuesta a los malvados y cri

minales enemigos de la nación
Al anochecer la multitud regre

só al lugar de los hechos coreando
Muerte a Israel y Muerte a Es

tados Unidos Condenamos el

amargo atentado terrorista Es
pero que los autores del crimen
sean identificados y castigados
por sus actos declaró la hija de
Soleimani Zeinab

Washington afirmó que Estados
Unidos no estuvo involucrado de
ninguna manera y cualquier insi
nuación que lo contradiga es ridicu
la y que no tenía ninguna razón
para creer que Israel tuvo algo que
ver Un funcionario estadounidense

dijo que el atentado en Irán parece
un ataque terrorista al estilo del
Estado Islámico El

Sin embargo en X Twitter Mo
hammad Jamshidi alto asesor de
Raisi dijo que Washington dice que
EU e Israel no tuvieron nada que ver
con el atentado terrorista en Ker

máti Irán De verdad No se
equivoquen La responsabilidad de
este crimen recae en los regímenes
estadounidense y sionista y el terro
rismo es sólo una herramienta

Israel enemigo declarado de
Irán no comentó el ataque Esta
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mos centrados en la lucha contra

famas declaró el portavoz del
ejército Daniel Hagari

En un comunicado el gobierno
venezolano un importante aliado de
Irán en la región condenó en los tér
minos más enérgicos el atentado y
pidió que los responsables de tan re
pudiados hechos sean castigados

El presidente ruso Vladimir Pu
tin condenó un ataque escandalo
so por su crueldad y su cinismo
Irak lo calificó de acto terrorista al
igual que la Unión Europea UE
que expresó su solidaridad con el
pueblo iraní

El secretario general de la ONU
Antonio Guterres también conde
nó firmemente la explosión

Irán libra desde hace tiempo una
guerra en la sombra de asesinatos y

sabotaje con su enemigo Israel ade
más de combatir contra varios gru
pos yihadistas y armados

En septiembre la agencia de no
ticias i ars informó que un opera
tivo clave afiliado al grupo Estado
islámico encargado de llevar a cabo
operaciones terroristas en Irán

fiie detenido en Kermán En julio
los servicios ele inteligencia iraníes
declararon que desarticularon una
red que según ellos estaba vincu
lada a la organización de espionaje
de Israel y que planeaba operacio
nes terroristas en todo Irán inclui
da una explosión en la tumba de
Soleimani según Irna

El general Soleimani jefe de las
Fuerzas Quds de los Guardianes de la
Revolución el ejército ideológico de
Irán era el encargado de las opera

ciones exteriores iraníes especial
mente en Medio Oriente Soleimani
era una de las personalidades más
populares del país y estaba conside
rado un héroe por su papel en la de
rrota del grupo Estado Islámico tanto
en Trak como en Siria Agencias

v
ZE1NAB

Hija del general iraní asesinado
Qasem Soleimani

Condenamos el amargo
atentado terrorista
Espero que los autores
del crimen sean
identificados y castigados
por sus actos

211
HERIDOS

dejó la
detonación

de dos bombas
en medio de la
multitud cerca

de la mezquita
Saheb al Zaman

Aspectos de la conmemoración en la gran mezquita del imán Jomeini por la muerte del general Qasem Soleimani
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EUROPA ESPERA MARATON
ELECTORAL EN EL AÑO
Los procesos en la Union Europea la recomposición en el máximo órgano de decisión del
bloque comunitario y en la OTAN así como los comicios en Rusia marcarán a la región
Texto INDER BUGARIN
Corresponsal
Bruselas Cada cinco

años la Unión Europea
ÜE dedica la mayor parte

de su energía a celebrar
elecciones y a gestionar las
consecuencias de la deci

sión de los votantes de los 27 países
que la integran

El ciclo se repetirá en 2024 cuan
do los ciudadanos acudan a las ur

nas para elegir a sus representantes
como diputados al Parlamento Eu
ropeo la única institución de la UE
electa por sufragio universal

Entre el 6 y 9 de junio elegirán
a 720 eurodiputados 15 más que
los que integran la Eurocámara
actualmente pero a diferencia de
la edición 2019 en esta ocasión la
lucha por el poder político no se
rá entre fuerzas conocidas y des
conocidas sino entre las tradicio
nales agrupaciones de centro de
recha y las fracciones euroescép
ticas y federalistas que han de
jado de ser discretas agrupacio
nes minoritarias para convertirse
en serios contendientes

El bloque ultra formado por
Identidad y Democracia y el Grupo
de los Conservadores y Reformistas
Europeos parte en la contienda
electoral representando casi 18 del
plenario de Estrasburgo

El horóscopo de 2024 es favora
ble Las encuestas de opinión pro
yectan a ambas fuerzas como las
grandes ganadoras de la contienda
electora aunque el avance seguirá
siendo insuficiente para imponer su
agenda euro destmetiva

A pesarde que se pronosticandu
ros descalabros las fuerzas impul
soras del proyecto de construcción

europea el Partido Popular Euro
peo el Partido Socialista Los Verdes
ylos liberales de RenovarEuropa se
guirán teniendo una confortable
mayoría Eso será música pura para
los oídos de la alemana Ursula von
der Leyen quien espera extender su
mandato por cinco años más De
preservar el cargo habrá que espe
rar continuidad de las políticas y un
mayor énfasis en la transición verde

y digital acelerada es muy probable
que haya cambios en su gabinete
incluyendo el puesto de Alto Repre
sentante de la Política Exterior ocu
pado por el español Josep Borrell
quien ha hecho un esfuerzo parti
cular por resucitar la agenda con
América Latina

La recomposición política tam
bién alcanzará al máximo órgano de
decisión de la UE el Consejo Euro
peo así como a la OTAN

El segundo y último mandato del
presidente del Consejo Charles Mi
chel llega a su fin este año mientras
que Jens Stoltenberg dejará el cargo
luego de extenderlo en dos ocasio
nes como consecuencia de la inva
sión rusa en Ucrania Está previsto
que el relevo de Stoltenberg sea
anunciado en julio en Washington
durante la conmemoración del 75
aniversario de la Alianza Atlántica

El premier holandés Mark Rutte
pintaba como favorito para sustituir
a Stoltenberg hasta los comicios de
noviembre pasado cuando su par
tido liberal perdió la contienda elec
toral frente al Partido de la Libertad
del ultra Geert Wilders hoy primera
fuerza política en Países Bajos

Lo que sí está claro es que el su
cesor de Stoltenberg será nombrado
tomando en consideración el pro
bable retorno a la Casa Blanca de

DonaldTrump quien suele arreme
tercontraía UE y la OTANbuscando
llevarse las palmas de sus más ra
dicales seguidores Los europeos
pondrán sus fichas en el candidato
con mayor habilidad para tratar al
volátil republicano

Los aires de cambio también so
plarán del otro lado del Canal de la
Mancha Los británicos irán a las ur

nas en mayo y todas las encuestas
auguran la caída del premier Rishi
Sunak y el Partido Conservador

El último sondeo de Ipsos coloca
en la delantera a la oposición labo
rista con 41 frente a 24 de los

Conservadores Sunak quien exten
dió hasta el límite el llamado a las
urnas que legitimaría su mandato
está cada vez más distante de la re

puntada 52 tieneunaopinióndes
favorable de él frente a 42 que ex
hibe su contendiente laborista Keir
Starmer Ia economía la erosión del
estado de bienestar y el encareci
miento de los costes de vida serán el
eje de la contienda electoral

En el ámbito exterior Europa en
trará a su tercer año en guerra y ten
drá que seguir lidiando con el im
predecible Vladimir Putin quien
celebrará en mareo unas elecciones
presidenciales diseñadas a mostrar
que la invasión en Ucrania está ava
lada por el voto popular

Putin apuesta por quebrar la frá
gil unidad europea prolongando la
guerra el presupuesto militar de
2024 aumentará en70 equivalen
te a un tercio del gasto total guber
namental o 6 del PIB Entanto que
Ucrania está convencida de que
puede evitar vivir enunaguerraper
petua si recibe munición suficiente
para alcanzar la superioridad táctica
que requiere para romper las filas
defensivas msas
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Sera otro año dorado para la in
dustria armamentista el gasto mi
litar europeo experimentó en 2022
su mayor incremento interanual en
al menos 30 años El Instituto de Es
tudios para la Paz de Estocolmo Sl
PRI sostiene que el gasto militar de
los Estados de Europa Central y Oc
cidental alcanzó los 345 mil millo
nes de dólares ese año

Terrorismo y migración serán te
mas centrales La guerra de Israel en
la Franja de Gaza desencadenada
por las atrocidades de la organiza
ción terrorista llamas probable

mente encontrara eco en las callesde
Europa I a señal de alerta ya se dejó
escuchar en octubre un islamista ra
dical abrió fuego en Bruselas co
brándose la vida de dos suecos

Desde el punto álgido de la crisis
migratoria en 2015 las llegadas irre
gulares a la UE disminuyeron con
siderablemente hasta 2020 A partir
de entonces han ido aumentando
Hasta noviembre pasado se habían
registrado 255 mil 332 arribos irre
gulares por encima de las 180 mil
686 llegadas en 2022

720
EURODIPUTADOS

serán elegidos entre el 6 y 9 de junio
15 más que los que integran la
Eurocámara actualmente

345 000
es el gasto militar de los Estados de
Europa Central y Occidental Instituto
de Estudios para la Paz de Estocolmo

El presidente
de Rusia
Vladimir Putin
premia a
representantes
de las ramas
de sus

Fuerzas

Armadas que
participan en
la invasión

en Ucrania
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Sumó CDMX
en 2023
47 casos de
feminicidio
SELENE VELASCO

En la CDMX se registraron
al menos 47 feminicidios en
tre enero y noviembre de
2023 por los que la Fiscalía
General de Justicia FGJ
obtuvo cuatro órdenes de
aprehensión aunque no to
das se han cumplimentado
y los responsables siguen en
libertad

En el resto aún se in
vestiga quién o quiénes los
cometieron y en otros los
culpables no serán juzgados
señaló la Fiscal Ernestina Go
doy a REFORMA

De los 47 traemos cua
tro donde en algún caso ten
go orden de aprehensión
y no la he podido ejecutar
En otros todavía no pue
do determinar con todos
los elementos quién fue o
tener algunas líneas de in
vestigación y en dos casos
los feminicidas murieron
detalló

La Fiscal quien se en
cuentra en medio de un agi
tado proceso por el que bus
ca permanecer durante otros
cuatro años hasta 2028 con
sideró que cifras como estas

reflejan la labor del organis
mo en otros hechos delictivos
y afirma que la FGJ mejora
su labor

Ese es como el porcen
taje que estamos tratando de
tener en los delitos de alto
impacto destacó

Según las cifras del Se
cretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional de Seguridad
Pública en la CDMX du
rante la gestión de Godoy
entre 2019 y lo que va de
2023 se han registrado 293
feminicidios

Al compararse los cortes
de enero a noviembre de ca
da año se observa que 2023
tiene la menor cifra pues en
ese mismo período de 2019
hubo 55 feminicidios para
2020 se incrementaron a 68
se redujeron a 60 en 2021 y
a 59 en 2022

Godoy afirma que cada
una de las muertes violen
tas de mujeres se investigan
bajo el protocolo de femini
cidio aunque al final de las
indagatorias puede que no
se trate de un caso de ase
sinato violento en razón de
género

Agregó que en algunos
de los casos acumulados de
feminicidio en lo que lleva al
frente de la FGJ detectaron
que intentaron ocultarlos y
hacerlos pasar como muertes
naturales o fortuitas

En 2023 resultaron vin
culados como presuntos fe
minicidas 107 personas Al
gunos son o que obtuve ór

denes de aprehensión que no
tenía porque me los habían
puesto como suicidio o como
accidente y los investigamos
y resulta feminicidio y obtu
vimos la orden de aprehen
sión indicó

Mm De los 47
traemos cuatro

donde en algún
caso tengo orden
de aprehensión
y nola he podido
ejecutar En otros
todavía no puedo
determinar
con todos los

elementas

Hasta noviembre de
2023 se registraron 47
feminicidios

59
casos se registraron
en elmismo periodo

de 2022

60
feminicidios se

acumularon durante
2021
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